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Продолжение на стр. 8 - 9 �

Александра ЗАЙЦЕВА

Как создавался и менялся 
с годами главный кулинарный 
бестселлер страны.

В 30-е годы, после пережитых продраз-
верстки, голода, нэпа, потом отмены нэпа, 
советского человека нужно было убедить, 
что жизнь стала изобильной, все пере-
житые лишения - не зря. Но как вложить 
эту мысль в головы людей, многие из ко-
торых еще помнили дореволюционные 
калачи, пироги, севрюг и даже прованское 
(оливковое) масло? Самый короткий путь 
убеждения - через желудок. Так появилась 
«Книга о вкусной и здоровой пище».

Сага 
о вкусной 
и здоровой 
книге

Андрей АБРАМОВ

На елочных базарах 
продают ностальгию 
по СССР.

Давний тренд достиг апогея. Мно-
гие елочные игрушки на московских 
ярмарках родом из советского дет-
ства. Раньше они стояли особняком 
от блестящих китайских шаров, фей 
и прочего декора на европейский ма-
нер. Нынче ретро доминирует.

ЦУМ 
Базар развернули на пятом этаже. 

По ощущениям, он чуть компактнее, чем 
в прошлые годы, более ностальгический 
и менее помпезный. Раньше было мно-

го ангелов, гномов, санта-клаусовских 
носков. Ныне много игрушек ручной 
работы от российских производителей. 
Особенно мило выглядят дракончики, 
которые одеты, как советские школяры 
(или это новый лук от «Шанель», я не 
в курсе): в руках деревянные салазки, 
банка со сгущенкой, баранки. Цена 
7500 - 8600 рублей.

Елочные шарики 1000 - 2000 руб-
лей. В прошлом году большой угол был 
отведен под игрушки в виде бутылок 
шампанского, бургеров, японских су-
ши. Сейчас их поменьше. Продава-
лись и всякие «Звездные войны», а те-
перь сплошь Щелкунчик, Чебурашка 
и Карлсон. 

Продолжение на стр. 18 �

Радости полные шары
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Союз - только в плюс
Единая транспортная и энергосистема, 

равные условия для бизнеса, кооперация - 
как идет сближение России и Беларуси - стр. 8

«Комсомолка» 
начинает 
цикл 
интервью
с героями 
СВО

Бизнесмен Валерий 
Анисимов создал 
крупнейший в России 
колокольный завод.

Газета нашего города ★ Калининград
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Один из депутатов Госдумы предлагает 
запретить демонстрацию распития алкоголя 
в художественных фильмах. 
Нам стало интересно:

Какими методами 
надо бороться 
с пагубной страстью 
людей к спиртному?
Игорь КОСАРЕВ, глава Союза производителей 
алкогольной продукции:

- Из «Карнавальной ночи» сложно вырезать монолог Фи-
липпова про пять звездочек, а из «Иронии судьбы» - сцены в 
бане или аэропорту. Герои там пьют шампанское и коньяк, 
но это не пропаганда пьянства. Да, в практике разных госу-
дарств были запреты на алкоголь - и чем они заканчивались? 
Может, в России лучше убрать медицинский спирт с рынков, 
который без акцизов продают, не платят налоги и делают из 
него любой алкоголь?

Андрей КНЯЗЕВ, глава московской коллегии 
адвокатов «Князев и партнеры»:

- Бороться с вредными привычками должна сама экономи-
ка. Пить должно быть невыгодно - и фильмы тут ни при чем. 
Если человеку есть чем заняться, ему незачем «заливать горе 
свое», вне зависимости от того, что он увидит на экране.

Павел ТИТОВ, председатель совета 
директоров завода шампанских вин 
«Абрау-Дюрсо»:

- Мне кажется, это явный перебор. Вообще такие напитки, 
как шампанское, новогоднее настроение и праздник симво-
лизируют. Странно отменять все легендарные фильмы - мне 
тут видится ущерб культуре больше, чем польза для анти-
алкогольной пропаганды. Пить или не пить - выбор каждого. 
Но я не очень понимаю, что заставит человека, который 
вдруг не посмотрит, например, «Иронию судьбы», не пить в 
новогоднюю ночь.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, космонавт, 
дважды Герой Советского Союза:

- Экспериментов в космосе приводилось немало, а космо-
навты - образчики здорового образа жизни. Притом у нас не 
было серьезных запретов - каждый выбирал для себя сам свои 
ограничения и сам боролся со своими вредными привычками, 
которым космос точно не способствовал. Невесомость от 
многого предохраняет.

Иннокентий ЛЕОНИДОВ, 
преданный читатель «КП»:

- Не показывать - это как? Вырезать целые сцены? Ну тогда 
«Иронию судьбы» или, например, «Особенности националь-
ной охоты» можно вообще не показывать. Замазывать на 
экране бутылки и стаканы? Выйдет как с табаком: злодей 
в кадре рубит врагов топором. Кровищи - море. Руки, но-
ги, головы в разные стороны летят. Зато сигарета во рту 
злодея прикрыта пятнышком, нормы соблюдены, курить 
больше никто не будет.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анна КУКАРЦЕВА

Уже зажглись елки 
на улицах, в магазинах 
появились новогодние 
игрушки и мишура. 
Казалось бы - смотри 
и радуйся! Но далеко 
не всем предновогод-
няя суета мила. А мно-
гих все эти хлопоты с 
подарками, суета, тол-
чея в магазинах вообще 
раздражают.

- Праздничное на-
строение действи-
тельно существует, это 
научно доказанный 
факт, - комментирует 
врач-невролог Карина 
Галиулина. - Исследо-
вания, проведенные в 
Копенгагенском уни-
верситете в 2015 году, 
выявили зоны мозга, 
остро реагирующие на 
информацию о таких 

праздниках, как Рож-
дество и Новый год. У 
участников отмечалась 
повышенная актива-
ция зон мозга, ответ-
ственных за подража-
ние и сопереживание. 
Любимая новогодняя 
музыка, сладости, вы-
бор подарков для дру-
зей и родственников - 
всё это действительно 
положительным об-
разом сказывается на 
концентрации нейро-

медиаторов дофамина 
и серотонина, которые 
влияют на наши на-
строение и поведе-
ние (их еще называют 
гормонами радости. - 
Ред.).

Исследования ней-
рофизиологов также 
подтверждают, что 
люди гораздо более 
счастливы, когда да-
рят подарки, чем когда 
получают их. Ученые 
из Национального ин-

ститута здоровья США 
совместно с коллега-
ми по всему миру под-
твердили это, замерив 
активность мозга во 
время дарения.

Как же заразиться 
этим предновогодним 
настроением, чтобы не 
ходить с хмурым лицом 
оставшиеся недели? В 
общем-то так же, как 
гриппом: в среде дру-
гих «зараженных».

- Взаимодействие с 
положительно настро-
енными на праздно-
вание людьми может 
стимулировать выделе-
ние нейромедиаторов, 
таких как дофамин и 
серотонин, что, в свою 
очередь, повлияет на 
ваше эмоциональное 
состояние, - объясняет 
невролог Карина Га-
лиулина.

Дарить подарки лучше, 
чем получать

27% людей начинают 
испытывать новогоднее настроение 
при выборе подарков для близких.
24% ощущают праздник, украшая свой дом.
20% достаточно прогуляться 
по украшенным улицам, чтобы 
почувствовать приближение праздника.
27% ощущают праздник 
лишь за несколько дней до Нового года.
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По итогам опроса BestDoctors.

Гигантскую корональную 
дыру на Солнце сфото-
графировала 2 дека-
бря космическая стан-
ция Solar Dynamics 
Observatory (Обсерва-
тория солнечной динамики). 
Это прореха в верхнем, плаз-
менном слое нашего свети-
ла возникает в результате 
взаимодействия магнитных 
полей. Размер дыры, раз-
вернутой в сторону Земли, 
огромный, в ней уместилось 
бы несколько десятков пла-
нет размером с нашу. Чем 
это опасно? Из таких дыр 
сквозит солнечный ветер  - 
поток заряженных частиц, 
который способен ворвать-
ся в земную атмосферу со 
скоростью почти 3 миллиона 
километров в час и вызвать 
нарушения работы электро-
приборов. Правда, в этот 
раз, похоже, нас пронесло.
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 ■ ОЧЕВИДНОЕ - НЕВЕРОЯТНОЕ

Елена ОДИНЦОВА

Цены на шампанское 
к Новому году 
могут снизиться.

Нет, за такие новости точ-
но нужно выпить! Желательно 
чего-нибудь с пузырьками.

Дело в том, что за год отече-
ственное шампанское подоро-
жало в среднем на 6,25% - до 
465,6 рубля за литр (или 350 
рублей за традиционные 0,75 л, 
но эксперты считают именно в 
литрах). Такие данные приво-
дит ассоциация Руспродсоюз. 
Это очень даже терпимо, ни-
же уровня инфляции: по дан-
ным Минэкономразвития, за 
год цены в стране выросли на 
7,54%.

Но на носу Новый год. Ждать 
ли роста цен к празднику?

- Перед Новым годом цены 

на главный новогодний напи-
ток вряд ли вырастут, - радует 
зампред правления Руспродсою-
за Дмитрий Леонов. - В дека-
бре шампанского традиционно 
продается в разы больше, чем 
в любой другой месяц. Бизнес 
зарабатывает на объемах про-
даж.

Неужто правда? С этим во-
просом звоним еще одному 
эксперту.

- Перед Новым годом, ду-
маю, будет даже какое-то сни-
жение цен на шампанское. 
Возможно, оно уже где-то 
через неделю начнется, - дал 
«КП» еще более оптимистич-
ный прогноз директор центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз.

Наливай, подешевело!Наливай, подешевело!
ВОПРОС - РЕБРОМ
А что с импортным?

Это все было про шампанское 
отечественное. А что с импортным 
игристым?

- Тут другая ситуация, потому что 
с 1 августа были повышены пошли-
ны на европейскую винодельческую 
продукцию (в полтора раза. - Ред.), - 
объясняет Вадим Дробиз. - Но и на 
эту продукцию под Новый год будут 
примерно те же цены, что уже есть 
сейчас. По той же причине  - надо 
продать, пока берут. Надо сказать, 
что после повышения пошлин пока 
только часть этой продукции подо-
рожала  - еще есть старые запасы. 
Основное подорожание будет где-то 
в феврале.

Что создает 
праздничное 
настроение 
и как его поднять.

Москва
www.kp.ru2  06.12.2023 Картина дня:

 ■ ЧУЖОЙ (К СОЖАЛЕНИЮ) КАРМАН

Миллионер - 
всем работникам пример
Евгений ОРЛОВ

Резко выросло 
число россиян с зарплатами 
от  1 млн рублей в месяц.

ДЕНЬГИ ЕСТЬ, 
А РУК НЕ ХВАТАЕТ

Когда видишь подобные новости, поневоле 
вспоминается анекдот. «Интересно узнать, 
попал ли я в список Forbes в этом месяце? 
Да только где бы взять 200 рублей на жур-
нал Forbes…»

К чему это мы? А к тому, что в стране 
ударными темпами растет число людей, чья 
официальная зарплата превышает миллион 
рублей в месяц. Сегодня такими доходами 
могут похвастать 24,4 тысячи россиян. За 
два года число подобных «миллионеров» уве-
личилось на 43%. Это подсчитали аналитики 
аудиторско-консалтинговой сети FinExpertiza 
на основе данных Росстата.

Главная причина такого положения вещей - 
дефицит кадров. Безработица в стране на 
историческом минимуме, рабочих рук не 
хватает, и компании вынуждены повышать 
зарплаты всем, в том числе и руководству.

- Кадровый голод затронул и наиболее 
высокооплачиваемое управленческое звено. 
Предложение вакансий со сверхвысоким воз-
награждением расширилось, - констатируют 
аналитики FinExpertiza.

Не обошлось в бочке денег и без пары ло-

жек дегтя. Во-первых, речь идет о зарплатах 
до вычета подоходного налога. Во-вторых, 
эксперты напоминают, что немалую долю 
роста доходов откусывает инфляция. За два 
года цены в стране выросли в среднем на 
20,6%. И нынешний миллион по своей поку-
пательной способности равен 830 тысячам 
рублей в 2021 году.

ТОРГ УМЕСТЕН
Больше половины всех российских 

«работников-миллионеров» живут (вот 
ведь сюрприз!) в Москве. В столице такие 
зарплаты имеют 14,7 тысячи человек - то 
есть почти 0,5% занятых, или каждый двух-
сотый. Получается, когда утром в час пик 
вы едете на работу, чисто статистически в 
вагоне метро с вами трясется один такой 
«миллионер».

Если брать по отраслям, то больше всего 
«миллионеров» работают в торговле - 4,3 
тысячи человек. Затем идут обрабатываю-
щая промышленность, а также страхование 
и финансы. А меньше всего миллионеров - в 
ЖКХ (подробнее см. «Конкретно»). Теперь 
понятно, почему коммунальщики вечно не-
довольны и ворчат.

При этом эксперты подчеркивают, что циф-
рой в 24,4 тысячи количество толстосумов 
не ограничивается. Ведь в этих подсчетах 
речь идет только об официальных зарплатах.

- В действительности общее количество 
россиян, зарабатывающих в среднем более 

1 млн рублей в месяц, оказывается, вы-
ше, - говорит президент FinExpertiza Елена 
Трубникова. - Следует разделять зарплаты 
и другие виды доходов - от предпринима-
тельской деятельности или от собственно-
сти. У наиболее богатых россиян основным 
источником денег являются, разумеется, 
не зарплаты, а доходы от активов (акций, 
арендной платы и т. д. - Ред.).

Олег АДАМОВИЧ

Начал встречу глава государства с благо-
дарности за поддержку солдат и населения 
в зоне СВО. 

- Знаю, вы регулярно бываете на Донбассе 
и в Новороссии, встречаетесь с жителями, 
чувствуете, что их волнует, - сказал пре-
зидент.

А затем начались жалобы.
Глава СПЧ Валерий Фадеев обвинил со-

ставителей западных рейтингов во вмеша-
тельстве в дела России.

- Надо создавать аналитические органи-
зации. Они проводили бы объективные ис-
следования на тему прав человека в разных 
странах, - заявил председатель.

Пожаловался он и на мигрантов. Те на-
рушают «социокультурный баланс» в местах 
массового проживания.

- Мы вместе с коллегами из стран СНГ 
там и школы открываем русские. Но это 
не исключает того, что все приезжающие 
должны исполнять российские законы, 
уважать традиции, - сказал в ответ Путин.

НЕЗАРЕГИСТРИРОВАННЫЕ СЕМЬИ
- Надо подумать и на тему поддержки 

женщин, которые жили в гражданском бра-
ке с мужьями (ушедшими на СВО. - Ред.) 
- немало случаев, когда у них общие дети - 
чтобы ни дети не остались без поддержки, 
ни женщины, - заявил Путин на обсужде-
нии поддержки семей военных.

ВЫСЕЛЯЮТ ЗА ЯЗЫК
Главред радио Sputnik Кирилл Вы-

шинский пожаловался на принудитель-
ную депортацию из Латвии за незнание 
языка.

- Любая страна хочет, чтобы с уважением 
относились к ее традициям и языку. Но ког-
да мы говорим о людях, которые там жили 
еще при СССР, там у них родились дети... 
Это выбивающееся из правового режима 
всех цивилизованных стран положение лю-
дей является уродливым, - отреагировал 
Путин.

СПОРНЫЕ ВЕЩИ
Правозащитница Ева Меркачева отме-

тила, что в СИЗО сидит слишком много 
людей. Треть можно было выпустить под 
залог. А еще люди получают огромные сро-
ки за преступления без насилия.

- Журналисту Баязитовой, которая в Теле-
граме просила деньги у банкира за блок на 
негативную информацию, прокурор за-
требовал 14 лет. Даже банкир был в шоке и 
на суде просил не давать реальный срок, - 
рассказала она.

- В некоторых странах не случайно за на-
логовые преступления, казалось бы, слиш-
ком жестокие наказания. Это позиция госу-
дарства, - объяснил Путин. - Тем не менее, 
думаю, вы правы. Это, на мой взгляд как 
гражданина, вещи спорные, скажем ак-
куратно.

ПОМИЛОВАТЬ ЗЭЧЕК С МАЛЫШАМИ
Кроме того, Путина попросили помило-

вать всех женщин с несовершеннолетними 
детьми, которые подозреваются или уже 
осуждены за ненасильственные преступле-
ния. Чтобы мамы с малышами вернулись 
домой.

- Думаю, надо подготовить и принять 
решения по амнистии некоторых категорий 
женщин, которые находятся в местах ли-
шения свободы, - отреагировал президент.

Амнистируют ли 
женщин с детьми

Сфера 
• Торговля оптовая и розничная  4315
• Обрабатывающие производства  3971
• Финансы и страхование  3656
• Профессиональная, научная  3180
    и техническая деятельность* 
• Информация и связь  2500
• Добыча полезных ископаемых  1209
• Транспортировка и хранение  1027
• Культура, спорт, развлечения  1000
• Строительство  855
• Административная деятельность  484
• Операции с недвижимостью  471
• Образование  413
• Госуправление, безопасность  362
• Здравоохранение и соцуслуги  304
• Энергетика  233
• Сельское хозяйство  221
• Персональные услуги  96
• Гостиницы и общепит  68
• Водоснабжение, обращение с отходами 36
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ГДЕ ВКАЛЫВАЮТ 
БОГАЧИ

Число сотрудников 
с зарплатами 

от 1 млн рублей в месяц

* Сюда входят юриспруденция, 
консалтинг, инженерно-техническое 
проектирование, научные исследования 
и разработки, маркетинг.

По данным FinExpertiza.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Юлия БЕЛОКОПЫТОВА

А многодетным семьям, людям с 
инвалидностью, ветеранам ВОВ и 
другим категориям граждан проин-
дексируют социальные выплаты.

В Москве с 1 января 2024 года уве-
личат минимальный размер городской 
пенсии с доплатой. Он составит 24,5 
тысячи рублей в месяц, сообщил мэр го-
рода Сергей Собянин в своем телеграм-
канале.

Также со следующего года в столице 
проиндексируют социальные выплаты 
(речь идет и о ежемесячных, и о еди-
новременных) многодетным семьям, 
детям-сиротам и детям, оставшимся без 
попечения родителей, людям с инвалид-
ностью, опекунам, усыновителям и при-
емным семьям.

Выплаты повысят для ветеранов Ве-
ликой Отечественной войны и участни-
ков обороны Москвы, тружеников тыла, 
юбилярам супружеской жизни и другим 
категориям граждан.

Кроме того, единовременные денежные 
выплаты будут традиционно перечислять 
в преддверии праздничных и памятных 
дней. Среди них  - годовщины Победы в 
ВОВ, аварии на Чернобыльской АЭС и 
прочее. Размеры этих выплат определят 
отдельными решениями.

В Москве увеличат 
минимальный 
размер пенсии

Олег АДАМОВИЧ

Владимир Путин среду провел 
на Ставрополье. Он прилетел в 
центр знаний «Машук», где по-
знакомился с проектами, кото-
рые разрабатывают его ученики, 
пообщался с ребятами и принял 
участие в заседании набсовета 
«Движения Первых».

- Порадовало возрождение на но-
вом, современном уровне незаслу-
женно забытых очень популярных 
форматов: и военная тематика - это 
«Зарница», юннатское движение. Это 
очень востребовано, - отметил пре-
зидент.

Перечислил Путин и что считает 
самым важным в «Движении Первых»: 
лишь бы наставники воспитывали де-

тей хорошими людьми, у ребят была 
возможность реализовать свои за-
думки, а доступ к движению был у 
всех.

Одна из воспитательниц движения 
рассказала, что школьники ведут соц-
сети от имени игрушечного динозавра 
Кеши. Он-то и попросил главу госу-
дарства рассказать самое доброе 
воспоминание из детства.

- Это такая интимная вещь… - как 
будто растерялся Владимир Путин. - 
Расскажу только начало: мама по-
ставила меня в угол, уже не помню 
за что, ходила, грозно смотрела и 
спрашивала, буду ли я просить про-
щения. Закончилось тем, что она на-
чала целовать меня, сама вытащила 
из угла. Но как она это делала - это 
отдельный разговор.

Владимир ПУТИН: 
Мама как-то поставила меня в угол...

Экскурсию президенту по выставке в центре «Машук» 
провели сами ребята, работы которых тут представлены.
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    В преддверии 
Дня прав человека 

Владимир Путин встретился 
с СПЧ - президентским 

Советом по правам 
человека. 
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Один из депутатов Госдумы предлагает 
запретить демонстрацию распития алкоголя 
в художественных фильмах. 
Нам стало интересно:

Какими методами 
надо бороться 
с пагубной страстью 
людей к спиртному?
Игорь КОСАРЕВ, глава Союза производителей 
алкогольной продукции:

- Из «Карнавальной ночи» сложно вырезать монолог Фи-
липпова про пять звездочек, а из «Иронии судьбы» - сцены в 
бане или аэропорту. Герои там пьют шампанское и коньяк, 
но это не пропаганда пьянства. Да, в практике разных госу-
дарств были запреты на алкоголь - и чем они заканчивались? 
Может, в России лучше убрать медицинский спирт с рынков, 
который без акцизов продают, не платят налоги и делают из 
него любой алкоголь?

Андрей КНЯЗЕВ, глава московской коллегии 
адвокатов «Князев и партнеры»:

- Бороться с вредными привычками должна сама экономи-
ка. Пить должно быть невыгодно - и фильмы тут ни при чем. 
Если человеку есть чем заняться, ему незачем «заливать горе 
свое», вне зависимости от того, что он увидит на экране.

Павел ТИТОВ, председатель совета 
директоров завода шампанских вин 
«Абрау-Дюрсо»:

- Мне кажется, это явный перебор. Вообще такие напитки, 
как шампанское, новогоднее настроение и праздник симво-
лизируют. Странно отменять все легендарные фильмы - мне 
тут видится ущерб культуре больше, чем польза для анти-
алкогольной пропаганды. Пить или не пить - выбор каждого. 
Но я не очень понимаю, что заставит человека, который 
вдруг не посмотрит, например, «Иронию судьбы», не пить в 
новогоднюю ночь.

Владимир ДЖАНИБЕКОВ, космонавт, 
дважды Герой Советского Союза:

- Экспериментов в космосе приводилось немало, а космо-
навты - образчики здорового образа жизни. Притом у нас не 
было серьезных запретов - каждый выбирал для себя сам свои 
ограничения и сам боролся со своими вредными привычками, 
которым космос точно не способствовал. Невесомость от 
многого предохраняет.

Иннокентий ЛЕОНИДОВ, 
преданный читатель «КП»:

- Не показывать - это как? Вырезать целые сцены? Ну тогда 
«Иронию судьбы» или, например, «Особенности националь-
ной охоты» можно вообще не показывать. Замазывать на 
экране бутылки и стаканы? Выйдет как с табаком: злодей 
в кадре рубит врагов топором. Кровищи - море. Руки, но-
ги, головы в разные стороны летят. Зато сигарета во рту 
злодея прикрыта пятнышком, нормы соблюдены, курить 
больше никто не будет.

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анна КУКАРЦЕВА

Уже зажглись елки 
на улицах, в магазинах 
появились новогодние 
игрушки и мишура. 
Казалось бы - смотри 
и радуйся! Но далеко 
не всем предновогод-
няя суета мила. А мно-
гих все эти хлопоты с 
подарками, суета, тол-
чея в магазинах вообще 
раздражают.

- Праздничное на-
строение действи-
тельно существует, это 
научно доказанный 
факт, - комментирует 
врач-невролог Карина 
Галиулина. - Исследо-
вания, проведенные в 
Копенгагенском уни-
верситете в 2015 году, 
выявили зоны мозга, 
остро реагирующие на 
информацию о таких 

праздниках, как Рож-
дество и Новый год. У 
участников отмечалась 
повышенная актива-
ция зон мозга, ответ-
ственных за подража-
ние и сопереживание. 
Любимая новогодняя 
музыка, сладости, вы-
бор подарков для дру-
зей и родственников - 
всё это действительно 
положительным об-
разом сказывается на 
концентрации нейро-

медиаторов дофамина 
и серотонина, которые 
влияют на наши на-
строение и поведе-
ние (их еще называют 
гормонами радости. - 
Ред.).

Исследования ней-
рофизиологов также 
подтверждают, что 
люди гораздо более 
счастливы, когда да-
рят подарки, чем когда 
получают их. Ученые 
из Национального ин-

ститута здоровья США 
совместно с коллега-
ми по всему миру под-
твердили это, замерив 
активность мозга во 
время дарения.

Как же заразиться 
этим предновогодним 
настроением, чтобы не 
ходить с хмурым лицом 
оставшиеся недели? В 
общем-то так же, как 
гриппом: в среде дру-
гих «зараженных».

- Взаимодействие с 
положительно настро-
енными на праздно-
вание людьми может 
стимулировать выделе-
ние нейромедиаторов, 
таких как дофамин и 
серотонин, что, в свою 
очередь, повлияет на 
ваше эмоциональное 
состояние, - объясняет 
невролог Карина Га-
лиулина.

Дарить подарки лучше, 
чем получать

27% людей начинают 
испытывать новогоднее настроение 
при выборе подарков для близких.
24% ощущают праздник, украшая свой дом.
20% достаточно прогуляться 
по украшенным улицам, чтобы 
почувствовать приближение праздника.
27% ощущают праздник 
лишь за несколько дней до Нового года.
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По итогам опроса BestDoctors.

Гигантскую корональную 
дыру на Солнце сфото-
графировала 2 дека-
бря космическая стан-
ция Solar Dynamics 
Observatory (Обсерва-
тория солнечной динамики). 
Это прореха в верхнем, плаз-
менном слое нашего свети-
ла возникает в результате 
взаимодействия магнитных 
полей. Размер дыры, раз-
вернутой в сторону Земли, 
огромный, в ней уместилось 
бы несколько десятков пла-
нет размером с нашу. Чем 
это опасно? Из таких дыр 
сквозит солнечный ветер  - 
поток заряженных частиц, 
который способен ворвать-
ся в земную атмосферу со 
скоростью почти 3 миллиона 
километров в час и вызвать 
нарушения работы электро-
приборов. Правда, в этот 
раз, похоже, нас пронесло.
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 ■ ОЧЕВИДНОЕ - НЕВЕРОЯТНОЕ

Елена ОДИНЦОВА

Цены на шампанское 
к Новому году 
могут снизиться.

Нет, за такие новости точ-
но нужно выпить! Желательно 
чего-нибудь с пузырьками.

Дело в том, что за год отече-
ственное шампанское подоро-
жало в среднем на 6,25% - до 
465,6 рубля за литр (или 350 
рублей за традиционные 0,75 л, 
но эксперты считают именно в 
литрах). Такие данные приво-
дит ассоциация Руспродсоюз. 
Это очень даже терпимо, ни-
же уровня инфляции: по дан-
ным Минэкономразвития, за 
год цены в стране выросли на 
7,54%.

Но на носу Новый год. Ждать 
ли роста цен к празднику?

- Перед Новым годом цены 

на главный новогодний напи-
ток вряд ли вырастут, - радует 
зампред правления Руспродсою-
за Дмитрий Леонов. - В дека-
бре шампанского традиционно 
продается в разы больше, чем 
в любой другой месяц. Бизнес 
зарабатывает на объемах про-
даж.

Неужто правда? С этим во-
просом звоним еще одному 
эксперту.

- Перед Новым годом, ду-
маю, будет даже какое-то сни-
жение цен на шампанское. 
Возможно, оно уже где-то 
через неделю начнется, - дал 
«КП» еще более оптимистич-
ный прогноз директор центра 
исследований федерального и 
региональных рынков алкоголя 
Вадим Дробиз.

Наливай, подешевело!Наливай, подешевело!
ВОПРОС - РЕБРОМ
А что с импортным?

Это все было про шампанское 
отечественное. А что с импортным 
игристым?

- Тут другая ситуация, потому что 
с 1 августа были повышены пошли-
ны на европейскую винодельческую 
продукцию (в полтора раза. - Ред.), - 
объясняет Вадим Дробиз. - Но и на 
эту продукцию под Новый год будут 
примерно те же цены, что уже есть 
сейчас. По той же причине  - надо 
продать, пока берут. Надо сказать, 
что после повышения пошлин пока 
только часть этой продукции подо-
рожала  - еще есть старые запасы. 
Основное подорожание будет где-то 
в феврале.

Что создает 
праздничное 
настроение 
и как его поднять.
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Европа 
это с глубоким 
удовлетворением 
проглотила. 
И даже похлопала 
Киев по плечу.

Ольга Стефанишина, ви-
це-премьер, отвечающий в 
Киеве за евроинтеграцию, 
сообщила прессе: «На Укра-
ине не существует русского 
национального меньшин-
ства». Все. Можно прини-
мать Украину в ЕС?

РАДИ КРАСНОГО 
СЛОВЦА...

В этом заявлении скво-
зит отчаяние. Любовь ЕС к 
Украине неуклонно остыва-
ет, да и сами украинцы все 
чаще задают себе вопрос: 
«За что стоял евромайдан?» 
По словам Стефанишиной, 
сейчас на Украине нет ника-
кого оформленного юриди-
чески сообщества, которое 
идентифицировало бы себя 
как «русское». Правда, за-
метила вице-премьер, есть 
еще люди в неньке, гово-
рящие на русском. По ее 
лицу в этот момент можно 
было понять, что с такой ме-
лочью, как последние рус-
скоязычные, украинское 
правительство разберется 
буквально на днях. Только 
возьмите в ЕС скорее!

Действительно, после ев-
ромайдана с русским языком 
на Украине была проделана 
огромная работа, стоившая 
незалежной как минимум 
Крыма и Донбасса. Такое 
случается, когда в чужих по-
литических играх не учиты-
ваешь мнения большей по-
ловины своих граждан.

Еще в 2001 году 95% укра-
инских библиотечных фон-
дов составляли книги на 
русском языке, хотя укра-
инизация началась сразу же 
после распада СССР. Шла 
она тяжело. Работы было - 
поле непаханое: по перепи-
си 2001 года 56% граждан 
Украины определили себя 
как русские. Это около 15 
миллионов человек. Ско-
рее всего, русских было 
значительно больше, циф-
ра слишком интересная, 
натянутая - чуть больше 
половины. Последующие 
соцопросы подтвердили ее 
сомнительность.

В 2008 году социологи из 
уважаемой организации 
Гэллапа установили, что 
80% граждан Украины ис-
пользуют русский язык в 
быту и считают его родным. 

Аналогичный опрос уже под 
самый майдан дал такие же 
результаты! Причем этот 
опрос был проведен хитро - 
гражданам предлагали все-
го лишь выбрать, на каком 
языке они будут заполнять 
анкету. Сам опрос языковых 
проблем не касался. И опять 
социологи показали страш-
ную для самостийников 
цифру - 80%, причем даже 
в самых «украиноязычных» 
регионах она не сильно от-
личалась от анкетирования 
в Харькове или Киеве.

ХРОНИКА ЯЗЫКОВОГО 
ГЕНОЦИДА

Любопытно, что на первом 
этапе геноцида за судьбой 
русского языка пристально 
следили еврочиновники. По 
их мнению, русскоязычные 
на Украине являются «круп-
нейшим в Европе языковым 
сообществом, чей язык не 
признан официальным и 
государственным». Украи-
на ерзала из последних сил, 
ее буквально заставили ра-
тифицировать в 2006 году 
«Европейскую хартию ре-
гиональных языков». Но так 
как главной позицией в этой 
хартии был табуированный 
русский язык, больше в ЕС 
на эту тему внимания не 
обращали. Сменился по-
литический вектор, Россия 
опять стала геополитиче-
ским врагом. В отношении 
русских хартия оказалась 
пустой бумажкой. Русские 
из регионов, где свыше 90% 
населения говорили на род-
ном языке - Крым и Дон-
басс, просто в момент сму-
ты «проголосовали ногами». 
А смуты на Украине были 

всегда неразрывно связаны 
с языковой проблемой.

Два раза русский язык на 
Украине стал поводом для 
массовых волнений и по-
литических игр - в 2004-м, 
во время «оранжевой рево-
люции» и на евромайдане. 
Тот же Янукович пришел к 
власти верхом на обещании 
сделать русский язык вто-
рым государственным. Но 
как-то не собрался, не смог, 
а потом и не успел. Русским 
языком занялись совсем 
другие люди, пришедшие к 
власти после госпереворота, 
организованного Западом. 
Причем что Порошенко, что 
Зеленский в своих предвы-
борных кампаниях исполь-
зовали проблемы русского 
языка и его статуса, а потом 
кидали избирателей с осо-
бым цинизмом:

2016 г. - принят закон о 
языковых квотах на радио и 
телевещании: не менее 75% 
контента на украинском 
языке (сейчас 100%).

2017 г. - запрет и блокиро-
вание русскоязычных соц-
сетей, важнейшего средства 
общения русских, прожива-
ющих на Украине и в Рос-
сии.

2018 г. - принят закон об 
«укреплении статуса укра-
инского языка», где украин-
ский язык закреплялся как 
единственно возможный го-
сударственный язык.

2019 г. - принят закон об 
«обеспечении функциони-

рования украинского языка 
как единственного государ-
ственного».

Делегация ЕС указала укра-
инским парламентариям на 
русскоязычных Украины, но 
в МИД Украины отбреха-
лись, сославшись на «войну 
с москалями». ЕС это вполне 
устроило.

2020 г. - принят закон «об 
использовании государствен-
ного (украинского) языка в 
сфере обслуживания». Соз-
дан институт «языковых ом-
будсменов», принята система 
штрафов.

2020 г. - принят закон о пре-
кращении обучения на рус-
ском языке.

2023 г. - Рада в первом чте-
нии принимает законопроект 
о фактическом запрете Укра-
инской православной церкви 
Московского патриархата. По 
сути, последней обществен-
ной организации русскоязыч-
ных граждан Украины.

Даже по этому сокращен-
ному списку мер и зако-
нов можно догадаться, что 
русские корни на Украине 
истребляют системно и не-
уклонно. Вне зависимости от 
сорта политиков, сидящих в 
Киеве. Видно, что ТАМ, где 
модерируют процесс деруси-
фикации, страшно спешат. 
Времени на украинизацию 
все меньше и меньше, и нет 
сомнений, что Киев вскоре 
попробует запретить даже ду-
мать на русском языке. Все 
остальное сделано.

Картина дня: не соседские отношения

Украина доложила Европе 
о завершении зачистки русских

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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Теперь «профессиональные украинцы» с лозунгами времен майдана гастролируют 
по Европе. На фото: 2023 год, заукраинский перформанс у Парламентской ассамблеи 

ОБСЕ. Плакат гласит: «Нет русских - нет слез, нет русских - нет криминала». 

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
БЕС ИЛЛЮЗИЙ

Правильные 
меньшинства 
и не очень

Ольга Стефанишина может 
лгать еврочиновникам сколько 
угодно. А может залезть в интер-
нет и увидеть, что «языковые» 
скандалы на Украине - это часть 
политического и общественного 
пейзажа. Причем на видео, ско-
рее всего, попадает лишь малая 
толика конфликтов. Как правило, 
это бытовые стычки «политических 
хохлов» и русскоязычных. Причем 
они случаются даже в колыбели 
бандеровщины - во Львове.

Можно послушать радиоперего-
воры ВСУ и удивиться, что все те 
же пресловутые 80% - это русский 
язык. Еще 10% суржик, русский 
язык с украинизмами, или жалкие 
попытки говорить на мове - цити-
руя бессмертный фильм Данелии - 
«на языке, продолжения которого 
не знают». Наверное, вэсэушни-
кам было очень приятно, когда 
на днях безумная экс-депутатка 
Ирина Фарион объявила врагами 
всех, кто говорит на русском язы-
ке. Безумная-то она безумная, но 
к общественной трибуне доступ 
у нее есть. Потому что говорит 
то, что хотят услышать власти, 
но сами сказать боятся.

Но, как нам хорошо известно, 
Запад, ради своих интересов 
готов закрыть глаза на любое 
скотство или вопиющую неспра-
ведливость. Судя по анонимному 
вбросу, который, скорее всего, 
устроили сами киевские политика-
ны, Еврокомиссия, оценивающая 
готовность Украины к вступлению 
в ЕС, обратит внимание на права 
совсем других меньшинств  - ру-
мынов, венгров, болгар, поляков. 
Их в сравнении с русскими на 
Украине едва наберется полто-
ра грузовика, но их значимость 
иная, евросоюзная. Скорее всего, 
Еврокомиссия потребует законо-
дательно зафиксировать права 
«евроменьшинств» - об этом яко-
бы рассказал некий анонимный 
еврочиновник.

И нет сомнений, что тут Украина 
постарается подсластить пилюлю 
и протащит нужный закон через 
Раду. Очень не хочется ей терять 
союзников в ЕС. Союзников, име-
ющих к Украине территориальные 
претензии и искренне не понима-
ющих  - зачем им поддерживать 
это нищее бандеровское кубло. 
Особенно на второй год СВО этот 
риторический вопрос заиграл яр-
кими красками. А мы в очередной 
раз убедились, что проблему рус-
ского языка на Украине решить 
можно только военными метода-
ми. Все остальные методы давным-
давно использовали и применили. 
Стало только хуже. Зато настала 
полная ясность, без иллюзий.FM.KP.RU

Москва
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Валентин АЛФИМОВ,
Александр КОЦ

О НЕБЕ МЕЧТАЛ 
С ПЕРВОГО КЛАССА

Майор Иван Редкокашин приехал в 
студию Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) в парадной форме. В 
той же, что надевал во время торже-
ственного награждения в Кремле.

- Я до этого только на экскурсии 
там был, - улыбается майор. - А тут - 
Екатерининский зал, где вручают 
испокон веков все награды, прези-
дент, рукопожатие...

К этому рукопожатию Иван Ред-
кокашин шел без преувеличения с 
детства. Хотя, казалось бы, отец - 
слесарь в сфере ЖКХ, мать - хо-
зяйственный работник с большим 
стажем в горбольнице. Будущий Ге-
рой России вырос, как он говорит, в 
простой семье, в доме с удобствами 
на улице: «Для меня труд не пустой 
звук, я знаю, как в огороде работать. 
Пошел за мечтой, ставил перед со-
бой задачи и выполнял их».

Дома до сих пор висят фото  перво-
классника Вани в кителе летчика. На 
пути к мечте он окончил Неклинов-
скую спецшколу с первоначальной 
летной подготовкой - 10 - 11-й клас-
сы. Получил опыт полетов на Як-52, 
прыгал с парашютом. Потом посту-
пил в Краснодарское высшее авиа-
училище. Зачитывался историями 
летчиков-полярников и асов Вели-
кой Отечественной. Среди профес-
сиональных ориентиров - Чкалов, 
Покрышкин, Кожедуб, Маресьев.

- После выпуска сразу решил на 
Дальний Восток ехать служить - Са-
халин, Приморье. И дальше по стра-
не практически везде был.

- Где больше всего понравилось?
- Да хорошо-то дома, где ты родил-

ся. Но везде есть какая-то изюминка. 
В Приморье очень красиво.

СВО И СИРИЯ - 
БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

- А первый боевой опыт где при-
обрели?

- 2017 - 2018 годы, операция в Си-
рии. Командировки простыми не 
были, но интересные.

- Наши боевые потери там сказы-
ваются на отношении к полетам? В 
Сирии погибли летчики Олег Пешков, 
Роман Филипов...

- Это работа. Когда тяжело, начина-
ешь себе говорить: пошел в штурмо-
вики, значит, тяни лямку. Этим себя 
приводишь в тонус. Я был с Романом 
Филиповым в той командировке. Но 
не летал с ним в тот день. Это для нас 
трагедия была в первую очередь. И 
одновременно гордость за товарища. 
Он перед этим вылетом говорил - 
если такая ситуация, у меня есть две 
гранаты. То есть все морально мы 
были готовы к такому исходу.

- СВО насколько отличается от си-
рийской специфики?

- Кардинально отличается. Со-
всем другие задачи, совсем другие 
условия.

- Сложнее?
- Конечно. Такого конфликта еще 

не было, где плотно работают авиа-
ция, РЭБ, артиллерия. ПВО в пер-
вую очередь. В Сирии ПЗРК и стрел-
ковое оружие. Можно было работать 
с пикированием, выходить энергич-
но, а здесь совсем другая история.

ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ 
РАКЕТА

Тот день майор Редкокашин пом-
нит буквально по минутам. С утра 
слетали на задачу, в обед поступает 
еще одна. Иван должен был взле-
тать третьим, но на рулежке оказался 
четвертым в группе. Метеоусловия 
поганые - снег, низкая облачность, 
работали фактически в облаках. И 
тут удар...

- Вылетает слева стекло, летит в 
лицо, на руки, в колени, по кабине... 
Пожар двигателей и отказ управ-
ления. Осколок ракеты - чиркает 
мне по левой руке и прилетает под 
сердце, об этом позже скажут врачи. 
На глубину до семи сантиметров во-
шел и там остался. Я привел в дей-
ствие систему катапультирования. 
Только вышел из облаков - сразу 
же деревья, упал на поле, сзади вы-
стрелы. Думаю: ну интересно. Огля-
дываюсь: какие-то мужики бегут 
и палят. Хорошо далеко - метров 
300 - 400. Схватил автомат и побе-
жал в противоположную сторону. 
Добрался до лесопосадки, по пути 
снаряжение сбросил, остался с ав-
томатом, разгрузка, пистолет, две 
гранаты…

- Про гранаты были мысли?
- Конечно, те же самые мысли. 

И перед началом спецоперации мы 
все это обсудили. Вариантов нет. У 
нас однополчанин - Роман Фили-
пов - принял суровое и грамотное 
решение, и мы на его примере для 
себя так же единодушно решили. 
Собственно, сдаваться не принято.

ДОРОГА К СВОИМ
Противник за летчиком в посад-

ку не сунулся - вокруг бои идут, 
где свои, где чужие - не очень по-
нятно. Иван прикинул по карте, до 
границы - около сотни километров. 
Дырке в одежде (где вошел оско-
лок) большого значения не придал. 
Единственное, горло болело, кровью 
плевался. Удар пришелся по ребрам. 
Плюс шею заклинило. Офицер, как 
смог, оказал себе медпомощь, до-
ждался сумерек и пошел. Характер 
боевых действий на этом направле-
нии - очаговый. Сплошной линии 
фронта не было, поэтому майор ре-
шает днем идти по лесу, а ночью - по 
дороге. Пусть даже через населенные 
пункты, но лучше не сдаться, чем 
просто не дойти от усталости. Про-
сто пер внаглую.

- Где-то собака ко мне привяза-
лась, вокруг бегала, гавкала. Я так 
втихаря ей: иди, иди отсюда... А она 
бегает вокруг меня, брешет. И тут 
за калиткой голос: «Ну чего ты там 
разгавкался, иди сюда». Хозяин по-
курить вышел. В один населенный 
пункт зашел - какая-то движуха: 
машина ездит, свет горит, крики 
какие-то. Я под 90 градусов по окра-
ине обхожу. Если бы я задумался, что 
есть у кого-то тепловизор, ночник, 
может, у меня другая была бы стра-
тегия. Но я об этом тогда не думал.

- Что ели, пили?
- В первый день есть не хотелось. 

Пить - да. У меня была фляжка, пи-
тательные батончики с карамелью. 
На второй день я один съел - утром и 
вечером. И еще два в запасе осталось.

- А спали где?
- Первую ночь в лесу, бревна там 

были, прислонился, часа три по-

спал, глаза открыл и даль-
ше пошел. Ноги намочил, 
идешь - тепло. Остановил-
ся - холодно.

НЕ КАК В КИНО
- Как вышли к нашим?

- Когда понял, что уже близко, 
решил, что пойду под утро к наше-
му блокпосту. Фонарик зажигается: 
стой, кто идет. Пароль спросил. Я 
говорю - свои. В пять утра-то, ко-
нечно, свои. Объясняю, кто я, до-
кументов нет. Те, естественно, на 
слово не верят. Забрали оружие, от-
вели к старшим.

- Там устроили допрос с пристра-
стием?

- Нет, ну не как в фильме «В бой 
идут одни «старики», по морде ни-
кто не бил. Я им сказал, что служу 
там-то. Один: «Я к тебе заезжаю в 
населенный пункт, поворачиваю на-
лево, и какой первый населенный 
пункт, где большая воинская часть?» 
Земляки оказались. Я им по геогра-
фии все четко рассказал, тогда уже 
поняли, что свой.

ПУТИН СПРАШИВАЛ 
О ПРОБЛЕМАХ

После восстановления Иван Ред-
кокашин какое-то время занимался 
инструкторской работой. Прямо пе-
ред учебно-тренировочным полетом 
и узнал о грядущем награждении. 
Позвонил командующий армией и 
так и сказал: «Поздравляю, вам при-
своено звание Герой России».

- После награждения в Кремле всегда 
есть неформальная часть, где награж-
денные собираются в отдельном зале, 
к ним выходит президент, выносят бо-
калы. Что говорил Путин?

- Он еще раз поздравил нас, поже-
лал всяческих благ, успехов. Больше 
по-человечески уделял время жен-
скому составу. Это и награжденные, 
и жены павших товарищей. Верхов-
ный главнокомандующий так по-
отечески к каждой подошел, выяс-
нил проблемы, тут же дал какие-то 
указания. Очень тепло, с заботой не 
показной всем уделил время. Каж-
дый хотел, конечно, что-то спро-
сить, но, если человек занят, по 
нему сразу видно. По пустякам не 
хотелось беспокоить, а вот именно 
забота о тех, за кого жены получали 
награду, его вот забота о таких лю-
дях - она не напускная. Это видно 
со стороны очень четко.

«ВАЛЕРА, ДАВАЙ, 
ДЕРЖИСЬ!»

- Родные удивились вашему награж-
дению? Вы им рассказывали про те 
двое суток?

- Конечно, сильно удивились, все 
гордятся. А в деталях... Я вам, навер-
ное, впервые и рассказал. Вот почита-
ют это все родные - еще больше уди-
вятся. Пользуясь случаем, передаю 
большой привет своим родителям, 
спасибо за то, что вырастили челове-
ком. Супруге привет, детям, которые 
без меня сейчас подрастают, в школу 
ходят. Большой привет всем летчи-
кам, особенно штурмовой авиации. 
Ну и, по многочисленным просьбам, 
Валерий Игоревич, тебе привет, я 
обещал, я тебе передал привет. Ва-
лера, давай, держись!
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Журналисты 
«Комсомолки» 

встретились с летчиком, 
Героем России, 

который после падения 
на вражеской территории 

с ранением добирался 
100 километров 

до своих.

Двое суток 
на ногах с осколком 

под сердцем

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

Майор Иван 
Редкокашин в студии 

Радио «Комсомольская 
правда» откровенно 
ответил на вопросы 
наших военкоров.
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Европа 
это с глубоким 
удовлетворением 
проглотила. 
И даже похлопала 
Киев по плечу.

Ольга Стефанишина, ви-
це-премьер, отвечающий в 
Киеве за евроинтеграцию, 
сообщила прессе: «На Укра-
ине не существует русского 
национального меньшин-
ства». Все. Можно прини-
мать Украину в ЕС?

РАДИ КРАСНОГО 
СЛОВЦА...

В этом заявлении скво-
зит отчаяние. Любовь ЕС к 
Украине неуклонно остыва-
ет, да и сами украинцы все 
чаще задают себе вопрос: 
«За что стоял евромайдан?» 
По словам Стефанишиной, 
сейчас на Украине нет ника-
кого оформленного юриди-
чески сообщества, которое 
идентифицировало бы себя 
как «русское». Правда, за-
метила вице-премьер, есть 
еще люди в неньке, гово-
рящие на русском. По ее 
лицу в этот момент можно 
было понять, что с такой ме-
лочью, как последние рус-
скоязычные, украинское 
правительство разберется 
буквально на днях. Только 
возьмите в ЕС скорее!

Действительно, после ев-
ромайдана с русским языком 
на Украине была проделана 
огромная работа, стоившая 
незалежной как минимум 
Крыма и Донбасса. Такое 
случается, когда в чужих по-
литических играх не учиты-
ваешь мнения большей по-
ловины своих граждан.

Еще в 2001 году 95% укра-
инских библиотечных фон-
дов составляли книги на 
русском языке, хотя укра-
инизация началась сразу же 
после распада СССР. Шла 
она тяжело. Работы было - 
поле непаханое: по перепи-
си 2001 года 56% граждан 
Украины определили себя 
как русские. Это около 15 
миллионов человек. Ско-
рее всего, русских было 
значительно больше, циф-
ра слишком интересная, 
натянутая - чуть больше 
половины. Последующие 
соцопросы подтвердили ее 
сомнительность.

В 2008 году социологи из 
уважаемой организации 
Гэллапа установили, что 
80% граждан Украины ис-
пользуют русский язык в 
быту и считают его родным. 

Аналогичный опрос уже под 
самый майдан дал такие же 
результаты! Причем этот 
опрос был проведен хитро - 
гражданам предлагали все-
го лишь выбрать, на каком 
языке они будут заполнять 
анкету. Сам опрос языковых 
проблем не касался. И опять 
социологи показали страш-
ную для самостийников 
цифру - 80%, причем даже 
в самых «украиноязычных» 
регионах она не сильно от-
личалась от анкетирования 
в Харькове или Киеве.

ХРОНИКА ЯЗЫКОВОГО 
ГЕНОЦИДА

Любопытно, что на первом 
этапе геноцида за судьбой 
русского языка пристально 
следили еврочиновники. По 
их мнению, русскоязычные 
на Украине являются «круп-
нейшим в Европе языковым 
сообществом, чей язык не 
признан официальным и 
государственным». Украи-
на ерзала из последних сил, 
ее буквально заставили ра-
тифицировать в 2006 году 
«Европейскую хартию ре-
гиональных языков». Но так 
как главной позицией в этой 
хартии был табуированный 
русский язык, больше в ЕС 
на эту тему внимания не 
обращали. Сменился по-
литический вектор, Россия 
опять стала геополитиче-
ским врагом. В отношении 
русских хартия оказалась 
пустой бумажкой. Русские 
из регионов, где свыше 90% 
населения говорили на род-
ном языке - Крым и Дон-
басс, просто в момент сму-
ты «проголосовали ногами». 
А смуты на Украине были 

всегда неразрывно связаны 
с языковой проблемой.

Два раза русский язык на 
Украине стал поводом для 
массовых волнений и по-
литических игр - в 2004-м, 
во время «оранжевой рево-
люции» и на евромайдане. 
Тот же Янукович пришел к 
власти верхом на обещании 
сделать русский язык вто-
рым государственным. Но 
как-то не собрался, не смог, 
а потом и не успел. Русским 
языком занялись совсем 
другие люди, пришедшие к 
власти после госпереворота, 
организованного Западом. 
Причем что Порошенко, что 
Зеленский в своих предвы-
борных кампаниях исполь-
зовали проблемы русского 
языка и его статуса, а потом 
кидали избирателей с осо-
бым цинизмом:

2016 г. - принят закон о 
языковых квотах на радио и 
телевещании: не менее 75% 
контента на украинском 
языке (сейчас 100%).

2017 г. - запрет и блокиро-
вание русскоязычных соц-
сетей, важнейшего средства 
общения русских, прожива-
ющих на Украине и в Рос-
сии.

2018 г. - принят закон об 
«укреплении статуса укра-
инского языка», где украин-
ский язык закреплялся как 
единственно возможный го-
сударственный язык.

2019 г. - принят закон об 
«обеспечении функциони-

рования украинского языка 
как единственного государ-
ственного».

Делегация ЕС указала укра-
инским парламентариям на 
русскоязычных Украины, но 
в МИД Украины отбреха-
лись, сославшись на «войну 
с москалями». ЕС это вполне 
устроило.

2020 г. - принят закон «об 
использовании государствен-
ного (украинского) языка в 
сфере обслуживания». Соз-
дан институт «языковых ом-
будсменов», принята система 
штрафов.

2020 г. - принят закон о пре-
кращении обучения на рус-
ском языке.

2023 г. - Рада в первом чте-
нии принимает законопроект 
о фактическом запрете Укра-
инской православной церкви 
Московского патриархата. По 
сути, последней обществен-
ной организации русскоязыч-
ных граждан Украины.

Даже по этому сокращен-
ному списку мер и зако-
нов можно догадаться, что 
русские корни на Украине 
истребляют системно и не-
уклонно. Вне зависимости от 
сорта политиков, сидящих в 
Киеве. Видно, что ТАМ, где 
модерируют процесс деруси-
фикации, страшно спешат. 
Времени на украинизацию 
все меньше и меньше, и нет 
сомнений, что Киев вскоре 
попробует запретить даже ду-
мать на русском языке. Все 
остальное сделано.

Картина дня: не соседские отношения

Украина доложила Европе 
о завершении зачистки русских

«Коц. Аналитика с именем» - 
авторская программа военкора 

Александра Коца. Включайте Радио 
«КП» по четвергам в 19.00 (мск)
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Теперь «профессиональные украинцы» с лозунгами времен майдана гастролируют 
по Европе. На фото: 2023 год, заукраинский перформанс у Парламентской ассамблеи 

ОБСЕ. Плакат гласит: «Нет русских - нет слез, нет русских - нет криминала». 

   Дмитрий СТЕШИН,  

      военкор «КП»   
БЕС ИЛЛЮЗИЙ

Правильные 
меньшинства 
и не очень

Ольга Стефанишина может 
лгать еврочиновникам сколько 
угодно. А может залезть в интер-
нет и увидеть, что «языковые» 
скандалы на Украине - это часть 
политического и общественного 
пейзажа. Причем на видео, ско-
рее всего, попадает лишь малая 
толика конфликтов. Как правило, 
это бытовые стычки «политических 
хохлов» и русскоязычных. Причем 
они случаются даже в колыбели 
бандеровщины - во Львове.

Можно послушать радиоперего-
воры ВСУ и удивиться, что все те 
же пресловутые 80% - это русский 
язык. Еще 10% суржик, русский 
язык с украинизмами, или жалкие 
попытки говорить на мове - цити-
руя бессмертный фильм Данелии - 
«на языке, продолжения которого 
не знают». Наверное, вэсэушни-
кам было очень приятно, когда 
на днях безумная экс-депутатка 
Ирина Фарион объявила врагами 
всех, кто говорит на русском язы-
ке. Безумная-то она безумная, но 
к общественной трибуне доступ 
у нее есть. Потому что говорит 
то, что хотят услышать власти, 
но сами сказать боятся.

Но, как нам хорошо известно, 
Запад, ради своих интересов 
готов закрыть глаза на любое 
скотство или вопиющую неспра-
ведливость. Судя по анонимному 
вбросу, который, скорее всего, 
устроили сами киевские политика-
ны, Еврокомиссия, оценивающая 
готовность Украины к вступлению 
в ЕС, обратит внимание на права 
совсем других меньшинств  - ру-
мынов, венгров, болгар, поляков. 
Их в сравнении с русскими на 
Украине едва наберется полто-
ра грузовика, но их значимость 
иная, евросоюзная. Скорее всего, 
Еврокомиссия потребует законо-
дательно зафиксировать права 
«евроменьшинств» - об этом яко-
бы рассказал некий анонимный 
еврочиновник.

И нет сомнений, что тут Украина 
постарается подсластить пилюлю 
и протащит нужный закон через 
Раду. Очень не хочется ей терять 
союзников в ЕС. Союзников, име-
ющих к Украине территориальные 
претензии и искренне не понима-
ющих  - зачем им поддерживать 
это нищее бандеровское кубло. 
Особенно на второй год СВО этот 
риторический вопрос заиграл яр-
кими красками. А мы в очередной 
раз убедились, что проблему рус-
ского языка на Украине решить 
можно только военными метода-
ми. Все остальные методы давным-
давно использовали и применили. 
Стало только хуже. Зато настала 
полная ясность, без иллюзий.FM.KP.RU
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Валентин АЛФИМОВ,
Александр КОЦ

О НЕБЕ МЕЧТАЛ 
С ПЕРВОГО КЛАССА

Майор Иван Редкокашин приехал в 
студию Радио «Комсомольская прав-
да» (97,2 FM) в парадной форме. В 
той же, что надевал во время торже-
ственного награждения в Кремле.

- Я до этого только на экскурсии 
там был, - улыбается майор. - А тут - 
Екатерининский зал, где вручают 
испокон веков все награды, прези-
дент, рукопожатие...

К этому рукопожатию Иван Ред-
кокашин шел без преувеличения с 
детства. Хотя, казалось бы, отец - 
слесарь в сфере ЖКХ, мать - хо-
зяйственный работник с большим 
стажем в горбольнице. Будущий Ге-
рой России вырос, как он говорит, в 
простой семье, в доме с удобствами 
на улице: «Для меня труд не пустой 
звук, я знаю, как в огороде работать. 
Пошел за мечтой, ставил перед со-
бой задачи и выполнял их».

Дома до сих пор висят фото  перво-
классника Вани в кителе летчика. На 
пути к мечте он окончил Неклинов-
скую спецшколу с первоначальной 
летной подготовкой - 10 - 11-й клас-
сы. Получил опыт полетов на Як-52, 
прыгал с парашютом. Потом посту-
пил в Краснодарское высшее авиа-
училище. Зачитывался историями 
летчиков-полярников и асов Вели-
кой Отечественной. Среди профес-
сиональных ориентиров - Чкалов, 
Покрышкин, Кожедуб, Маресьев.

- После выпуска сразу решил на 
Дальний Восток ехать служить - Са-
халин, Приморье. И дальше по стра-
не практически везде был.

- Где больше всего понравилось?
- Да хорошо-то дома, где ты родил-

ся. Но везде есть какая-то изюминка. 
В Приморье очень красиво.

СВО И СИРИЯ - 
БОЛЬШАЯ РАЗНИЦА

- А первый боевой опыт где при-
обрели?

- 2017 - 2018 годы, операция в Си-
рии. Командировки простыми не 
были, но интересные.

- Наши боевые потери там сказы-
ваются на отношении к полетам? В 
Сирии погибли летчики Олег Пешков, 
Роман Филипов...

- Это работа. Когда тяжело, начина-
ешь себе говорить: пошел в штурмо-
вики, значит, тяни лямку. Этим себя 
приводишь в тонус. Я был с Романом 
Филиповым в той командировке. Но 
не летал с ним в тот день. Это для нас 
трагедия была в первую очередь. И 
одновременно гордость за товарища. 
Он перед этим вылетом говорил - 
если такая ситуация, у меня есть две 
гранаты. То есть все морально мы 
были готовы к такому исходу.

- СВО насколько отличается от си-
рийской специфики?

- Кардинально отличается. Со-
всем другие задачи, совсем другие 
условия.

- Сложнее?
- Конечно. Такого конфликта еще 

не было, где плотно работают авиа-
ция, РЭБ, артиллерия. ПВО в пер-
вую очередь. В Сирии ПЗРК и стрел-
ковое оружие. Можно было работать 
с пикированием, выходить энергич-
но, а здесь совсем другая история.

ПРЕДАТЕЛЬСКАЯ 
РАКЕТА

Тот день майор Редкокашин пом-
нит буквально по минутам. С утра 
слетали на задачу, в обед поступает 
еще одна. Иван должен был взле-
тать третьим, но на рулежке оказался 
четвертым в группе. Метеоусловия 
поганые - снег, низкая облачность, 
работали фактически в облаках. И 
тут удар...

- Вылетает слева стекло, летит в 
лицо, на руки, в колени, по кабине... 
Пожар двигателей и отказ управ-
ления. Осколок ракеты - чиркает 
мне по левой руке и прилетает под 
сердце, об этом позже скажут врачи. 
На глубину до семи сантиметров во-
шел и там остался. Я привел в дей-
ствие систему катапультирования. 
Только вышел из облаков - сразу 
же деревья, упал на поле, сзади вы-
стрелы. Думаю: ну интересно. Огля-
дываюсь: какие-то мужики бегут 
и палят. Хорошо далеко - метров 
300 - 400. Схватил автомат и побе-
жал в противоположную сторону. 
Добрался до лесопосадки, по пути 
снаряжение сбросил, остался с ав-
томатом, разгрузка, пистолет, две 
гранаты…

- Про гранаты были мысли?
- Конечно, те же самые мысли. 

И перед началом спецоперации мы 
все это обсудили. Вариантов нет. У 
нас однополчанин - Роман Фили-
пов - принял суровое и грамотное 
решение, и мы на его примере для 
себя так же единодушно решили. 
Собственно, сдаваться не принято.

ДОРОГА К СВОИМ
Противник за летчиком в посад-

ку не сунулся - вокруг бои идут, 
где свои, где чужие - не очень по-
нятно. Иван прикинул по карте, до 
границы - около сотни километров. 
Дырке в одежде (где вошел оско-
лок) большого значения не придал. 
Единственное, горло болело, кровью 
плевался. Удар пришелся по ребрам. 
Плюс шею заклинило. Офицер, как 
смог, оказал себе медпомощь, до-
ждался сумерек и пошел. Характер 
боевых действий на этом направле-
нии - очаговый. Сплошной линии 
фронта не было, поэтому майор ре-
шает днем идти по лесу, а ночью - по 
дороге. Пусть даже через населенные 
пункты, но лучше не сдаться, чем 
просто не дойти от усталости. Про-
сто пер внаглую.

- Где-то собака ко мне привяза-
лась, вокруг бегала, гавкала. Я так 
втихаря ей: иди, иди отсюда... А она 
бегает вокруг меня, брешет. И тут 
за калиткой голос: «Ну чего ты там 
разгавкался, иди сюда». Хозяин по-
курить вышел. В один населенный 
пункт зашел - какая-то движуха: 
машина ездит, свет горит, крики 
какие-то. Я под 90 градусов по окра-
ине обхожу. Если бы я задумался, что 
есть у кого-то тепловизор, ночник, 
может, у меня другая была бы стра-
тегия. Но я об этом тогда не думал.

- Что ели, пили?
- В первый день есть не хотелось. 

Пить - да. У меня была фляжка, пи-
тательные батончики с карамелью. 
На второй день я один съел - утром и 
вечером. И еще два в запасе осталось.

- А спали где?
- Первую ночь в лесу, бревна там 

были, прислонился, часа три по-

спал, глаза открыл и даль-
ше пошел. Ноги намочил, 
идешь - тепло. Остановил-
ся - холодно.

НЕ КАК В КИНО
- Как вышли к нашим?

- Когда понял, что уже близко, 
решил, что пойду под утро к наше-
му блокпосту. Фонарик зажигается: 
стой, кто идет. Пароль спросил. Я 
говорю - свои. В пять утра-то, ко-
нечно, свои. Объясняю, кто я, до-
кументов нет. Те, естественно, на 
слово не верят. Забрали оружие, от-
вели к старшим.

- Там устроили допрос с пристра-
стием?

- Нет, ну не как в фильме «В бой 
идут одни «старики», по морде ни-
кто не бил. Я им сказал, что служу 
там-то. Один: «Я к тебе заезжаю в 
населенный пункт, поворачиваю на-
лево, и какой первый населенный 
пункт, где большая воинская часть?» 
Земляки оказались. Я им по геогра-
фии все четко рассказал, тогда уже 
поняли, что свой.

ПУТИН СПРАШИВАЛ 
О ПРОБЛЕМАХ

После восстановления Иван Ред-
кокашин какое-то время занимался 
инструкторской работой. Прямо пе-
ред учебно-тренировочным полетом 
и узнал о грядущем награждении. 
Позвонил командующий армией и 
так и сказал: «Поздравляю, вам при-
своено звание Герой России».

- После награждения в Кремле всегда 
есть неформальная часть, где награж-
денные собираются в отдельном зале, 
к ним выходит президент, выносят бо-
калы. Что говорил Путин?

- Он еще раз поздравил нас, поже-
лал всяческих благ, успехов. Больше 
по-человечески уделял время жен-
скому составу. Это и награжденные, 
и жены павших товарищей. Верхов-
ный главнокомандующий так по-
отечески к каждой подошел, выяс-
нил проблемы, тут же дал какие-то 
указания. Очень тепло, с заботой не 
показной всем уделил время. Каж-
дый хотел, конечно, что-то спро-
сить, но, если человек занят, по 
нему сразу видно. По пустякам не 
хотелось беспокоить, а вот именно 
забота о тех, за кого жены получали 
награду, его вот забота о таких лю-
дях - она не напускная. Это видно 
со стороны очень четко.

«ВАЛЕРА, ДАВАЙ, 
ДЕРЖИСЬ!»

- Родные удивились вашему награж-
дению? Вы им рассказывали про те 
двое суток?

- Конечно, сильно удивились, все 
гордятся. А в деталях... Я вам, навер-
ное, впервые и рассказал. Вот почита-
ют это все родные - еще больше уди-
вятся. Пользуясь случаем, передаю 
большой привет своим родителям, 
спасибо за то, что вырастили челове-
ком. Супруге привет, детям, которые 
без меня сейчас подрастают, в школу 
ходят. Большой привет всем летчи-
кам, особенно штурмовой авиации. 
Ну и, по многочисленным просьбам, 
Валерий Игоревич, тебе привет, я 
обещал, я тебе передал привет. Ва-
лера, давай, держись!
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Журналисты 
«Комсомолки» 

встретились с летчиком, 
Героем России, 

который после падения 
на вражеской территории 

с ранением добирался 
100 километров 

до своих.

Двое суток 
на ногах с осколком 

под сердцем

«Коц. Аналитика с именем» - авторская программа 
военкора Александра Коца. Включайте Радио «КП» 

по четвергам в 19.00 (мск)

Майор Иван 
Редкокашин в студии 

Радио «Комсомольская 
правда» откровенно 
ответил на вопросы 
наших военкоров.
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Володя хоть и был юношей артистич-
ным, в театральный поступил не сразу. 
Да и взяли молодого тульского парня 
в середине 80-х в Новосибирское те-
атральное училище лишь потому, что 
на курсе был недобор мальчиков. Увы, 
доверия преподавателей Вова не оправ-
дал: взрывного парня выгнали за драку. 
Позже по той же причине отчислили бу-
дущую звезду и из Школы-студии МХАТ - 
потом, правда, ершистый студент все же 
смог восстановиться и получить диплом.   

Своим феноменальным успехом сериал 
«Ликвидация» (2007) во многом обязан Маш-
кову. Вживаясь в роль одесского сыщика Да-
вида Гоцмана, актер почти год провел в этом 
городе, перенимая всё - говор, привычки, 
походку. Телеаудитория Машкову поверила, 
сделав «Ликвидацию» лидером рейтингов и 
обеспечив фильму множество наград. Самой 
дорогой и необычной из них стал памятник 
Давиду Гоцману, который появился в Одессе 
спустя год после выхода сериала.

Превратности актер-
ской судьбы: в 2014 
году Машков сыграл 
Распутина в сериале 
«Григорий Р.», а тре-
мя годами ранее в 
кинофильме «Распу-
тин» предстал в обра-
зе Николая Второго. 
Главную роль в той 
картине сыграл Же-
рар Депардье, кото-
рый и не подозревал, 
какой отменный ста-
рец получится из «Его 
Величества» спустя 
всего пару лет.

Театр - отдельная и крайне важная страница в биографии Владимира 
Львовича. Воспитанник великого Олега Павловича Табакова, он еще в 
90-х не только играл, но и сам ставил спектакли на сцене разных театров. 
Неудивительно, что именно Машков пять лет назад стал художественным 
руководителем Театра Олега Табакова (или просто «Табакерки», как его 
часто называют). На фото Владимир Львович - в легендарном спектакле 
«Матросская Тишина», который в далеком 1990-м поставил Табаков, до-
верив молодому Машкову роль Абрама Шварца. Спустя 29 лет спектакль 
вернулся к зрителям, а сам Машков вновь вышел на сцену в образе Шварца.

Виновник торжества

Артем 
ГУСЯТИНСКИЙ

Говорят, что большие 
актеры делятся на две ос-
новные категории - одни 
полностью растворяются 
в роли, каждый раз появ-
ляясь перед публикой в 
неожиданном образе, а дру-
гие словно подминают роль под себя, пред-
лагая зрителям вроде бы и нового персонажа, 
но с безошибочно узнаваемыми чертами. В 
Голливуде к этой категории относятся такие 
титаны, как Роберт Де Ниро, Аль Пачино и 
Джек Николсон, в России ярчайшим пред-
ставителем подобного актерского стиля яв-

ляется Машков. Его героев ни 
с кем не спутаешь - сильные 
мужчины, умеющие прини-
мать жесткие решения и ид-
ти до конца. При этом Вла-

димир Львович может 
без труда, одним-двумя 

незаметными штрихами 
«приглушить» свою мощную 

харизму и вместо крутого мачо, знакомо-
го нам по «Олигарху», «Вору» или «Охоте на 
пиранью», показать обычного, даже слабого 
и растерянного человека, оставаясь при этом 
невероятно убедительным. 

«Комсомольская правда» от души поздрав-
ляет юбиляра и вспоминает яркие этапы его 
творческой биографии.
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Владимир Машков, 
наш русский Аль Пачино

Народному артисту 
России 27 ноября 

исполнилось 60 лет.

Первой заметной работой актера стала роль в кар-
тине «Делай - раз!» (1989) на модную в ту пору тему 
«дедовщины». Машков сыграл сержанта Шипова, 
стопроцентного мерзавца, терроризирующего моло-
дого, но гордого солдатика в исполнении Евгения 
Миронова. Картина стала первой в череде фильмов, 
сериалов и спектаклей («Лимита», «Идиот», Охота на 
пиранью», «Страсти по Бумбарашу»), где две главные 
звезды постсоветского кино работали вместе.
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Драма Павла Чухрая «Вор» (1997) стала для Владимира (в кадре 
с Екатериной Редниковой) знаковой. Фильм заметили за рубежом, 
выдвинули на «Оскар» и «Золотой глобус», обеспечив актеру, вновь 
блеснувшему в отрицательной роли (преступник, который прикидывает-
ся офицером), интерес со стороны западных зрителей и продюсеров. 

Машкова по праву можно назвать самым известным на Западе россий-
ским актером. Он снимался в фильмах с участием Роберта Де Ниро 
(«15 минут славы»), Джина Хэкмана («В тылу врага») и многих других 
мировых знаменитостей. Ну а самая яркая роль актера - это, конечно 
же, боевик «Миссия невыполнима. Протокол Фантом», в котором герой 
Машкова, офицер ФСБ Сидоров, гоняется за персонажем Тома Круза, 
думая, что тот взорвал Кремль. Этот фильм, собравший в прокате почти 
$700 миллионов, стал еще и самым кассовым в карьере нашего артиста. 

Россия
www.kp.ru История современности

60 лет назад был 
застрелен самый 
молодой президент 
США. Споры о том, 
кто действительно 
виновен в его смерти, 
идут до сих пор.

Андрей БАРАНОВ

22 ноября 1963 года. Открытый ли-
музин, в котором находятся 46-лет-
ний президент США Джон Кеннеди 
со своей женой Жаклин и губернатор 
штата Техас Джон Конналли с супру-
гой Нелли, едет по улицам города 
Далласа. Туда лидер нации прибыл 
с предвыборной поездкой, и встре-
чать его вышли толпы людей.

В 12.30 кортеж замедляет скорость 
и делает поворот на улицу Элм-стрит 
(в переводе - улица Вязов, которую 
потом накрепко связали со словом 
«кошмар»). В этот момент звучат вы-
стрелы, две пули смертельно ранят 
президента в шею и в голову, и через 
полчаса, несмотря на все усилия вра-
чей, он умирает в госпитале.

Как известно, в убийстве обвинили 
американца Ли Харви Освальда. Его 
арестовали по горячим следам, но 
через два дня он сам был застрелен 
прямо на глазах у журналистов вла-
дельцем ночного клуба Джеком Ру-
би, когда шел под конвоем с допроса. 
Якобы Руби совершил преступление 
из патриотических соображений. Од-
нако позже и он был найден мертвым 
в тюремной камере при невыяснен-
ных обстоятельствах. Как говорится, 
концы в воду...

БАЙКИ О «СОВЕТСКОМ СЛЕДЕ»
С самого начала в США пошла 

раскручиваться версия, что Освальд 
действовал по указке Москвы. Дело 
в том, что в 1959 году молодой амери-
канец, полный наивных представле-
ний о социализме, уехал в Советский 
Союз. Работал в Минске токарем на 
радиозаводе (кстати, языку учился 
у Станислава Шушкевича, подписав-
шего в декабре 1991 года Беловежское 
соглашение о кончине СССР).

На танцах Освальд познакомился 
с 19-летней советской гражданкой 
Мариной Прусаковой, они пожени-
лись, родили ребенка, а в 1962 году 
перебрались обратно в Америку.

Недавно в США вышла книга быв-
шего директора ЦРУ Роберта Вулси 
«Операция «Дракон»: секретная во-
йна Кремля и Америки». Автор ут-
верждает, не приводя никаких под-
тверждений, что КГБ завербовал 
Освальда еще в 1957 году в Японии, 
где тот служил морским пехотинцем. 
Он якобы ни много ни мало сообщил 
сведения, позволившие сбить летчика 
Гэри Пауэрса во время шпионского 
полета над СССР в 1960 году.

Дальше - больше. Мол, не кто иной, 
как сам советский лидер Никита Хру-
щев отдал приказ задействовать при-
обретенного агента для устранения 
Кеннеди. Именно поэтому Освальд 
с семьей и вернулся на родину.

Вулси, которому сейчас уже 82, 
осталось только написать, что буду-
щий убийца специально поселился 

в Далласе, 

предвидя, что через год 
ему придется угрохать там 
президента. Этот абсурд 
разошелся по Америке 
внушительным тиражом.

ПО НЕМ ЗВОНИЛИ 
КОЛОКОЛА

На самом деле в совет-
ском руководстве были 
шокированы убийством 
Джона Кеннеди. Сын 
Хрущева Сергей в своей 
книге «Никита Хрущев: 
реформатор» вспоми-
нает: «Узнав о гибели 
Кеннеди, отец упал на 
колени и зарыдал». Газеты вышли 
с огромными фото Кеннеди. Такие 
портреты по статусу тогда полагались 
только первым лицам Советского 
государства, но Политбюро особым 
решением одобрило это исключение. 

Посольство США в Москве сооб-
щало в Вашингтон, что «новость о по-
кушении почти сразу всколыхнула 
советских людей, в церквях звони-
ли колокола в память о президенте». 
Хрущев вместе с женой посетил зда-
ние посольства, расписался в траур-
ной книге и поклонился портрету 
погибшего американского лидера.

По мере того как в Штатах нагнета-
лась истерия о причастности Советов 
к трагедии, в Кремле решили открыть 
для американцев материалы, связан-
ные с пребыванием Освальда в СССР, 
дабы снять все подозрения. Передали 
даже фотокопию его медкарты, а так-
же письмо, якобы отправленное им 
в советское посольство в Вашингтоне 
за две недели до убийства Кеннеди. 
В нем были строчки о некоем «нашем 
незавершенном деле».

Но странными казались два обсто-
ятельства. Во-первых, оно было на-
писано на весьма корявом англий-
ском, чего от коренного американца 
Освальда ожидать было трудно. Во-
вторых, если бы он действительно 
был нашим агентом, как утверждали 
некоторые в США, то не мог не знать, 
что такого рода корреспонденция на-
верняка проверяется ФБР. Американ-
цам сообщили, что в Москве считают 
это письмо чьей-то провокацией.

МЕСТЬ «ПРЕДАТЕЛЮ»?
Закономерен вопрос: почему США, 

страна с мощнейшими спецслужба-
ми, так и не смогла до конца разо-
браться в том, кто и почему отпра-
вил на тот свет лидера нации? Может 
быть, потому что само государство 
и эти спецслужбы стояли за событи-
ями в Далласе? Ультраправые, а их на 
высоких постах хватало, были страш-
но недовольны Джоном Кеннеди. Он 
не побоялся вступить в открытый 
конфликт с генералами и предста-

вителями военно-промышленного 
комплекса. Уволил всесильного главу 
ЦРУ Аллена Даллеса. Посмел заявить, 
что с русскими можно договариваться 
и что пора положить конец холодной 
войне.

10 июня 1963 года президент произ-
нес знаменитую «речь о мире», в ко-
торой сказал: «Давайте пересмотрим 
наше отношение к Советскому Сою-
зу. Никакое другое государство не не-
сло таких потерь, какие понес СССР 
во Второй мировой войне».

Не удивлюсь, если именно в этот 
день высокопоставленные заговор-
щики решили разделаться с «измен-
ником». Ведь это Кеннеди не дал 
раздавить революционную Кубу, вти-
хую убрал из Турции ядерные ракеты 
«Юпитер», нацеленные на Союз, и 
позволял Советам нести свои идеи на 
все континенты. Вместо того чтобы 
жестко отстаивать мировое лидерство 
США, глава государства «капитули-
рует перед коммунизмом». И ястребы 
вынесли свой приговор.

Был ли Освальд действительно при-
частен к убийству, мы пока не знаем. 
Но то, что действовал не одиночка, 
это наверняка.

Узнав об убийстве Кеннеди,
Хрущев упал на колени и зарыдал
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Публицист, историк и писатель Николай Стариков - 
о том, что происходит в России и мире, 

и об исторических параллелях. Программа «По сути 
дела» по вторникам в 19.00 (мск) на Радио «КП»

КОНКРЕТНО

Главные вопросы 
без ответов

Целый год специальная комиссия 
расследовала это громкое убийство. 
Вердикт известен: невероятно сложное 
по исполнению преступление якобы 
совершил одиночка.

Часть материалов комиссии до сих 
пор засекречена. Но, может быть, в них 
есть объяснения тем очевидным фак-
там, которые никак не укладываются 
в русло официальной версии. Вот не-
которые из них.

Как Освальд, человек не слишком 
высокого интеллекта, законченный 
неврастеник, мог с точностью до 

запятой рассчитать место покушения, за-
ранее узнав маршрут кортежа и скорост-
ной режим президентского лимузина?

Мог ли один человек без снайпер-
ских навыков сделать из винтовки 
с механическим затвором три вы-

стрела за шесть секунд, два из которых 
оказались сверхточными?

Почему не учтены свидетельские 
показания о выстрелах, прозвучав-
ших из-за железнодорожной насыпи 

перед автомобилем (Освальд, согласно 
выводам комиссии, стрелял сзади, с ше-
стого этажа, из окна склада учебников)?

Каким образом одна пуля, назван-
ная «волшебной», могла ранить пре-
зидента в шею, выйти через грудь, 

затем ударить в запястье сидевшего 
впереди губернатора Конналли и в итоге 
застрять у него в бедре?

Наконец, существует любитель-
ская случайная кинозапись момен-
та убийства, изученная посекундно. 

Третья пуля поразила Кеннеди в голову. 
Но при этом отчетливо видно, что голова 
президента резко отбрасывается назад. 
Значит, стреляли в лоб. Если бы выстрел 
был сзади, все было бы наоборот. За-
коны физики никто не отменял.

Джон Кеннеди с супругой Жаклин едут на заднем сиденье 
президентского лимузина по улицам Далласа. 

Через несколько минут лидер США будет застрелен.

В июне 1961 года Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди встретились 

в Вене. Там был поднят вопрос 
о мирном сосуществовании 

двух государств.
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Володя хоть и был юношей артистич-
ным, в театральный поступил не сразу. 
Да и взяли молодого тульского парня 
в середине 80-х в Новосибирское те-
атральное училище лишь потому, что 
на курсе был недобор мальчиков. Увы, 
доверия преподавателей Вова не оправ-
дал: взрывного парня выгнали за драку. 
Позже по той же причине отчислили бу-
дущую звезду и из Школы-студии МХАТ - 
потом, правда, ершистый студент все же 
смог восстановиться и получить диплом.   

Своим феноменальным успехом сериал 
«Ликвидация» (2007) во многом обязан Маш-
кову. Вживаясь в роль одесского сыщика Да-
вида Гоцмана, актер почти год провел в этом 
городе, перенимая всё - говор, привычки, 
походку. Телеаудитория Машкову поверила, 
сделав «Ликвидацию» лидером рейтингов и 
обеспечив фильму множество наград. Самой 
дорогой и необычной из них стал памятник 
Давиду Гоцману, который появился в Одессе 
спустя год после выхода сериала.

Превратности актер-
ской судьбы: в 2014 
году Машков сыграл 
Распутина в сериале 
«Григорий Р.», а тре-
мя годами ранее в 
кинофильме «Распу-
тин» предстал в обра-
зе Николая Второго. 
Главную роль в той 
картине сыграл Же-
рар Депардье, кото-
рый и не подозревал, 
какой отменный ста-
рец получится из «Его 
Величества» спустя 
всего пару лет.

Театр - отдельная и крайне важная страница в биографии Владимира 
Львовича. Воспитанник великого Олега Павловича Табакова, он еще в 
90-х не только играл, но и сам ставил спектакли на сцене разных театров. 
Неудивительно, что именно Машков пять лет назад стал художественным 
руководителем Театра Олега Табакова (или просто «Табакерки», как его 
часто называют). На фото Владимир Львович - в легендарном спектакле 
«Матросская Тишина», который в далеком 1990-м поставил Табаков, до-
верив молодому Машкову роль Абрама Шварца. Спустя 29 лет спектакль 
вернулся к зрителям, а сам Машков вновь вышел на сцену в образе Шварца.

Виновник торжества

Артем 
ГУСЯТИНСКИЙ

Говорят, что большие 
актеры делятся на две ос-
новные категории - одни 
полностью растворяются 
в роли, каждый раз появ-
ляясь перед публикой в 
неожиданном образе, а дру-
гие словно подминают роль под себя, пред-
лагая зрителям вроде бы и нового персонажа, 
но с безошибочно узнаваемыми чертами. В 
Голливуде к этой категории относятся такие 
титаны, как Роберт Де Ниро, Аль Пачино и 
Джек Николсон, в России ярчайшим пред-
ставителем подобного актерского стиля яв-

ляется Машков. Его героев ни 
с кем не спутаешь - сильные 
мужчины, умеющие прини-
мать жесткие решения и ид-
ти до конца. При этом Вла-

димир Львович может 
без труда, одним-двумя 

незаметными штрихами 
«приглушить» свою мощную 

харизму и вместо крутого мачо, знакомо-
го нам по «Олигарху», «Вору» или «Охоте на 
пиранью», показать обычного, даже слабого 
и растерянного человека, оставаясь при этом 
невероятно убедительным. 

«Комсомольская правда» от души поздрав-
ляет юбиляра и вспоминает яркие этапы его 
творческой биографии.
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Владимир Машков, 
наш русский Аль Пачино

Народному артисту 
России 27 ноября 

исполнилось 60 лет.

Первой заметной работой актера стала роль в кар-
тине «Делай - раз!» (1989) на модную в ту пору тему 
«дедовщины». Машков сыграл сержанта Шипова, 
стопроцентного мерзавца, терроризирующего моло-
дого, но гордого солдатика в исполнении Евгения 
Миронова. Картина стала первой в череде фильмов, 
сериалов и спектаклей («Лимита», «Идиот», Охота на 
пиранью», «Страсти по Бумбарашу»), где две главные 
звезды постсоветского кино работали вместе.
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Драма Павла Чухрая «Вор» (1997) стала для Владимира (в кадре 
с Екатериной Редниковой) знаковой. Фильм заметили за рубежом, 
выдвинули на «Оскар» и «Золотой глобус», обеспечив актеру, вновь 
блеснувшему в отрицательной роли (преступник, который прикидывает-
ся офицером), интерес со стороны западных зрителей и продюсеров. 

Машкова по праву можно назвать самым известным на Западе россий-
ским актером. Он снимался в фильмах с участием Роберта Де Ниро 
(«15 минут славы»), Джина Хэкмана («В тылу врага») и многих других 
мировых знаменитостей. Ну а самая яркая роль актера - это, конечно 
же, боевик «Миссия невыполнима. Протокол Фантом», в котором герой 
Машкова, офицер ФСБ Сидоров, гоняется за персонажем Тома Круза, 
думая, что тот взорвал Кремль. Этот фильм, собравший в прокате почти 
$700 миллионов, стал еще и самым кассовым в карьере нашего артиста. 

Россия
www.kp.ru История современности

60 лет назад был 
застрелен самый 
молодой президент 
США. Споры о том, 
кто действительно 
виновен в его смерти, 
идут до сих пор.

Андрей БАРАНОВ

22 ноября 1963 года. Открытый ли-
музин, в котором находятся 46-лет-
ний президент США Джон Кеннеди 
со своей женой Жаклин и губернатор 
штата Техас Джон Конналли с супру-
гой Нелли, едет по улицам города 
Далласа. Туда лидер нации прибыл 
с предвыборной поездкой, и встре-
чать его вышли толпы людей.

В 12.30 кортеж замедляет скорость 
и делает поворот на улицу Элм-стрит 
(в переводе - улица Вязов, которую 
потом накрепко связали со словом 
«кошмар»). В этот момент звучат вы-
стрелы, две пули смертельно ранят 
президента в шею и в голову, и через 
полчаса, несмотря на все усилия вра-
чей, он умирает в госпитале.

Как известно, в убийстве обвинили 
американца Ли Харви Освальда. Его 
арестовали по горячим следам, но 
через два дня он сам был застрелен 
прямо на глазах у журналистов вла-
дельцем ночного клуба Джеком Ру-
би, когда шел под конвоем с допроса. 
Якобы Руби совершил преступление 
из патриотических соображений. Од-
нако позже и он был найден мертвым 
в тюремной камере при невыяснен-
ных обстоятельствах. Как говорится, 
концы в воду...

БАЙКИ О «СОВЕТСКОМ СЛЕДЕ»
С самого начала в США пошла 

раскручиваться версия, что Освальд 
действовал по указке Москвы. Дело 
в том, что в 1959 году молодой амери-
канец, полный наивных представле-
ний о социализме, уехал в Советский 
Союз. Работал в Минске токарем на 
радиозаводе (кстати, языку учился 
у Станислава Шушкевича, подписав-
шего в декабре 1991 года Беловежское 
соглашение о кончине СССР).

На танцах Освальд познакомился 
с 19-летней советской гражданкой 
Мариной Прусаковой, они пожени-
лись, родили ребенка, а в 1962 году 
перебрались обратно в Америку.

Недавно в США вышла книга быв-
шего директора ЦРУ Роберта Вулси 
«Операция «Дракон»: секретная во-
йна Кремля и Америки». Автор ут-
верждает, не приводя никаких под-
тверждений, что КГБ завербовал 
Освальда еще в 1957 году в Японии, 
где тот служил морским пехотинцем. 
Он якобы ни много ни мало сообщил 
сведения, позволившие сбить летчика 
Гэри Пауэрса во время шпионского 
полета над СССР в 1960 году.

Дальше - больше. Мол, не кто иной, 
как сам советский лидер Никита Хру-
щев отдал приказ задействовать при-
обретенного агента для устранения 
Кеннеди. Именно поэтому Освальд 
с семьей и вернулся на родину.

Вулси, которому сейчас уже 82, 
осталось только написать, что буду-
щий убийца специально поселился 

в Далласе, 

предвидя, что через год 
ему придется угрохать там 
президента. Этот абсурд 
разошелся по Америке 
внушительным тиражом.

ПО НЕМ ЗВОНИЛИ 
КОЛОКОЛА

На самом деле в совет-
ском руководстве были 
шокированы убийством 
Джона Кеннеди. Сын 
Хрущева Сергей в своей 
книге «Никита Хрущев: 
реформатор» вспоми-
нает: «Узнав о гибели 
Кеннеди, отец упал на 
колени и зарыдал». Газеты вышли 
с огромными фото Кеннеди. Такие 
портреты по статусу тогда полагались 
только первым лицам Советского 
государства, но Политбюро особым 
решением одобрило это исключение. 

Посольство США в Москве сооб-
щало в Вашингтон, что «новость о по-
кушении почти сразу всколыхнула 
советских людей, в церквях звони-
ли колокола в память о президенте». 
Хрущев вместе с женой посетил зда-
ние посольства, расписался в траур-
ной книге и поклонился портрету 
погибшего американского лидера.

По мере того как в Штатах нагнета-
лась истерия о причастности Советов 
к трагедии, в Кремле решили открыть 
для американцев материалы, связан-
ные с пребыванием Освальда в СССР, 
дабы снять все подозрения. Передали 
даже фотокопию его медкарты, а так-
же письмо, якобы отправленное им 
в советское посольство в Вашингтоне 
за две недели до убийства Кеннеди. 
В нем были строчки о некоем «нашем 
незавершенном деле».

Но странными казались два обсто-
ятельства. Во-первых, оно было на-
писано на весьма корявом англий-
ском, чего от коренного американца 
Освальда ожидать было трудно. Во-
вторых, если бы он действительно 
был нашим агентом, как утверждали 
некоторые в США, то не мог не знать, 
что такого рода корреспонденция на-
верняка проверяется ФБР. Американ-
цам сообщили, что в Москве считают 
это письмо чьей-то провокацией.

МЕСТЬ «ПРЕДАТЕЛЮ»?
Закономерен вопрос: почему США, 

страна с мощнейшими спецслужба-
ми, так и не смогла до конца разо-
браться в том, кто и почему отпра-
вил на тот свет лидера нации? Может 
быть, потому что само государство 
и эти спецслужбы стояли за событи-
ями в Далласе? Ультраправые, а их на 
высоких постах хватало, были страш-
но недовольны Джоном Кеннеди. Он 
не побоялся вступить в открытый 
конфликт с генералами и предста-

вителями военно-промышленного 
комплекса. Уволил всесильного главу 
ЦРУ Аллена Даллеса. Посмел заявить, 
что с русскими можно договариваться 
и что пора положить конец холодной 
войне.

10 июня 1963 года президент произ-
нес знаменитую «речь о мире», в ко-
торой сказал: «Давайте пересмотрим 
наше отношение к Советскому Сою-
зу. Никакое другое государство не не-
сло таких потерь, какие понес СССР 
во Второй мировой войне».

Не удивлюсь, если именно в этот 
день высокопоставленные заговор-
щики решили разделаться с «измен-
ником». Ведь это Кеннеди не дал 
раздавить революционную Кубу, вти-
хую убрал из Турции ядерные ракеты 
«Юпитер», нацеленные на Союз, и 
позволял Советам нести свои идеи на 
все континенты. Вместо того чтобы 
жестко отстаивать мировое лидерство 
США, глава государства «капитули-
рует перед коммунизмом». И ястребы 
вынесли свой приговор.

Был ли Освальд действительно при-
частен к убийству, мы пока не знаем. 
Но то, что действовал не одиночка, 
это наверняка.

Узнав об убийстве Кеннеди,
Хрущев упал на колени и зарыдал
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Публицист, историк и писатель Николай Стариков - 
о том, что происходит в России и мире, 

и об исторических параллелях. Программа «По сути 
дела» по вторникам в 19.00 (мск) на Радио «КП»

КОНКРЕТНО

Главные вопросы 
без ответов

Целый год специальная комиссия 
расследовала это громкое убийство. 
Вердикт известен: невероятно сложное 
по исполнению преступление якобы 
совершил одиночка.

Часть материалов комиссии до сих 
пор засекречена. Но, может быть, в них 
есть объяснения тем очевидным фак-
там, которые никак не укладываются 
в русло официальной версии. Вот не-
которые из них.

Как Освальд, человек не слишком 
высокого интеллекта, законченный 
неврастеник, мог с точностью до 

запятой рассчитать место покушения, за-
ранее узнав маршрут кортежа и скорост-
ной режим президентского лимузина?

Мог ли один человек без снайпер-
ских навыков сделать из винтовки 
с механическим затвором три вы-

стрела за шесть секунд, два из которых 
оказались сверхточными?

Почему не учтены свидетельские 
показания о выстрелах, прозвучав-
ших из-за железнодорожной насыпи 

перед автомобилем (Освальд, согласно 
выводам комиссии, стрелял сзади, с ше-
стого этажа, из окна склада учебников)?

Каким образом одна пуля, назван-
ная «волшебной», могла ранить пре-
зидента в шею, выйти через грудь, 

затем ударить в запястье сидевшего 
впереди губернатора Конналли и в итоге 
застрять у него в бедре?

Наконец, существует любитель-
ская случайная кинозапись момен-
та убийства, изученная посекундно. 

Третья пуля поразила Кеннеди в голову. 
Но при этом отчетливо видно, что голова 
президента резко отбрасывается назад. 
Значит, стреляли в лоб. Если бы выстрел 
был сзади, все было бы наоборот. За-
коны физики никто не отменял.

Джон Кеннеди с супругой Жаклин едут на заднем сиденье 
президентского лимузина по улицам Далласа. 

Через несколько минут лидер США будет застрелен.

В июне 1961 года Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди встретились 

в Вене. Там был поднят вопрос 
о мирном сосуществовании 

двух государств.
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ба, мясо и фрукты. И не абы 
какие.

«Ты ешь, как крестьян-
ка!» - ругал Брижит Бардо 
ее третий муж Гюнтер Закс, 
когда она набирала лишних 
200 граммов. Оба были из 
буржуазных семей, где на-
крывали обеды обязатель-
но с фамильным серебром. 
Отец Брижит - фабрикант, 
про миллионера Закса и го-
ворить нечего - семья владе-
ла заводами «Опель» и много 
чем еще.

То же самое - буржуазия 
современная. В этой среде 
едят мало, дорого, придир-
чиво, продукты только све-
жие и здоровые. Все больше 
людей подписываются на 
нутрициологов в соцсетях, 
внимательно читают упаков-
ки продуктов, сразу отметая 
дешевые - те, что с гидрогене-
зированными жирами (пре-
словутое пальмовое масло).

Этот том, несмотря на все 
усилия составителей из на-
учных институтов, так и не 
стал книгой про здоровую 
еду. Она менялась, переизда-
валась, но в любом издании 
все равно была про то, как 
приспособиться к тяжелым 
условиям, как готовить хоть 
что-нибудь из тех продуктов, 
которые удалось достать.

Вот почему в нынешних 
условиях такая книга не-
возможна. Она и не переиз-
давалась с 2018 года. А масса 
других кулинарных книг из-
дается, и слава богу.

Давайте оставим ее исто-
рикам, Как напоминание о 
том, как на самом деле жили 
советские люди, разглядывая 
осетров на картинках. И ка-
кой ценой строилась могу-
чая страна. А еще о том, что 
идеологический курс можно 
проводить через что угодно, 
даже через еду.

Подготовила 
Александра ЗАЙЦЕВА.
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Советский фастфуд: начало. 
Анастас Микоян изучает прилавки американских гастрономов.

Сага о вкусной и здоровой     книге

Разоблачение самых 
вредных мифов 
о питании и ЖКТ - на сайте 
KP.RU

� «Помимо полу-
фабрикатов и кон-
сервов, если тре-
буется особенно 
быстро пригото-
вить обед, можно 
приобрести раз-
личные концен-
траты (бульоны, 
щи, борщи, каши, лапшев-
ники, кисели и др.). В этом 
случае приготовление обеда 
займет лишь несколько ми-
нут». (Вряд ли в мире есть 
другие кулинарные книги, 
советующие концентраты!)

� «Не разрешается брать 
нож в рот: можно порезать 
язык и губы. На этом разум-
ном соображении основано 
правило не есть с ножа, так 
же как и категорическое за-
прещение извлекать остатки 
пищи, застрявшие в зубах, 
вилкой или чем-либо иным, 
кроме зубочистки».

� «Дровяную плиту в целях 
экономии топлива и для луч-
шего нагрева нужно регуляр-
но прочищать от золы и сажи. 
Дрова для плиты следует пи-
лить по размеру топ-
ки и колоть крупно, 
чтобы в течение более 
длительного времени 
поддерживать нагрев 
шкафа и поверхности 
плиты».

� «Различных 
групп, видов, сортов 
сыра много. Есть сыр 
квадратный, прямо-

у г о л ь н ы й , 
о в а л ь н ы й , 
круглый, ци-
л и н д р и ч е -
ский, кону-
сообразный, 
окрашенный 
и неокрашен-
ный...».

� «Плесени на сыре «Рок-
фор» не следует опасать-
ся. Кстати заметим, что он 
очень хорош к пиву».

� «Плавленый сыр облада-
ет многими преимущества-
ми перед обыкновенным сы-
ром. Прежде всего, он очень 
удобно расфасован».

� «Когда примус долго 
горит, положите на керо-
синовый резервуар мокрую 
тряпку. Чрезмерное нагре-
вание резервуара угрожает 
взрывом примуса».

� «Когда вы покупаете 
живую рыбу, попросите в 
магазине же ее приколоть. 
Если оставить рыбу живой, 
то в непроточной воде она 
начинает болеть».

� «Врачи-диетологи считают 

возможным применять марга-
рин в диетическом питании. 

Маргагуселин справедливо счи-
тается лучшим из всех видов 

кухонного маргарина. Его аро-
матизируют масляной вытяж-
кой жареного лука, в его состав 

входит свиной смалец - наи-
лучший из животных жиров».

ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ

Есть сыр квадратный, 
круглый, овальный
(избранные места из «Книги» разных лет).

� «В потреблении напитков нужно пе-реходить от грубых, примитивных вкусов к более тонким, от водки - к виноград-ному вину».

Россия
www.kp.ru10 06.12.2023 Приятного 

Окончание. 
Начало < стр. 1.

ХОЛОДИЛЬНИК 
НА КЕРОСИНЕ

В 1936 году нарком тор-
говли и пищевой про-
мышленности товарищ 
Микоян (тот самый, чье 
имя теперь ассоцииру-
ют в первую очередь с 
колбасой, а вовсе не с 
Карибским кризисом, 
который он виртуозно 
разрулил) был отправ-
лен в командировку в 
США. Анастас Ивано-
вич посещал пищевые 
комбинаты, сельхоз-
предприятия. Вернулся 
воодушевленный. В СССР 
начали невиданными тем-
пами строить хлебозаводы, 
пивзаводы, консервные и 
масложиркомбинаты. И - 
невиданное дело! - наладили 
выпуск домашних холодиль-
ных шкафов. В 1930-е в стра-
не работала всего пара со-
тен холодильных установок 
на крупных предприятиях. 
Первые опытные домашние 
холодильники работали на 
газе и на керосине.

Очень впечатлил наркома 
в Америке фастфуд - повсе-
местные гамбургеры, апель-
синовый сок, мороженое.

Апельсины в СССР не рос-
ли. Возможно, стоило про-
сто поручить это товарищу 
Хрущеву - зацвели бы апель-
синовые деревья и в Якутске 
как миленькие, куда б они 
делись. Но ждать не стали 
и наладили мощное произ-
водство не апельсинового 
сока, а томатного - поми-
доров в стране выращивали 
достаточно. А заодно зава-
лили страну мороженым, 
горячими котлетами вместо 
гамбургеров, консервами и 
концентратами, кетчупом и 
майонезом. Чтоб не хуже, 
чем у буржуев.

Надо сказать, планку каче-
ства сразу подняли так вы-
соко, что потом до нее мало 
кто в мире мог дотянуться. 
Мороженое вышло нату-
ральнейшим, легендарным. 
Котлеты были свежайшими, 
их, горячие, охотно покупа-
ли с лотков на улицах.

ЗА ГОДОМ ГОД 
 1939

Первое издание новой 
кулинарной книги вы-
шло осенью 1939 года по 
поручению Сталина и под 
надзором лично Микояна. 
Оно еще не было таким на-
рядным: бумага неважная, 
иллюстрации черно-бе-
лые. Первым делом - ци-
тата Сталина о прекрасной 
жизни советских людей, по-
том глава «К изобилию» - о 
том, чего добились партия 
и правительство на пути к 
сытой жизни, сколько пище-
вых комбинатов построили и 
еще построят. Для контраста 
вставили цитату товарища 
Энгельса о скудном пропи-
тании английского рабочего. 
Правда, Энгельс говорил о 
середине XIX века.

За основу взяли рецепты 
из знаменитой дореволюци-
онной книги Елены Моло-
ховец «Подарокъ молодымъ 
хозяйкамъ». Выбросили со-
веты вроде «Спуститесь в 
погреб за охлажденной ба-
раньей ногой», «Ощипайте 
гуся и отложите пух, чтоб 
перебрать его долгими зим-
ними вечерами», «Снятую с 
барашка шкуру отдайте на 
выделку». Выбросили яти-
ижицы, рябчиков-спаржу, 
серебряные ложки. Скопи-
ровали метод, рецепты из до-
ступных продуктов и манеру 
составлять меню на неделю 

(Молоховец называет это 
«реэстръ», у нее - на год).

Консервы и пищевые кон-
центраты настойчиво рас-
хваливаются, оставшиеся 
рецепты из натуральных 
продуктов максимально 
упрощены. Продвигается 
мысль, что время нужно 
экономить для стахановский 
работы, а не тратить на сто-
яние у плиты.

Сначала тираж разошел-
ся по крупным партийным 
начальникам и пищевым 
производствам и только 
потом книгу смогли купить 
обычные хозяйки. 75-летний 
юбилей праздновали 26 ноя-
бря 2014 года. Значит, счита-
ем 26 ноября 1939 года днем 
рождения этой книги.

 1945
Малоизвест-

ное карманное 
издание, очень 
сокращенное. 

Главной его за-
дачей было убе-

дить людей, что жизнь 
наладится. Вычеркнут 
калмыцкий чай из-за 
того, что на террито-
рии Калмыкии в годы 
войны было создано 
подразделение вер-
махта.

 1948
Книгу снова рас-

ширили. Добавили 
главы о лечебном 
питании, еде для 
детей и беремен-
ных.

 1952
Это издание счи-

тается канони-
ческим и больше 
всего напоминает 
фильм «Кубанские 
казаки» своей ос-
новной идеей - 
изобилие. Цветные 
вклейки, золотое 
тиснение, ленточ-
ки-закладки… На 
вклейках - ста-
линский ампир: 
фото длинных 
банкетных сто-
лов с осетрами и 
фаршированны-

ми поросятами, хрусталем 
и крахмальными скатертями. 
Разумеется, живущая в ком-
мунальной квартире хозяйка 
о таких банкетах мечтать не 
могла. Поэтому из столовых 
приборов при сервировке 
книга советует только при-
вычные вилки-ложки и де-
сертные. Как обращаться с 
вилками для рыбы и морских 
гадов советский человек не 
знал, потому их в этой книге 
нет (хотя сами черноморские 
устрицы присутствуют).

В этом издании очень мно-
го рыбы, в том числе доро-
гой. Страницы завалены осе-
трами, севрюгой, икрой. И 
с прискорбием отмечается, 
как трудно приучить совет-
ского человека к пролетар-
ской треске - не доверяет он 
ей!

Консервов и концентратов 
так же много, как и в первом 
издании. Теперь они и на 
цветных глянцевых вклей-
ках.

 1954
Изъяты цитаты Берии (рас-

стрелян в 1953).

 1960-е
Вычеркнуты цитаты Ста-

лина. Вылов осетров теперь 
жестко регулируют, осетры 
и прочая дорогая рыба со 
страниц исчезают.

Хрущев ведет масштабную 
кампанию по борьбе с част-
ным животноводством. За 
скот взимают немалые на-
логи, требуют сдавать мо-
локо и мясо государству по 
заниженной цене. В ответ 
селяне массово забивают 
своих коров и свиней. На-
чинается дефицит мяса, мо-
лока - на рынке его теперь 
купить трудно. Рецепты в 
книге сильно упрощают.

Зато добавлен раздел «до-
машнее консервирование». 
Личные участки для рабочих 
и служащих в городах разре-
шены специальным поста-
новлением еще в 1953 году. 
Отсюда пошел миф о том, 
что домашние консервы - 
это витамины.

 2016
Предпоследнее издание 

(последнее пока - в 2018-м). 
Оно кардинально изменено 
по сути - добавлены совре-
менные продукты, осовре-
менены рецепты, их стало 
вдвое больше. Но форма 
книги сохранена - подроб-
но описывается сервировка 
и кухонная техника (теперь 
уже - блендер, микровол-
новка).

ПОЧЕМУ ЕЕ БОЛЬШЕ НЕ 
ИЗДАЮТ

Эта книга в первую оче-
редь говорит о бедности. И 
не только из-за казенной 
лексики - пища, питатель-
ность… В представлении 
бедного человека хорошая 
жизнь - это ломящийся стол. 
Отсюда обычай заставить его 
так, чтоб не видно было ска-
терти. Отсюда и вездесущий 
майонез (пожирнее, калории 
нужны для ударной работы!)

Такие привычки шли от 
купцов, вышедших из кре-
стьян. О чем мечтал крестья-
нин? О еде. И вот он наконец 
разбогател, сколотил капи-
тал и стал не просто накры-
вать ломящиеся столы, а 
кормить икрой своих собак - 
смотрите, я богат, могу себе 
позволить! Купцы, которые 
наконец наелись и вклады-
вали капиталы не в засто-
лья, а в картинные галереи, 
появились в России только 
к концу XIX века.

Хороших и разнообразных 
продуктов у советской хо-
зяйки не было, или не было 
денег на них, а чаще и то, и 
другое. И потому она при-
думывала 50 блюд из кар-
тошки и лука, наивно ста-
ралась украсить одинаковые, 
по сути, салаты то лебедями 
из яблок, то розочками из 
яйца…

Жизнь обеспеченная - это, 
наоборот, мало и качествен-
но. Нет дешевых гарниров, 
цель которых - забить чув-
ство голода, вместо них ры-

«Двойная порция»
В книге собраны рецепты на все случаи жизни. Виктория Фомичева делится 

секретами, и можно не переживать: получатся даже сложные торты! Все про-
дукты в рецептах доступны, их легко найти в ближайшем магазине. Есть идеи 
для сладких подарков. Друзья и близкие оценят томатные вафли с курицей, 
драже с орехами, ароматный луковый пирог, пирожное «Шишки», несладкий 
торт со шпинатом и многое другое. Одной порции точно будет мало!
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 АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

«Комсомолка» рекомендует:
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том глава «К изобилию» - о 
том, чего добились партия 
и правительство на пути к 
сытой жизни, сколько пище-
вых комбинатов построили и 
еще построят. Для контраста 

питании, еде для 
детей и беремен-
ных.

тается канони-
ческим и больше 
всего напоминает 
фильм «Кубанские 
казаки» своей ос-
новной идеей - 
изобилие. Цветные 
вклейки, золотое 
тиснение, ленточ-
ки-закладки… На 
вклейках - ста-
линский ампир: 
фото длинных 
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ба, мясо и фрукты. И не абы 
какие.

«Ты ешь, как крестьян-
ка!» - ругал Брижит Бардо 
ее третий муж Гюнтер Закс, 
когда она набирала лишних 
200 граммов. Оба были из 
буржуазных семей, где на-
крывали обеды обязатель-
но с фамильным серебром. 
Отец Брижит - фабрикант, 
про миллионера Закса и го-
ворить нечего - семья владе-
ла заводами «Опель» и много 
чем еще.

То же самое - буржуазия 
современная. В этой среде 
едят мало, дорого, придир-
чиво, продукты только све-
жие и здоровые. Все больше 
людей подписываются на 
нутрициологов в соцсетях, 
внимательно читают упаков-
ки продуктов, сразу отметая 
дешевые - те, что с гидрогене-
зированными жирами (пре-
словутое пальмовое масло).

Этот том, несмотря на все 
усилия составителей из на-
учных институтов, так и не 
стал книгой про здоровую 
еду. Она менялась, переизда-
валась, но в любом издании 
все равно была про то, как 
приспособиться к тяжелым 
условиям, как готовить хоть 
что-нибудь из тех продуктов, 
которые удалось достать.

Вот почему в нынешних 
условиях такая книга не-
возможна. Она и не переиз-
давалась с 2018 года. А масса 
других кулинарных книг из-
дается, и слава богу.

Давайте оставим ее исто-
рикам, Как напоминание о 
том, как на самом деле жили 
советские люди, разглядывая 
осетров на картинках. И ка-
кой ценой строилась могу-
чая страна. А еще о том, что 
идеологический курс можно 
проводить через что угодно, 
даже через еду.

Подготовила 
Александра ЗАЙЦЕВА.
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Советский фастфуд: начало. 
Анастас Микоян изучает прилавки американских гастрономов.

Сага о вкусной и здоровой     книге

Разоблачение самых 
вредных мифов 
о питании и ЖКТ - на сайте 
KP.RU

� «Помимо полу-
фабрикатов и кон-
сервов, если тре-
буется особенно 
быстро пригото-
вить обед, можно 
приобрести раз-
личные концен-
траты (бульоны, 
щи, борщи, каши, лапшев-
ники, кисели и др.). В этом 
случае приготовление обеда 
займет лишь несколько ми-
нут». (Вряд ли в мире есть 
другие кулинарные книги, 
советующие концентраты!)

� «Не разрешается брать 
нож в рот: можно порезать 
язык и губы. На этом разум-
ном соображении основано 
правило не есть с ножа, так 
же как и категорическое за-
прещение извлекать остатки 
пищи, застрявшие в зубах, 
вилкой или чем-либо иным, 
кроме зубочистки».

� «Дровяную плиту в целях 
экономии топлива и для луч-
шего нагрева нужно регуляр-
но прочищать от золы и сажи. 
Дрова для плиты следует пи-
лить по размеру топ-
ки и колоть крупно, 
чтобы в течение более 
длительного времени 
поддерживать нагрев 
шкафа и поверхности 
плиты».

� «Различных 
групп, видов, сортов 
сыра много. Есть сыр 
квадратный, прямо-

у г о л ь н ы й , 
о в а л ь н ы й , 
круглый, ци-
л и н д р и ч е -
ский, кону-
сообразный, 
окрашенный 
и неокрашен-
ный...».

� «Плесени на сыре «Рок-
фор» не следует опасать-
ся. Кстати заметим, что он 
очень хорош к пиву».

� «Плавленый сыр облада-
ет многими преимущества-
ми перед обыкновенным сы-
ром. Прежде всего, он очень 
удобно расфасован».

� «Когда примус долго 
горит, положите на керо-
синовый резервуар мокрую 
тряпку. Чрезмерное нагре-
вание резервуара угрожает 
взрывом примуса».

� «Когда вы покупаете 
живую рыбу, попросите в 
магазине же ее приколоть. 
Если оставить рыбу живой, 
то в непроточной воде она 
начинает болеть».

Дрова для плиты следует пи-

� «Врачи-диетологи считают 

возможным применять марга-
рин в диетическом питании. 

Маргагуселин справедливо счи-
тается лучшим из всех видов 

кухонного маргарина. Его аро-
матизируют масляной вытяж-
кой жареного лука, в его состав 

входит свиной смалец - наи-
лучший из животных жиров».

ИЗ ПЕСНИ СЛОВ НЕ ВЫКИНЕШЬ

Есть сыр квадратный, 
круглый, овальный
(избранные места из «Книги» разных лет).

окрашенный 
и неокрашен-
ный...».

� «В потреблении напитков нужно пе-реходить от грубых, примитивных вкусов к более тонким, от водки - к виноград-ному вину».
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

ХОЛОДИЛЬНИК 
НА КЕРОСИНЕ

В 1936 году нарком тор-
говли и пищевой про-
мышленности товарищ 
Микоян (тот самый, чье 
имя теперь ассоцииру-
ют в первую очередь с 
колбасой, а вовсе не с 
Карибским кризисом, 
который он виртуозно 
разрулил) был отправ-
лен в командировку в 
США. Анастас Ивано-
вич посещал пищевые 
комбинаты, сельхоз-
предприятия. Вернулся 
воодушевленный. В СССР 
начали невиданными тем-
пами строить хлебозаводы, 
пивзаводы, консервные и 
масложиркомбинаты. И - 
невиданное дело! - наладили 
выпуск домашних холодиль-
ных шкафов. В 1930-е в стра-
не работала всего пара со-
тен холодильных установок 
на крупных предприятиях. 
Первые опытные домашние 
холодильники работали на 
газе и на керосине.

Очень впечатлил наркома 
в Америке фастфуд - повсе-
местные гамбургеры, апель-
синовый сок, мороженое.

Апельсины в СССР не рос-
ли. Возможно, стоило про-
сто поручить это товарищу 
Хрущеву - зацвели бы апель-
синовые деревья и в Якутске 
как миленькие, куда б они 
делись. Но ждать не стали 
и наладили мощное произ-
водство не апельсинового 
сока, а томатного - поми-
доров в стране выращивали 
достаточно. А заодно зава-
лили страну мороженым, 
горячими котлетами вместо 
гамбургеров, консервами и 
концентратами, кетчупом и 
майонезом. Чтоб не хуже, 
чем у буржуев.

Надо сказать, планку каче-
ства сразу подняли так вы-
соко, что потом до нее мало 
кто в мире мог дотянуться. 
Мороженое вышло нату-
ральнейшим, легендарным. 
Котлеты были свежайшими, 
их, горячие, охотно покупа-
ли с лотков на улицах.

ЗА ГОДОМ ГОД 
 1939

Первое издание новой 
кулинарной книги вы-
шло осенью 1939 года по 
поручению Сталина и под 
надзором лично Микояна. 
Оно еще не было таким на-
рядным: бумага неважная, 
иллюстрации черно-бе-
лые. Первым делом - ци-
тата Сталина о прекрасной 
жизни советских людей, по-
том глава «К изобилию» - о 
том, чего добились партия 
и правительство на пути к 
сытой жизни, сколько пище-
вых комбинатов построили и 
еще построят. Для контраста 
вставили цитату товарища 
Энгельса о скудном пропи-
тании английского рабочего. 
Правда, Энгельс говорил о 
середине XIX века.

За основу взяли рецепты 
из знаменитой дореволюци-
онной книги Елены Моло-
ховец «Подарокъ молодымъ 
хозяйкамъ». Выбросили со-
веты вроде «Спуститесь в 
погреб за охлажденной ба-
раньей ногой», «Ощипайте 
гуся и отложите пух, чтоб 
перебрать его долгими зим-
ними вечерами», «Снятую с 
барашка шкуру отдайте на 
выделку». Выбросили яти-
ижицы, рябчиков-спаржу, 
серебряные ложки. Скопи-
ровали метод, рецепты из до-
ступных продуктов и манеру 
составлять меню на неделю 

(Молоховец называет это 
«реэстръ», у нее - на год).

Консервы и пищевые кон-
центраты настойчиво рас-
хваливаются, оставшиеся 
рецепты из натуральных 
продуктов максимально 
упрощены. Продвигается 
мысль, что время нужно 
экономить для стахановский 
работы, а не тратить на сто-
яние у плиты.

Сначала тираж разошел-
ся по крупным партийным 
начальникам и пищевым 
производствам и только 
потом книгу смогли купить 
обычные хозяйки. 75-летний 
юбилей праздновали 26 ноя-
бря 2014 года. Значит, счита-
ем 26 ноября 1939 года днем 
рождения этой книги.

 1945
Малоизвест-

ное карманное 
издание, очень 
сокращенное. 

Главной его за-
дачей было убе-

дить людей, что жизнь 
наладится. Вычеркнут 
калмыцкий чай из-за 
того, что на террито-
рии Калмыкии в годы 
войны было создано 
подразделение вер-
махта.

 1948
Книгу снова рас-

ширили. Добавили 
главы о лечебном 
питании, еде для 
детей и беремен-
ных.

 1952
Это издание счи-

тается канони-
ческим и больше 
всего напоминает 
фильм «Кубанские 
казаки» своей ос-
новной идеей - 
изобилие. Цветные 
вклейки, золотое 
тиснение, ленточ-
ки-закладки… На 
вклейках - ста-
линский ампир: 
фото длинных 
банкетных сто-
лов с осетрами и 
фаршированны-

ми поросятами, хрусталем 
и крахмальными скатертями. 
Разумеется, живущая в ком-
мунальной квартире хозяйка 
о таких банкетах мечтать не 
могла. Поэтому из столовых 
приборов при сервировке 
книга советует только при-
вычные вилки-ложки и де-
сертные. Как обращаться с 
вилками для рыбы и морских 
гадов советский человек не 
знал, потому их в этой книге 
нет (хотя сами черноморские 
устрицы присутствуют).

В этом издании очень мно-
го рыбы, в том числе доро-
гой. Страницы завалены осе-
трами, севрюгой, икрой. И 
с прискорбием отмечается, 
как трудно приучить совет-
ского человека к пролетар-
ской треске - не доверяет он 
ей!

Консервов и концентратов 
так же много, как и в первом 
издании. Теперь они и на 
цветных глянцевых вклей-
ках.

 1954
Изъяты цитаты Берии (рас-

стрелян в 1953).

 1960-е
Вычеркнуты цитаты Ста-

лина. Вылов осетров теперь 
жестко регулируют, осетры 
и прочая дорогая рыба со 
страниц исчезают.

Хрущев ведет масштабную 
кампанию по борьбе с част-
ным животноводством. За 
скот взимают немалые на-
логи, требуют сдавать мо-
локо и мясо государству по 
заниженной цене. В ответ 
селяне массово забивают 
своих коров и свиней. На-
чинается дефицит мяса, мо-
лока - на рынке его теперь 
купить трудно. Рецепты в 
книге сильно упрощают.

Зато добавлен раздел «до-
машнее консервирование». 
Личные участки для рабочих 
и служащих в городах разре-
шены специальным поста-
новлением еще в 1953 году. 
Отсюда пошел миф о том, 
что домашние консервы - 
это витамины.

 2016
Предпоследнее издание 

(последнее пока - в 2018-м). 
Оно кардинально изменено 
по сути - добавлены совре-
менные продукты, осовре-
менены рецепты, их стало 
вдвое больше. Но форма 
книги сохранена - подроб-
но описывается сервировка 
и кухонная техника (теперь 
уже - блендер, микровол-
новка).

ПОЧЕМУ ЕЕ БОЛЬШЕ НЕ 
ИЗДАЮТ

Эта книга в первую оче-
редь говорит о бедности. И 
не только из-за казенной 
лексики - пища, питатель-
ность… В представлении 
бедного человека хорошая 
жизнь - это ломящийся стол. 
Отсюда обычай заставить его 
так, чтоб не видно было ска-
терти. Отсюда и вездесущий 
майонез (пожирнее, калории 
нужны для ударной работы!)

Такие привычки шли от 
купцов, вышедших из кре-
стьян. О чем мечтал крестья-
нин? О еде. И вот он наконец 
разбогател, сколотил капи-
тал и стал не просто накры-
вать ломящиеся столы, а 
кормить икрой своих собак - 
смотрите, я богат, могу себе 
позволить! Купцы, которые 
наконец наелись и вклады-
вали капиталы не в засто-
лья, а в картинные галереи, 
появились в России только 
к концу XIX века.

Хороших и разнообразных 
продуктов у советской хо-
зяйки не было, или не было 
денег на них, а чаще и то, и 
другое. И потому она при-
думывала 50 блюд из кар-
тошки и лука, наивно ста-
ралась украсить одинаковые, 
по сути, салаты то лебедями 
из яблок, то розочками из 
яйца…

Жизнь обеспеченная - это, 
наоборот, мало и качествен-
но. Нет дешевых гарниров, 
цель которых - забить чув-
ство голода, вместо них ры-

«Двойная порция»
В книге собраны рецепты на все случаи жизни. Виктория Фомичева делится 

секретами, и можно не переживать: получатся даже сложные торты! Все про-
дукты в рецептах доступны, их легко найти в ближайшем магазине. Есть идеи 
для сладких подарков. Друзья и близкие оценят томатные вафли с курицей, 
драже с орехами, ароматный луковый пирог, пирожное «Шишки», несладкий 
торт со шпинатом и многое другое. Одной порции точно будет мало!
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нем даже появи-
лось «Общество 
русских звонарей» 
из числа студентов 
и преподавателей, 
которые изучали 
русские звоны.

- В конце концов 
они пошли навстре-
чу, - продолжает ма-
стер. - Но с рядом 
условий: Россия 
должна была взамен 
предоставить точ-
ные копии колоко-
лов. Еще одна слож-
ность: все 18 старых 
колоколов были сде-
ланы в разные эпо-
хи разными мастерами 
и звучали по-разному, 
«пестро», а американцы 
потребовали, чтобы но-
вые были подстроены в 
тонический ряд, с окта-
вами и так далее.

После осмотра аме-
риканцами пяти ко-
локололитейных про-
изводств честь отлить 
копии выпала заводу 
Анисимова, который 
пообещал сделать все 
по высшему разряду в 
означенные сроки - все-
го за три месяца.

- Поговорили, офор-
мили визы и полетели 
в Америку снимать за-
меры, копировать лики 
святых, орнаменты и 
делать записи звонов, - 
рассказывает он. - Все 
работы мы сделали за 
три месяца (в 2007 го-
ду. - Ред.), а эксперт-
ная комиссия, приле-
тевшая в Воронеж из 
США, не высказала ни 
одной претензии как по 
самой работе, так и по 
звучанию.

- А этот почему не в 

США, не получился? - 
показываю на стоя-
щий в цеху колокол с 
эмблемой Гарвардской 
бизнес-школы.

- В 2008 году школе 
исполнилось 100 лет, и 
они снова обратились к 
нам, заказав четыре ты-
сячи 300-граммовых ко-
локольчиков - копий 
самого большого коло-
кола, чтобы раздать вы-
пускникам. А этот в 250 
кг они хотели поставить 
перед библиотекой, он 
там сейчас и стоит…

- Вот же он…
- Это его брат-

близнец. Когда отли-
ли, оказалось, что часть 
герба школы оказалась 
выпуклой, а должна 
быть вдавленной, на 
присланном эскизе это 
не было указано. И мы 
сделали такой же, ис-
правив ошибку, а этот 
на память остался.

«САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
КАРИЛЬОН В МИРЕ»

По цеху тем временем 
снова расплывается ко-

локольный звон, к кото-
рому прислушиваются 
мастера.

- При закладке метал-
ла никогда не знаешь, 
какой звук будет из-
давать колокол, - ком-
ментирует Валерий 
Николаевич. - У литей-
щиков-колокольщиков 
высшим пилотажем счи-
тается отлить не только 
красивый колокол, но 
и дать ему четкий звук. 
До поры до времени в 
России не было такого 
опыта. Но мы научи-
лись. Создали акустиче-
скую лабораторию, где 
доводим звук, растачи-
вая его изнутри, чтобы 
у колокола основной 
тон, унтертон, обертона 
пошли. Пожалуй, самый 
грандиозный проект в 
этом смысле - Главный 
храм Вооруженных сил 
в подмосковной Кубин-
ке. Для него, помимо 18 
колоколов для звонни-
цы, мы сделали самый 
большой в мире кари-
льон (механический му-
зыкальный инструмент, 

состоящий из набора 
неподвижно закре-
пленных колоколов. - 
Ред.) - в нем 78 коло-
колов, которые выдают 
6,5 октавы! Такого еще 
никто делал! Впрочем, 
уникальных проектов 
было немало.

И он загибает паль-
цы, перечисляя их. 
Взять, например, Спас-
скую башню Крем-
ля, на которую к уже 
имеющимся 17 коло-
колам заказали еще 
12 («У конкурентов за 
два года не получи-
лось и перезаказали 
нам. Теперь там пол-
ный звукоряд с полной 
октавой...»). Или 15 
колоколов для Ново-
Иерусалимского мона-
стыря («Создавали по 
монастырским описям 
XVII века, на колоколе 
Всех Святых пришлось 
аж 400 ликов изобра-
зить»). Одиннадцать 
колоколов для Исааки-
евского собора («А звук 
какой! Спецы-акустики 
с ходу назвали его «им-
ператорским»). И, ко-
нечно, ансамбль коло-
колов для Соловецкого 
монастыря:

- Общий вес - 32 тон-
ны, а самый большой, 
14-тонный, отлит по 
профилю известного 
литейщика XVII века 
Моторина. Тот самый, 
который Царь-колокол 
лил.

В этом месте он под-
водит меня к окну, за 
которым стоят несколь-
ко гигантских конусоо-
бразных металлических 

конструкций, и озвучи-
вает давнюю мечту: от-
лить самый большой 
колокол в мире, повто-
рив знаменитый Царь-
колокол.

- У нас для этого все 
готово, и как только по-
явится такой заказ, мы 
его обязательно сдела-
ем, - обещает он. - На 
этот раз он не треснет и 
будет звонить.
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По одной из самых распространенных 
версий, Царь-колокол пострадал в ре-
зультате Троицкого пожара 1737 года 
в центре Москвы: над ямой с колоколом 
загорелись леса, которые рухнули на не-
го. Испугавшись, мастера стали поли-
вать его водой, и из-за неравномерного 
охлаждения на нем появились трещины 
и откололся кусок.

Однако Валерий Анисимов уверен: 
пожар тут ни при чем.

- Думаю, на самом деле все было 
по-другому, - озвучивает он свою 
версию. - Это не чугун, чтобы тре-
скаться после резкого охлаж-
дения, а колокольная бронза, 
которая работает ровно нао-
борот: после такой закал-
ки она становится 
пластичной. Я про-
водил эксперимент: 
брал готовый 10-ки-
лограммовый коло-
кол, накалял до си-
невы и бросал его в 

воду. Вынимал, кидал на бетон и бил по 
нему кувалдой - он сминался, но ни одной 
трещины на нем не появилось.

А с Царь-колоколом, похоже, произо-
шла технологическая ошибка,  - уверен 
мастер. - Бронза, остывая естественным 
путем, сжимается на 1,5 - 2 процента. При 
этом сжатие идет на болван, формирую-
щий внутреннюю часть. И тут два пути: 
болван от сжатия на него разрушается (и 

тогда все хорошо) либо выдерживает, и 
тогда колокол по нему начинает лезть 

наверх (тоже неплохо). Но в случае 
с Царь-колоколом многое говорит о 
том, что болван оказался жестким 
и выдержал, а подняться наверх 

колокол не смог, потому что яму 
с ним плотно забили землей до 
состояния цемента. Вот он и 

сжимался на болван, пока 
не треснул. Его долго не 
доставали из ямы, ссыла-
ясь на граверные работы, 
а тут и пожар случился, на 
который все и свалили.

Здесь могут изготовить и гигантов весом в десятки 
тонн, и совсем небольшие колокольчики.

ВЕРСИЯ МАСТЕРА

Почему треснул Царь-колокол
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Слышал звон?      Из Воронежа он!
• Спасская башня Московского Кремля
• Исаакиевский собор (Санкт-Петербург)
• Смольный Воскресенский cобор (Санкт-Петербург)
• Храм Воскресения Христова - Главный храм Вооруженных сил 
Российской Федерации (Московская область, Кубинка, парк 
«Патриот»)
• Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь (Московская 
область, Истра)
• Валаамский Спасо-Преображенский монастырь
• Спасо-Преображенский Соловецкий монастырь
• Царь-колокол (25 тонн) для главной колокольни 
Софийско-Успенского собора (Тобольский кремль)
• Кафедральный собор Благовещения 
Пресвятой Богородицы (Воронеж)
• Кронштадтский Морской собор 
во имя Святителя Николая Чудотворца
• Свято-Успенский Бахчисарайский мужской монастырь (Крым)
• Жировицкий Успенский ставропигиальный мужской 
монастырь (Белоруссия, Гродненская область)

Где звонят 
колокола 
Валерия Анисимова

Д
ми

тр
ий

 П
О

Л
УХ

И
Н

/К
ом

со
мо

ль
ск

ая
 п

ра
вд

а

КСТАТИ

• Монастырь Святителя 
Тихона Задонского (Пенсильвания, США)
• Гарвардский университет 
(Массачусетс, США)
• Монастырь Острог (Черногория)

Москва
www.kp.ru10  06.12.2023 

- Добро! - только что 
остывший колокол под-
нимают на весу, и тяже-
ленный язык впервые 
ударяет по его стенке. 
По цеху разливается рас-
катистый, гулкий звон, 
и мастера-литейщики, 
прислушиваясь к нему, 
остаются довольны: 
колокол определенно 
удался. Православные 
верят, что этот звон раз-
гоняет нечисть, обдавая 
округу благодатью.

- Со временем начина-
ешь понимать, что Бог 
миловал, когда в свое 
время отвел меня на ко-
локола, - тихонечко го-
ворит наблюдающий за 
процессом основатель 
завода «Вера» Валерий 
Анисимов. - Именно 
это и сохранило меня 
как в личностном, так 
и физическом плане. А 
ведь до этого всякое бы-
ло. Многие из тех, кто 
начинал бизнес в одно 
время со мной, сегод-
ня покойники - кого-то 
убили, кто-то от выпив-
ки помер, у кого-то не-
рвы не выдержали… Все 
хотели быстрых денег, 
кто водкой торговал, кто 
оружием, кто наркотой. 
Но быстрые деньги - это 
всегда огромные риски. 
А с колоколами все ров-
ненько прошло.

«НЕ ПОЛУЧИЛ, 
А ЗАРАБОТАЛ!»

Все начиналось еще в 
1981 году, когда моло-
дой инженер-литейщик 
Валерий Анисимов, от-
работав по специаль-
ности положенные три 
года на Воронежском 
заводе тяжелых меха-
нических прессов, уво-
лился по собственному.

- Хотелось работать 
на себя, но тогда можно 
было получить патент на 
индивидуальную трудо-
вую деятельность толь-
ко по инвалидности, - 
вспоминает он. - Не 
скажу как, но выправил 
себе документы инвали-
да и открыл фотоателье. 
Помню, вон в том парке 
стоял и заманивал влю-
бленные парочки и ма-
мочек с детьми: не же-
лаете фото на память? 
По госрасценкам. Вече-
ром посчитал: мама до-
рогая - за день заработал 
больше, чем за месяц на 
заводе! Не украл, не по-

лучил, а именно зарабо-
тал! И понял, что где-то 
меня обманывали.

Параллельно смет-
ливый предпринима-
тель расширил «инди-
видуальную трудовую 
деятельность» на пред-
приятия, снимая до-
кументальные фильмы 
об истории и людях того 
или иного завода. Таким 
образом, к началу коо-
перативного движения 
первоначальный капи-
тал у Анисимова уже 
имелся, и он открыл 
видеосалон-кафе.

- Но кафешка просу-
ществовала недолго, - 
Валерий Николаевич 
продолжает пересказы-
вать свою трудовую био-
графию. - Помещение 
было арендованным, и 
бывшие комсомольцы 
отжали его. Предложив 
взамен арендовать зда-
ние в центре Воронежа. 
Позже оказалось - очень 
это здание к месту и вре-
мени пришлось.

«ВАСИЛИЙ ПЕСКОВ 
ПОМОГ»

Отпраздновав в 1988 
году 1000-летие Креще-
ния Руси, Россия взя-
лась за восстановле-
ние святынь. Спрос на 
церковную утварь был 
огромный. И вот тут-то 
обнаружилось, что са-
мая большая проблема 
возникла с колокола-
ми - в СССР такого про-
изводства не существо-
вало, и взять их просто 
было неоткуда.

- И мне захотелось 
заняться этим делом, - 
говорит мастер. - Под-
бивал компаньонов, а 
те пальцем у виска кру-
тили: ты хоть знаешь, 
как их лить, как рису-
нок формировать, как 
необходимого звука до-
биться?

Но Анисимов решил-
ся, начав постигать на-
уку с поездки в Одес-
ский институт литья 
цветных металлов, по 
крупицам выискивая 
информацию об утра-
ченном ремесле в архи-
вах и библиотеках, а по-
том экспериментировал 
со сплавами и получил 
патент на изготовление 
колоколов:

- Есть, конечно, отно-
сительно дешевые со-
временные вакуумные 

технологии литья, но 
от них сразу отказался: 
они существуют для из-
готовления деталей, не 
имеющих души, и та-
кой колокол звучать не 
будет. Поэтому только 
старинные рецепты, ко-
торые, к счастью, не ис-
чезли до конца. Напри-
мер, в расплавленную 
бронзу (она представ-
ляет собой сплав ме-
ди, обычно с оловом. - 
Ред.) кидаем березовые 
поленья. Насыщенная 

кислородом медь плохо 
смешивается с оловом, 
а береза этот кислород 
выжигает.

Вскоре на месте за-
брошенного карьера 
появился первый в Рос-
сии колокололитейный 
завод, который назва-
ли «Вера». Понятно, что 
специального оборудо-
вания никто в стране 
не производил, поэто-
му все снова пришлось 
изобретать самому. Спу-
стя время, увидев, что у 

Анисимова все получа-
ется, еще двое воронеж-
ских предпринимателей 
занялись аналогичным 
промыслом.

- Сильно помог твой 
коллега, Василий Ми-
хайлович Песков (ле-
гендарный журналист 
«КП» был родом из 
Воронежской области 
и часто писал статьи 
из этих мест. - Ред.): 
приехал как-то к моим 
конкурентам и сделал 
хороший репортаж о 
возрождающемся ре-
месле, - вспоминает 
он. - И в Воронеж хлы-
нули батюшки с ме-
ценатами. Вот тут-то 
то здание в центре го-
рода и пригодилось: к 
конкурентам надо бы-
ло еще доехать, а мой 
офис оказался рядом с 
вокзалом: заказчики с 
деньгами прямо с по-
езда заходили ко мне. 
Параллельно было еще 
несколько бизнесов, но 
в 1989-м меня вдруг по-
садили: конкуренты на-
писали на меня ложный 
донос. Через три меся-
ца разобрались, вышел. 
Оглянулся на прошлую 
жизнь, в которой и пе-
рестрелки были, и пого-
ни, и деньги мутные... И 
больше оборачиваться 
назад не захотел, решив 
заниматься только ко-
локолами.

ДОСТАВКА - 
ЦЕЛАЯ ОПЕРАЦИЯ

Валерий Николае-
вич показывает всю 
цепочку изготовления: 
как сначала из воска 
формируются внеш-
няя и внутренняя фор-
мы колокола, которые 
переносятся на форму, 
как делается прожиг 

и как потом остыва-
ет колокол, а в метал-
ле формируются кри-
сталлические решетки. 
Как результат - сотни 
отлитых колоколов, 
стоящих в цеху: этот 
комплект скоро займет 
свое законное место на 
звонницах Северной 
Осетии, эти - в подмо-
сковном Ступине, а вот 
эти красавцы поедут в 
Богучар, Энгельс и Ра-
монь.

- Делали колокола и в 
22, 30, 35 тонн. Самый 
большой, в 40 тонн, в 
уральский женский мо-
настырь заказывали, - 
говорит Анисимов. - И 
приходится целые опе-
рации разрабатывать, 
чтобы доставить такие 
гиганты к месту: где 
провода троллейбусные 
снимать, где обходные 
маршруты намечать.

Рассматриваю коло-
кола, удивляясь четкой 
работе мастеров: по-
сле отливки все орна-
менты ровные, ника-
ких выщербин. То же с 
надписями: «Отлит ко-
локол сей… По благо-
славению… В лето 2023 
от Р.Х… Тщанием ра-
бов Божиих… На заво-
де Валерия Анисимова». 
Стоп, а это что: очеред-
ной колокол выполнен 
в православных тради-
циях, но надпись сму-
щает: Нarvard Business 
School...

- Да, вот это была 
история! - довольно 
улыбается мастер, и я 
готовлюсь слушать ее.

ГАРВАРДСКИЙ 
ПРОЕКТ

А это и впрямь была 
настоящая эпопея, на-
чавшаяся еще в 1930 го-
ду. Тогда со звонницы 
московского Свято-
Данилова монастыря 
сняли все 18 колоко-
лов, чтобы отправить их 
на переплавку. Так бы, 
наверное, оно и вышло, 
если бы в дело не вме-
шался промышленник 
из США Чарльз Крейн. 
Он уговорил советское 
правительство продать 
их ему по цене обычной 
бронзы, а потом вывез 
в США и подарил Гар-
вардскому университе-
ту, где их установили 
на башне студенческо-
го общежития Лоуэлл-
хаус.

А в 1985-м начались 
первые переговоры по 
возвращению святынь. 
Но просто так Гарвард 
отдавать их не хотел - 
колокола стали одним 
из символов вуза, при 
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«Воронежский перезвон» звучит по всему 
миру. Например, эти колокола украшают  

монастырь Св. Тихона Задонского 
в американском штате Пенсильвания.

Еще в советские годы уволившись с работы, во-
ронежский литейщик Валерий Анисимов создал 
крупнейший в России колокололитейный завод, 
на котором воссоздал утраченные технологии. 
И теперь его колокола радуют православных 

в Соловецком, Валаамском, Задонском 
(США) и других известных монасты-

рях, они установлены на колоколь-
нях Исаакиевского собора, Спас-
ской башни Кремля и еще на сотнях 

российских и зарубежных церквей.
  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

На заводе 
Валерия Анисимова 
колокола отливают 

по старинным 
рецептам, 

которые пришлось 
восстанавливать 

по крупицам 
в архивах 

и библиотеках.

Слышал звон?      Из Воронежа он!
Россия
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нем даже появи-
лось «Общество 
русских звонарей» 
из числа студентов 
и преподавателей, 
которые изучали 
русские звоны.

- В конце концов 
они пошли навстре-
чу, - продолжает ма-
стер. - Но с рядом 
условий: Россия 
должна была взамен 
предоставить точ-
ные копии колоко-
лов. Еще одна слож-
ность: все 18 старых 
колоколов были сде-
ланы в разные эпо-
хи разными мастерами 
и звучали по-разному, 
«пестро», а американцы 
потребовали, чтобы но-
вые были подстроены в 
тонический ряд, с окта-
вами и так далее.

После осмотра аме-
риканцами пяти ко-
локололитейных про-
изводств честь отлить 
копии выпала заводу 
Анисимова, который 
пообещал сделать все 
по высшему разряду в 
означенные сроки - все-
го за три месяца.

- Поговорили, офор-
мили визы и полетели 
в Америку снимать за-
меры, копировать лики 
святых, орнаменты и 
делать записи звонов, - 
рассказывает он. - Все 
работы мы сделали за 
три месяца (в 2007 го-
ду. - Ред.), а эксперт-
ная комиссия, приле-
тевшая в Воронеж из 
США, не высказала ни 
одной претензии как по 
самой работе, так и по 
звучанию.

- А этот почему не в 

США, не получился? - 
показываю на стоя-
щий в цеху колокол с 
эмблемой Гарвардской 
бизнес-школы.

- В 2008 году школе 
исполнилось 100 лет, и 
они снова обратились к 
нам, заказав четыре ты-
сячи 300-граммовых ко-
локольчиков - копий 
самого большого коло-
кола, чтобы раздать вы-
пускникам. А этот в 250 
кг они хотели поставить 
перед библиотекой, он 
там сейчас и стоит…

- Вот же он…
- Это его брат-

близнец. Когда отли-
ли, оказалось, что часть 
герба школы оказалась 
выпуклой, а должна 
быть вдавленной, на 
присланном эскизе это 
не было указано. И мы 
сделали такой же, ис-
правив ошибку, а этот 
на память остался.

«САМЫЙ БОЛЬШОЙ 
КАРИЛЬОН В МИРЕ»

По цеху тем временем 
снова расплывается ко-

локольный звон, к кото-
рому прислушиваются 
мастера.

- При закладке метал-
ла никогда не знаешь, 
какой звук будет из-
давать колокол, - ком-
ментирует Валерий 
Николаевич. - У литей-
щиков-колокольщиков 
высшим пилотажем счи-
тается отлить не только 
красивый колокол, но 
и дать ему четкий звук. 
До поры до времени в 
России не было такого 
опыта. Но мы научи-
лись. Создали акустиче-
скую лабораторию, где 
доводим звук, растачи-
вая его изнутри, чтобы 
у колокола основной 
тон, унтертон, обертона 
пошли. Пожалуй, самый 
грандиозный проект в 
этом смысле - Главный 
храм Вооруженных сил 
в подмосковной Кубин-
ке. Для него, помимо 18 
колоколов для звонни-
цы, мы сделали самый 
большой в мире кари-
льон (механический му-
зыкальный инструмент, 

состоящий из набора 
неподвижно закре-
пленных колоколов. - 
Ред.) - в нем 78 коло-
колов, которые выдают 
6,5 октавы! Такого еще 
никто делал! Впрочем, 
уникальных проектов 
было немало.

И он загибает паль-
цы, перечисляя их. 
Взять, например, Спас-
скую башню Крем-
ля, на которую к уже 
имеющимся 17 коло-
колам заказали еще 
12 («У конкурентов за 
два года не получи-
лось и перезаказали 
нам. Теперь там пол-
ный звукоряд с полной 
октавой...»). Или 15 
колоколов для Ново-
Иерусалимского мона-
стыря («Создавали по 
монастырским описям 
XVII века, на колоколе 
Всех Святых пришлось 
аж 400 ликов изобра-
зить»). Одиннадцать 
колоколов для Исааки-
евского собора («А звук 
какой! Спецы-акустики 
с ходу назвали его «им-
ператорским»). И, ко-
нечно, ансамбль коло-
колов для Соловецкого 
монастыря:

- Общий вес - 32 тон-
ны, а самый большой, 
14-тонный, отлит по 
профилю известного 
литейщика XVII века 
Моторина. Тот самый, 
который Царь-колокол 
лил.

В этом месте он под-
водит меня к окну, за 
которым стоят несколь-
ко гигантских конусоо-
бразных металлических 

конструкций, и озвучи-
вает давнюю мечту: от-
лить самый большой 
колокол в мире, повто-
рив знаменитый Царь-
колокол.

- У нас для этого все 
готово, и как только по-
явится такой заказ, мы 
его обязательно сдела-
ем, - обещает он. - На 
этот раз он не треснет и 
будет звонить.
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По одной из самых распространенных 
версий, Царь-колокол пострадал в ре-
зультате Троицкого пожара 1737 года 
в центре Москвы: над ямой с колоколом 
загорелись леса, которые рухнули на не-
го. Испугавшись, мастера стали поли-
вать его водой, и из-за неравномерного 
охлаждения на нем появились трещины 
и откололся кусок.

Однако Валерий Анисимов уверен: 
пожар тут ни при чем.

- Думаю, на самом деле все было 
по-другому, - озвучивает он свою 
версию. - Это не чугун, чтобы тре-
скаться после резкого охлаж-
дения, а колокольная бронза, 
которая работает ровно нао-
борот: после такой закал-
ки она становится 
пластичной. Я про-
водил эксперимент: 
брал готовый 10-ки-
лограммовый коло-
кол, накалял до си-
невы и бросал его в 

воду. Вынимал, кидал на бетон и бил по 
нему кувалдой - он сминался, но ни одной 
трещины на нем не появилось.

А с Царь-колоколом, похоже, произо-
шла технологическая ошибка,  - уверен 
мастер. - Бронза, остывая естественным 
путем, сжимается на 1,5 - 2 процента. При 
этом сжатие идет на болван, формирую-
щий внутреннюю часть. И тут два пути: 
болван от сжатия на него разрушается (и 

тогда все хорошо) либо выдерживает, и 
тогда колокол по нему начинает лезть 

наверх (тоже неплохо). Но в случае 
с Царь-колоколом многое говорит о 
том, что болван оказался жестким 
и выдержал, а подняться наверх 

колокол не смог, потому что яму 
с ним плотно забили землей до 
состояния цемента. Вот он и 

сжимался на болван, пока 
не треснул. Его долго не 
доставали из ямы, ссыла-
ясь на граверные работы, 
а тут и пожар случился, на 
который все и свалили.

Здесь могут изготовить и гигантов весом в десятки 
тонн, и совсем небольшие колокольчики.

ВЕРСИЯ МАСТЕРА

Почему треснул Царь-колокол

На
та

ль
я 

АН
Д

РЕ
АС

СЕ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Слышал звон?      Из Воронежа он!
• Спасская башня Московского Кремля
• Исаакиевский собор (Санкт-Петербург)
• Смольный Воскресенский cобор (Санкт-Петербург)
• Храм Воскресения Христова - Главный храм Вооруженных сил 
Российской Федерации (Московская область, Кубинка, парк 
«Патриот»)
• Воскресенский Ново-Иерусалимский монастырь (Московская 
область, Истра)
• Валаамский Спасо-Преображенский монастырь
• Спасо-Преображенский Соловецкий монастырь
• Царь-колокол (25 тонн) для главной колокольни 
Софийско-Успенского собора (Тобольский кремль)
• Кафедральный собор Благовещения 
Пресвятой Богородицы (Воронеж)
• Кронштадтский Морской собор 
во имя Святителя Николая Чудотворца
• Свято-Успенский Бахчисарайский мужской монастырь (Крым)
• Жировицкий Успенский ставропигиальный мужской 
монастырь (Белоруссия, Гродненская область)

Где звонят 
колокола 
Валерия Анисимова
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КСТАТИ

• Монастырь Святителя 
Тихона Задонского (Пенсильвания, США)
• Гарвардский университет 
(Массачусетс, США)
• Монастырь Острог (Черногория)

Москва
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- Добро! - только что 
остывший колокол под-
нимают на весу, и тяже-
ленный язык впервые 
ударяет по его стенке. 
По цеху разливается рас-
катистый, гулкий звон, 
и мастера-литейщики, 
прислушиваясь к нему, 
остаются довольны: 
колокол определенно 
удался. Православные 
верят, что этот звон раз-
гоняет нечисть, обдавая 
округу благодатью.

- Со временем начина-
ешь понимать, что Бог 
миловал, когда в свое 
время отвел меня на ко-
локола, - тихонечко го-
ворит наблюдающий за 
процессом основатель 
завода «Вера» Валерий 
Анисимов. - Именно 
это и сохранило меня 
как в личностном, так 
и физическом плане. А 
ведь до этого всякое бы-
ло. Многие из тех, кто 
начинал бизнес в одно 
время со мной, сегод-
ня покойники - кого-то 
убили, кто-то от выпив-
ки помер, у кого-то не-
рвы не выдержали… Все 
хотели быстрых денег, 
кто водкой торговал, кто 
оружием, кто наркотой. 
Но быстрые деньги - это 
всегда огромные риски. 
А с колоколами все ров-
ненько прошло.

«НЕ ПОЛУЧИЛ, 
А ЗАРАБОТАЛ!»

Все начиналось еще в 
1981 году, когда моло-
дой инженер-литейщик 
Валерий Анисимов, от-
работав по специаль-
ности положенные три 
года на Воронежском 
заводе тяжелых меха-
нических прессов, уво-
лился по собственному.

- Хотелось работать 
на себя, но тогда можно 
было получить патент на 
индивидуальную трудо-
вую деятельность толь-
ко по инвалидности, - 
вспоминает он. - Не 
скажу как, но выправил 
себе документы инвали-
да и открыл фотоателье. 
Помню, вон в том парке 
стоял и заманивал влю-
бленные парочки и ма-
мочек с детьми: не же-
лаете фото на память? 
По госрасценкам. Вече-
ром посчитал: мама до-
рогая - за день заработал 
больше, чем за месяц на 
заводе! Не украл, не по-

лучил, а именно зарабо-
тал! И понял, что где-то 
меня обманывали.

Параллельно смет-
ливый предпринима-
тель расширил «инди-
видуальную трудовую 
деятельность» на пред-
приятия, снимая до-
кументальные фильмы 
об истории и людях того 
или иного завода. Таким 
образом, к началу коо-
перативного движения 
первоначальный капи-
тал у Анисимова уже 
имелся, и он открыл 
видеосалон-кафе.

- Но кафешка просу-
ществовала недолго, - 
Валерий Николаевич 
продолжает пересказы-
вать свою трудовую био-
графию. - Помещение 
было арендованным, и 
бывшие комсомольцы 
отжали его. Предложив 
взамен арендовать зда-
ние в центре Воронежа. 
Позже оказалось - очень 
это здание к месту и вре-
мени пришлось.

«ВАСИЛИЙ ПЕСКОВ 
ПОМОГ»

Отпраздновав в 1988 
году 1000-летие Креще-
ния Руси, Россия взя-
лась за восстановле-
ние святынь. Спрос на 
церковную утварь был 
огромный. И вот тут-то 
обнаружилось, что са-
мая большая проблема 
возникла с колокола-
ми - в СССР такого про-
изводства не существо-
вало, и взять их просто 
было неоткуда.

- И мне захотелось 
заняться этим делом, - 
говорит мастер. - Под-
бивал компаньонов, а 
те пальцем у виска кру-
тили: ты хоть знаешь, 
как их лить, как рису-
нок формировать, как 
необходимого звука до-
биться?

Но Анисимов решил-
ся, начав постигать на-
уку с поездки в Одес-
ский институт литья 
цветных металлов, по 
крупицам выискивая 
информацию об утра-
ченном ремесле в архи-
вах и библиотеках, а по-
том экспериментировал 
со сплавами и получил 
патент на изготовление 
колоколов:

- Есть, конечно, отно-
сительно дешевые со-
временные вакуумные 

технологии литья, но 
от них сразу отказался: 
они существуют для из-
готовления деталей, не 
имеющих души, и та-
кой колокол звучать не 
будет. Поэтому только 
старинные рецепты, ко-
торые, к счастью, не ис-
чезли до конца. Напри-
мер, в расплавленную 
бронзу (она представ-
ляет собой сплав ме-
ди, обычно с оловом. - 
Ред.) кидаем березовые 
поленья. Насыщенная 

кислородом медь плохо 
смешивается с оловом, 
а береза этот кислород 
выжигает.

Вскоре на месте за-
брошенного карьера 
появился первый в Рос-
сии колокололитейный 
завод, который назва-
ли «Вера». Понятно, что 
специального оборудо-
вания никто в стране 
не производил, поэто-
му все снова пришлось 
изобретать самому. Спу-
стя время, увидев, что у 

Анисимова все получа-
ется, еще двое воронеж-
ских предпринимателей 
занялись аналогичным 
промыслом.

- Сильно помог твой 
коллега, Василий Ми-
хайлович Песков (ле-
гендарный журналист 
«КП» был родом из 
Воронежской области 
и часто писал статьи 
из этих мест. - Ред.): 
приехал как-то к моим 
конкурентам и сделал 
хороший репортаж о 
возрождающемся ре-
месле, - вспоминает 
он. - И в Воронеж хлы-
нули батюшки с ме-
ценатами. Вот тут-то 
то здание в центре го-
рода и пригодилось: к 
конкурентам надо бы-
ло еще доехать, а мой 
офис оказался рядом с 
вокзалом: заказчики с 
деньгами прямо с по-
езда заходили ко мне. 
Параллельно было еще 
несколько бизнесов, но 
в 1989-м меня вдруг по-
садили: конкуренты на-
писали на меня ложный 
донос. Через три меся-
ца разобрались, вышел. 
Оглянулся на прошлую 
жизнь, в которой и пе-
рестрелки были, и пого-
ни, и деньги мутные... И 
больше оборачиваться 
назад не захотел, решив 
заниматься только ко-
локолами.

ДОСТАВКА - 
ЦЕЛАЯ ОПЕРАЦИЯ

Валерий Николае-
вич показывает всю 
цепочку изготовления: 
как сначала из воска 
формируются внеш-
няя и внутренняя фор-
мы колокола, которые 
переносятся на форму, 
как делается прожиг 

и как потом остыва-
ет колокол, а в метал-
ле формируются кри-
сталлические решетки. 
Как результат - сотни 
отлитых колоколов, 
стоящих в цеху: этот 
комплект скоро займет 
свое законное место на 
звонницах Северной 
Осетии, эти - в подмо-
сковном Ступине, а вот 
эти красавцы поедут в 
Богучар, Энгельс и Ра-
монь.

- Делали колокола и в 
22, 30, 35 тонн. Самый 
большой, в 40 тонн, в 
уральский женский мо-
настырь заказывали, - 
говорит Анисимов. - И 
приходится целые опе-
рации разрабатывать, 
чтобы доставить такие 
гиганты к месту: где 
провода троллейбусные 
снимать, где обходные 
маршруты намечать.

Рассматриваю коло-
кола, удивляясь четкой 
работе мастеров: по-
сле отливки все орна-
менты ровные, ника-
ких выщербин. То же с 
надписями: «Отлит ко-
локол сей… По благо-
славению… В лето 2023 
от Р.Х… Тщанием ра-
бов Божиих… На заво-
де Валерия Анисимова». 
Стоп, а это что: очеред-
ной колокол выполнен 
в православных тради-
циях, но надпись сму-
щает: Нarvard Business 
School...

- Да, вот это была 
история! - довольно 
улыбается мастер, и я 
готовлюсь слушать ее.

ГАРВАРДСКИЙ 
ПРОЕКТ

А это и впрямь была 
настоящая эпопея, на-
чавшаяся еще в 1930 го-
ду. Тогда со звонницы 
московского Свято-
Данилова монастыря 
сняли все 18 колоко-
лов, чтобы отправить их 
на переплавку. Так бы, 
наверное, оно и вышло, 
если бы в дело не вме-
шался промышленник 
из США Чарльз Крейн. 
Он уговорил советское 
правительство продать 
их ему по цене обычной 
бронзы, а потом вывез 
в США и подарил Гар-
вардскому университе-
ту, где их установили 
на башне студенческо-
го общежития Лоуэлл-
хаус.

А в 1985-м начались 
первые переговоры по 
возвращению святынь. 
Но просто так Гарвард 
отдавать их не хотел - 
колокола стали одним 
из символов вуза, при 
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«Воронежский перезвон» звучит по всему 
миру. Например, эти колокола украшают  

монастырь Св. Тихона Задонского 
в американском штате Пенсильвания.

Еще в советские годы уволившись с работы, во-
ронежский литейщик Валерий Анисимов создал 
крупнейший в России колокололитейный завод, 
на котором воссоздал утраченные технологии. 
И теперь его колокола радуют православных 

в Соловецком, Валаамском, Задонском 
(США) и других известных монасты-

рях, они установлены на колоколь-
нях Исаакиевского собора, Спас-
ской башни Кремля и еще на сотнях 

российских и зарубежных церквей.
  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    

На заводе 
Валерия Анисимова 
колокола отливают 

по старинным 
рецептам, 

которые пришлось 
восстанавливать 

по крупицам 
в архивах 

и библиотеках.

Слышал звон?      Из Воронежа он!
Россия
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Если в многодетном до-
ме вдруг стало тихо, это не 
только «наконец-то», но и 
повод для паники.

�  �  �
Тренер юношеской 

спортивной школы объ-
ясняет молодому спор-
тсмену:

- Сколько раз я гово-
рил тебе, Петров, что это 
тройной прыжок! И пры-
гать надо на шестнадцать 
метров за три приема, а 
не сразу.

�  �  �
Любовь - это когда ты ви-

дел ее без макияжа, как она 
дралась со своей подругой 
и даже пьяную, поющую в 
караоке, и все равно вы 
вместе.

�  �  �
Вовочка - учительнице:
- Ну, Марьванна, я тоже 

бываю вами часто недо-
волен. Но я же не звоню 
все время из-за этого ва-
шим родителям!..

�  �  �
В помощь пострадавшим 

от наводнения на Дальнем 
Востоке в соцсетях собрали 
миллион лайков.

�  �  �
Сидел я вчера в каба-

ке, выпивал рюмку за 
рюмкой и наблюдал, как 
у женщины за соседним 
столиком уменьшается 
нос, увеличивается грудь 
и появляется талия.

�  �  �
Когда моя мама уходила 

на родительское собрание, 
то всегда возвращалась в 
чистую квартиру.

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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Письма с фото присылайте 
по адресу: «Комсомольская 

правда», ул. Новодмитровская, д. 
5А, стр. 8, Москва, 127015.

На конверте напишите: 
«Мисс стиль «КП». 

Или на e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте KP.RU в разделе 
«Будь стильной с «КП»!
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Что резко снижает коти-
ровки? 5. Колдун из при-
ключенческого фильма 
«Земля Санникова». 8. Па-
фосный концерт. 9. Дети-
ще Эдди Рознера. 10. Что 
запечатлено на картине 
Василия Верещагина «За-
рево Замоскворечья»? 12. 
Кто допрашивал 14-летне-
го Владимира Маяковского, 
впервые арестованного за 
подпольную деятельность? 
16. Содержимое бара. 17. 
Российский писатель, чья 
доля есть в «Оскаре» ре-
жиссера Акиры Куросавы за 
фильм «Дерсу Узала». 21. 
Уилл среди героев фэнтези 
«Пираты Карибского моря: 
Проклятие Черной жемчу-
жины». 23. «Дождь стеной». 
24. Первое в мире судно с 
ядерным реактором в каче-
стве силовой установки. 25. 

Адрес носа. 26. Ночной при-
ют для «тучки золотой». 27. 
Что хулиганы устраивают?

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Кто 
из патриархов нашего кино 
озвучил героя мультфильма 
«Жил-был пес»? 3. Где за-
кройщик работает? 4. Груп-
повой певец. 6. «Лазурный 
архипелаг», принадлежащий 
Португалии. 7. Машина 
«скорой техпомощи». 8. 
Выкуп за нарушение. 11. 
Внезапное желание. 13. 
Рубанок, чтобы делать же-
лобки. 14. Деликатес из 
раковины. 15. Небожитель 
с именным терпением. 16. 
«Наш ... успел довольно 
много, он мир прозрением 
потряс». 18. Мифический 
царь Вавилонии. 19. Что 
заряжают в телетайп? 20. 
Выхлоп драматурга. 22. Гу-
ру в иудаизме. 23. Острова 
венецианского фестиваля.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Обвал. 5. Шаман. 8. Шоу. 9. Оркестр. 10. Пожар. 
12. Вольтановский. 16. Выпивка. 17. Арсеньев. 21. 
Тёрнер. 23. Ливень. 24. «Ленин». 25. Лицо. 26. Утес. 
27. Дебош. ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. Бурков. 3. Ателье. 4. 
Хор. 6. Азорские. 7. Аварийка. 8. Штраф. 11. Порыв. 
13. Галтель. 14. Устрица. 15. Ангел. 16. Век. 18. Нин. 
19. Лента. 20. Пьеса. 22. Ребе. 23. Лидо.

Юлия 
КОЖУРИНА, 

38 лет, 
Санкт-

Петербург:
- Бизнес-леди 

в event индустрии 
(организации 

мероприятий).  
Люблю активный 

отдых, 
путешествия и 
свою работу. 

Имею слабость 
к хорошим авто. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, модельер:
- Один из самых частых вопросов ко 

мне - как превратить дневной комплект 
в вечерний, бизнес-стиль в 
расслабленный? Юлия показывает один из 
приятных вариантов для уверенных в себе - 
короткий топ вместо блузы.

ночью днем
Калининград  -3… -2  -2… -1

Советск  -4… -3  -3… -2

Балтийск  -3… -2  -1… 0
Правдинск  -4… -3  -2… -1
Светлогорск  -4… -3  -2… -1

• Прогноз погоды на завтра,
7 декабря.

Давление - 766 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 92 (норма 75)
Ветер - восточный,
легкий, 1 м/с

Восход - 8.45
Закат - 16.12

Луна
в четвертой
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350
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Александр КАТЕРУША

К приему бумаг 
подключили 
городские МФЦ.

Теперь во всех МФЦ Ка-
лининграда и Гурьевска 
можно подать заявление на 
заключение договора с «Кали-
нинградгазификацией». До-
кументы начали принимать 
с понедельника, 4 декабря. 
Об этом сказал руководи-
тель организации Леонид 
Ковалев. Большая часть 
оперативного совещания 
в областном правительстве, 
которое состоялось 5 дека-
бря, была посвящена имен-
но этой проблеме.

Решение принимать зая-
вителей в МФЦ приняли по-
сле того, как стало ясно, что в 
Калининграде количество обраще-
ний от граждан такое, что их уже не 
успевают обрабатывать. 

Представители МФЦ заверили, что 
если человек пришел со всеми го-
товыми документами, то он бумаги 
оформит в течение 15 минут.

При этом важно понимать, что до-
говор можно заключить и другими 
способами:

❶ Зарегистрировать на сайте «Ка-
лининградгазификации» личный ка-
бинет и оставить заявку там;

❷ Отправить сканы заявки и до-
кументов на электронную почту to@
gaz39.ru;

❸ Лично прийти в Центр обслужи-
вания граждан на ул. Сибирякова, 17.

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ
В последнем случае вас обещают 

оформить как можно быстрее. А как 
на деле? В обсуждение неожидан-
но включилась глава Агентства по 
международным и межрегиональным 
связям Алла Иванова. Она рассказа-
ла о своем опыте посещения офиса 
«Калининградгазификации» на улице 
Сибирякова. 

- Я подавала самостоятельно заявку 
и получала договор. Действительно, 
очень большая очередь, она крутится 
вокруг этого фронт-офиса. Можно 
премию выписать даме, которая в 
этом офисе сидит? Она же инфор-
мационный центр, она же раздает 
талончики, она же говорит, как пра-
вильно заполнять, она же выдает эти 
бланки, - сказала Алла Иванова. Она 
отметила, что ее проинформирова-
ли о готовности договора через 1,5 
месяца, хотя по факту он был готов 
через 7 дней. 

Также Алла Иванова рассказала, 
что 4 года назад «Калининградга-
зификация» отключила 50-квар-
тирный дом, в котором она живет, 
поскольку в одну или две квартиры 
не допустили специалиста для ос-
мотра. В итоге 50 квартир остались 
без газа в ноябре. Избежать таких 
ситуаций нельзя. Потому что отклю-
чать отдельно квартиры оказалось в 
принципе технически невозможно. 
Поскольку никакого вентиля перед 
входом в квартиру нет. 

КАК ИСКАТЬ МОСКВИЧА
Губернатора интересовала тема 

потенциального отключения дома 
от газа и в том случае, если жильцы 
каких-то квартир не подписали до-
говор.

- Возьмем многоквартирный дом в 
Зеленоградске, в котором 80 процен-
тов квартир - это жилье инвестици-
онного характера, которым владеют 
жители Москвы, Петербурга, Ека-
теринбурга, мурманчане, арханге-
логородцы. Это люди, которых нет 
здесь на территории. И они не со-
бираются, чтобы что-то подписать, 
приезжать сюда. Они приедут в июле 
недельки на две. Они доверенности 
и контакты управляющей компании 
не оставляли, - привел пример гу-
бернатор и задал вопрос - а что же в 

такой ситуации делать, если УК не 
отыскали таких жильцов, не смогли 
с ними связаться?

Оказалось, что физически соб-
ственникам приезжать не обязатель-
но, а можно, например, подать заявку 
через интернет. Договор можно полу-
чить таким же образом, через личный 
кабинет.

ПРОЦЕСС НЕБЫСТРЫЙ
И все же если до потенциальных 

москвичей, которых в квартире нет и 
не будет, не достучались, то ваш дом 
(ну или подъезд) отключат. Таковы 
требования закона. 

- Будем отключать, но в соот-
ветствии с законом, по процедуре. 
Обязаны, - ответил Леонид Ковалев. 
- Процедура отключения по инициа-
тиве поставщика из-за отсутствия до-
говора - она не одномоментная. Нуж-
но делать одно уведомление, через 
20 дней делать другое. Сам процесс 
занимает 60-70 дней. За это время 
находятся все…

Ранее власти Калининградской об-
ласти обратились в Минстрой РФ с 
просьбой продлить сроки заключения 
договоров жителей региона с «Ка-
лининградгазификацией». Об этом 
губернатор говорил во время прямой 
линии 29 ноября.

- Скорость заключения договоров 

- эта тема нас особенно волнует. По-
тому что в середине ноября у нас было 
всего чуть более 2 тысяч договоров, 
которые были подтверждены с обе-
их сторон. Притом что у нас больше 
400 тысяч квартир и домов, которые 
требуют заключения таких соглаше-
ний, - говорил губернатор.

Напомним, из-за изменений в за-
конодательстве в регионе может быть 
только одна организация, отвечаю-
щая за проверку на безопасность все-
го газового оборудования в квартирах 
и частных домах. В Калининградской 
области это «Калининградгазифи-
кация».

Еще больше разъяснений 
«Калининградгазифакции» - 

в еженедельнике «КП» 
за 07.12.2023.

Не откладывайте на потом:

Александр КАТЕРУША

Во время оперативного совещания 
губернатор Антон Алиханов попросил 
рассказать ему о том, что стало с винов-
ником ДТП.

- Водитель 1968 года рождения. По 
предварительным данным ему стало пло-
хо, - отчитался представитель УМВД.

- Можно поподробнее мне объяснить, 
что такое «стало плохо»? Мне сказали, 
что он говорил по телефону. Нет? Не-
сколько было докладов одновременно, в 
один момент мне. Сначала мне сказали, 
что у него инсульт, потом выяснилось, что 
у него не инсульт. Инсульт диагностиро-
ван или нет? - глава региона в этот момент 
обратился к представителям минздрава, 
но ответа положительного не получил. - 
То есть никакого острого состояния у 
него не было. Понятно.

Напомним, трагедия произошла днем в 
пятницу, 17 ноября, на оживленном пере-
крестке улиц Киевской и Инженерной 
в Калининграде. Кроссовер «БМВ» на 
полном ходу въехал в остановку обще-
ственного транспорта, где в этот момент 
находились люди. Под колесами автомо-
биля оказалась 7-летняя девочка, она 
погибла на месте.

Среда
6 декабря · 2023

Парочку, жестоко 
избившую собаку, наказали 
исправительными работами

Еще больше 
материалов 

на нашем сайтеисправительными работами

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

«Инсульт был?»
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Где и как заключить договор, 
чтобы у вас не отключили газ

Заключить договор с «Калининградгазификацией» 
и удостовериться, что с оборудованием все в порядке, - 

задачка не из простых, но для всех обязательна.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-ральных машин на дому. Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-лодильников на дому. Гарантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-ников и стиральных машин на дому. Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-49.

НЕДВИЖИМОСТЬ

КУПЛЮ
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, поможем в оформлении. Тел. (4012) 92-27-07.

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. (4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. Тел.: (4012) 37-30-30, 37-37-00.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

РЕМОНТ пластиковых окон. Тел. 8-902-422-70-71.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 8-921-611-74-40.

ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-738-10-96.

РАЗНОЕ

КУПЛЮ
АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 8-905-240-55-22.

Рекламные объявления

 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340

Разместить объявление

Для размещения строчного объявления обратиться в Городской информационный центр по телефону

ОЧЕНЬ ПРОСТО!

530-500(4012)
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По дорогам «прокатилась» череда смертельных ДТПВера ГРИНВИЧ,
Игорь ОРЕХОВ

Все началось в пятницу, 17-го, когда «БМВ» протаранил остановку общественного 
транспорта, 
в результате чего погибла 7-летняя девочка.

Цепная реакция. Возмож-но, так можно назвать те смертельные аварии, которые произошли друг за другом на дорогах области за два дня - 17 и 18 ноября. Обстоятель-ства у всех ДТП разные, при-чины, судя по всему, - тоже. Судите сами…
УЛИЦА ИНЖЕНЕРНАЯ:ВЛЕТЕЛ В ОСТАНОВКУДТП произошло в Кали-нинграде 17 ноября в 15.11. Предварительно установле-но, что водитель, 1968 года рождения, управляя авто-мобилем «БМВ», пересек сплошную линию дорожной разметки, выехал на полосу встречного движения и в рай-

оне дома № 2 по улице Ин-женерной въехал в остановку общественного транспорта, где находились люди.- В результате дорожно-транспортного происше-ствия погибла девочка семи лет. Пострадали трое взрос-лых. Водитель госпитализи-рован. По предварительной версии, причиной ДТП могло стать резкое ухудшение со-стояния здоровья водителя, - отметили в пресс-службе регионального УМВД.По факту ДТП возбуждено уголовное дело по ч. 3 ст. 264 УК РФ «Нарушение лицом, управляющим автомобилем, правил дорожного движения, повлекшее по неосторожно-сти смерть человека». Рассле-дование продолжается.По данным портала «Клопс», 55-летний водитель BMW, протаранивший оста-новку, находится в состоянии средней степени тяжести.- Как сообщил источник в экстренных службах региона, у мужчины серьезных травм нет. По первоначальным сведениям, были зафикси-

рованы растяжение связок, травма грудного отдела по-звоночника и сотрясение го-ловного мозга. О том, что у мужчины случился инсульт или инфаркт, информации нет, - пишет «Клопс». 
ОКОЛО ГВАРДЕЙСКА:В ТЕМНОТЕ НЕ ЗАМЕТИЛВ региональной ГИБДД рассказали о смертельном ДТП, произошедшем под Гвардейском вечером в пят-ницу, 17 ноября.
- В 21 час 30 минут на 8 км 550 м автодороги Гвардейск - Неман - граница с Литов-ской Республикой двигался автомобиль марки «Шкода» под управлением 49-летне-го водителя. При движении в темное время суток на не-освещенном участке дороги водитель допустил наезд на 60-летнего пешехода, кото-рый перемещался по проез-жей части, - говорится в со-общении.

В результате ДТП пешеход скончался на месте проис-шествия, до приезда скорой медицинской помощи.

ПОД КРАСНОТОРОВКОЙ:НАЕЗД НА ДЕРЕВО
В Зеленоградском районе вблизи поселка Красното-ровка произошло дорожно-транспортное происшествие. Об этом также сообщает ре-гиональная ГИБДД.- По предварительным данным, водитель автомо-биля «Ауди» не справился с управлением и совершил наезд на дерево. В результа-те ДТП один человек погиб, трое получили травмы, - от-метили в дорожной полиции.Среди пострадавших есть несовершеннолетний. О со-стоянии водителя не сооб-щается.

ТАЛПАКИ - СОВЕТСК:ПО ВСТРЕЧКЕ!
В седьмом часу вечера 18 ноября на 16-м километре ав-тодороги Талпаки - Советск двигавшийся со стороны Ка-лининграда микроавтобус выехал на полосу встречно-го движения, где столкнул-ся с «Ауди». После чего в нее врезался и ехавший следом «Пежо».

В результате водитель мик-роавтобуса от полученных травм скончался на месте, находившийся в салоне пас-сажир отделался телесными повреждениями. Водители «Ауди» и «Пежо» не постра-дали.
Во всех случаях правоохра-нители выясняют обстоятель-ства происшествий. 

«БЕРЕГИТЕ СЕБЯ!»
А 19 ноября, в День памяти жертв дорожно-транспорт-ных происшествий, митро-полит Балтийский и Светло-горский Серафим выступил с обращением к жителям и гостям Калининградской об-ласти.

- Берегите себя, мои доро-гие братья и сестры! - сказал Его Высокопреосвященство. - Водители, берегите пеше-ходов, пешеходы, берегите водителей, и таким образом мы поможем друг другу из-бежать трагедии. Если хоть один человек откликнется на мое обращение, значит, оно было не напрасным. Помогай вам всем Господь!Добавим, в октябре 2005 года своей резолюцией Ге-неральная Ассамблея ООН объявила третье воскресенье ноября Всемирным днем па-мяти жертв дорожно-транс-портных происшествий. Цель акции заключается в том, чтобы почтить память жертв ДТП и выразить соболезно-вания членам их семей.Другая цель акции - еще раз напомнить правительствам государств и ответственным организациям о необходимо-сти обеспечить безопасность дорожного движения для всех граждан.

О трагических происшествиях в других 
регионах России

> на стр. 18

На место гибели 7-летней девочки горожане приносят цветы, мягкие игрушки и лампады. Калининградцы сочувствуют родителям и близким, потерявшим самое дорогое в жизни.

 ■ ПРОГНОЗ

Михаил ЯНОВСКИЙ

Неделя с 20 по 26 ноября будет богата на самые разнообразные метеорологические яв-ления. Первая половина ожидается холодной - по данным Гидрометцетра России, с понедельни-ка по среду днем будет около 0 градусов. Ноч-ные температуры со-ставят -3...-6 градусов. 

Атмосферное давление в течение ближайших трех суток плавно вы-растет с 754 до 766 миллиметров ртутного столба.
Все изменится в чет-верг, когда нас накроет циклон. Давление всего за сутки (!) снизится до 736 мм. Также внезап-но потеплеет до +8 гра-дусов, пойдет мокрый снег и разыграется ве-

тер. Его скорость в по-рывах, по предваритель-ным прогнозам портала rp5.ru, составит около 20 метров в секунду.

Тепло, порывистый ве-тер и низкое давление сохранятся и в пятницу, после чего наступит по-холодание.

Снег, морозы и теплый шторм:Нас ждет букет метеорологических явлений!

Не будем забывать - у природы нет плохой погоды.
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Калининград

Теперь во всех МФЦ Ка-
лининграда и Гурьевска 
можно подать заявление на 
заключение договора с «Кали-
нинградгазификацией». До-
кументы начали принимать 
с понедельника, 4 декабря. 
Об этом сказал руководи-
тель организации Леонид 
Ковалев. Большая часть 
оперативного совещания 
в областном правительстве, 
которое состоялось 5 дека-
бря, была посвящена имен-

Решение принимать зая-
вителей в МФЦ приняли по-
сле того, как стало ясно, что в 
Калининграде количество обраще-
ний от граждан такое, что их уже не 

Представители МФЦ заверили, что 
если человек пришел со всеми го-
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Сергей БОГРОВ

2024-й станет годом его 
ввода в эксплуатацию.

Заседание попечительско-
го совета Музея Мирового 
океана впервые прошло в 
строящемся корпусе «Пла-
нета Океан». Совет состоял-
ся под председательством гу-
бернатора Антона Алиханова 
4 декабря в здании образова-
тельного центра «ОКЕАНиЯ» 
(входит в состав будущего 
музейного корпуса «Плане-
та Океан»).

КАК СТРОИМ?
Перед началом заседания 

его участники осмотрели 
залы строящегося объекта: 
готовность этой части ком-
плекса составляет 97%, идет 
установка мебели и обору-
дования. В детском центре 
располагаются кабинеты для 
занятий, административные 
помещения, а также лекци-
онный зал «Опера ветра» на 
140 мест с мультимедийным 
оборудованием для сопрово-
ждения занятий или концерт-
ных выступлений.

Члены совета обсудили 
самый широкий круг во-
просов, касающихся раз-
вития музея. В заседании 
принял участие команду-
ющий Балтийским флотом 
вице-адмирал Владимир 
Воробьев. По видеосвязи 
выступила руководитель Де-
партамента музеев и внеш-
них связей Министерства 
культуры РФ Елена Харла-
мова.

УСПЕШНАЯ ПРАКТИКА
Глава региона обратил 

внимание на ряд успешных 
проектов Музея Мирового 
океана, реализованных в 2023 
году.

- Отмечу создание новой 
музейной площадки на ба-
зе бастиона «Литва» в Кали-
нинграде, развитие истори-
ко-культурного комплекса 
«Старый маяк» в поселке 
Заливино, создание первого 
в России подводного парка 
под эгидой Русского геогра-
фического общества и другие. 
Правительство Калининград-
ской области поддерживает 
музей во всех его инициа-
тивах. Проект с бастионом 
«Литва» - это наша совмест-
ная работа, - сказал Антон 
Алиханов.

По словам губернатора, за 
средства областной субсидии 
в этом году была обустроена 
парковка для туристических 
автобусов в районе маяка в 
Полесском районе, по линии 
Российского военно-истори-
ческого общества оказано со-
действие по установке памят-
ного знака Андрею Болотову 
у Королевских ворот, прове-
дению первой научно-прак-
тической конференции «Ко-
рабельные чтения» совместно 
с Объединенной судострои-
тельной корпорацией.

Антон Алиханов также по-
здравил генерального ди-
ректора музея-заповедника 
«Музей Мирового океана» 

Светлану Сивкову с 40-ле-
тием музейной деятельности.

РЕКОРД ПОСЕЩЕНИЙ
Руководитель федерально-

го учреждения культуры рас-
сказала об итогах уходящего 
года. Музей провел 92 вы-
ставки, в том числе в других 
регионах страны, зафиксиро-
вал около одного миллиона 
700 тысяч посещений, 63% 
гостей - это семьи с детьми. 
Площади учреждения вырос-
ли почти на 8 тысяч квадрат-
ных метров за счет открытия 
широкой публике залов ба-
стиона «Литва» и увеличения 
площади комплекса маяка в 
Заливино. Новое здание фон-

дохранилища получил фили-
ал Музея Мирового океана 
в Санкт-Петербурге ледокол 
«Красин». У него появилась 
подводная экспозиция, ко-
торая стала первой в России. 
Фонды в 2023 году пополни-
лись на 6 тысяч единиц и 
сейчас составляют более 105 
тысяч единиц хранения, вне-
сение в государственный ка-
талог составляет 100%. 

ГЛАВНОЕ СОБЫТИЕ
- Ждем, что главным собы-

тием 2024 года в музее ста-
нет запуск корпуса «Планета 
Океан», - сообщила генераль-
ный директор музея-запо-
ведника «Музей Мирового 
океана» Светлана Сивко-
ва. - Мы готовим предметы, 
консультируемся с ведущими 
учеными при разработке бу-
дущих экспозиций. Отмечу, 
что заказчиком строительства 
является не музей, а ППК 
«Единый заказчик», сейчас 
все зависит от них и от работы 
подрядчика. Мы предлагаем 
открывать корпус поэтапно: 
сначала аквариумы, в том 

числе зал «Большой океан» 
(для него закупили часть ги-
дробионтов), а также экспо-
зицию «Лаборатория Балти-
ки», библиотеку, входную 
зону, кафе. Затем постепенно 
вводить в строй другие части 
здания.

Директор музея поблаго-
дарила правительство Кали-
нинградской области и лично 
губернатора Антона Алихано-
ва за высокую оценку рабо-
ты музея и постоянный кон-
троль возведения корпуса. 
Светлана Сивкова также от-
метила поддержку предпри-
ятий «ЛУКОЙЛ-Калинин-
градморнефть» и «Фертоинг» 
в формировании базы для 
просветительских проектов 
музея, создание экспозиций 
открытой территории и ново-
го корпуса.

Значимую работу по со-
действию в реализации при-
оритетных проектов музея 
оказывает Фонд «Морское 
наследие Отечества», об ито-
гах деятельности которого 
было доложено членам по-
печительского совета.

Сначала аквариумы, затем библиотека:

Музейный комплекс «Планета 
Океан» будут открывать поэтапно
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 ■ КСТАТИ

В Калининграде хотят установить 
монумент Николаю Карамзину
Александр КАТЕРУША

В Калининградской области 
хотят установить бюст истори-
ка и путешественника Николая 
Карамзина. Об этом директор 
Музея Мирового океана Светлана 
Сивкова сказала на заседании 
попечительского совета музея.

Точное место установки не на-
зывают. Не исключено, что бюст 
появится на территории бастиона 
«Литва».

Светлана Сивкова обратила 
внимание на необходимость соз-
дания инфраструктуры для швар-
товки лодок и яхт по маршруту 
похода «Путь к океану».

Кроме того, на заседании было 
предложено рассмотреть возмож-
ность передачи бастиона «Лит-
ва» и земельного участка под его 
обслуживание из собственности 
региона в собственность РФ. Это, 
как ожидается, позволит обеспе-
чить восстановление объекта за 
счет федеральных средств.

Для Калининграда  уникальный музей в форме 
шара - предмет особой гордости.

 ■ СПРАВКА «КП»

 ✓ Музей-заповедник «Музей Мирового океана» - единствен-
ный в стране комплексный морской музей - организован 
решением Совета Министров РСФСР в 1990 году.

 ✓ Начинался с возрождения легенды отечественной океа-
нологии - судна «Витязь», которое в 2024 году отметит 
30-летие швартовки у музейного причала. 

 ✓ Сейчас в музейный комплекс входят 15 объектов.
 ✓ Новая доминанта музея - комплекс «Планета Океан». Зда-

ние представляет вид планеты Земля из космоса и выпол-
нено в форме шара; планируется к открытию в 2024 году.

 ✓ В начале 2023 года музей вошел в десятку самых по-
сещаемых в стране.
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Впервые попечительский совет музея собрался 
в строящемся корпусе «Планета Океан».
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СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

ШПАКЛЕВКА, обои. Тел. (4012) 
77-85-45.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-921-
611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. Тел. 
8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 8-963-
738-10-96.
САНТЕХНИК. Домашний мастер. 
Тел. 8-950-673-15-87.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт сти-
ральных машин на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-01-
43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт хо-
лодильников на дому. Гарантия. 
Тел.: (4012) 39-19-49, 8-921-710-
01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт холодиль-
ников и стиральных машин на дому. 
Гарантия. Область. Тел. 8-921-710-
11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-38-
49.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КОМНАТУ. Долю в квартире. Тел. 
(4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. (4012) 
37-35-52.

РАЗНОЕ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛИ на разборку. Тел. 
8-905-240-55-22.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: (4012) 310-340
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 01.01.2023 Колонтитул!!!!

Александр КАТЕРУША

Цифру озвучил первый 
заместитель главы мэрии.

В Калининграде не хватает 200 двор-
ников. Об этом на оперативном со-
вещании в областном правительстве 
5 декабря заявил первый заместитель 
главы администрации, управляющий 
делами мэрии Алексей Асмыкович.

- Какая у вас заполняемость ставок 
штатных в «Чистоте»? - поинтересо-
вался губернатор, выслушав доклад.

- К сожалению, она не полная. У 
нас более 600 ставок дворников, на 
данный момент работает порядка 400 

человек по факту, - ответил Алексей 
Асмыкович и отметил, что многие 
дворники берут по 1,5-2 участка в ра-
боту, а средняя незаполняемость штата 
в течение года «очень сильно меняется 
в зависимости от сезонности».

- Летом незаполненность значи-
тельно меньше. Зимой - хуже, в связи 
с трудностью, - пояснил чиновник.

- Это как в анекдоте: «Как пожар, 
хоть увольняйся»? - уточнил губер-
натор.

- Примерно да, - сказал управляю-
щий делами администрации.

Отмечается, что средняя заработная 
плата дворника составляет в Кали-
нинграде 40-45 тысяч рублей.

Калининград 06.12.2023

 ■ ТРАГЕДИЯ

В Гвардейском районе под лед 
провалились два рыбака
Александр КАТЕРУША

Один из них 
скончался 
после того, 
как его достали 
из полыньи.

Близ поселка Остров-
ское Гвардейского района 
во вторник, 5 декабря, под 
лед озера Воронье прова-
лились два рыбака. Один 
из мужчин погиб. Об этом 
сообщает пресс-служба ре-
гионального МЧС.

До прибытия экстренных 
служб очевидцы при помо-
щи веревки пытались выта-
щить пострадавших из воды. 
Но помочь им в итоге смогли 
только прибывшие на место 
спасатели в гидрокостюмах.

- С помощью носилок и 
трехколенной лестницы по-
страдавших эвакуировали 
на берег и в тяжелом состо-
янии передали бригаде ско-

рой помощи. К сожалению, 
один из спасенных вскоре 
скончался, - рассказали в 
МЧС.

Берегите свою жизнь.

В нужное время в нужном месте!
Вера ГРИНВИЧ

Во вторник, 5 декабря, 
на улице Нарвской бой-
цы специализированной 
пожарно-спасательной 
части заправляли ав-
тоцистерны водой из 
гидранта. И прямо на 
глазах у пожарных сто-
явший на остановке муж-
чина упал, у него случился 
приступ эпилепсии. 

- Пожарные МЧС России 

молниеносно оказали ка-
лининградцу первую по-

мощь. Придержали 
голову во время при-
ступа, повернули в 
устойчивое боковое 
положение, обер-
нули термоодеялом 
для согревания, 
дождались скорую 

помощь и транспор-
тировали в машину, - от-

метили в пресс-службе 
регионального МЧС.
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 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

В Чкаловске подростки
затушили снегом Вечный огонь
Александр КАТЕРУША

В Чкаловске подростки 
затушили снегом Вечный 
огонь на мемориальном 
комплексе на улице Лука-
шова. Об этом сообщает 
пресс-служба городской 
администрации.

Группу школьников заме-
тили операторы системы 
«Безопасный город». На 
видео отчетливо видно, 
как подростки закидыва-
ют пламя снегом и в итоге 
тушат его.

Сообщается, что по-
лиция уже разыскивает  

школьников, будет серьез-
ный разговор.

Отмечается, что огонь 
зажгли в течение часа по-
сле инцидента.

- Хочется, чтобы родите-
ли объяснили детям, что 
так делать нехорошо, - про-
комментировали в мэрии.

Городу не хватает 200 дворников для уборки улиц

Как приходит зима, так некому работать.

 ■ УЧАСТВУЙ!

Пора включаться в проект 
«Балтийское долголетие»
Вера ГРИНВИЧ

На его реализацию 
из регионального бюджета 
выделяется
90 миллионов рублей.

Более семи тысяч жителей региона 
станут в 2024 году участниками проекта 
«Балтийское долголетие». Об этом рас-
сказала министр социальной политики 
Анжелика Майстер.

- Для развития занятости граждан стар-
шего поколения мы приступаем к реали-
зации проекта «Балтийское долголетие». 
На организацию досуга пожилых людей на 
конкурсной основе будут выдаваться гран-
ты организациям и индивидуальным пред-
принимателям вне зависимости от формы 
собственности. Поддержим не менее двух-
сот проектов, более семи тысяч жителей 
региона будут вовлечены в деятельность. 
Приглашаем все заинтересованные органи-
зации присоединиться к «Балтийскому долго-
летию, - подчеркнула Анжелика Майстер.

Грантовый фонд на 2024 год составит 
90 миллионов рублей. Проект направлен 
на продление периода активного и здо-
рового образа жизни граждан старшего 
поколения после выхода на пенсию, вклю-
чение их в разнообразную культурно-до-
суговую и спортивную деятельность, а 
также развитие рынка услуг под потреб-
ности старшего поколения.

Руководитель министерства социальной 
политики также отметила, что с нового 
года Центр социальной поддержки насе-
ления во всех муниципалитетах региона 
будет координировать деятельность по 
признанию граждан нуждающимися в со-
циальном обслуживании, определению 
индивидуальной потребности человека 
в соцуслугах и разрабатывать индивиду-
альные программы их предоставления. 
Работа будет организована на принципах 
одного окна. Это позволит повысить ка-
чество и доступность социальных услуг, 
в частности, увеличить количество сель-
ских жителей, пользующихся службой 
«Мобильная бригада».
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Для одного из любителей зимней рыбалки 
поездка на озеро Воронье стала роковой. 

ТГК «М
ЧС Калининградской области»

Мужчину согревали 
термоодеялом.
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- Владимир Дмитриевич, ес-
ли появились первые симпто-
мы - поднялась температура, 
запершило в горле, заклады-
вает нос, как правильно себя 
вести?

- Прежде всего я бы посо-
ветовал сделать экспресс-
тест на COVID-19 (ма-
зок может взять медсестра 
в районной поликлини-
ке либо врач, вызванный 
на дом; также наборы для 
экспресс-тестов продаются 
в интернет-магазинах с до-
ставкой. - Ред.).

Если ковид подтвержден 
и человеку больше 60 лет ли-
бо у него есть хронические 
заболевания, нужно сразу 
обращаться к врачу. В том 
числе можно воспользовать-
ся сервисами дистанцион-
ных медицинских консуль-
таций. Кстати, в некоторых 
регионах они предоставля-
ются бесплатно по полису 
ОМС.

Если вам меньше 60 и у вас 
нет серьезных хронических 
заболеваний (диабета, ги-
пертонии и других), то я бы 
порекомендовал такой алго-
ритм действий:

� Возьмите больничный.
Если вы взвесите не-

обходимость активной со-
циальной жизни и риски для 
здоровья (включая угрозы 

тромбоза, инфарктов и ин-
сультов), то поймете, что они 
сильно перевешивают. По-
берегите себя и не разносите 
инфекцию дальше.

� Пейте побольше жид-
кости (сердечникам 

и пациентам с заболева-
ниями почек, напомним, 
нужно консультироваться 
с врачом - см. выше). Это 
помогает работе слизистых - 
они будут увлажняться из-
нутри. Также это уменьшает 
вязкость крови. Когда она 
становится более жидкой, 
циркуляция улучшается, 
иммунная система работает 
эффективнее.

� Постарайтесь отоспать-
ся, отдохнуть. Доказа-

но, что даже кратковремен-
ный дневной сон повышает 
активность ключевых мо-
лекул иммунной системы. 
Плюс это значимо снижает 
уровень стресса, ослабляю-
щего организм.

� Если болит горло:
- для снижения ло-

кального воспаления можно 
полоскать. Главное, чтобы 
это были растворы с мини-
мальным содержанием спир-
та (а лучше без него) и без 
йода. Потому что эти веще-
ства подсушивают и обжига-
ют слизистую. Можно приго-
товить растворы календулы, 
ромашки - использовать ап-
течные пакетики для зава-
ривания (если нет аллергии 
на растительные препараты), 
теплую воду + четверть лож-
ки соли на стакан;

- леденцы с антисепти-
ками - тоже вариант. Они 
могут облегчить симптомы. 
Поскольку увеличивают 
слюноотделение, а слюна со-
держит антибактериальные 
и противовирусные компо-
ненты. И в целом увлажне-
ние горла уменьшает боль 
и першение.

Важно: внимательно чи-
тайте инструкции к леден-
цам. Нередко они содержат 
сахар - людям с диабетом 
нужно это брать в расчет. 
Если в составе есть анесте-
тики (для снятия болевых 

симптомов), то они могут 
дать токсический эффект 
при превышении дозы. Ес-
ли входят фитопрепараты, 
то возможна аллергия.

� Если у вас лихорадка, 
температура, боли (го-

ловы, мышц, суставов), ко-
торые вы плохо переносите, 
можно принять парацетамол 
или ибупрофен.

Все остальные препара-
ты нужно индивидуально 
подбирать с врачом, под-
черкивает доктор Бекетов. 
В том числе медконсульта-
ция требуется для назначе-
ния лекарств от кашля - в за-
висимости от его характера 
и происхождения терапия 
может существенно разли-
чаться. При самолечении 
кашля высок риск усугубить 
ситуацию.

! В целом, если болезнь спу-
стя 3 дня не начинает идти 

на спад, нужно обратиться 
к врачу. «В такой ситуации 
могут понадобиться анали-
зы, чтобы вовремя обнару-
жить признаки осложнений 
и принять меры», - поясняет 
эксперт.

         Здоровье

Все, что вы хотели знать 
о здоровье, новых 
лекарствах и даже 

врачебных тайнах, слушайте 
в программе «Медсовет» 

по субботам в 19.30 (мск) 
на Радио «КП»

Анна ДОБРЮХА
Очередная волна ковида на-

бирает обороты. Как уберечься 
от опасных осложнений в этом 
сезоне? Что предпринимать 
при первых признаках зара-
жения? Какие анализы крови 
позволяют врачам распознать 
основные угрозы для организма? 
Об этом мы поговорили с до-

центом Сеченовско-
го университета, 
врачом-пульмоно-
логом, кардиоло-
гом, кандидатом 

медицинских наук 
Владимиром 

БЕКЕТ О-
ВЫМ.
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оставайтесь дома.

«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну 

и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? 
Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения 
врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает простые, но 
эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и сосудов. Автор 
анализирует множество бытовых привычек, разъясняя, что важно, а что не 
принесет пользы здоровью.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

- В ряде случаев пациентам при 
ковиде, даже при нынешних «бо-
лее легких» вариантах «омикрона», 
требуется тяжелая артиллерия  - 
антикоагулянты и  стероиды (то 
есть гормональные противовос-
палительные препараты), - продол-
жает Владимир Бекетов. - У этих 
средств хороший лечебный эф-
фект, но при неправильном при-
менении возможны серьезные 
побочные реакции, есть ряд про-
тивопоказаний. Поэтому принять 
решение о назначении таких пре-
паратов и подобрать дозировку 
может только врач, - подчеркивает 
наш эксперт.

- Вы могли бы привести при-
меры, когда с медицинской 
точки зрения требуются анти-
коагулянты (кроворазжижаю-
щие препараты) и стероиды?

- Если пациент из группы ри-
ска, с отягченным анамнезом  - 
с  сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, сахарным диабетом, 
почечной недостаточностью, им-
мунодефицитными состояниями, 
то лечащему врачу следует сразу 
после подтверждения ковидного 
диагноза рассматривать вопрос 
о назначении антикоагулянтов.

Если у человека тяжелая лихо-
радка, не проходящая через 2 - 3 
дня, сохраняется выраженная сла-
бость, боли в мышцах и суставах, 
это также может быть поводом для 
решения лечащего врача о подбо-
ре стероидов и антикоагулянтов. 
Вообще затяжной характер тече-
ния ковида, даже если симптомы 
не сильно выражены, но долго со-
храняются, как правило, означает, 
что у организма не хватает ресур-
сов справиться самостоятельно. 
В таких ситуациях нередко встре-
чаются микротромбозы в мелких 
сосудах (это может давать ощуще-
ние общей разбитости, слабости 
из-за ухудшения кровообращения), 
правильно подобранные антикоагу-
лянты помогают решить проблему.

Первая помощь 
при заражении

Когда может 
понадобиться 

тяжелая 
артиллерия

Ковид сезона осень-зима - 2023:

Что проверять,
чтобы не было 
опасных осложнений

Пульмонолог
дал советы,

 как 
не разболеться.
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В ТЕМУ
КАК ИЗБЕЖАТЬ 
ПОСТКОВИДНЫХ 
ИНФАРКТОВ И ИНСУЛЬТОВ

По просьбе «КП» доктор Бекетов 
составил список основных 
анализов, которые 
рекомендуется сдать после 
перенесенного ковида либо 
в случае затяжной болезни. 
Эти показатели помогают 
оценить риски наиболее опасных 
осложнений коронавирусной 
инфекции. Отметим: данный 
список - ориентир, в каждом 
конкретном случае нужно 
обсудить список необходимых 
обследований со своим лечащим 
врачом. Он же даст правильную 
интерпретацию результатов 
анализов.

1. Общий анализ крови 
с расширенной 
лейкоцитарной формулой.
2. D-димер (показатель 
риска тромбообразования).
3. С-реактивный белок 
(показатель уровня 
системного воспаления).
4. Прокальцитонин (маркер 
развития бактериального 
осложнения, при котором 
назначаются 
антибиотики).

5. Креатинин 
(важный показатель 
работы почек).

FM.KP.RU
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Дина КАРПИЦКАЯ

Кате Дубровской 27 лет. 5 лет назад 
она поехала в Китай работать учи-
тельницей английского языка, а стала 
супервостребованной фотомоделью в 
категории «плюс сайз», то есть пыш-
ных форм. Да, портреты Кати пока не 
печатают обложки глянцевых журна-
лов, но уже точно знает весь мир.

Как живут наши модели в Китае и 
не хотят ли девчонки вернуться к бо-
лее привычным нашему глазу березкам, 
Катя рассказала в интервью «Комсо-
молке».

КАК ВОЛЧОК
Если в Париже и Милане свои 

звездные модели, рекламирующие 
одежду элитных домов, то здесь, на 
Востоке, - свои. И девушки славян-
ской внешности здесь обходят всех 
конкуренток. Причем не только по 
красоте, но и выносливости. А вы-
носливость, как выяснилось, ой как 
нужна в модельном бизнесе с китай-
ским оттенком.

- Тут надо работать очень быстро. 
Очень! - рассказывает Катя. - Вот се-
годня у меня было 2 съемки, одна - 8 
часов, а вторая - 3. И за эти часы я 
успела поменять 160 образов.

- Сколько?! Это же по 4 минуты на 
каждую вещь!

- Да, даже меньше, наверное. Еще 
же перерыв на обед, прочие паузы.

- Ты, наверное, одеваешься и разде-
ваешься, как солдат по тревоге - пока 
спичка горит.

- Приходится быстро, да. Но мне 
помогает ассистент, пока я блузку 
застегиваю, она туфли. Ну и позирую 
стремительно.

Позирование моделей в Китае - от-
дельный вид искусства. Здесь дви-
жения девчонок отточены до авто-
матизма, ни одного лишнего взмаха 
руки или взгляда в сторону. Многие 
признаются, что тренируются перед 
зеркалом, чтобы ни на секунду не за-
держивать съемки, выбирая удачные 
ракурсы (см. видео на сайте KP.RU).

«Я ЖЕ ДЕВОЧКА»
- А как ты вообще оказалась в Китае?
- Я приехала сюда 5 лет назад рабо-

тать учителем английского в школе 
(подружка чуть раньше уехала и мне 
предложила). А я тогда только окон-
чила институт, мечтала путешество-
вать, вот и решила попробовать. По 
контракту работала в небольшом 
городе на севере, но очень быстро 
попала в модельный бизнес. Это 
мне тоже посоветовала подруга. 
Только уже другая. Она на тот мо-
мент была уже успешной фотомоде-
лью «плюс сайз». Она закинула мое 
портфолио в агентство, и меня стали 
приглашать на съемки.

- А как ты и в школе, и на съемках?
- В выходные летала в Гуанчжоу, 

а к понедельнику обратно на север, 
в школу.

Все-таки я девочка, мне всегда 
нравилась красивая одежда, маки-
яж, прически. Так что при первой же 
возможности я уволилась из школы 
и переехала сюда. Сначала работа-
ла с агентством, но потом ушла на 
фриланс и теперь сама выбираю. Так 
проще планировать время и путеше-
ствовать.

РАБОТА С ДВУМЯ 
ВЫХОДНЫМИ… В МЕСЯЦ

Только вот с путешествиями у Кати 
не задалось. Помешал ковид.

- Тут все огра-
ничения сняли вот 
только-только - вес-
ной 2023 года. Конечно, 
сейчас весело вспоминать 
те карантинные времена, но 
тогда было совсем не весело. 
Хотя мне повезло - наш дом 
ни разу не посадили на лок-
даун. Но, выходя из квартиры, 
я всегда брала с собой рюкзак с 
вещами первой необходимости: 
вдруг закроют меня где-то и 
не смогу вернуться, при-
дется перебираться в 
отель.

- А что, могли и до-
мой не пустить?

- Ну домой пу-
стили бы, но оттуда 
уже не выпустят. А 
как сидеть без работы 
в четырех стенах? Это 
китайцам правительство 
обещало выплачивать мини-
малку (3000 юаней - около 45 000 руб-
лей. - Ред.), а нам ничего. Страшно 
было и в соседние города на съем-
ки ездить, тесты надо было сда-
вать перед отправлением поезда 
и по прибытии. Ох, сколько 
я их сдала!

- То есть, несмотря 
на пандемию, работа 
была?

- Да, и очень 
много. Китай 
же был за-
крыт, де-

вочек-моделей в стране 
осталось мало, так что рабо-
тали мы за двоих, а то и троих.

- А теперь?
- Сейчас так же. В сентябре, напри-

мер, у меня было всего 2 выходных в 
месяц.

- Сейчас страна открыта, приехали 
новые лица. Наших много?

- Очень! Славянки все-таки самые 
красивые, это все тут признают. В ка-
тегории «плюс сайз» вообще большин-
ство наших. 

КУПАЛЬНИКИ 
РЕКЛАМИРУЕМ В МОРОЗ,
 А ПУХОВИКИ - В ЖАРУ

- Как тебе вообще работается с ки-
тайцами?

- Каждая модель сама устанавлива-
ет свой график. Некоторые девочки 
прямо с секундомером - 8 часов и ни 

минутой больше. Из сложностей, по-
жалуй, - сезонность. Летом (а в Гуанч-
жоу оно очень жаркое) надо отснимать 
осенне-зимние коллекции. Часто на 
улице, на жаре. А зимой, наоборот, - 
летние вещи. А так в моей работе одни 
плюсы.

МУЖИКИ ТУТ СТЕСНИТЕЛЬНЫЕ
- А как с парнями обстановка в Под-

небесной?
- У меня был парень, не китаец, 

иностранец. Недавно мы расстались. 

Сейчас активно знакомлюсь, хожу на 
свидания. Познакомилась недавно и с 
пластическим хирургом, и с ученым, 
и с пилотом.

- Мужики себе лишнего не позво-
ляют?

- Никогда! Китайцы очень стесни-
тельные. Даже на улице если фото-
графируют, то исподтишка. Я спра-
шивала, почему так. Говорят: «Мы 
стесняемся подойти, спросить».

ЛЮБОВЬ ДАЕТ УВЕРЕННОСТЬ
- Катя, давай по-девичьи про ком-

плексы. Наверняка же они у тебя были. 
Все-таки ты девушка нестандартной, 
скажем так, комплекции.

- Да, я всегда была полненькой. Ни 
спорт, ни диеты никогда не помогали. 
В школе очень комплексовала - даже 
на выпускной не хотела идти, потому 
что думала, на таких как я, не най-
ти платья. Мне тогда казалось, что 
всю жизнь буду одна. Но съездила 
по студенческому обмену в Польшу, 
поменяла стиль одежды, год там жила 
и уже почувствовала себя привлека-

тельной… 
- Сейчас ты уже не сомневаешься 

в себе? Работа моделью придала 
уверенность?

- Самую большую уверен-
ность дает не работа, а любовь. 
Когда тобой восхищаются, го-
ворят комплименты, смотрят 
влюбленными глазами… Де-

вочки, не слушайте никого, 
верьте только в себя. Для 

какого-то незнакомого 
человека ты «корова», 

а для любимого - «ко-
тенок».

ЛУЧШЕЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ - 
ДОМОЙ

- В каком воз-
расте модели 
«плюс сайз» вы-

ходят на пенсию?
- По разному, 

кто в 35, кто в 40. 
Как будешь следить за собой. Есть 
девчонки, которые и за 40 работают.

- Какие планы на будущее? О чем 
мечтаешь?

- В Китае я точно жить не останусь. 
Хочется заработать себе на будущее 
и учиться - сейчас много для этого 
возможностей. Я люблю путешество-
вать - за полгода, как открыли Китай, 
я уже и в Эмиратах побывала, и семью 
в Турцию отвезла, и в Африке пора-
ботала волонтером в маленькой ке-
нийской деревне. Но самое классное 
путешествие у меня было домой - в 
родную Белоруссию. Я даже и не по-
дозревала, что так соскучилась, три 
года не была дома из-за ковида. При-
ехала, а там семья, бабушки, друзья. 
Так душевно.

- Может, вернешься?
- Может. Жизнь такая непредсказу-

емая. Если бы кто-нибудь мне сказал 
еще лет 6 назад, что я буду работать 
моделью в Китае, никогда бы не по-
верила. И вот я здесь. Так что мало 
ли, что дальше. Не хочу ничего за-
гадывать.

Неземная красота

Это 
лишь 

кажется, что Катя 
легка и беззаботна. 
На самом деле она 

сейчас контролирует 
положение каждого 
пальца, и эта поза 
отрепетирована 

тысячу раз.

Как корреспондент 
«КП» путешествовал по Европе 
с российским паспортом - 
читайте на сайте KP.RU

Как славянки покоряют Китай:

«За 8-часовую 
смену меняю 
по 160 образов»
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- Владимир Дмитриевич, ес-
ли появились первые симпто-
мы - поднялась температура, 
запершило в горле, заклады-
вает нос, как правильно себя 
вести?

- Прежде всего я бы посо-
ветовал сделать экспресс-
тест на COVID-19 (ма-
зок может взять медсестра 
в районной поликлини-
ке либо врач, вызванный 
на дом; также наборы для 
экспресс-тестов продаются 
в интернет-магазинах с до-
ставкой. - Ред.).

Если ковид подтвержден 
и человеку больше 60 лет ли-
бо у него есть хронические 
заболевания, нужно сразу 
обращаться к врачу. В том 
числе можно воспользовать-
ся сервисами дистанцион-
ных медицинских консуль-
таций. Кстати, в некоторых 
регионах они предоставля-
ются бесплатно по полису 
ОМС.

Если вам меньше 60 и у вас 
нет серьезных хронических 
заболеваний (диабета, ги-
пертонии и других), то я бы 
порекомендовал такой алго-
ритм действий:

� Возьмите больничный.
Если вы взвесите не-

обходимость активной со-
циальной жизни и риски для 
здоровья (включая угрозы 

тромбоза, инфарктов и ин-
сультов), то поймете, что они 
сильно перевешивают. По-
берегите себя и не разносите 
инфекцию дальше.

� Пейте побольше жид-
кости (сердечникам 

и пациентам с заболева-
ниями почек, напомним, 
нужно консультироваться 
с врачом - см. выше). Это 
помогает работе слизистых - 
они будут увлажняться из-
нутри. Также это уменьшает 
вязкость крови. Когда она 
становится более жидкой, 
циркуляция улучшается, 
иммунная система работает 
эффективнее.

� Постарайтесь отоспать-
ся, отдохнуть. Доказа-

но, что даже кратковремен-
ный дневной сон повышает 
активность ключевых мо-
лекул иммунной системы. 
Плюс это значимо снижает 
уровень стресса, ослабляю-
щего организм.

� Если болит горло:
- для снижения ло-

кального воспаления можно 
полоскать. Главное, чтобы 
это были растворы с мини-
мальным содержанием спир-
та (а лучше без него) и без 
йода. Потому что эти веще-
ства подсушивают и обжига-
ют слизистую. Можно приго-
товить растворы календулы, 
ромашки - использовать ап-
течные пакетики для зава-
ривания (если нет аллергии 
на растительные препараты), 
теплую воду + четверть лож-
ки соли на стакан;

- леденцы с антисепти-
ками - тоже вариант. Они 
могут облегчить симптомы. 
Поскольку увеличивают 
слюноотделение, а слюна со-
держит антибактериальные 
и противовирусные компо-
ненты. И в целом увлажне-
ние горла уменьшает боль 
и першение.

Важно: внимательно чи-
тайте инструкции к леден-
цам. Нередко они содержат 
сахар - людям с диабетом 
нужно это брать в расчет. 
Если в составе есть анесте-
тики (для снятия болевых 

симптомов), то они могут 
дать токсический эффект 
при превышении дозы. Ес-
ли входят фитопрепараты, 
то возможна аллергия.

� Если у вас лихорадка, 
температура, боли (го-

ловы, мышц, суставов), ко-
торые вы плохо переносите, 
можно принять парацетамол 
или ибупрофен.

Все остальные препара-
ты нужно индивидуально 
подбирать с врачом, под-
черкивает доктор Бекетов. 
В том числе медконсульта-
ция требуется для назначе-
ния лекарств от кашля - в за-
висимости от его характера 
и происхождения терапия 
может существенно разли-
чаться. При самолечении 
кашля высок риск усугубить 
ситуацию.

! В целом, если болезнь спу-
стя 3 дня не начинает идти 

на спад, нужно обратиться 
к врачу. «В такой ситуации 
могут понадобиться анали-
зы, чтобы вовремя обнару-
жить признаки осложнений 
и принять меры», - поясняет 
эксперт.

         Здоровье

Все, что вы хотели знать 
о здоровье, новых 
лекарствах и даже 

врачебных тайнах, слушайте 
в программе «Медсовет» 

по субботам в 19.30 (мск) 
на Радио «КП»

Анна ДОБРЮХА
Очередная волна ковида на-

бирает обороты. Как уберечься 
от опасных осложнений в этом 
сезоне? Что предпринимать 
при первых признаках зара-
жения? Какие анализы крови 
позволяют врачам распознать 
основные угрозы для организма? 
Об этом мы поговорили с до-

центом Сеченовско-
го университета, 
врачом-пульмоно-
логом, кардиоло-
гом, кандидатом 

медицинских наук 
Владимиром 

БЕКЕТ О-
ВЫМ.
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«Привычка быть здоровым»
Можно ли бегать в городе, есть сало, пить крепкий кофе, ходить в сауну 

и почему занятия спортом не компенсируют вред долгого сидения на стуле? 
Иногда кажется, что человек ведет здоровый образ жизни, но с точки зрения 
врачей - ровно наоборот. Инфаркты и инсульты не случаются внезапно.

Кардиолог, кандидат медицинских наук Наталья Гаврилюк дает простые, но 
эффективные рекомендации, как избежать болезней сердца и сосудов. Автор 
анализирует множество бытовых привычек, разъясняя, что важно, а что не 
принесет пользы здоровью.
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«Комсомолка» рекомендует:

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781, ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru

- В ряде случаев пациентам при 
ковиде, даже при нынешних «бо-
лее легких» вариантах «омикрона», 
требуется тяжелая артиллерия  - 
антикоагулянты и  стероиды (то 
есть гормональные противовос-
палительные препараты), - продол-
жает Владимир Бекетов. - У этих 
средств хороший лечебный эф-
фект, но при неправильном при-
менении возможны серьезные 
побочные реакции, есть ряд про-
тивопоказаний. Поэтому принять 
решение о назначении таких пре-
паратов и подобрать дозировку 
может только врач, - подчеркивает 
наш эксперт.

- Вы могли бы привести при-
меры, когда с медицинской 
точки зрения требуются анти-
коагулянты (кроворазжижаю-
щие препараты) и стероиды?

- Если пациент из группы ри-
ска, с отягченным анамнезом  - 
с  сердечно-сосудистыми забо-
леваниями, сахарным диабетом, 
почечной недостаточностью, им-
мунодефицитными состояниями, 
то лечащему врачу следует сразу 
после подтверждения ковидного 
диагноза рассматривать вопрос 
о назначении антикоагулянтов.

Если у человека тяжелая лихо-
радка, не проходящая через 2 - 3 
дня, сохраняется выраженная сла-
бость, боли в мышцах и суставах, 
это также может быть поводом для 
решения лечащего врача о подбо-
ре стероидов и антикоагулянтов. 
Вообще затяжной характер тече-
ния ковида, даже если симптомы 
не сильно выражены, но долго со-
храняются, как правило, означает, 
что у организма не хватает ресур-
сов справиться самостоятельно. 
В таких ситуациях нередко встре-
чаются микротромбозы в мелких 
сосудах (это может давать ощуще-
ние общей разбитости, слабости 
из-за ухудшения кровообращения), 
правильно подобранные антикоагу-
лянты помогают решить проблему.

Первая помощь 
при заражении

Когда может 
понадобиться 

тяжелая 
артиллерия

Ковид сезона осень-зима - 2023:

Что проверять,
чтобы не было 
опасных осложнений

Пульмонолог
дал советы,

 как 
не разболеться.
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В ТЕМУ
КАК ИЗБЕЖАТЬ 
ПОСТКОВИДНЫХ 
ИНФАРКТОВ И ИНСУЛЬТОВ

По просьбе «КП» доктор Бекетов 
составил список основных 
анализов, которые 
рекомендуется сдать после 
перенесенного ковида либо 
в случае затяжной болезни. 
Эти показатели помогают 
оценить риски наиболее опасных 
осложнений коронавирусной 
инфекции. Отметим: данный 
список - ориентир, в каждом 
конкретном случае нужно 
обсудить список необходимых 
обследований со своим лечащим 
врачом. Он же даст правильную 
интерпретацию результатов 
анализов.

1. Общий анализ крови 
с расширенной 
лейкоцитарной формулой.
2. D-димер (показатель 
риска тромбообразования).
3. С-реактивный белок 
(показатель уровня 
системного воспаления).
4. Прокальцитонин (маркер 
развития бактериального 
осложнения, при котором 
назначаются 
антибиотики).

5. Креатинин 
(важный показатель 
работы почек).

FM.KP.RU
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Дина КАРПИЦКАЯ

Кате Дубровской 27 лет. 5 лет назад 
она поехала в Китай работать учи-
тельницей английского языка, а стала 
супервостребованной фотомоделью в 
категории «плюс сайз», то есть пыш-
ных форм. Да, портреты Кати пока не 
печатают обложки глянцевых журна-
лов, но уже точно знает весь мир.

Как живут наши модели в Китае и 
не хотят ли девчонки вернуться к бо-
лее привычным нашему глазу березкам, 
Катя рассказала в интервью «Комсо-
молке».

КАК ВОЛЧОК
Если в Париже и Милане свои 

звездные модели, рекламирующие 
одежду элитных домов, то здесь, на 
Востоке, - свои. И девушки славян-
ской внешности здесь обходят всех 
конкуренток. Причем не только по 
красоте, но и выносливости. А вы-
носливость, как выяснилось, ой как 
нужна в модельном бизнесе с китай-
ским оттенком.

- Тут надо работать очень быстро. 
Очень! - рассказывает Катя. - Вот се-
годня у меня было 2 съемки, одна - 8 
часов, а вторая - 3. И за эти часы я 
успела поменять 160 образов.

- Сколько?! Это же по 4 минуты на 
каждую вещь!

- Да, даже меньше, наверное. Еще 
же перерыв на обед, прочие паузы.

- Ты, наверное, одеваешься и разде-
ваешься, как солдат по тревоге - пока 
спичка горит.

- Приходится быстро, да. Но мне 
помогает ассистент, пока я блузку 
застегиваю, она туфли. Ну и позирую 
стремительно.

Позирование моделей в Китае - от-
дельный вид искусства. Здесь дви-
жения девчонок отточены до авто-
матизма, ни одного лишнего взмаха 
руки или взгляда в сторону. Многие 
признаются, что тренируются перед 
зеркалом, чтобы ни на секунду не за-
держивать съемки, выбирая удачные 
ракурсы (см. видео на сайте KP.RU).

«Я ЖЕ ДЕВОЧКА»
- А как ты вообще оказалась в Китае?
- Я приехала сюда 5 лет назад рабо-

тать учителем английского в школе 
(подружка чуть раньше уехала и мне 
предложила). А я тогда только окон-
чила институт, мечтала путешество-
вать, вот и решила попробовать. По 
контракту работала в небольшом 
городе на севере, но очень быстро 
попала в модельный бизнес. Это 
мне тоже посоветовала подруга. 
Только уже другая. Она на тот мо-
мент была уже успешной фотомоде-
лью «плюс сайз». Она закинула мое 
портфолио в агентство, и меня стали 
приглашать на съемки.

- А как ты и в школе, и на съемках?
- В выходные летала в Гуанчжоу, 

а к понедельнику обратно на север, 
в школу.

Все-таки я девочка, мне всегда 
нравилась красивая одежда, маки-
яж, прически. Так что при первой же 
возможности я уволилась из школы 
и переехала сюда. Сначала работа-
ла с агентством, но потом ушла на 
фриланс и теперь сама выбираю. Так 
проще планировать время и путеше-
ствовать.

РАБОТА С ДВУМЯ 
ВЫХОДНЫМИ… В МЕСЯЦ

Только вот с путешествиями у Кати 
не задалось. Помешал ковид.

- Тут все огра-
ничения сняли вот 
только-только - вес-
ной 2023 года. Конечно, 
сейчас весело вспоминать 
те карантинные времена, но 
тогда было совсем не весело. 
Хотя мне повезло - наш дом 
ни разу не посадили на лок-
даун. Но, выходя из квартиры, 
я всегда брала с собой рюкзак с 
вещами первой необходимости: 
вдруг закроют меня где-то и 
не смогу вернуться, при-
дется перебираться в 
отель.

- А что, могли и до-
мой не пустить?

- Ну домой пу-
стили бы, но оттуда 
уже не выпустят. А 
как сидеть без работы 
в четырех стенах? Это 
китайцам правительство 
обещало выплачивать мини-
малку (3000 юаней - около 45 000 руб-
лей. - Ред.), а нам ничего. Страшно 
было и в соседние города на съем-
ки ездить, тесты надо было сда-
вать перед отправлением поезда 
и по прибытии. Ох, сколько 
я их сдала!

- То есть, несмотря 
на пандемию, работа 
была?

- Да, и очень 
много. Китай 
же был за-
крыт, де-

вочек-моделей в стране 
осталось мало, так что рабо-
тали мы за двоих, а то и троих.

- А теперь?
- Сейчас так же. В сентябре, напри-

мер, у меня было всего 2 выходных в 
месяц.

- Сейчас страна открыта, приехали 
новые лица. Наших много?

- Очень! Славянки все-таки самые 
красивые, это все тут признают. В ка-
тегории «плюс сайз» вообще большин-
ство наших. 

КУПАЛЬНИКИ 
РЕКЛАМИРУЕМ В МОРОЗ,
 А ПУХОВИКИ - В ЖАРУ

- Как тебе вообще работается с ки-
тайцами?

- Каждая модель сама устанавлива-
ет свой график. Некоторые девочки 
прямо с секундомером - 8 часов и ни 

минутой больше. Из сложностей, по-
жалуй, - сезонность. Летом (а в Гуанч-
жоу оно очень жаркое) надо отснимать 
осенне-зимние коллекции. Часто на 
улице, на жаре. А зимой, наоборот, - 
летние вещи. А так в моей работе одни 
плюсы.

МУЖИКИ ТУТ СТЕСНИТЕЛЬНЫЕ
- А как с парнями обстановка в Под-

небесной?
- У меня был парень, не китаец, 

иностранец. Недавно мы расстались. 

Сейчас активно знакомлюсь, хожу на 
свидания. Познакомилась недавно и с 
пластическим хирургом, и с ученым, 
и с пилотом.

- Мужики себе лишнего не позво-
ляют?

- Никогда! Китайцы очень стесни-
тельные. Даже на улице если фото-
графируют, то исподтишка. Я спра-
шивала, почему так. Говорят: «Мы 
стесняемся подойти, спросить».

ЛЮБОВЬ ДАЕТ УВЕРЕННОСТЬ
- Катя, давай по-девичьи про ком-

плексы. Наверняка же они у тебя были. 
Все-таки ты девушка нестандартной, 
скажем так, комплекции.

- Да, я всегда была полненькой. Ни 
спорт, ни диеты никогда не помогали. 
В школе очень комплексовала - даже 
на выпускной не хотела идти, потому 
что думала, на таких как я, не най-
ти платья. Мне тогда казалось, что 
всю жизнь буду одна. Но съездила 
по студенческому обмену в Польшу, 
поменяла стиль одежды, год там жила 
и уже почувствовала себя привлека-

тельной… 
- Сейчас ты уже не сомневаешься 

в себе? Работа моделью придала 
уверенность?

- Самую большую уверен-
ность дает не работа, а любовь. 
Когда тобой восхищаются, го-
ворят комплименты, смотрят 
влюбленными глазами… Де-

вочки, не слушайте никого, 
верьте только в себя. Для 

какого-то незнакомого 
человека ты «корова», 

а для любимого - «ко-
тенок».

ЛУЧШЕЕ 
ПУТЕШЕСТВИЕ - 
ДОМОЙ

- В каком воз-
расте модели 
«плюс сайз» вы-

ходят на пенсию?
- По разному, 

кто в 35, кто в 40. 
Как будешь следить за собой. Есть 
девчонки, которые и за 40 работают.

- Какие планы на будущее? О чем 
мечтаешь?

- В Китае я точно жить не останусь. 
Хочется заработать себе на будущее 
и учиться - сейчас много для этого 
возможностей. Я люблю путешество-
вать - за полгода, как открыли Китай, 
я уже и в Эмиратах побывала, и семью 
в Турцию отвезла, и в Африке пора-
ботала волонтером в маленькой ке-
нийской деревне. Но самое классное 
путешествие у меня было домой - в 
родную Белоруссию. Я даже и не по-
дозревала, что так соскучилась, три 
года не была дома из-за ковида. При-
ехала, а там семья, бабушки, друзья. 
Так душевно.

- Может, вернешься?
- Может. Жизнь такая непредсказу-

емая. Если бы кто-нибудь мне сказал 
еще лет 6 назад, что я буду работать 
моделью в Китае, никогда бы не по-
верила. И вот я здесь. Так что мало 
ли, что дальше. Не хочу ничего за-
гадывать.

Неземная красота

Это 
лишь 

кажется, что Катя 
легка и беззаботна. 
На самом деле она 

сейчас контролирует 
положение каждого 
пальца, и эта поза 
отрепетирована 

тысячу раз.

Как корреспондент 
«КП» путешествовал по Европе 
с российским паспортом - 
читайте на сайте KP.RU

Как славянки покоряют Китай:

«За 8-часовую 
смену меняю 
по 160 образов»
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 � БДИ!

Александра БУДАЕВА

На что обращать 
внимание 
при выборе 
новогодней гирлянды 
и как действовать, 
если ее замкнуло.

Вечером 3 декабря в Мо-
скве двое детей погибли 
в пожаре на улице Библио-
течной, 13. Их отец в боль-
нице в тяжелом состоянии. 
Все трое отравились угар-
ным газом. Предварительная 
причина пожара - замыкание 
новогодней гирлянды, кото-
рая висела на окне.

- Перед Новым годом и 
Рождеством всегда больше 
пожаров из-за замыкания 
электропроводки,  - рас-
сказал «КП» начальник 
ПСЧ-300 ГКУ МО «Мос-
облпожспас» Владимир 
Пискун. - У кого-то гирлян-
ду замыкает на елке, у кого-
то - на шторах. Огонь распро-
страняется быстро, но еще 
опаснее токсичный дым. 2 - 
3 вдоха, и человек теряет 
сознание.

Небольшие лавчонки с но-
вогодней атрибутикой стоят 
вдоль торговых линий. Здесь 
преимущественно Палех, Жо-
стово, Гжель. Цены - как и по-
добает товарам  ручной работы. 
Елочный шарик, расписанный 
жостовскими умельцами, - око-
ло 10 000 рублей.

В центре ГУМа развернулась 
круговая «батарея» прилавков. 
Шарики от 500 рублей, фигур-
ки поинтереснее от 1000. Боль-
ше всего народу у лакированно-
го папье-маше. Змей Горыныч 
или Чебурашки, которые уме-

щаются на детской ладошке, 
стоят 4200 рублей.

Ностальгические вздохи 
раздаются при виде игрушек 
из  ваты. Краски советских 
оригиналов были более яр-
кими. Сейчас отрисовывают 
в  более спокойных цветах.
За красоту надо платить: ма-
ленькие игрушки из ваты - около 
5500 рублей, большие Дед Мо-
роз со Снегуркой - по 12 600.

К слову, поискать советские 
игрушки из ваты можно на бло-
шиных рынках (в том числе 
виртуальных). Цены разные, 
зависят не столько от года вы-
пуска, сколько от состояния. 
Например, потрепанный Дед 
Мороз начала 1940-х стоит 
3500 рублей, а вот хорошо 
сохранившийся из  1970-х 
уже тянет на 7000 - 8000 ру-
блей. Впрочем, можно найти 
и в три раза дешевле, если 
краска пооблезла. Это це-
ны на большие игрушки под 
елку. Маленькие фигурки 
15 - 20 см из ваты производ-

ства СССР продают по 500 - 
1000 рублей.

На Кузнецком 
Мосту зазывалы 
приглашают в Мо-
сковский дом худож-
ника. Обещают но-
вогодние игрушки, 
свечи и хлопушки. 
Но внутри таких от-
делов меньшинство. 
Балом правит вы-
ставка пальто и ме-
да, как в провинци-
альном ДК. Впрочем, 
отыскать украшения 
тоже можно. И стоят 
они малость бюджет-
нее, чем у конкурен-
тов в центре.

Внимания достой-
ны керамические 
фигурки на елку 1500 
- 2000 рублей. Космо-

навты, уазики (копии 
советского автопро-
ма, будто нарисо-
ванные ребенком), 
дракоши и конфеты, 
вроде той, что Галчо-
нок украл у Печкина.
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ХУДОЖНИКА

Москва уже начинает 
праздновать! 
Куда сходить - на сайте

- Обычному покупателю отличить качественную 
гирлянду от некачественной сложно. Потому 
что требования, которые к ним предъявляют-
ся, в основном испытываются в лабораторных 
условиях, - объясняет генеральный директор 
ассоциации производителей и дистрибью-
торов электротехники «Честная позиция» 
Владимир Кашкин. - И все же есть несколько 
вещей, на которые нужно обращать внимание.

Сертификат на продукцию. Новогод-
ние гирлянды подлежат обязательной 

сертификации. Она должна быть в наличии 
у продавца.

Маркировка. Она должна быть на всех 
проводах с интервалом примерно в метр. 

В ней указывается, что это за провод, како-
го он сечения, на какую номинальную мощность 
рассчитан, год выпуска, изготовитель. Также 
там обязательно должен быть знак Евразийско-
го союза. Если всего этого нет - перед вами, 
скорее всего, фальсификат.

Цена и точка продажи. Стоимость гир-
лянды зависит от разных параметров, 

но если изделие продается гораздо дешев-
ле аналогов - это повод призадуматься, на чем 
сэкономил производитель.

Качество товара. Осмотрите гирлянду 
перед покупкой: если вы видите разрывы 

изоляции или оболочки на проводах, если 
плохо спаяны контакты - это весомый повод от-

казаться от покупки.

1

2
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- Обычному покупателю отличить качественную 

ВЫБИРАЕМ БЕЗОПАСНУЮ

За «безобидными» 
лампочками 

и фонариками 
нужен глаз да глаз.

«Два-три вдоха, 
и человек теряет сознание»

• Гирлянду лучше подключать в розетку напрямую, 
не через переходники и удлинители.
• Если гирлянда неисправна - замените ее, 
не пытайтесь ремонтировать сами.
• Не оставлять ее без присмотра, выключайте, 
когда уходите из дома.
• Выключайте гирлянду на ночь, может 
быть скачок напряжения, от которого 
даже хорошее дорогое изделие замкнет.
• Считается, что светодиоды более безопасны, чем лампочки.
• Следите за домашними животными, 
они могут повредить провода.
• Хорошо иметь дымовой датчик дома. Автономные 
работают от батарейки. В случае пожара он разбудит 
вас ночью или привлечет ваше внимание, 
если вы находитесь в соседней комнате.

БУДЬ 
ОСТОРОЖЕН!

• Если замкнуло гирлянду, в первую 
очередь отключите электричество. 
После этого можно тушить водой, 
а лучше - порошковым 
огнетушителем.
- Огнетушители в домах - 
большая редкость, но они 
могут спасти жизнь, - 
рассказывает Владимир Пискун. 
- Лучше брать порошковый - он подходит 
для разных классов возгораний -
и электричества, и твердых веществ, и жидких. 
Брать нужно огнетушитель объемом не менее 
четырех литров. У меня дома - 8-литровый. 
На каждом изделии есть подробная 
инструкция, как им пользоваться. 
Никаких особых усилий не нужно, 
с огнетушителем 
справится любой.
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Небольшие фигурки 
из фарфора стоят 

1,5 - 2 тысячи рублей.

Традиционные Дедушки Морозы потеснили 
заморских Санта-Клаусов.

Окончание. 
Начало < стр. 1.

Корреспондент 
«Комсомолки» 

убедился 
в этом, пройдясь 
по праздничным 

базарам 
в центре 
столицы.

На столичных ярмарках 
продают ностальгию по СССР

ГУМ

Подготовил 
Андрей 

АБРАМОВ.
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 БАЛАБОЛ. СЕРИАЛ. 

(16+)
21.15 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
22.35 Сегодня.
23.00 ЛИХАЧ. СЕРИАЛ. (16+)
23.55 ЗОЛОТО ЛАГИНА. 

СЕРИАЛ. (16+)
Благодаря заступничеству 
Нодара Матвей, приговорен-
ный сокамерниками к смер-
ти, остается жив. 
Задержанной с поличным с 
наркотиками Ольге 
Варламовой светит серьез-
ный срок. Под нажимом 
Сыромятова Варламов отда-
ет приказ выпустить Матвея. 
Его встречает Лагин.

02.30 СВЕТ И ТЕНЬ МАЯКА. 
СЕРИАЛ. (16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести. Местное время.
08.30 Утро России.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Местное время.
13.55 Наши. (12+)
15.00 Вести.
15.30 Малахов. (16+)
16.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.05 Вести. Местное время.
20.20 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ.(16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.05 СКЛИФОСОВСКИЙ. 

СЕРИАЛ. (12+)
В Москву из Израиля приез-
жает хирург Геннадий 
Кривицкий - давний знакомый 
Павловой.
Костя в СИЗО. Брагин помог 
ему с адвокатом, а коллеги 
подписали коллективное 
письмо. Но это не помогло. 
Хромов не рассчитывает на 
оправдательный приговор, 
несмотря на все старания 
адвоката и коллег.

03.05 МОРОЗОВА. СЕРИАЛ. 
(16+)

09.00 Жить здорово! (16+)
09.50 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.55 Куклы наследника 

Тутти. (16+)
20.00 Время.
21.00 ТЕСТ НА 

БЕРЕМЕННОСТЬ. СЕРИАЛ. 
(16+)

22.00 Большая игра. (16+)
23.00 Подкаст.Лаб. Триггеры. 

(16+)
23.45 Подкаст.Лаб. Свидетели 

Эйзенштейна. (16+)
00.30 Подкаст.Лаб. Летописи 

конца времен. (16+)
01.15 Подкаст.Лаб. 

Обязательно к прочте-
нию. (16+)

02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. Не лыком 

шиты. (16+)
02.55 Подкаст.Лаб. Жизнь 

замечательных. (16+)

09.40 Актерские драмы. Роль 
как приговор. (12+)

10.30 События.
10.50 Я ЗНАЮ ТВОИ СЕКРЕТЫ. 

КУКУШКА. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

12.40, 04.20 Мой герой. Юлия 
Рутберг. (12+)

13.30 События.
13.50 Город новостей.
14.10 48 ЧАСОВ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)
15.50 Прощание. Савелий 

Крамаров. (16+)
16.50 События.
17.10 ПИАНИСТКА-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.05 90-е. Кто правит жиром? 

(16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Прощание. Владислав 

Листьев. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Смерть артиста. 

Док. фильм. (12+)
01.50 ПИАНИСТКА-2. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
03.15 Большое кино. 

Блондинка за углом. (12+)
03.45 Актерские драмы. Роль 

как приговор. (12+)

08.55 Суперниндзя. (16+)
12.25 УДАРНАЯ ВОЛНА. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
14.55 УДАРНАЯ ВОЛНА. БИТВА 

ЗА ГОНКОНГ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

17.30 МАФИЯ - ДЕЛО 
СЕМЕЙНОЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.00 МАФИЯ - ДЕЛО 
СЕМЕЙНОЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

18.30 МАФИЯ - ДЕЛО 
СЕМЕЙНОЕ. СЕРИАЛ. 
(16+)

19.00 ВСПОМНИТЬ ВСЕ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

21.20 ПРИБЫТИЕ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)
Неожиданное появление нео-
познанных летающих объек-
тов в разных точках планеты 
повергает мир в трепет. 
Намерения пришельцев неяс-
ны - вооруженные силы 
всего мира приведены в пол-
ную боевую готовность, а 
лучшие умы человечества 
пытаются понять, как разго-
варивать с непрошеными 
гостями.

23.45 СЕЛФИ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.45 ВЫ ВСЕ МЕНЯ БЕСИТЕ. 
СЕРИАЛ. (16+)

04.05 6 кадров. (16+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Кондитер. (16+)

05.10, 01.40, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.50 Гастротур-3. (16+)

06.50 Руссо-экспрессо. (16+)

08.00, 08.50, 02.00 Черный 

список. (16+)

09.30, 20.20 Король десер-

тов. Кубок Агзамова. 

(16+)

10.50, 18.00 Адский шеф. 

(16+)

13.20, 14.40, 15.40, 16.50 На 

ножах. (16+)

22.00 Теперь я Босс! Под при-

крытием. (16+)

23.00, 23.50, 00.40 

ОТТЕПЕЛЬ. СЕРИАЛ. (18+)

02.40 Инсайдеры. (16+)

09.00, 11.30, 16.00, 18.30 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 23.55 ХХ век. 
11.00 Надежда Казанцева. 

Парадоксы судьбы. 
Док. фильм.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Жизнь замечательных идей.
12.30 Тайные дворцы Эрмитажа. 

Дом. Док. фильм.
13.15, 13.35, 13.55, 22.55, 23.15, 

23.35 ПОРУС. СЕРИАЛ.
14.15 Белая студия.
15.10 Математика и подъем циви-

лизации. Док. фильм.
16.15 Настоящее-прошедшее. 

Поиски и находки. Адмирал 
Макаров. Письмо к сыну. 
Док. фильм.

16.45 П. Чайковский. Симфония 
№ 6 Патетическая.

17.45 Без сюжета... Док. фильм.
18.45 Главная роль.
19.05 Правила жизни.
19.30 Спокойной ночи, малыши!
19.45 Абсолютный слух.
20.30 Больше, чем любовь.
21.10 ВОТ ТАКИЕ ИСТОРИИ. 

СЕРИАЛ.
22.15 Тайные дворцы Эрмитажа. 

Телеграф. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.50 Самые 
шокирующие гипотезы. 
(16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00, 14.00 Засекреченные 

списки. Документальный 
спецпроект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

16.00, 02.40 Тайны Чапман. 
(16+)

19.00 ПАРКЕР. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20 Смотреть всем! (16+)
22.30 Загадки человечества с 

Олегом Шишкиным. (16+)
23.30 АПОКАЛИПСИС. 

ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

04.00 Муз’итив. (16+)
05.00, 06.00 Каждое утро. 

(16+)
05.40, 07.40, 14.00, 17.00, 

22.00 Pro-Новости. (16+)
07.15 Teen чарт. (16+)
08.00 Русский чарт. (16+)
09.00, 13.00, 22.20 Плейлист. 

Зима. (16+)
10.00 #ЯНАМУЗТВ. (16+)
11.00 Хиты по-русски. (16+)
12.00 Ждите ответа. (16+)
14.20 В десятку! (16+)
15.00 Битва фан-клубов. 

(16+)
16.00 Консервы. (16+)
17.20, 17.45 10 самых! (16+)
18.20 Топ-30: Народный хит. 

(16+)
21.00 Проклятое наследство. 

(16+)
23.30 Муз’итив. (18+)
00.30 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.25, 04.50, 05.40, 02.55, 
03.40 ОДИН. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

06.35, 07.30, 08.30, 09.10, 
10.15 ПОДЛЕЖИТ 
УНИЧТОЖЕНИЮ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

07.55 Знание - сила. (0+)
11.20, 12.30, 12.50, 13.55, 

14.55 БАТАЛЬОН. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.10 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.30, 21.20 КРЕПКИЕ 

ОРЕШКИ-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.15 КРЕПКИЕ ОРЕШКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

23.30 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

00.15, 01.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

01.40, 02.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. 
(16+)

Петербург
5 канал

06.12.2023 

ФАНТАСТИКА США - Канада, 2012

СРЕДА, 19.00

«ВСПОМНИТЬ ВСЕ» (16+) 
Он - обычный рабочий-строитель, живущий в 

маленькой квартирке в захудалом районе 
города будущего где-то в Новой Азии. Хотя 
собственная жизнь его в целом устраивает, он 
не может избавиться от чувства, что ему 
хочется чего-то большего. Потребность в новых 
впечатлениях приводит его в офис компании 
«Вспомнить все», имплантирующей в память 
своих клиентов воспоминания-фантазии, кото-
рые они могут получить, не рискуя при этом 
пережить сами события в реальности. Пока 
герой выбирает, какие именно воспоминания 
ему приобрести, отряд спецназа штурмует 
комнату, где он находится, и уже было берет 
его под арест. К своему собственному удивле-
нию, он молниеносно уничтожает весь отряд...

Режиссер - Лен Уайзман.
В главных ролях: Колин Фаррелл, Кейт 

Бекинсейл, Джессика Бил.

БОЕВИК США, 2012

СРЕДА, 19.00

«ПАРКЕР» (16+)

Главный герой - профессио-
нальный вор, руководствующий-
ся собственным моральным 
кодексом, но способный 
запросто отправить на тот свет 
любого, кто перейдет ему 
дорогу.

Режиссер - Тейлор 
Хэкфорд.

В главных ролях: Джейсон 
Стэйтем, Дженнифер Лопес, 
Майкл Чиклис.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Туберкулез - Меню - Метла - Василиск - Подкрепление - Туше - Яглыч - Нотариус - Сальто - Лабиринт - Дурак - Мыло - Газ 
- Пристань - Дискус - Популист - Герб - Маго - Ввод - Курс - Джунгли - Фазан - Лицо - Немов - Зола - Ложе - Орегано - Ямщик - «Нива» - Гужер - Рюха. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
Поход - География - «Тодес» - Раздор - Лакмус - Минск - Егерь - Куча - Галун - Обжорство - Узел - Кола - Змея - Снег - Матч - Двор - Ювенал - Перу - Нога - Боуи - Плуг 
- Лир - Телевизор - Идиома - Нос - Вкус - Тень - Драка.
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Равняемся на предков: многодетные браки снова 
должны стать нормой

СОЮЗ - ТОЛЬКО В ПЛЮС
Интеграция России 
и Беларуси: единая 
транспортная 
и энергосистема, 
кооперация

ЛУЧИ ЖИЗНИ
В Ульяновской области 
лечат с помощью ядерной 
медицины

НЕ МОГУ БЕЗ РУССКОЙ, 
СЛАВЯНСКОЙ ДУШИ

Актер 
Эвклид Кюрдзидис:

Распространяется бесплатно

Это реальный шанс выбраться из демографического кризиса 2

НАША ДРУЖНАЯ СЕМЬЯ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ Беларусь была, есть и бу-
дет надежным партнером 
Поднебесной.

ДИНАМИКА  
НА ВЕСЬ ГОД
Об этом Президент Бела-

руси заявил на переговорах 
с Председателем КНР в Пе-
кине.

- Рад в дружеской обстанов-
ке обсудить с вами актуаль-
ные вопросы сотрудничества. 
И, как это всегда было между 
нами, высказать свою точку 
зрения на те или иные пробле-
мы международных отноше-
ний, - обратился Александр 
Лукашенко к Си Цзиньпи-
ну. - Развитие всестороннего 
и всепогодного стратегиче-
ского сотрудничества Бе-
ларуси и Китая определено 
единством наших идеологий 
и самой логикой мировых со-
бытий и процессов, которые 
происходят сегодня. Беларусь 
была, есть и будет надежным 
партнером для Китая. Думаю, 
уже никого в Китае в этом не 
надо убеждать. Мы давно 
определились, что мы будем 
сотрудничать, жить в дружбе 
с Китаем. Этой дружбе более 
тридцати лет. И с этого пути 
мы ни разу не свернули ни 
влево, ни вправо.

Президент вспомнил, что 
в первый раз приехал в Китай, 
когда был депутатом парла-
мента. Упомянул и предыду-

щую встречу с главой КНР, 
которая состоялась девять 
месяцев назад:

- Она стала во многом судь-
боносной и задала динамику 
на весь год. С марта органи-
зовано больше 120 взаимных 
визитов. Это разные визиты. 
И, что больше всего радует, - 
это визиты, которые связаны 
с производством, торгово-
экономическими отноше-
ниями. У нас большой опыт, 
мы знаем, что нужно нашим 
странам. И мы очень много 
в этом плане сделали.

- Мой большой друг, очень 
рад еще раз вас видеть, - уже 
не лично, а в присутствии жур-
налистов сказал Си Цзиньпин.

НЕ РАЗРУБАТЬ,  
А СОБРАТЬ 
ВОЕДИНО
- Когда готовился к этому 

визиту и своих коллег допра-
шивал, что надо сделать, что 
не движется, чтобы сказать 
Председателю об этом, мы 
не нашли ни одного вопро-
са, по которому бы не было 
движения. Единственный 
вопрос, который я хотел бы 
с  вами обсудить сегодня, - 

это скорость, - сказал Алек-
сандр Лукашенко товарищу 
Си. - Время настолько спрес-
совано, что мы порой от-
стаем, не успеваем. Это не 
только Китай, Беларусь… 
Везде так происходит в мире.  
И тот, кто первый придет  

к своей цели, тот и будет на 
вершине.

Раньше китайский лидер 
рассказал о построении Со-
общества единой судьбы чело-
вечества. За десять лет к нему 
присоединились больше 140 
стран. Президент Беларуси 

тоже поддержал инициативу:
- Я давно для себя сделал вы-

вод, что «Пояс и Путь» - уже не 
концепция. Это уже практика. 
Реализуемая. В отличие от за-
падных стран, которые пыта-
ются разрубить все на части, 
вы поставили единую цель 
для всех. Кто может спорить 
с этим? Никто. Мир будет за 
это благодарен.

Си Цзиньпин заявил, что ки-
тайская сторона готова вме-
сте с белорусскими партнера-
ми укреплять стратегическое 
взаимодействие:

- Беларуси под сильным ру-
ководством ее президента уда-
лось преодолеть воздействие 
различных негативных фак-
торов, сохранить социальную 
гармонию и стабильность, 
осуществить экономическое 
восстановление и рост, что 
заложило прочную основу для 
дальнейшего развития. Для 
Китая сохранение стабильно-
сти и долгосрочного развития 
очень важно. И мы получили 
большие успехи в этой работе. 
В современном мире проис-
ходят титанические переме-
ны, возникают новые риски 
и вызовы. Многое из проис-
ходящего для нас является 
неожиданным.

Переговоры длились почти 
четыре часа. Так что динами-
ка белорусско-китайского со-
трудничества на следующий 
год тоже гарантирована.

С ПУТИ НИ РАЗУ НЕ СВЕРНУЛИ 
НИ ВЛЕВО, НИ ВПРАВО

Александр ЛУКАШЕНКО - о тридцатилетней дружбе с КНР:

 ■ Глава государства сыграл товари-
щеский матч со студентами.

Александр Лукашенко приехал в Пекин-
ский университет.

- Мы с Председателем КНР - давние 
друзья. Потому что мы одинаково оцени-
ваем обстановку в мире и одинаково смо-
трим на мировые перспективы. Все наши 
большие намерения, договоренности на-
до приземлить, перевести в конкретные 
проекты. Вице-премьеры как раз этим за-
нимаются, - рассказал он председателю 
педагогического совета, зампредседа-
теля комиссии по международным де-
лам Всекитайского собрания народных 
представителей Хао Пину.

Си Цзиньпин не понаслышке знает, что 
такое Беларусь.

- Он был заместителем Председателя 
и посещал Минск. И мне очень приятно 
было, что он помнит даже нюансы нашей 
встречи, - признался президент.

Визит в университет закончился на 
льду  - глава государства сыграл в то-
варищеском матче с хоккейной коман-
дой вуза.

- Многие хоккеисты ночь не спали, вол-
нуются, - говорил Хао Пин. - Наш универ-
ситет в разное время принимал больше се-
мидесяти глав государств и правительств. 
Но это в первый раз, когда глава ино-
странного государства сыграет с нашими 
студентами.

На лед Александр Лукашенко вы-
шел под белорусскую песню «Касiў Ясь 
 канюшыну» - приветствие от души от бла-
годарных студентов-соперников.

 ■ Си Цзиньпин украсит Дво-
рец Независимости подарком 
с китайской душой.

Подарков с обеих сторон было 
много. Александр Лукашенко с дру-
гими гостинцами (панно «Беларусь 
моя», скульптурная композиция 
«Белорусско-китайская дружба. 
Один пояс - один путь» и многое 
другое) традиционно привез экс-
клюзивный набор шоколадных кон-
фет и корзину белорусских про-
дуктов.

- Похожие на то, что мы постав-
ляем в Китай. Но уже последние 
новинки, - пояснил он.

Си Цзиньпин вручил шелковую 
картину с китайскими горными пей-
зажами.

- А я только хотел сказать, что-
бы Китай подарил нам картину для 
Дворца Независимости, которая 
в центре будет стоять, - искренне 
порадовался прозорливости госте-
приимных хозяев глава РБ. - Вот 
эта будет!

Но судя по всему, во Дворце Не-
зависимости появится еще одна 
уникальная шелкография.

- Какой размер, какой пейзаж? - 
спросил китайский лидер.

- Чтобы там душа была китай-
ская, - ответил Президент Бела-
руси.

- Договорились.

КАКОЙ РАЗМЕР, 
КАКОЙ ПЕЙЗАЖ?

НА ДОЛГУЮ ПАМЯТЬ ХОККЕИСТЫ НОЧЬ НЕ СПАЛИ ШАЙБУ!

 ■ Александр Лукашенко 
нашел деньги для спасения 
природы всей планеты.

РАДИ НАЖИВЫ 
ОБКРАДЫВАЮТ 
ПОТОМКОВ
На Всемирном саммите по 

борьбе с изменением климата 
в Дубае было много выступле-
ний - приехали делегации из 
более чем 150 стран. В первый 
день участвовали девяносто 
первых лиц государств. Но на 
цитаты разошлись слова бело-
русского президента. Он раз-
дал всем сестрам по серьгам: 
- Мы говорим о будущем плане-

ты Земля - нашего общего до-
ма. Другого дома у нас не было 
и не будет. Говорим о будущем 
своих детей и внуков. Климат 
меняется. Ученые делают самые 
мрачные прогнозы. Чтобы эф-
фективно противостоять угрозе, 
необходимо честно и открыто 
назвать ее первопричины. Пре-
жде всего это отсутствие чув-
ства меры в стремлении к гео-
политическому, в том числе 
военному (я бы сказал, прежде 
всего военному) превосходству 
тех, кто провоцирует и разжи-
гает очаги войн в разных угол-
ках планеты. А войны являются 
главным источником грязи на 

нашем континенте. Это жажда 
наживы, которая превращает 
природные ресурсы в личный 
капитал и обкрадывает будущие 
поколения. Это попытки убрать 
со своего пути страны, мешаю-
щие подчинить весь мир и раз-
рушить, вытянув из земли все 
соки. И делается все порой яко-
бы в целях устойчивого развития 
(есть такая программа в ООН). 
Беларусь выполняет все обяза-
тельства Парижского соглаше-
ния. Сохраняет легкие Европы - 
болота, уникальный источник 
кислорода, и леса. Развивает 
зеленую и атомную энергетику. 
- Парадоксально, но в ответ по-

лучаем новые экономические 
санкции, барьеры в междуна-
родной торговле, ограничение 
доступа к технологиям. И не 
только мы. Пора признать: зе-
леная повестка бессмыслен-
на в условиях конфронтации. 
Нельзя давить политических оп-
понентов санкциями и в то же 
время требовать затратных для 
национальных экономик реше-
ний. И еще: как можно ожидать 
дорогостоящих эффективных 
мер по сохранению климата от 
стран и народов, которые до сих 
пор не оправились от колониаль-
ного гнета? - после этого вопро-
са Александра Лукашенко пред-

ставители стран-угнетателей 
начали переглядываться. Не 
ожидали, что на «травоядном» 
форуме им могут без всяких ди-
пломатических расшаркиваний 
высказать правду прямо в лицо. 
Глава РБ призвал:

- Перестать высказывать 
«озабоченности» и начать 
действовать во имя сохране-
ния жизни на Земле. Наверное, 
в очередной раз мы здесь со-
брались и в очередной раз вы-
скажем свою озабоченность, 
к сожалению. Через неделю все 
забудут.

Продолжение на стр. 4.

ОТ СЛОВ  К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

- А это, Николай, для 
тебя. - Си Цзинпин 
показал сыну 
президента спортивный 
костюм, очень 
похожий на форму их 
национальной сборной.
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 ■ Владимир Путин побывал на 
выставке-форуме «Россия» и по-
работал Дедом Морозом у ново-
годней елки.

Вместе с юными волонтерами из 
всероссийского «Движения первых» 
глава государства осмотрел, в част-
ности, экспозицию платформы «Рос-
сия - страна возможностей». Она по-
священа крупнейшим отечественным 
достижениям и пронизана ключевым 
смыслом: мечта - начало любого от-
крытия.

После осмотра залов Владимир Пу-
тин написал маркером новогоднее 
пожелание всем жителям страны на 
стене павильона: «Исполнения жела-
ний, планов, надежд». А дети тут же 
рядом желали своим ровесникам «до-
бра, любви», «быть всегда первыми» 
и, конечно, «удачи».

Ребята рассказали президенту  
о своих мечтах. Кто-то хочет стать 
профессиональным скрипачом, кто-
то - совершить путешествие на воз-
душном шаре.

- А еще я убирал мусор, пластик на 
Тропе здоровья в Ставрополе. Знаете, 
где это? - простодушно спросил один 
из мальчишек.

- Знаю, - кивнул президент.
Другой мальчишка рассказал, 

что помогает участникам СВО те-
плыми вещами и еще собирает-
ся делать для них одеяла с по-

душками и шерстяные носки.
- Молодец. Дай пять, - протянул ему 

ладонь Владимир Путин.
Но тот хлопнул по ней уж очень 

робко.
- Давай как следует. Сильнее! Еще 

раз.
И мальчишка, размахнувшись, звон-

ко «дал пять» главе государства.
- Вот теперь правильно.
Там же, на выставке, Владимир 

Путин уже по традиции снял три от-
крытки от мальчишек и девчонок с 
благотворительной «Елки желаний».

- Ксения Мазнева, Петербург, две-
надцать лет… - прочел он первую. - 
Мечтает попробовать себя в роли ве-
дущей новостей. Умница!

Во второй открытке восьмилетняя 
Кристина Син с Сахалина написала, 
что хотела бы побывать на Байка-
ле. В третьей - семилетний Никита 
Мирош ниченко из Костромы мечтает 
посетить Эрмитаж.

- Отлично, все исполним, - обра-
довал авторов посланий президент.

После чего наградил победителей 
премии лучшим волонтерам «Мы 
вместе - 2023». И поблагодарил до-
бровольцев прежде всего за заботу 
об участниках специальной военной 
операции и их близких:

- Низкий вам за это поклон. Спаси-
бо большое. Чувство сопричастности 
и стремление помочь нуждающимся - 
в традициях нашей страны. Россия 
является страной добровольцев. Пока 
мы вместе - мы непобедимы!

Зал ответил дружной овацией.

ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Большая «ячейка общества» должна 
стать нормой жизни. Замечательные 
традиции предков - верный способ вы-
браться из демографической ямы.

ОДРЯХЛЕВШИЙ ГЕГЕМОН
Об этом говорил Владимир Путин на 

сессии Всемирного русского народного 
собора. Президент сразу напомнил, что 
многие его участники сейчас - на пере-
довой СВО:

- Защищают наших братьев и се-
стер, миллионы людей в Донецкой 
и Луганской Народных Республиках, 
в  Херсонской и Запорожской обла-
стях. Искренне признателен участни-
кам Всемирного русского народно-
го собора за ту помощь, которую вы 
оказываете фронту, семьям наших 
погибших героев. Они сражались за нас, 
за нашу Родину. Вечная им память.

Россия столетиями остается одним из 
центров силы на планете. И никому не 
позволит навязывать ей свою волю:

- Наша битва за суверенитет, за спра-
ведливость носит, без всякого преувели-
чения, национально-освободительный 
характер. Потому что мы отстаиваем 
безопасность и благополучие нашего на-
рода. Высшее историческое право быть 
Россией. Сильной, независимой держа-
вой. Страной-цивилизацией. Именно 
наша страна, Русский мир, как не раз 
бывало в истории, преградили путь тем, 
кто претендует на мировое господство. 
Сражаемся не только за свободу России, 
но и всего мира. Диктатура одного геге-
мона, все это видят, дряхлеет. Именно на-
ша страна находится сейчас в авангарде 
формирования более справедливого ми-
роустройства. Без суверенной, сильной 
России никакой прочный, стабильный 
миропорядок невозможен.

ЗАПУСТИЛИ СТАРУЮ 
ШАРМАНКУ
Для Запада стало очевидным, что сло-

мить нашу страну силой не удастся. 
Поэтому предпринимаются попытки 
любыми средствами раскачать ситуа-
цию изнутри:

- Сегодня там вновь запустили старую 
шарманку: мол, Россия - это «тюрьма 
народов», а сами русские - «народ ра-
бов». Слышали это много раз на про-
тяжении веков. Слышали также, что 
Россию, оказывается, нужно «деко-
лонизировать». А на самом деле что 
им нужно? На самом деле нужно раз-
грабить и расчленить Россию, в том 
числе с помощью смуты. Хочу вновь 
подчеркнуть: любые попытки посеять 
межнациональную и межрелигиозную 
рознь, расколоть наше общество - это 
предательство. Преступление против 
нашей страны.

Мы, сказал президент, помним уроки 
1917 года и какой трагедией оберну-
лись слабость и просчеты центральной 
власти:

- Казалось бы, столько лет прошло, но 
живущие сейчас люди всех националь-
ностей до сих пор расплачиваются за 
допущенное тогда потакание сепара-
тистским иллюзиям и амбициям. За 
политику искусственного, насильствен-
ного разделения большой русской на-
ции и триединого народа: русских, бе-
лорусов и украинцев. Возникшие после 
распада Российской империи и Совет-
ского Союза кровавые очаги не только 
еще тлеют, но иногда и вспыхивают 
с новой силой. И раны эти еще долго 
не залечить. Мы этих ошибок никогда 
не забудем и не должны их повторять.

Подробнее о решении  
демографических проблем -  

на стр. 10.

РАНЬШЕ В СЕМЬЯХ БЫЛО 
ПО СЕМЬ-ВОСЕМЬ ДЕТЕЙ

 ■ Как разрушают пи-
рамиды мошенников.

В этом году удалось 
предотвратить от ухода 
в теневой оборот порядка 
320 миллиардов рублей, 
доложил на встрече с 
Владимиром Путиным 
руководитель Росфин-
мониторинга Юрий Чи-
ханчин. Его ведомство 
называют еще финансо-
вой разведкой. Борется с 
экономическими престу-
плениями, контролирует 
расход бюджета.

- Держим на монито-
ринге больше полутора 
миллиона контрактов.

- Общая сумма какая?
- Порядка шести с по-

ловиной триллионов 
рублей. Совместно с 
Центробанком пресек-
ли незаконные торго-
вые операции почти на 
тридцать миллиардов, 
а вместе с МВД и ФСБ 
возбудили около тысячи  
уголовных дел и верну-
ли порядка 190 милли-
ардов.

Мониторится и рынок 
криптовалюты, где про-
ходят теневые операции 
с наркотиками, мошен-
ничеством, коррупцией.

- И терроризм тоже 
его использует. Но бла-
годаря программному 
продукту, который вы, 
Владимир Владимиро-
вич, одобрили, мы со-

вместно с банком ВТБ 
запустили прозрачный 
блокчейн.  Появилась 
возможность проводить 
расследования по делам, 
связанным с криптова-
лютой.

Также финразведчи-
кам удалось разрушить 
четырнадцать финансо-
вых пирамид, возбудив 
четыреста уголовных 
дел. А еще благодаря 
контролю за Гособо-
ронзаказом - сохранить 
в бюджете больше шести 
с половиной миллиардов 
рублей.

- Хорошо. Результаты 
действительно эффек-
тивные, - констатировал 
Владимир Путин.

 ■ Патриотизм не мо-
жет быть с претензией 
на превосходство.

Ведь Русский мир, по 
словам президента, объ-
единяет всех, кто чувству-
ет духовную связь с нашей 
Родиной, независимо от 
национальной и религиоз-
ной принадлежности:

- Но хочу подчеркнуть: 
без русских как этноса, 
без русского народа нет 
и не может быть Русско-
го мира и самой России. 
В этом утверждении нет 
какой-то претензии на 
превосходство, на исклю-
чительность, на избран-
ность. Это просто факт. 
Русский - это больше, чем 
национальность. Быть рус-
ским - это прежде всего 
огромная ответственность 

за сбережение России, 
именно в этом - истинный 
патриотизм. И как рус-
ский человек хочу сказать: 
только единая, сильная, 
суверенная Россия спо-
собна гарантировать бу-
дущее и самобытное раз-
витие и  русского, и всех 
других народов, которые 
веками жили и живут в на-
шей стране, объединены 
общностью исторической 
и духовной судьбы.

Точки же духовной опо-
ры сегодня те же, что и 
столетия назад: образова-
ние, самобытная культура 
и, конечно, семья. Прези-
дент напомнил, что 2024 
год объявлен в стране Го-
дом семьи:

- У многих наших наро-
дов, слава богу, сохраня-
ется традиция крепкой, 

многопоколенной се-
мьи, где воспитываются 
четверо, пятеро и боль-
ше детей. Вспомним, 
что и в русских семьях, 
у многих наших бабушек, 
прабабушек детей было 
и по семь, и по восемь че-
ловек, и того больше. Да-
вайте эти замечательные 
традиции сберегать и воз-
рождать. Многодетность, 
большая семья должны 
стать нормой, образом 
жизни для всех народов 
России. Семья  - это не 
просто основа государ-
ства и общества, это ду-
ховное явление, источник 
нравственности. Сбере-
жение и приумножение 
народа России - наша за-
дача на предстоящие де-
сятилетия. Скажу больше: 
на поколения вперед.
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Владимир ПУТИН - 
о том, что нужно вернуть:

РУССКИЙ - БОЛЬШЕ, ЧЕМ НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
ОБЩАЯ СУДЬБА

РАЗВЕДКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ КОНТРОЛЬ

«МОЛОДЕЦ.  
ДАЙ ПЯТЬ!»

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Приз «Лучший волонтер 
года» Владимир Путин 
вручил Наталье Аминевой. 
Две ее дочки так 
радовались нагр аде, что 
рассмешили всех в зале.
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 ■ Беларусь была, есть и бу-
дет надежным партнером 
Поднебесной.

ДИНАМИКА  
НА ВЕСЬ ГОД
Об этом Президент Бела-

руси заявил на переговорах 
с Председателем КНР в Пе-
кине.

- Рад в дружеской обстанов-
ке обсудить с вами актуаль-
ные вопросы сотрудничества. 
И, как это всегда было между 
нами, высказать свою точку 
зрения на те или иные пробле-
мы международных отноше-
ний, - обратился Александр 
Лукашенко к Си Цзиньпи-
ну. - Развитие всестороннего 
и всепогодного стратегиче-
ского сотрудничества Бе-
ларуси и Китая определено 
единством наших идеологий 
и самой логикой мировых со-
бытий и процессов, которые 
происходят сегодня. Беларусь 
была, есть и будет надежным 
партнером для Китая. Думаю, 
уже никого в Китае в этом не 
надо убеждать. Мы давно 
определились, что мы будем 
сотрудничать, жить в дружбе 
с Китаем. Этой дружбе более 
тридцати лет. И с этого пути 
мы ни разу не свернули ни 
влево, ни вправо.

Президент вспомнил, что 
в первый раз приехал в Китай, 
когда был депутатом парла-
мента. Упомянул и предыду-

щую встречу с главой КНР, 
которая состоялась девять 
месяцев назад:

- Она стала во многом судь-
боносной и задала динамику 
на весь год. С марта органи-
зовано больше 120 взаимных 
визитов. Это разные визиты. 
И, что больше всего радует, - 
это визиты, которые связаны 
с производством, торгово-
экономическими отноше-
ниями. У нас большой опыт, 
мы знаем, что нужно нашим 
странам. И мы очень много 
в этом плане сделали.

- Мой большой друг, очень 
рад еще раз вас видеть, - уже 
не лично, а в присутствии жур-
налистов сказал Си Цзиньпин.

НЕ РАЗРУБАТЬ,  
А СОБРАТЬ 
ВОЕДИНО
- Когда готовился к этому 

визиту и своих коллег допра-
шивал, что надо сделать, что 
не движется, чтобы сказать 
Председателю об этом, мы 
не нашли ни одного вопро-
са, по которому бы не было 
движения. Единственный 
вопрос, который я хотел бы 
с  вами обсудить сегодня, - 

это скорость, - сказал Алек-
сандр Лукашенко товарищу 
Си. - Время настолько спрес-
совано, что мы порой от-
стаем, не успеваем. Это не 
только Китай, Беларусь… 
Везде так происходит в мире.  
И тот, кто первый придет  

к своей цели, тот и будет на 
вершине.

Раньше китайский лидер 
рассказал о построении Со-
общества единой судьбы чело-
вечества. За десять лет к нему 
присоединились больше 140 
стран. Президент Беларуси 

тоже поддержал инициативу:
- Я давно для себя сделал вы-

вод, что «Пояс и Путь» - уже не 
концепция. Это уже практика. 
Реализуемая. В отличие от за-
падных стран, которые пыта-
ются разрубить все на части, 
вы поставили единую цель 
для всех. Кто может спорить 
с этим? Никто. Мир будет за 
это благодарен.

Си Цзиньпин заявил, что ки-
тайская сторона готова вме-
сте с белорусскими партнера-
ми укреплять стратегическое 
взаимодействие:

- Беларуси под сильным ру-
ководством ее президента уда-
лось преодолеть воздействие 
различных негативных фак-
торов, сохранить социальную 
гармонию и стабильность, 
осуществить экономическое 
восстановление и рост, что 
заложило прочную основу для 
дальнейшего развития. Для 
Китая сохранение стабильно-
сти и долгосрочного развития 
очень важно. И мы получили 
большие успехи в этой работе. 
В современном мире проис-
ходят титанические переме-
ны, возникают новые риски 
и вызовы. Многое из проис-
ходящего для нас является 
неожиданным.

Переговоры длились почти 
четыре часа. Так что динами-
ка белорусско-китайского со-
трудничества на следующий 
год тоже гарантирована.

С ПУТИ НИ РАЗУ НЕ СВЕРНУЛИ 
НИ ВЛЕВО, НИ ВПРАВО

Александр ЛУКАШЕНКО - о тридцатилетней дружбе с КНР:

 ■ Глава государства сыграл товари-
щеский матч со студентами.

Александр Лукашенко приехал в Пекин-
ский университет.

- Мы с Председателем КНР - давние 
друзья. Потому что мы одинаково оцени-
ваем обстановку в мире и одинаково смо-
трим на мировые перспективы. Все наши 
большие намерения, договоренности на-
до приземлить, перевести в конкретные 
проекты. Вице-премьеры как раз этим за-
нимаются, - рассказал он председателю 
педагогического совета, зампредседа-
теля комиссии по международным де-
лам Всекитайского собрания народных 
представителей Хао Пину.

Си Цзиньпин не понаслышке знает, что 
такое Беларусь.

- Он был заместителем Председателя 
и посещал Минск. И мне очень приятно 
было, что он помнит даже нюансы нашей 
встречи, - признался президент.

Визит в университет закончился на 
льду  - глава государства сыграл в то-
варищеском матче с хоккейной коман-
дой вуза.

- Многие хоккеисты ночь не спали, вол-
нуются, - говорил Хао Пин. - Наш универ-
ситет в разное время принимал больше се-
мидесяти глав государств и правительств. 
Но это в первый раз, когда глава ино-
странного государства сыграет с нашими 
студентами.

На лед Александр Лукашенко вы-
шел под белорусскую песню «Касiў Ясь 
 канюшыну» - приветствие от души от бла-
годарных студентов-соперников.

 ■ Си Цзиньпин украсит Дво-
рец Независимости подарком 
с китайской душой.

Подарков с обеих сторон было 
много. Александр Лукашенко с дру-
гими гостинцами (панно «Беларусь 
моя», скульптурная композиция 
«Белорусско-китайская дружба. 
Один пояс - один путь» и многое 
другое) традиционно привез экс-
клюзивный набор шоколадных кон-
фет и корзину белорусских про-
дуктов.

- Похожие на то, что мы постав-
ляем в Китай. Но уже последние 
новинки, - пояснил он.

Си Цзиньпин вручил шелковую 
картину с китайскими горными пей-
зажами.

- А я только хотел сказать, что-
бы Китай подарил нам картину для 
Дворца Независимости, которая 
в центре будет стоять, - искренне 
порадовался прозорливости госте-
приимных хозяев глава РБ. - Вот 
эта будет!

Но судя по всему, во Дворце Не-
зависимости появится еще одна 
уникальная шелкография.

- Какой размер, какой пейзаж? - 
спросил китайский лидер.

- Чтобы там душа была китай-
ская, - ответил Президент Бела-
руси.

- Договорились.

КАКОЙ РАЗМЕР, 
КАКОЙ ПЕЙЗАЖ?

НА ДОЛГУЮ ПАМЯТЬ ХОККЕИСТЫ НОЧЬ НЕ СПАЛИ ШАЙБУ!

 ■ Александр Лукашенко 
нашел деньги для спасения 
природы всей планеты.

РАДИ НАЖИВЫ 
ОБКРАДЫВАЮТ 
ПОТОМКОВ
На Всемирном саммите по 

борьбе с изменением климата 
в Дубае было много выступле-
ний - приехали делегации из 
более чем 150 стран. В первый 
день участвовали девяносто 
первых лиц государств. Но на 
цитаты разошлись слова бело-
русского президента. Он раз-
дал всем сестрам по серьгам: 
- Мы говорим о будущем плане-

ты Земля - нашего общего до-
ма. Другого дома у нас не было 
и не будет. Говорим о будущем 
своих детей и внуков. Климат 
меняется. Ученые делают самые 
мрачные прогнозы. Чтобы эф-
фективно противостоять угрозе, 
необходимо честно и открыто 
назвать ее первопричины. Пре-
жде всего это отсутствие чув-
ства меры в стремлении к гео-
политическому, в том числе 
военному (я бы сказал, прежде 
всего военному) превосходству 
тех, кто провоцирует и разжи-
гает очаги войн в разных угол-
ках планеты. А войны являются 
главным источником грязи на 

нашем континенте. Это жажда 
наживы, которая превращает 
природные ресурсы в личный 
капитал и обкрадывает будущие 
поколения. Это попытки убрать 
со своего пути страны, мешаю-
щие подчинить весь мир и раз-
рушить, вытянув из земли все 
соки. И делается все порой яко-
бы в целях устойчивого развития 
(есть такая программа в ООН). 
Беларусь выполняет все обяза-
тельства Парижского соглаше-
ния. Сохраняет легкие Европы - 
болота, уникальный источник 
кислорода, и леса. Развивает 
зеленую и атомную энергетику. 
- Парадоксально, но в ответ по-

лучаем новые экономические 
санкции, барьеры в междуна-
родной торговле, ограничение 
доступа к технологиям. И не 
только мы. Пора признать: зе-
леная повестка бессмыслен-
на в условиях конфронтации. 
Нельзя давить политических оп-
понентов санкциями и в то же 
время требовать затратных для 
национальных экономик реше-
ний. И еще: как можно ожидать 
дорогостоящих эффективных 
мер по сохранению климата от 
стран и народов, которые до сих 
пор не оправились от колониаль-
ного гнета? - после этого вопро-
са Александра Лукашенко пред-

ставители стран-угнетателей 
начали переглядываться. Не 
ожидали, что на «травоядном» 
форуме им могут без всяких ди-
пломатических расшаркиваний 
высказать правду прямо в лицо. 
Глава РБ призвал:

- Перестать высказывать 
«озабоченности» и начать 
действовать во имя сохране-
ния жизни на Земле. Наверное, 
в очередной раз мы здесь со-
брались и в очередной раз вы-
скажем свою озабоченность, 
к сожалению. Через неделю все 
забудут.

Продолжение на стр. 4.

ОТ СЛОВ  К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

- А это, Николай, для 
тебя. - Си Цзинпин 
показал сыну 
президента спортивный 
костюм, очень 
похожий на форму их 
национальной сборной.
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 ■ Владимир Путин побывал на 
выставке-форуме «Россия» и по-
работал Дедом Морозом у ново-
годней елки.

Вместе с юными волонтерами из 
всероссийского «Движения первых» 
глава государства осмотрел, в част-
ности, экспозицию платформы «Рос-
сия - страна возможностей». Она по-
священа крупнейшим отечественным 
достижениям и пронизана ключевым 
смыслом: мечта - начало любого от-
крытия.

После осмотра залов Владимир Пу-
тин написал маркером новогоднее 
пожелание всем жителям страны на 
стене павильона: «Исполнения жела-
ний, планов, надежд». А дети тут же 
рядом желали своим ровесникам «до-
бра, любви», «быть всегда первыми» 
и, конечно, «удачи».

Ребята рассказали президенту  
о своих мечтах. Кто-то хочет стать 
профессиональным скрипачом, кто-
то - совершить путешествие на воз-
душном шаре.

- А еще я убирал мусор, пластик на 
Тропе здоровья в Ставрополе. Знаете, 
где это? - простодушно спросил один 
из мальчишек.

- Знаю, - кивнул президент.
Другой мальчишка рассказал, 

что помогает участникам СВО те-
плыми вещами и еще собирает-
ся делать для них одеяла с по-

душками и шерстяные носки.
- Молодец. Дай пять, - протянул ему 

ладонь Владимир Путин.
Но тот хлопнул по ней уж очень 

робко.
- Давай как следует. Сильнее! Еще 

раз.
И мальчишка, размахнувшись, звон-

ко «дал пять» главе государства.
- Вот теперь правильно.
Там же, на выставке, Владимир 

Путин уже по традиции снял три от-
крытки от мальчишек и девчонок с 
благотворительной «Елки желаний».

- Ксения Мазнева, Петербург, две-
надцать лет… - прочел он первую. - 
Мечтает попробовать себя в роли ве-
дущей новостей. Умница!

Во второй открытке восьмилетняя 
Кристина Син с Сахалина написала, 
что хотела бы побывать на Байка-
ле. В третьей - семилетний Никита 
Мирош ниченко из Костромы мечтает 
посетить Эрмитаж.

- Отлично, все исполним, - обра-
довал авторов посланий президент.

После чего наградил победителей 
премии лучшим волонтерам «Мы 
вместе - 2023». И поблагодарил до-
бровольцев прежде всего за заботу 
об участниках специальной военной 
операции и их близких:

- Низкий вам за это поклон. Спаси-
бо большое. Чувство сопричастности 
и стремление помочь нуждающимся - 
в традициях нашей страны. Россия 
является страной добровольцев. Пока 
мы вместе - мы непобедимы!

Зал ответил дружной овацией.

ПЕРВЫЕ

Андрей МОШКОВ

 ■ Большая «ячейка общества» должна 
стать нормой жизни. Замечательные 
традиции предков - верный способ вы-
браться из демографической ямы.

ОДРЯХЛЕВШИЙ ГЕГЕМОН
Об этом говорил Владимир Путин на 

сессии Всемирного русского народного 
собора. Президент сразу напомнил, что 
многие его участники сейчас - на пере-
довой СВО:

- Защищают наших братьев и се-
стер, миллионы людей в Донецкой 
и Луганской Народных Республиках, 
в  Херсонской и Запорожской обла-
стях. Искренне признателен участни-
кам Всемирного русского народно-
го собора за ту помощь, которую вы 
оказываете фронту, семьям наших 
погибших героев. Они сражались за нас, 
за нашу Родину. Вечная им память.

Россия столетиями остается одним из 
центров силы на планете. И никому не 
позволит навязывать ей свою волю:

- Наша битва за суверенитет, за спра-
ведливость носит, без всякого преувели-
чения, национально-освободительный 
характер. Потому что мы отстаиваем 
безопасность и благополучие нашего на-
рода. Высшее историческое право быть 
Россией. Сильной, независимой держа-
вой. Страной-цивилизацией. Именно 
наша страна, Русский мир, как не раз 
бывало в истории, преградили путь тем, 
кто претендует на мировое господство. 
Сражаемся не только за свободу России, 
но и всего мира. Диктатура одного геге-
мона, все это видят, дряхлеет. Именно на-
ша страна находится сейчас в авангарде 
формирования более справедливого ми-
роустройства. Без суверенной, сильной 
России никакой прочный, стабильный 
миропорядок невозможен.

ЗАПУСТИЛИ СТАРУЮ 
ШАРМАНКУ
Для Запада стало очевидным, что сло-

мить нашу страну силой не удастся. 
Поэтому предпринимаются попытки 
любыми средствами раскачать ситуа-
цию изнутри:

- Сегодня там вновь запустили старую 
шарманку: мол, Россия - это «тюрьма 
народов», а сами русские - «народ ра-
бов». Слышали это много раз на про-
тяжении веков. Слышали также, что 
Россию, оказывается, нужно «деко-
лонизировать». А на самом деле что 
им нужно? На самом деле нужно раз-
грабить и расчленить Россию, в том 
числе с помощью смуты. Хочу вновь 
подчеркнуть: любые попытки посеять 
межнациональную и межрелигиозную 
рознь, расколоть наше общество - это 
предательство. Преступление против 
нашей страны.

Мы, сказал президент, помним уроки 
1917 года и какой трагедией оберну-
лись слабость и просчеты центральной 
власти:

- Казалось бы, столько лет прошло, но 
живущие сейчас люди всех националь-
ностей до сих пор расплачиваются за 
допущенное тогда потакание сепара-
тистским иллюзиям и амбициям. За 
политику искусственного, насильствен-
ного разделения большой русской на-
ции и триединого народа: русских, бе-
лорусов и украинцев. Возникшие после 
распада Российской империи и Совет-
ского Союза кровавые очаги не только 
еще тлеют, но иногда и вспыхивают 
с новой силой. И раны эти еще долго 
не залечить. Мы этих ошибок никогда 
не забудем и не должны их повторять.

Подробнее о решении  
демографических проблем -  

на стр. 10.

РАНЬШЕ В СЕМЬЯХ БЫЛО 
ПО СЕМЬ-ВОСЕМЬ ДЕТЕЙ

 ■ Как разрушают пи-
рамиды мошенников.

В этом году удалось 
предотвратить от ухода 
в теневой оборот порядка 
320 миллиардов рублей, 
доложил на встрече с 
Владимиром Путиным 
руководитель Росфин-
мониторинга Юрий Чи-
ханчин. Его ведомство 
называют еще финансо-
вой разведкой. Борется с 
экономическими престу-
плениями, контролирует 
расход бюджета.

- Держим на монито-
ринге больше полутора 
миллиона контрактов.

- Общая сумма какая?
- Порядка шести с по-

ловиной триллионов 
рублей. Совместно с 
Центробанком пресек-
ли незаконные торго-
вые операции почти на 
тридцать миллиардов, 
а вместе с МВД и ФСБ 
возбудили около тысячи  
уголовных дел и верну-
ли порядка 190 милли-
ардов.

Мониторится и рынок 
криптовалюты, где про-
ходят теневые операции 
с наркотиками, мошен-
ничеством, коррупцией.

- И терроризм тоже 
его использует. Но бла-
годаря программному 
продукту, который вы, 
Владимир Владимиро-
вич, одобрили, мы со-

вместно с банком ВТБ 
запустили прозрачный 
блокчейн.  Появилась 
возможность проводить 
расследования по делам, 
связанным с криптова-
лютой.

Также финразведчи-
кам удалось разрушить 
четырнадцать финансо-
вых пирамид, возбудив 
четыреста уголовных 
дел. А еще благодаря 
контролю за Гособо-
ронзаказом - сохранить 
в бюджете больше шести 
с половиной миллиардов 
рублей.

- Хорошо. Результаты 
действительно эффек-
тивные, - констатировал 
Владимир Путин.

 ■ Патриотизм не мо-
жет быть с претензией 
на превосходство.

Ведь Русский мир, по 
словам президента, объ-
единяет всех, кто чувству-
ет духовную связь с нашей 
Родиной, независимо от 
национальной и религиоз-
ной принадлежности:

- Но хочу подчеркнуть: 
без русских как этноса, 
без русского народа нет 
и не может быть Русско-
го мира и самой России. 
В этом утверждении нет 
какой-то претензии на 
превосходство, на исклю-
чительность, на избран-
ность. Это просто факт. 
Русский - это больше, чем 
национальность. Быть рус-
ским - это прежде всего 
огромная ответственность 

за сбережение России, 
именно в этом - истинный 
патриотизм. И как рус-
ский человек хочу сказать: 
только единая, сильная, 
суверенная Россия спо-
собна гарантировать бу-
дущее и самобытное раз-
витие и  русского, и всех 
других народов, которые 
веками жили и живут в на-
шей стране, объединены 
общностью исторической 
и духовной судьбы.

Точки же духовной опо-
ры сегодня те же, что и 
столетия назад: образова-
ние, самобытная культура 
и, конечно, семья. Прези-
дент напомнил, что 2024 
год объявлен в стране Го-
дом семьи:

- У многих наших наро-
дов, слава богу, сохраня-
ется традиция крепкой, 

многопоколенной се-
мьи, где воспитываются 
четверо, пятеро и боль-
ше детей. Вспомним, 
что и в русских семьях, 
у многих наших бабушек, 
прабабушек детей было 
и по семь, и по восемь че-
ловек, и того больше. Да-
вайте эти замечательные 
традиции сберегать и воз-
рождать. Многодетность, 
большая семья должны 
стать нормой, образом 
жизни для всех народов 
России. Семья  - это не 
просто основа государ-
ства и общества, это ду-
ховное явление, источник 
нравственности. Сбере-
жение и приумножение 
народа России - наша за-
дача на предстоящие де-
сятилетия. Скажу больше: 
на поколения вперед.
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Владимир ПУТИН - 
о том, что нужно вернуть:

РУССКИЙ - БОЛЬШЕ, ЧЕМ НАЦИОНАЛЬНОСТЬ
ОБЩАЯ СУДЬБА

РАЗВЕДКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ КОНТРОЛЬ

«МОЛОДЕЦ.  
ДАЙ ПЯТЬ!»

МЕЧТЫ СБЫВАЮТСЯ

Приз «Лучший волонтер 
года» Владимир Путин 
вручил Наталье Аминевой. 
Две ее дочки так 
радовались нагр аде, что 
рассмешили всех в зале.
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ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ, 
НЕВЗИРАЯ НА ПАРТИИ

 ■ Парламентарии должны объеди-
ниться ради победы и достижения 
целей, поставленных Президентом 
РФ.

- Нам повезло, что во главе стра-
ны стоит Владимир Путин. Мы пом-
ним, что было... Наш президент де-
лает все для процветания страны, 
объединения,  - заявил Вячеслав 
Володин.  - Фракции, в том числе 
 оппозиционные, едины в поддерж-
ке главы государства. Все депутаты, 
независимо от партийной принад-
лежности, должны подставить плечо, 
объединиться для достижения целей 
и задач, которые президент поста-
вил в рамках целеполагания развития 
страны. Это для нас дополнительная 
мобилизация и необходимость спра-
шивать с каждого, с себя, потому что 
какие мы - такой парламент. Начнем 
с себя - значит, изменится ситуация 
рядом.

Также Председатель ГД прокоммен-
тировал ситуацию в Незалежной:

- На Украине произошла трагедия: 
кровавый государственный перево-
рот, приход к власти нацистов, поте-
ря суверенитета - попали под полное 
управление Вашингтона и Брюсселя. 
Страны не стало.

И тут важно не наломать дров. Надо 
разделять народ Украины и команду 
предателей во главе с Зеленским:

- Наши войска планомерно теснят 
нацистов. Мы боремся против пре-
ступной власти, а мирные гражда-
не, которые проживают на Украине, 
должны понимать, что с нашими сол-
датами идет освобождение, мир, со-
гласие, свобода на территорию нашей 

братской страны, соседней страны.
На Западе уже официально начали 

признавать, что СВО достигает своих 
целей, киевская шайка  фактически 
уже проиграла. И пытаются тут же 
придумать какие-то ходы, чтобы за-
тормозить процесс. Россия же упор-
но решает поставленные задачи. 
И в приоритет ставит поддержку на-
ших защитников и их семей.

- Мы выходим на новые рубежи 
и со своей стороны должны делать 
все от нас зависящее, чтобы ни в чем 
не  нуждались семьи наших бойцов, 
 солдат и офицеров, чтобы у нас бы-
ло  единение: мы плечом к плечу, 
невзирая на партии, программы, 
трудились для скорейшей победы, - 
обратился к депутатам Вячеслав 
 Володин.

 ■ К чему приведут 
безрассудные реше-
ния финских властей.

- Финские власти за-
крыли все контрольно-
пропускные пункты 
на границе с Россией, 
кроме самого северно-
го. Это решение будет 
стоить финнам, по не-
которым оценкам, по-
рядка трех миллиардов 
евро, - считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вяче-
слав Володин. - На За-
паде Финляндию ждет 
целый ряд проблем: от 
серьезного увеличения 
военных расходов из-за 
непродуманного и по-
спешного вступления 
в  НАТО до возникших 
в результате незаконных 
антироссийских санкций 
последствий, с которыми 
европейские государства 
до сих пор не могут спра-

виться. Опуская желез-
ный занавес на востоке, 
руководство Финляндии 
наказывает прежде все-
го своих граждан, лиша-
ет страну возможности 
развиваться.

Еропейская стабиль-
ность казалась незыбле-
мой, но сейчас активно 
рушится. Катастрофи-
чески не хватает энер-
гоносителей, и цены 
на них бьют рекорды. 
Небольшие фирмы за-
крываются пачками. 
Инфляция  - двузнач-
ная. У промышленно-
сти перспективы самые 
плачевные - треть ком-
паний уже начали со-
кращать производство 
и останавливать линии. 
Скоро многие будут вы-
нуждены закрыться или 
приостановить работы, 
что приведет к массо-
вым увольнениям.

- В девяти государ-
ствах экономика в этом 
году уйдет в минус, - под-

водит итоги председа-
тель ГД. - В Германии - 
рецессия, потеря ВВП 
на уровне 0,5 процента. 
В Британии - стагнация. 
Но ярче цифр ситуацию 
в одном из самых за-
падных государств Ев-
ропы описывает веду-
щая английская газета 
Guardian:

 ✔ Около двух миллио-
нов британских семей 
были вынуждены отклю-
чать свой холодильник 
или морозильную каме-
ру, чтобы сэкономить 
деньги.

 ✔ Каждая шестая се-
мья воспользовалась 
услугами общественных 
«теплых помещений» - 
это места, где мож-
но согреться в период 
холодов.

 ✔ 7,3 миллиона домохо-
зяйств остались без про-
дуктов питания и других 
предметов первой необ-
ходимости в последние 
шесть месяцев.

Молодежному парламенту, «Моло-
дой Гвардии Единой России» поручи-
ли на деле узнать, как реализуется за-
кон о запрете продажи вейпов детям.

По данным Роспотребнадзора, про-
верка 27,5 тысячи точек показала 
нарушения в девяноста процентах 
случаев. Вейпами вовсю торгуют око-
ло школы, открыто выкладывают на 
витрины, продают несовершеннолет-
ним. Дети «парят» прямо не отходя 
от кассы.

- Молодежные организации всех 
политических сил должны быть во-
влечены в повестку развития стра-
ны, - поставил задачу спикер.

 ■ Сотрудничество 
с африканским госу-
дарством становится 
более эффективным.

Вячеслав Володин 
встретился с предсе-
дателем Высшего го-
сударственного совета 
Ливии. С Мухаммедом 
Такалой в Госдуме об-
суждали вопросы разви-
тия российско-ливийских 
отношений по линии пар-
ламентов.

- Отношения между на-
шими странами имеют 
глубокие корни. Мы всег-
да выступали за сотруд-
ничество с Ливией, - ска-
зал спикер ГД Вячеслав 
Володин. - Ваш приезд, 

несомненно, придаст 
импульс развитию на-
ших отношений. Россия 
и Ливия имеют большой 
потенциал для сотрудни-
чества в различных сфе-
рах. Растет товарообо-
рот - только в этом году 
он увеличился в 2,8 раза.

 Мухаммед Такала 
предложил создать кон-
тактную группу:

- У нас есть общие ин-
тересы. И в соответствии 
с ними мы развиваем 
наше сотрудничество. 
Я считаю, что это спо-
собствует продвижению 
вперед. Нас интересует 
все, что происходит в ва-
шей стране. Мы считаем, 
что парламент должен 

оказывать определен-
ное влияние на органы 
исполнительной власти, 
на правительства для 
принятия тех или иных 
законопроектов, кото-
рые предлагают Государ-
ственная Дума и Высший 
Госсовет у нас.

Вячеслав Володин 
идею поддержал:

- Нам надо искать но-
вые, более эффективные 
форматы сотрудниче-
ства. В Государственной 
Думе пять политических 
фракций, но, несмотря на 
разность взглядов и про-
грамм, все едины в необ-
ходимости выстраивать 
отношения с Ливией, ее 
парламентом.

 ■ За бойцами и членами их се-
мей закрепили преимущественное 
право на трудоустройство.

Госдума приняла в третьем чтении 
новую версию базового закона «О за-
нятости населения в РФ». Акцент - на 
профилактику безработицы. Особая 
поддержка работникам, находящимся 
под риском увольнения, предпенсионе-
рам, бывшим участникам СВО и членам 
их семей.

- Действующий закон разрабатывался 
тридцать лет назад. Нынешний отвеча-
ет на вызовы и угрозы сегодняшнего 
дня. Это итог работы всех политических 
фракций, правительства, работодате-
лей и, конечно, профсоюзов, которые 
стоят на страже интересов человека 
труда, - подчеркнул Председатель ГД 
Вячеслав Володин.

За участниками спецоперации и чле-
нами их семей закрепляется преиму-
щественное право на трудоустрой-

ство. А также гарантии для инвалидов, 
граждан предпенсионного возраста 
и детей-сирот. Расширяется сфера за-
дач и полномочий центров занятости. 
Работодатели смогут получать помощь, 
чтобы сохранить или создать рабочие 
места.

Также скоро запретят увольнять оди-
ноких мам и пап с детьми до шестнад-
цати лет.

Сейчас эта норма распространяется 
на родителей, чьим чадам меньше че-
тырнадцати.

- Дети до шестнадцати лет еще нуж-
даются в помощи. В такой ситуации 
увольнение мамы, которая одна растит 
ребенка, может оставить семью без 
средств к существованию, - пояснил 
 Вячеслав Володин. - Мы должны защи-
тить одиноких родителей, а работода-
тели - понимать свою ответственность.

Поправки в Трудовой кодекс приняли 
в первом чтении.

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НА ВСЕХ ПАРАХ

ЖЕЛЕЗНЫЙ КАК ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ 
АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ ЗАНАВЕС

ПРИОРИТЕТЫРАБОТА ОТ УЧАСТНИКОВ 
СВО НЕ УБЕЖИТ

С ЛИВИЕЙ - ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ КОНТАКТЫ

У России и Ливии - большой потенциал. Вячеслав Володин и Мухаммед Такала  
договорились выстраивать конструктивные отношения между законодателями  
наших стран.
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Окончание.
Начало на стр. 3.

В зале повисла тишина.
- У нас нет морального права жить 

только для себя, - продолжил прези-
дент.  - Мы должны заглядывать за 
горизонт, уважать законы природы и 
создавать основу для продолжения че-
ловеческого рода здесь и сейчас.

ОТКУДА ДЕНЬЖАТА? 
С ВОЙН, ВЕСТИМО
До этого другие спикеры «жалова-

лись на жизнь», тем самым оправдывая 
медленные темпы или вовсе ничегоне-
делание.

- Все ораторы, особенно ораторы из 
ораторов, которые выступали здесь 
первыми, озаботились: а где взять 
деньги? Да бросьте вы. Даже сидя-
щий здесь журналист вам скажет, где 
взять деньги, - Александр Лукашенко 
предложил заглянуть в недавнюю исто-
рию. - Пример. Чтобы уничтожить Ирак 
и Афганистан и привнести в эти страны 
«благо» для народов, истрачено, по 
оценкам, от полутора до двух трил-
лионов долларов. Ирак и Афганистан 
обошлись агрессору около двух трил-
лионов долларов. А посчитайте, сколь-
ко денег ушло на то, чтобы защитить 

эти страны? А сколько людей погиб-
ло? Это в долларах не оценишь. Сего-
дня идет война на Украине. Это уже 
не полтора-два триллиона долларов. 
Это уже обойдется в пять триллионов 
долларов, если удастся договориться 
в ближайшее время о мире.

Пять триллионов долларов, как он объ-
яснил позже, это в пять раз больше, чем 
сейчас пытаются найти для того, чтобы 
сократить выбросы.

Нужно быть честными и в вопросах 
климата тоже уйти от политики двойных 
стандартов:

- Почему сегодня нет мира в этой ча-
сти планеты? Потому что те ораторы, 
которые выступали в первых рядах, 
говорят и о мире, говорят о том, что-
бы планета была чистой, озаботились 
о внуках, а в то же время развязали и 
ведут самую страшную войну на пла-
нете. А на Ближнем Востоке во сколько 
обойдется бойня? А если вспыхнет в Ти-
хом океане? Это триллионы, триллионы 
долларов. Так давайте их направим на 
чистоту планеты. И не надо будет ис-
кать, как у нас говорят, «па завуголлі» 
эти деньги.

Под конец выступления белорусский 
лидер вынес вердикт «благородному 
собранию» и  внес конкретные пред-
ложения:

- Мы здесь собрались для того, чтобы 
в очередной раз высказать озабочен-
ность. А те, кто здесь выступал в пер-
вых рядах, «озаботившиеся за внуков», 
они ведь ведут эти войны. Давайте это 
остановим. Поэтому самое главное - 
нам надо научиться говорить меньше 
слов, а больше делать. Если мы примем 
какую-то декларацию или меморандум, 
как у нас всегда бывает, мы вряд ли 
чего-то добьемся. Как здесь говорили, 
восемьдесят процентов грязи на плане-
те - от двадцати ведущих государств. 
Давайте в свою декларацию запишем 
не озабоченность, а потребуем от них 

сократить хотя бы наполовину выбросы 
в атмосферу.

В зале заседаний прокатился возму-
щенный шумок. Конечно же, со стороны 
той самой «двадцатки» и их прихле-
бателей.

- Мы этого не сделаем, - продолжил 
Александр Лукашенко. - Так чего собра-
лись? Вот они деньги, живые деньги. 
Десять триллионов долларов, которые 
мы можем, прекратив войны, напра-
вить на очищение нашей планеты. И 
давайте действовать. Не начнем дей-
ствовать - природа заставит нас жить 
по ее законам.

ОТ СЛОВ � К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

В Германии лайнер, который должен был отправиться на саммит по глобальному 
потеплению в Дубай, не смог подняться в воздух, потому что... примерз к взлетной 
полосе. Он стал комичным символом, характеризующим все происходящее 
на мероприятии.

Борис ОРЕХОВ

 ■ На заседании президент-
ского Совета по правам че-
ловека, которое провел 
Владимир Путин, звучали 
острые темы.

Говорили об отношении 
к нам Запада, поддержке участ-
ников специальной военной 
операции и их семей, необхо-
димости уважения мигранта-
ми наших законов, амнистии 
для осужденных женщин.

ПРОЦЕСС 
ДЕГРАДАЦИИ
Владимир Путин напом-

нил, что 10 декабря испол-
нится 75 лет со дня принятия 
ООН Всеобщей декларации 
прав человека.

- К сожалению, юбилей мы 
отмечаем в сложной ситуа-
ции. Продолжается процесс 
деградации международной 
системы прав человека. Ее 
институты, фактически кон-
тролируемые Западом, де-
монстрируют политическую 
ангажированность и лицеме-
рие. Поддерживают те страны, 
которые торопятся занять пер-
вые места в позорном конкур-
се русофобов.

Структуры показали свою 
беспомощность, проигнори-
ровав вопиющие нарушения 
в отношении мирного насе-
ления Донбасса. СПЧ нужно 
внимательно отнестись к си-
туации в новых регионах:

- Знаю, вы регулярно бывае-
те в Донбассе и Новороссии, 
встречаетесь с жителями, чув-
ствуете, что их волнует. И  про-
шу вас открыто, подробно 
рассказывать о проблемах, ко-
торые требуют дополнитель-
ных решений.

Во время заседания прези-
денту передали его портрет на 
фоне Спасской башни Крем-
ля и российского триколора. 
Автор  - одиннадцатилетняя 
Ксюша Кирдан из Луганска. 
Она инвалид-колясочник, но 
очень хорошо рисует.

- Ксюше передайте самые 
наилучшие пожелания. Пусть 
поправляется. Ей спасибо 
большое за этот подарок, - тро-
гательно отреагировал пре-
зидент.

Обсудили и поддержку 
участников спецоперации. 
В целом система работает. Но 
есть и проблемы. На одной из 
них заострил внимание глава 
государства:

- Надо аккуратно, чтобы не 
было никаких злоупотребле-
ний, но подумать и о поддерж-
ке женщин, вдов участников 
СВО, которые жили в граждан-
ском браке со своими мужья-
ми. Нередко в таких союзах 
есть общие дети. Нужно са-
мым внимательным образом 
проанализировать правовую 
сторону и, если необходимо, 
внести коррективы.

В то же время президент под-
держал введение общенацио-
нального статуса многодетной 

семьи и единого удостовере-
ния о многодетности:

- Статус должен быть! При-
чем он должен быть всерос-
сийским. Не локальным! 
И обязательно над этим по-
думаем.

Президент напомнил, что 
этот вопрос поднимается уже 
не в первый раз, и объяснил, 
почему его сложно решить:

- Сегодня, например, у Мо-
сквы есть финансовые воз-
можности, чтобы обеспечить 
льготы по этому статусу. Ту 
же бесплатную парковку, 
а в других регионах страны 
таких возможностей может 
не быть. Парковка - только 
один из аспектов, он не са-
мый главный, есть и другие 
составляющие. Подумаем, как 
это решить.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕОТВРАТИМЫ
СПЧ должен помогать всем, 

кто нуждается в правовой по-
мощи. В том числе мигрантам 

из СНГ, которые нередко под-
вергаются откровенной экс-
плуатации. Однако и сами 
часто создают проблемы. Воз-
никают этнические анклавы, 
родители не пускают детей 
в школы. А мужчины, полу-
чив паспорт РФ, не встают на 
воинский учет.

- Все приезжающие, безу-
словно, должны исполнять 
наши законы,  - подчеркнул 
Владимир Путин. - С уваже-
нием относиться к нашим 
культурным традициям. Но, 
разумеется, и их права мы, как 
цивилизованная страна, долж-
ны обеспечивать. Это большой 
комплекс вопросов. И очень 
важно, чтобы во главу угла ста-

вились, надо прямо сказать, 
интересы граждан РФ прежде 
всего. Дети мигрантов, конеч-
но, должны учиться, но это не 
должно ухудшать условия для 
обучения наших ребятишек.

В Латвии после начала СВО 
произошел резкий всплеск ру-
софобии. Российский лидер 
предупредил тамошние власти 
о возможных последствиях:

- Если они будут проводить 
такую политику в отношении 
людей, которые хотели жить 
в этой стране, работали там, 
создавали какие-то блага для 
этой страны, а с ними будут 
там по-свински обращаться, то 
в конце концов они сами с та-
ким свинством и столкнутся.

ТОРОПЯТСЯ ПОБЕДИТЬ 
В КОНКУРСЕ РУСОФОБОВ

 ■ Некоторым женщинам сроки можно 
и скостить.

А то и вовсе амнистировать. Особенно ма-
терей. Прозвучали примеры. Так, одну из 
женщин через два часа после родов разлу-
чили с младенцем и вернули в места лише-
ния свободы. Некоторые мамы, отбывающие 
наказание вместе с маленькими детьми, не 
могут находиться с ними в больнице. Предло-

жение - помиловать всех женщин, у которых 
есть несовершеннолетние дочки и сыновья 
и которые осуждены за ненасильственные 
преступления.

- Примеры, которые прозвучали, они убеди-
тельные. Думаю, надо подготовить и принять 
соответствующие решения, в том числе - и по 
амнистии некоторых категорий женщин, кото-
рые находятся в местах лишения свободы, - со-
гласился президент.

АМНИСТИЯ? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ ГУМАНИЗМ

Юная художница из ЛНР Ксюша Кирдан свою картину назвала 
«Москва.Кремль.Путин». И просила вручить ее лично президенту.
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ПЛЕЧОМ К ПЛЕЧУ, 
НЕВЗИРАЯ НА ПАРТИИ

 ■ Парламентарии должны объеди-
ниться ради победы и достижения 
целей, поставленных Президентом 
РФ.

- Нам повезло, что во главе стра-
ны стоит Владимир Путин. Мы пом-
ним, что было... Наш президент де-
лает все для процветания страны, 
объединения,  - заявил Вячеслав 
Володин.  - Фракции, в том числе 
 оппозиционные, едины в поддерж-
ке главы государства. Все депутаты, 
независимо от партийной принад-
лежности, должны подставить плечо, 
объединиться для достижения целей 
и задач, которые президент поста-
вил в рамках целеполагания развития 
страны. Это для нас дополнительная 
мобилизация и необходимость спра-
шивать с каждого, с себя, потому что 
какие мы - такой парламент. Начнем 
с себя - значит, изменится ситуация 
рядом.

Также Председатель ГД прокоммен-
тировал ситуацию в Незалежной:

- На Украине произошла трагедия: 
кровавый государственный перево-
рот, приход к власти нацистов, поте-
ря суверенитета - попали под полное 
управление Вашингтона и Брюсселя. 
Страны не стало.

И тут важно не наломать дров. Надо 
разделять народ Украины и команду 
предателей во главе с Зеленским:

- Наши войска планомерно теснят 
нацистов. Мы боремся против пре-
ступной власти, а мирные гражда-
не, которые проживают на Украине, 
должны понимать, что с нашими сол-
датами идет освобождение, мир, со-
гласие, свобода на территорию нашей 

братской страны, соседней страны.
На Западе уже официально начали 

признавать, что СВО достигает своих 
целей, киевская шайка  фактически 
уже проиграла. И пытаются тут же 
придумать какие-то ходы, чтобы за-
тормозить процесс. Россия же упор-
но решает поставленные задачи. 
И в приоритет ставит поддержку на-
ших защитников и их семей.

- Мы выходим на новые рубежи 
и со своей стороны должны делать 
все от нас зависящее, чтобы ни в чем 
не  нуждались семьи наших бойцов, 
 солдат и офицеров, чтобы у нас бы-
ло  единение: мы плечом к плечу, 
невзирая на партии, программы, 
трудились для скорейшей победы, - 
обратился к депутатам Вячеслав 
 Володин.

 ■ К чему приведут 
безрассудные реше-
ния финских властей.

- Финские власти за-
крыли все контрольно-
пропускные пункты 
на границе с Россией, 
кроме самого северно-
го. Это решение будет 
стоить финнам, по не-
которым оценкам, по-
рядка трех миллиардов 
евро, - считает спикер 
Госдумы, Председа-
тель Парламентского 
Собрания Союза Бе-
ларуси и России Вяче-
слав Володин. - На За-
паде Финляндию ждет 
целый ряд проблем: от 
серьезного увеличения 
военных расходов из-за 
непродуманного и по-
спешного вступления 
в  НАТО до возникших 
в результате незаконных 
антироссийских санкций 
последствий, с которыми 
европейские государства 
до сих пор не могут спра-

виться. Опуская желез-
ный занавес на востоке, 
руководство Финляндии 
наказывает прежде все-
го своих граждан, лиша-
ет страну возможности 
развиваться.

Еропейская стабиль-
ность казалась незыбле-
мой, но сейчас активно 
рушится. Катастрофи-
чески не хватает энер-
гоносителей, и цены 
на них бьют рекорды. 
Небольшие фирмы за-
крываются пачками. 
Инфляция  - двузнач-
ная. У промышленно-
сти перспективы самые 
плачевные - треть ком-
паний уже начали со-
кращать производство 
и останавливать линии. 
Скоро многие будут вы-
нуждены закрыться или 
приостановить работы, 
что приведет к массо-
вым увольнениям.

- В девяти государ-
ствах экономика в этом 
году уйдет в минус, - под-

водит итоги председа-
тель ГД. - В Германии - 
рецессия, потеря ВВП 
на уровне 0,5 процента. 
В Британии - стагнация. 
Но ярче цифр ситуацию 
в одном из самых за-
падных государств Ев-
ропы описывает веду-
щая английская газета 
Guardian:

 ✔ Около двух миллио-
нов британских семей 
были вынуждены отклю-
чать свой холодильник 
или морозильную каме-
ру, чтобы сэкономить 
деньги.

 ✔ Каждая шестая се-
мья воспользовалась 
услугами общественных 
«теплых помещений» - 
это места, где мож-
но согреться в период 
холодов.

 ✔ 7,3 миллиона домохо-
зяйств остались без про-
дуктов питания и других 
предметов первой необ-
ходимости в последние 
шесть месяцев.

Молодежному парламенту, «Моло-
дой Гвардии Единой России» поручи-
ли на деле узнать, как реализуется за-
кон о запрете продажи вейпов детям.

По данным Роспотребнадзора, про-
верка 27,5 тысячи точек показала 
нарушения в девяноста процентах 
случаев. Вейпами вовсю торгуют око-
ло школы, открыто выкладывают на 
витрины, продают несовершеннолет-
ним. Дети «парят» прямо не отходя 
от кассы.

- Молодежные организации всех 
политических сил должны быть во-
влечены в повестку развития стра-
ны, - поставил задачу спикер.

 ■ Сотрудничество 
с африканским госу-
дарством становится 
более эффективным.

Вячеслав Володин 
встретился с предсе-
дателем Высшего го-
сударственного совета 
Ливии. С Мухаммедом 
Такалой в Госдуме об-
суждали вопросы разви-
тия российско-ливийских 
отношений по линии пар-
ламентов.

- Отношения между на-
шими странами имеют 
глубокие корни. Мы всег-
да выступали за сотруд-
ничество с Ливией, - ска-
зал спикер ГД Вячеслав 
Володин. - Ваш приезд, 

несомненно, придаст 
импульс развитию на-
ших отношений. Россия 
и Ливия имеют большой 
потенциал для сотрудни-
чества в различных сфе-
рах. Растет товарообо-
рот - только в этом году 
он увеличился в 2,8 раза.

 Мухаммед Такала 
предложил создать кон-
тактную группу:

- У нас есть общие ин-
тересы. И в соответствии 
с ними мы развиваем 
наше сотрудничество. 
Я считаю, что это спо-
собствует продвижению 
вперед. Нас интересует 
все, что происходит в ва-
шей стране. Мы считаем, 
что парламент должен 

оказывать определен-
ное влияние на органы 
исполнительной власти, 
на правительства для 
принятия тех или иных 
законопроектов, кото-
рые предлагают Государ-
ственная Дума и Высший 
Госсовет у нас.

Вячеслав Володин 
идею поддержал:

- Нам надо искать но-
вые, более эффективные 
форматы сотрудниче-
ства. В Государственной 
Думе пять политических 
фракций, но, несмотря на 
разность взглядов и про-
грамм, все едины в необ-
ходимости выстраивать 
отношения с Ливией, ее 
парламентом.

 ■ За бойцами и членами их се-
мей закрепили преимущественное 
право на трудоустройство.

Госдума приняла в третьем чтении 
новую версию базового закона «О за-
нятости населения в РФ». Акцент - на 
профилактику безработицы. Особая 
поддержка работникам, находящимся 
под риском увольнения, предпенсионе-
рам, бывшим участникам СВО и членам 
их семей.

- Действующий закон разрабатывался 
тридцать лет назад. Нынешний отвеча-
ет на вызовы и угрозы сегодняшнего 
дня. Это итог работы всех политических 
фракций, правительства, работодате-
лей и, конечно, профсоюзов, которые 
стоят на страже интересов человека 
труда, - подчеркнул Председатель ГД 
Вячеслав Володин.

За участниками спецоперации и чле-
нами их семей закрепляется преиму-
щественное право на трудоустрой-

ство. А также гарантии для инвалидов, 
граждан предпенсионного возраста 
и детей-сирот. Расширяется сфера за-
дач и полномочий центров занятости. 
Работодатели смогут получать помощь, 
чтобы сохранить или создать рабочие 
места.

Также скоро запретят увольнять оди-
ноких мам и пап с детьми до шестнад-
цати лет.

Сейчас эта норма распространяется 
на родителей, чьим чадам меньше че-
тырнадцати.

- Дети до шестнадцати лет еще нуж-
даются в помощи. В такой ситуации 
увольнение мамы, которая одна растит 
ребенка, может оставить семью без 
средств к существованию, - пояснил 
 Вячеслав Володин. - Мы должны защи-
тить одиноких родителей, а работода-
тели - понимать свою ответственность.

Поправки в Трудовой кодекс приняли 
в первом чтении.

Подготовил Павел РОДИОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

НА ВСЕХ ПАРАХ

ЖЕЛЕЗНЫЙ КАК ДОРОГО ОБХОДЯТСЯ 
АНТИРОССИЙСКИЕ САНКЦИИ ЗАНАВЕС

ПРИОРИТЕТЫРАБОТА ОТ УЧАСТНИКОВ 
СВО НЕ УБЕЖИТ

С ЛИВИЕЙ - ОБЩИЕ ИНТЕРЕСЫ КОНТАКТЫ

У России и Ливии - большой потенциал. Вячеслав Володин и Мухаммед Такала  
договорились выстраивать конструктивные отношения между законодателями  
наших стран.
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Окончание.
Начало на стр. 3.

В зале повисла тишина.
- У нас нет морального права жить 

только для себя, - продолжил прези-
дент.  - Мы должны заглядывать за 
горизонт, уважать законы природы и 
создавать основу для продолжения че-
ловеческого рода здесь и сейчас.

ОТКУДА ДЕНЬЖАТА? 
С ВОЙН, ВЕСТИМО
До этого другие спикеры «жалова-

лись на жизнь», тем самым оправдывая 
медленные темпы или вовсе ничегоне-
делание.

- Все ораторы, особенно ораторы из 
ораторов, которые выступали здесь 
первыми, озаботились: а где взять 
деньги? Да бросьте вы. Даже сидя-
щий здесь журналист вам скажет, где 
взять деньги, - Александр Лукашенко 
предложил заглянуть в недавнюю исто-
рию. - Пример. Чтобы уничтожить Ирак 
и Афганистан и привнести в эти страны 
«благо» для народов, истрачено, по 
оценкам, от полутора до двух трил-
лионов долларов. Ирак и Афганистан 
обошлись агрессору около двух трил-
лионов долларов. А посчитайте, сколь-
ко денег ушло на то, чтобы защитить 

эти страны? А сколько людей погиб-
ло? Это в долларах не оценишь. Сего-
дня идет война на Украине. Это уже 
не полтора-два триллиона долларов. 
Это уже обойдется в пять триллионов 
долларов, если удастся договориться 
в ближайшее время о мире.

Пять триллионов долларов, как он объ-
яснил позже, это в пять раз больше, чем 
сейчас пытаются найти для того, чтобы 
сократить выбросы.

Нужно быть честными и в вопросах 
климата тоже уйти от политики двойных 
стандартов:

- Почему сегодня нет мира в этой ча-
сти планеты? Потому что те ораторы, 
которые выступали в первых рядах, 
говорят и о мире, говорят о том, что-
бы планета была чистой, озаботились 
о внуках, а в то же время развязали и 
ведут самую страшную войну на пла-
нете. А на Ближнем Востоке во сколько 
обойдется бойня? А если вспыхнет в Ти-
хом океане? Это триллионы, триллионы 
долларов. Так давайте их направим на 
чистоту планеты. И не надо будет ис-
кать, как у нас говорят, «па завуголлі» 
эти деньги.

Под конец выступления белорусский 
лидер вынес вердикт «благородному 
собранию» и  внес конкретные пред-
ложения:

- Мы здесь собрались для того, чтобы 
в очередной раз высказать озабочен-
ность. А те, кто здесь выступал в пер-
вых рядах, «озаботившиеся за внуков», 
они ведь ведут эти войны. Давайте это 
остановим. Поэтому самое главное - 
нам надо научиться говорить меньше 
слов, а больше делать. Если мы примем 
какую-то декларацию или меморандум, 
как у нас всегда бывает, мы вряд ли 
чего-то добьемся. Как здесь говорили, 
восемьдесят процентов грязи на плане-
те - от двадцати ведущих государств. 
Давайте в свою декларацию запишем 
не озабоченность, а потребуем от них 

сократить хотя бы наполовину выбросы 
в атмосферу.

В зале заседаний прокатился возму-
щенный шумок. Конечно же, со стороны 
той самой «двадцатки» и их прихле-
бателей.

- Мы этого не сделаем, - продолжил 
Александр Лукашенко. - Так чего собра-
лись? Вот они деньги, живые деньги. 
Десять триллионов долларов, которые 
мы можем, прекратив войны, напра-
вить на очищение нашей планеты. И 
давайте действовать. Не начнем дей-
ствовать - природа заставит нас жить 
по ее законам.

ОТ СЛОВ � К ДЕЛУПОРА ПЕРЕСТАТЬ ВЫСКАЗЫВАТЬ «ОЗАБОЧЕННОСТИ»

В Германии лайнер, который должен был отправиться на саммит по глобальному 
потеплению в Дубай, не смог подняться в воздух, потому что... примерз к взлетной 
полосе. Он стал комичным символом, характеризующим все происходящее 
на мероприятии.

Борис ОРЕХОВ

 ■ На заседании президент-
ского Совета по правам че-
ловека, которое провел 
Владимир Путин, звучали 
острые темы.

Говорили об отношении 
к нам Запада, поддержке участ-
ников специальной военной 
операции и их семей, необхо-
димости уважения мигранта-
ми наших законов, амнистии 
для осужденных женщин.

ПРОЦЕСС 
ДЕГРАДАЦИИ
Владимир Путин напом-

нил, что 10 декабря испол-
нится 75 лет со дня принятия 
ООН Всеобщей декларации 
прав человека.

- К сожалению, юбилей мы 
отмечаем в сложной ситуа-
ции. Продолжается процесс 
деградации международной 
системы прав человека. Ее 
институты, фактически кон-
тролируемые Западом, де-
монстрируют политическую 
ангажированность и лицеме-
рие. Поддерживают те страны, 
которые торопятся занять пер-
вые места в позорном конкур-
се русофобов.

Структуры показали свою 
беспомощность, проигнори-
ровав вопиющие нарушения 
в отношении мирного насе-
ления Донбасса. СПЧ нужно 
внимательно отнестись к си-
туации в новых регионах:

- Знаю, вы регулярно бывае-
те в Донбассе и Новороссии, 
встречаетесь с жителями, чув-
ствуете, что их волнует. И  про-
шу вас открыто, подробно 
рассказывать о проблемах, ко-
торые требуют дополнитель-
ных решений.

Во время заседания прези-
денту передали его портрет на 
фоне Спасской башни Крем-
ля и российского триколора. 
Автор  - одиннадцатилетняя 
Ксюша Кирдан из Луганска. 
Она инвалид-колясочник, но 
очень хорошо рисует.

- Ксюше передайте самые 
наилучшие пожелания. Пусть 
поправляется. Ей спасибо 
большое за этот подарок, - тро-
гательно отреагировал пре-
зидент.

Обсудили и поддержку 
участников спецоперации. 
В целом система работает. Но 
есть и проблемы. На одной из 
них заострил внимание глава 
государства:

- Надо аккуратно, чтобы не 
было никаких злоупотребле-
ний, но подумать и о поддерж-
ке женщин, вдов участников 
СВО, которые жили в граждан-
ском браке со своими мужья-
ми. Нередко в таких союзах 
есть общие дети. Нужно са-
мым внимательным образом 
проанализировать правовую 
сторону и, если необходимо, 
внести коррективы.

В то же время президент под-
держал введение общенацио-
нального статуса многодетной 

семьи и единого удостовере-
ния о многодетности:

- Статус должен быть! При-
чем он должен быть всерос-
сийским. Не локальным! 
И обязательно над этим по-
думаем.

Президент напомнил, что 
этот вопрос поднимается уже 
не в первый раз, и объяснил, 
почему его сложно решить:

- Сегодня, например, у Мо-
сквы есть финансовые воз-
можности, чтобы обеспечить 
льготы по этому статусу. Ту 
же бесплатную парковку, 
а в других регионах страны 
таких возможностей может 
не быть. Парковка - только 
один из аспектов, он не са-
мый главный, есть и другие 
составляющие. Подумаем, как 
это решить.

ПОСЛЕДСТВИЯ 
НЕОТВРАТИМЫ
СПЧ должен помогать всем, 

кто нуждается в правовой по-
мощи. В том числе мигрантам 

из СНГ, которые нередко под-
вергаются откровенной экс-
плуатации. Однако и сами 
часто создают проблемы. Воз-
никают этнические анклавы, 
родители не пускают детей 
в школы. А мужчины, полу-
чив паспорт РФ, не встают на 
воинский учет.

- Все приезжающие, безу-
словно, должны исполнять 
наши законы,  - подчеркнул 
Владимир Путин. - С уваже-
нием относиться к нашим 
культурным традициям. Но, 
разумеется, и их права мы, как 
цивилизованная страна, долж-
ны обеспечивать. Это большой 
комплекс вопросов. И очень 
важно, чтобы во главу угла ста-

вились, надо прямо сказать, 
интересы граждан РФ прежде 
всего. Дети мигрантов, конеч-
но, должны учиться, но это не 
должно ухудшать условия для 
обучения наших ребятишек.

В Латвии после начала СВО 
произошел резкий всплеск ру-
софобии. Российский лидер 
предупредил тамошние власти 
о возможных последствиях:

- Если они будут проводить 
такую политику в отношении 
людей, которые хотели жить 
в этой стране, работали там, 
создавали какие-то блага для 
этой страны, а с ними будут 
там по-свински обращаться, то 
в конце концов они сами с та-
ким свинством и столкнутся.

ТОРОПЯТСЯ ПОБЕДИТЬ 
В КОНКУРСЕ РУСОФОБОВ

 ■ Некоторым женщинам сроки можно 
и скостить.

А то и вовсе амнистировать. Особенно ма-
терей. Прозвучали примеры. Так, одну из 
женщин через два часа после родов разлу-
чили с младенцем и вернули в места лише-
ния свободы. Некоторые мамы, отбывающие 
наказание вместе с маленькими детьми, не 
могут находиться с ними в больнице. Предло-

жение - помиловать всех женщин, у которых 
есть несовершеннолетние дочки и сыновья 
и которые осуждены за ненасильственные 
преступления.

- Примеры, которые прозвучали, они убеди-
тельные. Думаю, надо подготовить и принять 
соответствующие решения, в том числе - и по 
амнистии некоторых категорий женщин, кото-
рые находятся в местах лишения свободы, - со-
гласился президент.

АМНИСТИЯ? ПОЧЕМУ БЫ НЕТ ГУМАНИЗМ

Юная художница из ЛНР Ксюша Кирдан свою картину назвала 
«Москва.Кремль.Путин». И просила вручить ее лично президенту.
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 ■ Благодаря союзному ОСАГО во-
дителям не нужно будет тратить 
лишние деньги.

НАШЛИ КОМПРОМИСС
Границы между Россией и Белару-

сью нет. Только вот, отправляясь, на-
пример, из Орши в Смоленск, води-
тель вынужден останавливаться возле 
страхового павильона и покупать «зе-
леную карту». Хлопотно, неудобно, на-
кладно. Тем более в последнее время 
россияне все чаще ездят в Беларусь. 
И в качестве туристов, и в команди-
ровки. Даже на новогодние праздни-
ки многие граждане страны-соседки 
предпочли Синеокую Стамбулу и Эми-
ратам. Самыми популярными зару-
бежными маршрутами для зимнего 
отдыха стали Минск, Гродно, Брест. 
Так что запуск союзной автограждан-
ки можно сравнить с выделенной по-
лосой на загруженном в час пик шоссе.

На заседании Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту в Минске 
эксперты разбирались, как сделать 
ее максимально удобной для авто-
мобилистов.

Устраняют барьеры с марта 2021 
года. Вариантов развития автомобиль-
ного сценария было несколько: рас-
пространение национальных полисов 
на всю территорию Союзного госу-
дарства, создание единой системы и 
существенное снижение цены допол-
нительного полиса. Главной помехой 
была позиция страховщиков. Они до-
казывали, что условия автогражданки 
в двух странах сильно отличаются и 
для объединения надо ломать одну из 

систем, что тоже слишком накладно. 
Решали проблему союзные депутаты. 
Дело сдвинулось с мертвой точки. Ле-
том на шестьдесят четвертой сессии 
Парламентского Собрания приняли 
первый модельный закон об общей 
автогражданке. Компромиссный ва-
риант, который устроил все стороны, 
нашли. Сейчас в фокусе вопрос: когда 
же договоренности вступят в силу?

ЦИФРА ПРОТИВ БУМАГИ
- К нам поступил проект Указа Пре-

зидента Беларуси №  530, которым 
предусмотрен новый договор страхо-
вания Союзного государства. Он бу-
дет действовать только в электрон-
ном виде. Обсуждая с коллегами сроки 
ввода общего ОСАГО, мы услышали 
дату - не раньше 1 октября 2024 го-
да, - рассказал Сергей Осенко, началь-
ник главного управления страхо-
вого надзора Минфина Беларуси.

- Это связано с изменениями в Феде-
ральном законе об обязательном стра-
ховании? - уточнил Виктор Пинский, 
председатель Комиссии ПС.

- Да, все прописано в письме Цен-
тробанка. Готовы провести дополни-
тельные консультации с российскими 
коллегами о введении бумажной фор-
мы страхования. На время, конечно, в 
качестве переходного варианта, перед 
запуском электронного формата. «Зе-
леную карту» сейчас выписывают по 
старинке, на бумажке.

КОМПЕНСАЦИИ 
БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
Важен и информационный об-

мен. Без него проект забуксует, на 
месте не будет возможности под-

твердить подлинность страховки. 
- Ключевой момент - заключение 

договора в электронном виде и под-
тверждение действительности до-
кумента через запросы в информа-
ционных системах, - сказал Сергей 
Разуван, исполнительный дирек-
тор российского бюро «Зеленая 
карта».  - В проекте правил, разра-
ботанных с белорусскими коллега-

ми, детально прописали порядок рас-
смотрения требований потерпевших, 
компенсацию расходов - они бази-
руются на уже работающих в наших 
странах механизмах. Но позиция 
Минфина для меня сюрприз. Обра-
щаю внимание: если мы будем вво-
дить переходный период с бумажным 
полисом, нужно будет переписывать 
модельный закон.

СОБРАНИЕ

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии 
ПС:

- С октября следующего года автовладельцы уже смогут получать единые 
полисы. Опять же: это срок, который нам пообещали профильные ведомства 
и структуры, участвующие в разработке модельного закона. Мы этот вопрос 
взяли на контроль, будем его курировать. Если будут опаздывать, поможем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии ПС:
- Для автостраховщиков разработают правила, в которых регламентируют 

процедуру признания того или иного случая страховым и порядка выплаты 
компенсаций. Стоимость союзного полиса не должна превышать цену уже 
существующих на нашем рынке. Принципиально подходили к вопросу. Уже 
договариваемся с профессиональными операторами страховых услуг, чтобы 
цена была ниже, чем существующие страховки.

 ■ «Вместе мы сможем больше» вернется в общий кален-
дарь.

Из-за проблем со здоровьем иногда опускаются руки. Но участники 
белорусско-российского фестиваля своим ограниченным физиче-
ским возможностям противопоставляют жизнелюбие, активность 
и веру в собственные силы. В прошлом году на душевную встречу 
в Могилеве приехало больше трехсот участников. А в этом году ста-
тус фестиваля как ежегодного союзного мероприятия пошатнулся. 
Но ведь это больше, чем социальный и культурный проект.

- На заседании комиссии в Туле за профильными комиссиями 
закрепили мероприятия, включенные в бюджет СГ. В списке было 
25 активностей. Но  фестиваль творчества инвалидов «Вместе мы 
сможем больше» туда не вошел. Несколько лет по разным причинам 
встречу не проводили. Постановлением Совмина от 18 ноября меро-
приятие включили в проект бюджета на 2024 год, - рассказал Виктор 
Свилло, член Комиссии ПС по законодательству и Регламенту.

Фестиваль берет под свое крыло Комиссия ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению.

ФЕСТИВАЛЮ ВЕРНУЛИ СТАТУС
СВЕРШИЛОСЬ
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Мастера с особенностями здоровья создают необычные и оригинальные сувениры – 
хоть на выставку отправляй.

Обычный полис станет 
действительным в двух странах 
уже в следующем году.

 ■ А еще в наших странах 
могут гулять подделки.

Автоюристы могут выставлять 
страховым компаниям липовые 
иски.

- Если мы идем по пути призна-
ния фальшивых полисов ОСАГО - 
это дополнительные расходы и не-
избежное увеличение стоимости. 
Поправки могут привести к тому, 
что союзное ОСАГО запустится 
даже не в 2024 году, а в лучшем 

случае в 2025-м, - уверен Сергей 
Разуван.

Начальник отдела регулиро-
вания имущественного страхо-
вания Банка России Сергей Ба-
бич пояснил, что сейчас передают 
функции оператора автоматизиро-
ванной информационной системы 
от РСА к специально созданной для 
этого организации со стопроцент-
ным участием банка:

- В законе прописали сроки  - 
1  октября 2024 года, тогда эта 

организация станет полноценным 
оператором системы и фактически, 
и юридически.

Действующая информационная 
система РСА не подходит под тре-
бования модельного закона об ОСА-
ГО. Основная заминка - в провер-
ке полисов на бумажном носителе, 
ввести которые предлагали сябры.

- Предложили срок после 1 октя-
бря. Тогда у нас появится новый 
оператор, который и будет аккуму-
лировать данные с возможностью 
их проверки в режиме реального 
времени.

ФАЛЬШИВКИ - НА ОБОЧИНУ СТОП!

РУЛИМ НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮ
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 ■ Когда примут единый за-
кон о сотрудничестве регио-
нов, станет проще ездить 
друг к другу и вести бизнес.

НА ЗЕМЛЕ И В НЕБЕ
Евробюрократы вводят санк-

ции, открещиваются от про-
грамм сотрудничества с на-
шими странами. Беларуси 
и России приходится отвечать.

- Живем во время великих 
преобразований. Санкции 
открывают перед Союзным 
государством новые вызо-
вы, требующие мобилизации 
и  внутренних ресурсов на 
развитие собственного про-
изводства, роста благосостоя-
ния граждан. С прекращением 
программ приграничного со-
трудничества с европейскими 
странами следует создать но-
вый механизм финан-
сирования аналогич-
ного сотрудничества 
России и Беларуси, - 
уверен Виктор Пин-
ский, председатель 
Комиссии ПС по за-
конодательству и 
Регламенту.

С момента созда-
ния союза воплоти-
ли в жизнь 82 программы на 
шестьдесят с лишним мил-
лиардов российских рублей. 
Сейчас в приоритете - проек-
ты научно-технологической 
направленности в сфере обо-
роны и безопасности, микро-
электроники, транспорта. 
Сотрудничаем успешно не 
только на земле, но и в небе. 
Через несколько лет на орбите 
появится целая группировка 
спутников России и Беларуси. 
Ученые получат более полную 
информацию о температур-
ных аномалиях, очагах лесных 
пожаров, смогут точнее про-
гнозировать сельхозурожаи, 
искать полезные ископаемые.

Парламентарии держат ру-
ку и на пульсе пригранично-
го сотрудничества. Динамика 
радует, но есть и проблемы. 
Речь о развитии транспортно-

го сообщения. Особенно о рас-
ширении железнодорожного 
сообщения. На примере Ви-
тебска и Пскова видно, что 
пока добираться к друг другу 
удобнее и быстрее на автомо-
биле.

- Поезда проходят через 
Гомель, Могилев, Оршу, Ви-
тебск и направляются в сторо-
ну Санкт-Петербурга в обход 
Пскова. Из Витебска в Псков 
можно попасть лишь на одном 
недавно запущенном автобусе. 
А ведь наладить прямое же-
лезнодорожное сообщение 
нужно для роста внутреннего 
туризма, укрепления торгово-
экономических связей.

Как решить проблему? Те 
же субсидии на перелеты 

внутри России есть 
уже давно. Нужно 
продолжить успеш-
ную практику. Пас-
сажирские перевозки 
должны быть в прио-
ритете.

- Для формирова-
ния нового механиз-
ма финансирования 
требуется внести из-

менения в нормативные акты 
органов СГ и законодательства 
Беларуси и России. Надеемся, 
что модельный закон станет 
своего рода дорожной картой.

БЮРОКРАТАМ 
ЗДЕСЬ НЕ РАДЫ
Парламентские слушания 

проходили в Минске, но на них 
были и представители Витеб-
ской, Могилевской, Гомель-
ской, Псковской, Смоленской 
и Брянской областей.

Псковская область - един-
ственный российский регион, 
который граничит сразу с тре-
мя государствами: Латвией, 
Эстонией и Беларусью. Грани-
ца общая, но тесные гумани-
тарные и научно-технические 
контакты сейчас выстраивают 
только с Беларусью. Андрей 
Михеев, председатель ре-

гионального Комитета по 
экономическому развитию 
и инвестиционной полити-
ке, рассказал, что местные 
жители любят и ценят бело-
русские продукты, технику. По 
улицам колесят современные 
автобусы, грузовые, дорожно-
строительные, коммунальные 
машины. Больше тридцати ты-
сяч человек летом в Витебске 
познакомились с туристиче-
скими направлениями, обра-
зовательными и культурны-
ми программами российского 
региона. История красиво за-
кольцевалась. В прошлом году 
Дни Витебской области с раз-
махом прошли на Псковской 
земле.

Александр Воропаев, пер-
вый заместитель председа-
теля Комитета экономики 
Могилевского облиспол-
кома, уверен, что мы можем 
прийти к общему знаменате-
лю в  деловых вопросах:

- На Россию приходится 
больше семидесяти процен-
тов экспорта. Дружеские от-
ношения у Могилевщины 
с 27 соседскими регионами. 
За январь  - сентябрь 2023 
года экспорт в Брянскую об-
ласть нарастили на 8,3 про-
цента, в Смоленскую - на 6,8. 

Компании из соседней страны 
эффективно работают на на-
шем рынке. Зарегистрировали 
больше 330 организаций с рос-
сийским капиталом.

Могилевские лифты зареко-
мендовали себя от Калинин-
града до Владивостока. В про-
шлом году отгрузили в Россию 
девять тысяч подъемников.

- В 2023 году у нас замени-
ли 79 лифтов в многоквартир-
ных домах - все белорусские. 
В следующем году планируем 
заменить 165 подъемников. 
В 2025-м - 131, - рассказала 

Юлия Митяева, заместитель 
директора Департамента 
экономического развития 
Брянской области.

Конечно, в сотрудничестве 
не все безоблачно. Ложку дегтя 
внес Иван Бельчик, началь-
ник отдела международной 
технической помощи Мин-
экономики Беларуси:

- Сегодня от регионов боль-
шие нарекания - из-за бюро-
кратических подходов. Шесть 
месяцев подготовки проекта, 
плюс девять месяцев на его 
обсуждение, утверждение, 
получение финансирования. 
За это время все может кар-
динально измениться. Важ-
но, чтобы модельный закон 
имел долгосрочный формат 
и предусматривал оператив-
ные вмешательства Постоян-
ного Комитета СГ, местных 
органов власти.

Виктор Пинский согласился, 
что следует расширить фор-
мат участия Парламентского 
Собрания и других органов 
СГ в  межрегиональном со-
трудничестве. Это поможет 
активизировать деловое со-
трудничество, создать равные 
условия для бизнеса, инвест-
проектов.

Виктор СВИЛЛО, член Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту:

- Когда мы создавали ме-
ханизм принятия модельных 
законодательных актов в 
ПС, пытались сформиро-
вать особый механизм за-
конотворчества. Из всех 
интеграционных образова-
ний в рамках постсоветско-
го пространства у Союзного 
государства самая высокая 
степень интеграции. Для разработки модель-
ных законов ПС выбирает актуальные вопро-
сы, нуждающиеся в едином регулировании 
двух государств. Перед принятием документ 
направляют во все заинтересованные органы 
и организации для отзывов и дорабатывают 
с учетом поступивших предложений. В ре-
зультате получаем документ, в стопроцентной 
реализации которого заинтересованы оба госу-
дарства. В качестве примера приведу первый 
модельный закон об общей автогражданке.

 ■ В избирательных 
округах каждый зна-
ет своего народного 
избранника в лицо. 
И этим нужно пользо-
ваться.

Андрей Са-
виных, заме-
ститель Пред-
седателя ПС, 
выделил три 
главные области, 
где Парламент-
ское Собрание 
могло бы сыграть 
важную роль. Во-первых, 
нужно укреплять общую 
историю, традиционные 
ценности, чтобы в них не 
проникли «чужеродные 
гены». Во-вторых - расши-
рять сотрудничество в сфе-

ре высшего образования 
и формирования единого 
научного пространства, 
так как это  - фундамент 
развития технологий. Не 

стоит затенять и 
промышленную 
кооперацию  - 
основу для инду-
стриализации.

- По всем этим 
направлениям 
парламентариям 
нужно работать 
на опережение, 
предлагать не-

стандартные новаторские 
решения. Ставку можем де-
лать на поддержку инициа-
тив, которые идут снизу - от 
общественных организа-
ций, трудовых коллективов, 
предприятий местной про-

мышленности. У нас есть 
два уникальных ресурса: 
депутатов и сенаторов из-
бирают от всех регионов, 
и они каждый месяц посе-
щают свои избирательные 
участки, общаются с людь-
ми, изучают проблемы на 
местах, видят интересные 
инициативы и проекты. Ко-
миссии ПС состоят из пред-
ставителей двух стран. Эту 
работу можно организо-
вать в несколько этапов. 
Подбор проектов в своих 
округах всеми и передача 
в комиссии ПС, рассмотре-
ние и одобрение, а потом 
распространение предло-
жений среди всех депута-
тов для их продвижения.

От экономики до геополи-
тики - один шаг. По мнению 

эксперта, главной тенден-
цией станет регионализа-
ция. Беларусь и Россия, 
выступающие за много-
полярный мир,  становятся 
центром влияния.

- Наши страны развива-
ются в условиях обостряю-
щегося геополитического 
конфликта. Гегемон в ли-
це коллективного Запада 
добровольно не уйдет с 
главенствующих позиций. 
Начало СВО поставило 
Россию в авангарде борь-
бы за переустройство ми-
ра, за переход к многопо-
лярному миру. А вслед за 
Россией и Беларусь как 
стратегического союзника. 
Нам нужно будет пройти 
сложный путь вместе и до 
конца.
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ПО СУЩЕСТВУОТ ЭКОНОМИКИ ДО ГЕОПОЛИТИКИ - ОДИН ШАГ ВЕКТОР РАЗВИТИЯ

Бе
лТ

А

ГРАНИЦЫ ВОЗМОЖНОГО

Бе
лТ

А

Связи между 
областями - 
фундамент 
интеграции.

Предприятия 
стабильно работают, 
экспортные потоки 
не останавливаются.
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 ■ Благодаря союзному ОСАГО во-
дителям не нужно будет тратить 
лишние деньги.

НАШЛИ КОМПРОМИСС
Границы между Россией и Белару-

сью нет. Только вот, отправляясь, на-
пример, из Орши в Смоленск, води-
тель вынужден останавливаться возле 
страхового павильона и покупать «зе-
леную карту». Хлопотно, неудобно, на-
кладно. Тем более в последнее время 
россияне все чаще ездят в Беларусь. 
И в качестве туристов, и в команди-
ровки. Даже на новогодние праздни-
ки многие граждане страны-соседки 
предпочли Синеокую Стамбулу и Эми-
ратам. Самыми популярными зару-
бежными маршрутами для зимнего 
отдыха стали Минск, Гродно, Брест. 
Так что запуск союзной автограждан-
ки можно сравнить с выделенной по-
лосой на загруженном в час пик шоссе.

На заседании Комиссии ПС по зако-
нодательству и Регламенту в Минске 
эксперты разбирались, как сделать 
ее максимально удобной для авто-
мобилистов.

Устраняют барьеры с марта 2021 
года. Вариантов развития автомобиль-
ного сценария было несколько: рас-
пространение национальных полисов 
на всю территорию Союзного госу-
дарства, создание единой системы и 
существенное снижение цены допол-
нительного полиса. Главной помехой 
была позиция страховщиков. Они до-
казывали, что условия автогражданки 
в двух странах сильно отличаются и 
для объединения надо ломать одну из 

систем, что тоже слишком накладно. 
Решали проблему союзные депутаты. 
Дело сдвинулось с мертвой точки. Ле-
том на шестьдесят четвертой сессии 
Парламентского Собрания приняли 
первый модельный закон об общей 
автогражданке. Компромиссный ва-
риант, который устроил все стороны, 
нашли. Сейчас в фокусе вопрос: когда 
же договоренности вступят в силу?

ЦИФРА ПРОТИВ БУМАГИ
- К нам поступил проект Указа Пре-

зидента Беларуси №  530, которым 
предусмотрен новый договор страхо-
вания Союзного государства. Он бу-
дет действовать только в электрон-
ном виде. Обсуждая с коллегами сроки 
ввода общего ОСАГО, мы услышали 
дату - не раньше 1 октября 2024 го-
да, - рассказал Сергей Осенко, началь-
ник главного управления страхо-
вого надзора Минфина Беларуси.

- Это связано с изменениями в Феде-
ральном законе об обязательном стра-
ховании? - уточнил Виктор Пинский, 
председатель Комиссии ПС.

- Да, все прописано в письме Цен-
тробанка. Готовы провести дополни-
тельные консультации с российскими 
коллегами о введении бумажной фор-
мы страхования. На время, конечно, в 
качестве переходного варианта, перед 
запуском электронного формата. «Зе-
леную карту» сейчас выписывают по 
старинке, на бумажке.

КОМПЕНСАЦИИ 
БЕЗ ПРОБУКСОВКИ
Важен и информационный об-

мен. Без него проект забуксует, на 
месте не будет возможности под-

твердить подлинность страховки. 
- Ключевой момент - заключение 

договора в электронном виде и под-
тверждение действительности до-
кумента через запросы в информа-
ционных системах, - сказал Сергей 
Разуван, исполнительный дирек-
тор российского бюро «Зеленая 
карта».  - В проекте правил, разра-
ботанных с белорусскими коллега-

ми, детально прописали порядок рас-
смотрения требований потерпевших, 
компенсацию расходов - они бази-
руются на уже работающих в наших 
странах механизмах. Но позиция 
Минфина для меня сюрприз. Обра-
щаю внимание: если мы будем вво-
дить переходный период с бумажным 
полисом, нужно будет переписывать 
модельный закон.

СОБРАНИЕ

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии 
ПС:

- С октября следующего года автовладельцы уже смогут получать единые 
полисы. Опять же: это срок, который нам пообещали профильные ведомства 
и структуры, участвующие в разработке модельного закона. Мы этот вопрос 
взяли на контроль, будем его курировать. Если будут опаздывать, поможем.

Сергей СИВЕЦ, заместитель председателя Комиссии ПС:
- Для автостраховщиков разработают правила, в которых регламентируют 

процедуру признания того или иного случая страховым и порядка выплаты 
компенсаций. Стоимость союзного полиса не должна превышать цену уже 
существующих на нашем рынке. Принципиально подходили к вопросу. Уже 
договариваемся с профессиональными операторами страховых услуг, чтобы 
цена была ниже, чем существующие страховки.

 ■ «Вместе мы сможем больше» вернется в общий кален-
дарь.

Из-за проблем со здоровьем иногда опускаются руки. Но участники 
белорусско-российского фестиваля своим ограниченным физиче-
ским возможностям противопоставляют жизнелюбие, активность 
и веру в собственные силы. В прошлом году на душевную встречу 
в Могилеве приехало больше трехсот участников. А в этом году ста-
тус фестиваля как ежегодного союзного мероприятия пошатнулся. 
Но ведь это больше, чем социальный и культурный проект.

- На заседании комиссии в Туле за профильными комиссиями 
закрепили мероприятия, включенные в бюджет СГ. В списке было 
25 активностей. Но  фестиваль творчества инвалидов «Вместе мы 
сможем больше» туда не вошел. Несколько лет по разным причинам 
встречу не проводили. Постановлением Совмина от 18 ноября меро-
приятие включили в проект бюджета на 2024 год, - рассказал Виктор 
Свилло, член Комиссии ПС по законодательству и Регламенту.

Фестиваль берет под свое крыло Комиссия ПС по труду, социаль-
ной политике и здравоохранению.

ФЕСТИВАЛЮ ВЕРНУЛИ СТАТУС
СВЕРШИЛОСЬ

АВТОРИТЕТНО
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Мастера с особенностями здоровья создают необычные и оригинальные сувениры – 
хоть на выставку отправляй.

Обычный полис станет 
действительным в двух странах 
уже в следующем году.

 ■ А еще в наших странах 
могут гулять подделки.

Автоюристы могут выставлять 
страховым компаниям липовые 
иски.

- Если мы идем по пути призна-
ния фальшивых полисов ОСАГО - 
это дополнительные расходы и не-
избежное увеличение стоимости. 
Поправки могут привести к тому, 
что союзное ОСАГО запустится 
даже не в 2024 году, а в лучшем 

случае в 2025-м, - уверен Сергей 
Разуван.

Начальник отдела регулиро-
вания имущественного страхо-
вания Банка России Сергей Ба-
бич пояснил, что сейчас передают 
функции оператора автоматизиро-
ванной информационной системы 
от РСА к специально созданной для 
этого организации со стопроцент-
ным участием банка:

- В законе прописали сроки  - 
1  октября 2024 года, тогда эта 

организация станет полноценным 
оператором системы и фактически, 
и юридически.

Действующая информационная 
система РСА не подходит под тре-
бования модельного закона об ОСА-
ГО. Основная заминка - в провер-
ке полисов на бумажном носителе, 
ввести которые предлагали сябры.

- Предложили срок после 1 октя-
бря. Тогда у нас появится новый 
оператор, который и будет аккуму-
лировать данные с возможностью 
их проверки в режиме реального 
времени.

ФАЛЬШИВКИ - НА ОБОЧИНУ СТОП!

РУЛИМ НА ФИНИШНУЮ ПРЯМУЮ
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 ■ Когда примут единый за-
кон о сотрудничестве регио-
нов, станет проще ездить 
друг к другу и вести бизнес.

НА ЗЕМЛЕ И В НЕБЕ
Евробюрократы вводят санк-

ции, открещиваются от про-
грамм сотрудничества с на-
шими странами. Беларуси 
и России приходится отвечать.

- Живем во время великих 
преобразований. Санкции 
открывают перед Союзным 
государством новые вызо-
вы, требующие мобилизации 
и  внутренних ресурсов на 
развитие собственного про-
изводства, роста благосостоя-
ния граждан. С прекращением 
программ приграничного со-
трудничества с европейскими 
странами следует создать но-
вый механизм финан-
сирования аналогич-
ного сотрудничества 
России и Беларуси, - 
уверен Виктор Пин-
ский, председатель 
Комиссии ПС по за-
конодательству и 
Регламенту.

С момента созда-
ния союза воплоти-
ли в жизнь 82 программы на 
шестьдесят с лишним мил-
лиардов российских рублей. 
Сейчас в приоритете - проек-
ты научно-технологической 
направленности в сфере обо-
роны и безопасности, микро-
электроники, транспорта. 
Сотрудничаем успешно не 
только на земле, но и в небе. 
Через несколько лет на орбите 
появится целая группировка 
спутников России и Беларуси. 
Ученые получат более полную 
информацию о температур-
ных аномалиях, очагах лесных 
пожаров, смогут точнее про-
гнозировать сельхозурожаи, 
искать полезные ископаемые.

Парламентарии держат ру-
ку и на пульсе пригранично-
го сотрудничества. Динамика 
радует, но есть и проблемы. 
Речь о развитии транспортно-

го сообщения. Особенно о рас-
ширении железнодорожного 
сообщения. На примере Ви-
тебска и Пскова видно, что 
пока добираться к друг другу 
удобнее и быстрее на автомо-
биле.

- Поезда проходят через 
Гомель, Могилев, Оршу, Ви-
тебск и направляются в сторо-
ну Санкт-Петербурга в обход 
Пскова. Из Витебска в Псков 
можно попасть лишь на одном 
недавно запущенном автобусе. 
А ведь наладить прямое же-
лезнодорожное сообщение 
нужно для роста внутреннего 
туризма, укрепления торгово-
экономических связей.

Как решить проблему? Те 
же субсидии на перелеты 

внутри России есть 
уже давно. Нужно 
продолжить успеш-
ную практику. Пас-
сажирские перевозки 
должны быть в прио-
ритете.

- Для формирова-
ния нового механиз-
ма финансирования 
требуется внести из-

менения в нормативные акты 
органов СГ и законодательства 
Беларуси и России. Надеемся, 
что модельный закон станет 
своего рода дорожной картой.

БЮРОКРАТАМ 
ЗДЕСЬ НЕ РАДЫ
Парламентские слушания 

проходили в Минске, но на них 
были и представители Витеб-
ской, Могилевской, Гомель-
ской, Псковской, Смоленской 
и Брянской областей.

Псковская область - един-
ственный российский регион, 
который граничит сразу с тре-
мя государствами: Латвией, 
Эстонией и Беларусью. Грани-
ца общая, но тесные гумани-
тарные и научно-технические 
контакты сейчас выстраивают 
только с Беларусью. Андрей 
Михеев, председатель ре-

гионального Комитета по 
экономическому развитию 
и инвестиционной полити-
ке, рассказал, что местные 
жители любят и ценят бело-
русские продукты, технику. По 
улицам колесят современные 
автобусы, грузовые, дорожно-
строительные, коммунальные 
машины. Больше тридцати ты-
сяч человек летом в Витебске 
познакомились с туристиче-
скими направлениями, обра-
зовательными и культурны-
ми программами российского 
региона. История красиво за-
кольцевалась. В прошлом году 
Дни Витебской области с раз-
махом прошли на Псковской 
земле.

Александр Воропаев, пер-
вый заместитель председа-
теля Комитета экономики 
Могилевского облиспол-
кома, уверен, что мы можем 
прийти к общему знаменате-
лю в  деловых вопросах:

- На Россию приходится 
больше семидесяти процен-
тов экспорта. Дружеские от-
ношения у Могилевщины 
с 27 соседскими регионами. 
За январь  - сентябрь 2023 
года экспорт в Брянскую об-
ласть нарастили на 8,3 про-
цента, в Смоленскую - на 6,8. 

Компании из соседней страны 
эффективно работают на на-
шем рынке. Зарегистрировали 
больше 330 организаций с рос-
сийским капиталом.

Могилевские лифты зареко-
мендовали себя от Калинин-
града до Владивостока. В про-
шлом году отгрузили в Россию 
девять тысяч подъемников.

- В 2023 году у нас замени-
ли 79 лифтов в многоквартир-
ных домах - все белорусские. 
В следующем году планируем 
заменить 165 подъемников. 
В 2025-м - 131, - рассказала 

Юлия Митяева, заместитель 
директора Департамента 
экономического развития 
Брянской области.

Конечно, в сотрудничестве 
не все безоблачно. Ложку дегтя 
внес Иван Бельчик, началь-
ник отдела международной 
технической помощи Мин-
экономики Беларуси:

- Сегодня от регионов боль-
шие нарекания - из-за бюро-
кратических подходов. Шесть 
месяцев подготовки проекта, 
плюс девять месяцев на его 
обсуждение, утверждение, 
получение финансирования. 
За это время все может кар-
динально измениться. Важ-
но, чтобы модельный закон 
имел долгосрочный формат 
и предусматривал оператив-
ные вмешательства Постоян-
ного Комитета СГ, местных 
органов власти.

Виктор Пинский согласился, 
что следует расширить фор-
мат участия Парламентского 
Собрания и других органов 
СГ в  межрегиональном со-
трудничестве. Это поможет 
активизировать деловое со-
трудничество, создать равные 
условия для бизнеса, инвест-
проектов.

Виктор СВИЛЛО, член Комиссии ПС по 
законодательству и Регламенту:

- Когда мы создавали ме-
ханизм принятия модельных 
законодательных актов в 
ПС, пытались сформиро-
вать особый механизм за-
конотворчества. Из всех 
интеграционных образова-
ний в рамках постсоветско-
го пространства у Союзного 
государства самая высокая 
степень интеграции. Для разработки модель-
ных законов ПС выбирает актуальные вопро-
сы, нуждающиеся в едином регулировании 
двух государств. Перед принятием документ 
направляют во все заинтересованные органы 
и организации для отзывов и дорабатывают 
с учетом поступивших предложений. В ре-
зультате получаем документ, в стопроцентной 
реализации которого заинтересованы оба госу-
дарства. В качестве примера приведу первый 
модельный закон об общей автогражданке.

 ■ В избирательных 
округах каждый зна-
ет своего народного 
избранника в лицо. 
И этим нужно пользо-
ваться.

Андрей Са-
виных, заме-
ститель Пред-
седателя ПС, 
выделил три 
главные области, 
где Парламент-
ское Собрание 
могло бы сыграть 
важную роль. Во-первых, 
нужно укреплять общую 
историю, традиционные 
ценности, чтобы в них не 
проникли «чужеродные 
гены». Во-вторых - расши-
рять сотрудничество в сфе-

ре высшего образования 
и формирования единого 
научного пространства, 
так как это  - фундамент 
развития технологий. Не 

стоит затенять и 
промышленную 
кооперацию  - 
основу для инду-
стриализации.

- По всем этим 
направлениям 
парламентариям 
нужно работать 
на опережение, 
предлагать не-

стандартные новаторские 
решения. Ставку можем де-
лать на поддержку инициа-
тив, которые идут снизу - от 
общественных организа-
ций, трудовых коллективов, 
предприятий местной про-

мышленности. У нас есть 
два уникальных ресурса: 
депутатов и сенаторов из-
бирают от всех регионов, 
и они каждый месяц посе-
щают свои избирательные 
участки, общаются с людь-
ми, изучают проблемы на 
местах, видят интересные 
инициативы и проекты. Ко-
миссии ПС состоят из пред-
ставителей двух стран. Эту 
работу можно организо-
вать в несколько этапов. 
Подбор проектов в своих 
округах всеми и передача 
в комиссии ПС, рассмотре-
ние и одобрение, а потом 
распространение предло-
жений среди всех депута-
тов для их продвижения.

От экономики до геополи-
тики - один шаг. По мнению 

эксперта, главной тенден-
цией станет регионализа-
ция. Беларусь и Россия, 
выступающие за много-
полярный мир,  становятся 
центром влияния.

- Наши страны развива-
ются в условиях обостряю-
щегося геополитического 
конфликта. Гегемон в ли-
це коллективного Запада 
добровольно не уйдет с 
главенствующих позиций. 
Начало СВО поставило 
Россию в авангарде борь-
бы за переустройство ми-
ра, за переход к многопо-
лярному миру. А вслед за 
Россией и Беларусь как 
стратегического союзника. 
Нам нужно будет пройти 
сложный путь вместе и до 
конца.
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Связи между 
областями - 
фундамент 
интеграции.

Предприятия 
стабильно работают, 
экспортные потоки 
не останавливаются.
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 ■ Президент США гордит-
ся возможностью «взорвать 
весь мир». А еще хоронит 
живых, путает родственни-
ков и оскорбляет инвали-
дов.

СКВЕРНАЯ ШУТКА
Президент США Джо Бай-

ден прилетел в Колорадо, 
где ему провели экскурсию 
по предприятию CS Wind. Эта 
рутинная поездка не привлек-
ла бы внимания всего мира, 
если бы лидер нации помал-
кивал. Но ему приспичило 
поострить. Общаясь с тремя 
рабочими, он ткнул пальцем 
в  прибор, который держал 
один из них, и заявил:

- Мой морской пехотинец 
носит что-то похожее - у него 
там код, чтобы взорвать мир.

«Если президент Байден 
пытался пошутить, то у не-
го ничего не вышло», - пишет 
The New York Post. Между тем 
«Сонный Джо» подтвердил, 
что имел в виду именно ядер-
ное оружие. Его совершенно 
не смутила реакция СМИ.

Нечто похожее уже проис-
ходило с другим президентом. 
11 августа 1984 года Рональд 
Рейган готовился к традици-

онному субботнему радио-
обращению к американцам. 
Во время проверки микро-
фона перед выступлением он 
неожиданно выдал:

- Мои соотечественники, 
я  рад сообщить вам сегодня, 
что подписал указ об объявле-
нии России вне закона на веч-
ные времена. Бомбардировка 
начнется через пять минут.

Надо сказать, юмор не оце-
нили. В Америке поднялась 
волна возмущения  - ведь 
многие сначала приняли за-
явление за чистую монету. 
А в СССР и вовсе обрушились 
на главу Белого дома как на 
ярого поджигателя войны. 
Только между этими инци-
дентами есть существенная 
разница.

УНЕСЕННЫЙ 
ПРИЗРАКАМИ
Рейган, при всех своих 

спе цифических особенно-
стях, маразматиком вовсе не 
был. Он ненавидел СССР, но 
нажимать на красную кноп-
ку, конечно, не планировал. 
И это все прекрасно понима-
ли. А вот о Байдене такого 
наверняка не скажешь. Про-
сто потому, что у него оче-
видные проблемы с менталь-
ным здоровьем. Президент 

публично протягивает руку 
невидимкам, теряет ориен-
тацию в пространстве, у него 
сбоит память и самое глав-
ное - восприятие реальности. 
Кто  знает, что ему нашепчет 
в старческое ухо очередной 
«призрак».

Разумеется, одной воли Бай-
дена запустить ядерные за-
ряды в сторону России мало. 
Вокруг него помощники, кон-
тролирующие неадекватного 
босса, а также военачальни-
ки, без которых роковой пуск 
невозможен. Сенат и Палата 
представителей, конечно, то-
же встанут стеной.

Но если в ближайшем 
окружении президента-
маразматика есть радикалы? 
Если среди высокопоставлен-
ных военных затесались ре-
ваншисты? Если количество 
ярых русофобов в Конгрессе 
превысило критическую мас-
су?

Во время Карибского кри-
зиса именно главы двух вели-
ких держав - Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди - сумели от-
вести мир от ядерной ката-
строфы, приструнив воин-
ственных генералов с обеих 
сторон. Сможет ли Байден 
стать мудрым арбитром среди 
безумцев? Достаточно вспом-

нить другие шутки и оговорки 
главы государства, чтобы от-
ветить на этот вопрос одно-
значно отрицательно.

ЧТО СЕСТРА, 
ЧТО ЖЕНА
Впервые Джо Байден лихо 

отжег в 2007 году, выдав «ком-
плимент» Бараку Обаме:

- Первый внятный кандидат-
афроамериканец, блестящий, 
чистый!

Словесный ляп чуть не сто-
ил ему карьеры.

В 2008 году, во время пред-
выборной встречи, Джо Бай-
ден попросил собравшихся 
поприветствовать сенатора 
Миссури Чака Грэма.

- Встань, Чак, дай им уви-
деть себя!  - обратился Джо 
к коллеге.

Но Чак почему-то не встал. 
Может, потому, что 27 лет на-
зад попал в аварию и был при-
кован к инвалидному креслу.

Тема еще не исчерпана. Во 
время последней Паралимпи-
ады Джо фотографировался 
с атлетами, сидящими в ко-
лясках.

- Прыгать не надо! - с сияю-
щей улыбкой предупредил их 
Байден. Когда же он попросил 
других спортсменов - незря-
чих - смотреть прямо в объ-
ектив, трансляцию прерва-
ли, а комментарии к видео 
отключили.

Во время приема в  честь 
премьер-министра Ирландии 
Брайана Коуэна глава Бело-
го дома выразил ему соболез-
нования в связи с кончиной 
матери.

- Она жила на Лонг-Айленде 
десять лет или около того, 
упокой Господь ее душу, - пе-
чально сказал он. Надо было 
видеть лицо Коуэна - его мама 
и не думала помирать! 

В Лос-Анджелесе Джо на пу-
блике перепутал свою сестру 
и жену Джилл.

- Кстати, это моя младшая 
сестра,  - представил он су-
пругу.

Когда рассказывал про их 
знакомство, то заявил:

- Мы с ней очень давно вме-
сте. Ей было двенадцать, мне 
тридцать.

Интересная арифметика, 
если учесть, что жена моло-
же его на девять лет, а не на 
восемнадцать.

В Филадельфии политик по-
казал на девочку, стоящую ря-
дом, и заявил:

- Это мой сын Бо!

На самом деле это была его 
внучка, а сын… давно скон-
чался.

И подобных примеров мно-
жество. Что придет в голову 
такому лидеру завтра? Будет 
ли он понимать, кто он и что 
вокруг происходит? Дедушка, 
пора на пенсию! Сделай одол-
жение всему миру.

 ■ Снова невпопад рот открыл 
и боксер-«златоуст» Кличко.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ ЛОЖЬ
Мэр Киева Кличко встал на сторону 

Залужного в их конфликте с Зеленским.
- Он сказал правду, - заявил бывший 

спортсмен. - Иногда люди не желают 
знать правду. Он объяснил и обосно-
вал, каково положение сегодня. Разу-
меется, мы можем эйфорически лгать 
своему народу и нашим партнерам. Но 
вечно это делать не получится. Неко-
торые наши политики раскритиковали 

Залужного за эти четкие слова - не-
справедливо. Я на его стороне.

Напомним, командующий заявил 
о том, что «эффектного прорыва» для 
ВСУ уже не будет из-за «стратегиче-
ского тупика». То, что его поддержал 
Кличко, показывает: ему на это дали 
санкцию спецслужбы Германии, кото-
рые его курируют. За самим Залуж-
ным, как считается, стоят британские 
спецслужбы. Выходит, Европа активно 
«сливает» горе-президента.

ПОТОК СОЗНАНИЯ
А тот продолжает нести шизофрени-

ческую околесицу. С одной стороны, 
он заявил, что Донбасс вернуть будет 
сложно.

- Если мы берем Донбасс, то люди 
уже десять лет живут там и не там, - 
плетет околесицу Зеленский. - В сво-
бодном пространстве. Все территории 
должны вернуться с людьми, но если 
они не хотят, будет очень сложно. Дон-
басс вернуть ментально сложно. До 

оккупации там были боевики, сепара-
тисты, они воевали. Это значит, что 
не все семьи в Донбассе вернулись. 
И когда Россия против нас воюет, се-
паратисты с ними.

Вот такой поток сознания. При этом 
Крым, как он уверен, спит и видит, что-
бы воссоединиться с Киевом. 

- Боевых действий в Крыму не было, 
поэтому я считаю, что Крым ждет очень 
возвращения, а Донбасс также ждет, 
но будет очень сложно.

Как пел Высоцкий, «Ну сумасшед-
ший, что возьмешь!»

 ■ Канцлеру в бундестаге 
хохотали прямо в лицо.

Олаф Шольц выступил по 
поводу бюджетного кризиса 
в стране. Его транслировали 
на сайте немецкого парла-
мента. Хотя канцлер вроде 
бы ничего забавного не го-
ворил, присутствующие депу-
таты покатывались со смеху. 
Шольц лепетал что-то невра-
зумительное про «осмотри-
тельность, которая важнее 
спешки».

- Граждане могут быть уве-
рены, что государство данные 
им обещания выполнит. Мы 
никого не бросим в свете тех 
вызовов, с которыми имеем 
дело,  - с серьезным видом 
вещал глава правительства. 
А  смех в зале только раз-
растался. Все прекрасно по-
нимали, каково истинное по-
ложение немецкой экономики.

- Это просто позор, что 
мы сегодня от вас услыша-
ли и увидели, - резюмировал 
глава ХДС Фридрих Мерц, вы-
ступавший после канцлера.

Он сказал очевидную 
вещь - профильные министры 
вообще не разбираются в том, 
что им поручили. Многие об-
суждали заявление депута-
та Европарламента от партии 
«Альтернатива для Германии» 
Маркуса Бакхейта.

- Видим, что российская 
экономика растет, а немец-
кая - сокращается. Важную 
роль в этой ситуации играет 
решение Германии отказать-
ся от российского газа, - ска-
зал он.

Интересно, что принципи-
альность ЕС в этом вопросе 
оказалась сильно преувели-
ченной. Европа в 2023 году 
закупила сжиженного природ-
ного газа на 6,1 миллиарда 
евро. И смех и грех.

ПОЗЕЛЕНЕЛ ОТ СТРАХА ИНТРИГИ

ОБСТРУКЦИЯ

БЮРГЕРАМ 
НА СМЕХ

AP
/T
AS
S

ЭТОТ БЕЗУМНЫЙ, 
БЕЗУМНЫЙ, 

БЕЗУМНЫЙ ДЖО

Сознание американского лидера 
все глубже погружается во мрак.
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 ■ Москва и Минск подготовили 
план интеграции до 2026 года.

ПОБЬЕМ РЕКОРД
Второе за этот год заседание Сов-

мина Союзного государства не толь-
ко подводило черту под 2023-м, но 
и подытоживало работу над 28 союз-
ными программами. А это уже двух-
летний цикл.

Полностью завершены 22 програм-
мы из 28. Министерства экономики 
двух стран обещают, что и остальные 
хвосты закроют в ближайшее время. 
Как сообщил российский премьер 
и Председатель Совета министров 
Союзного государства Михаил Ми-
шустин, в рамках программ выпол-
нили большинство - около девяноста 
процентов - из больше чем 990 со-
гласованных мероприятий. Подгото-
вили двести нормативных актов, без 
которых механизм интеграции не за-
работает на полную катушку. Из них 
приняли уже около 140.

Функционирует Межгосударствен-
ный таможенный центр, который 
обеспечивает взаимодействие про-
фильных служб России и Беларуси. 
Запустили общие системы просле-
живаемости товаров, транспортно-
го, ветеринарного и фитосанитарно-
го контроля. Уже действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса для 
двух стран и унифицировали подход 
к бухучету.

Единые правила игры облегчают 
и контакты. За первые три квартала 
текущего года товарооборот наших 
стран прибавил еще восемь процен-
тов и составил около 3,25 триллиона 
российских рублей.

- Есть все основания полагать, что 

мы превысим рекордные прошлогод-
ние показатели в нашей взаимной 
торговле, - заявил российский пре-
мьер.

1 ноября подписали акт приемки 
второго блока БелАЭС.

- Это наш самый крупный общий 
проект, который рассчитан на стра-
тегическую перспективу.

ПОВЫСИМ УРОВЕНЬ 
КУЛЬТУРЫ
Премьер-министр Беларуси Ро-

ман Головченко, говоря о совместных 
программах, отметил новые произ-
водства сельхозтехники, созданные 
в Краснодарском крае, Новосибир-
ской области, в Татарстане. В Баш-
кортостане при помощи белорусского 
«Амкодора» открыли завод по выпуску 
зерносушилок.

Не менее активными темпами, по 
его словам, растет и российский биз-
нес в Беларуси. Для общения помимо 
традиционных выставок используют 
все больше новых площадок. Напри-
мер, в октябре в Могилеве прошел 
международный инвестиционный фо-
рум по импортозамещению «Сделано 
в России», а в Уфе недавно заверши-
лась Международная неделя бизнеса.

Всего за год Беларусь посетило 87 
делегаций разного уровня из России. 
В регионы РФ приехали 96 белорус-
ских официальных делегаций.

Все это подталкивает стороны к про-
должению интеграции: на Совмине 
приняли новый проект реализации 
положений Договора о создании Со-
юзного государства, рассчитанный 
еще на три года. Теперь его должны 
утвердить главы двух государств. 
В нем обозначили одиннадцать но-
вых направлений.

- Очень содержательно прописа-

ны не только экономика, не только 
упрочение союзного потенциала, 
а формирование единого потенциа-
ла транспортной системы, энергоси-
стемы, новые подходы к работе нало-
говых органов. И, пожалуй, впервые 
культурно-гуманитарное сотрудниче-
ство идет равноправной компонен-
той к экономическому и финансовому 
взаимодействию. Такого раньше не 
было, - заявил Госсекретарь Союзно-
го государства Дмитрий Мезенцев.

Готовят запуск наднационального 
налогового комитета.

- Он будет контролировать, как пе-
редают сведения о налогоплательщи-
ках в платформу администрирования 
косвенных налогов, - пояснил Михаил 
Мишустин.

ДОРОГУ ЗАКУПКАМ
Больше всего Москву и Минск бес-

покоят, конечно, нестыковки в про-
мышленной политике, что мешает 
импортозамещению. Россия пред-
лагает ввести единые требования к 
локализации продукции, Беларусь - 
сделать полностью безбарьерным 
взаимный доступ к закупкам и суб-
сидиям.

Для этого требуется взаимное 
признание электронной цифровой 
 подписи.

- Уверен, что мы способны уже до 
конца текущего года выйти на подпи-
сание соответствующего международ-
ного договора, - заявил белорусский 
премьер.

Дальше, на его взгляд, нужно при-
нимать меры по повышению техноло-
гической независимости - создавать 
собственные разработки, которые бы 
превосходили иностранные.

В планах правительств двух стран - 
связать все города-миллионники 
в  России прямыми авиарейсами 
с Минском.

- В конечном счете такая работа 
должна способствовать повышению 
качества жизни граждан, открыть 
дополнительные возможности для 
предпринимателей, - считает Миха-
ил Мишустин.

 ✔ постановление «О мероприятии 
Союзного государства по оказанию 
гуманитарной помощи учащимся и об-
разовательным организациям ДНР 
и ЛНР».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Важнейшим моментом заседания стало обсуждение плана 
реализации Стратегии научно-технологического развития 
Союзного государства до 2025 года. Подписали и документ, 
посвященный подготовке специалистов для реальных сек-
торов экономики. В наш адрес есть поручение в ближай-
шие полгода представить концепцию, которая будет реа-
листичной.

Хотим, чтобы сегодня и молодые ребята из Беларуси при-
езжали к нам, и россияне все больше ездили в Беларусь 
получать знания. И разговор будет во многом идти о том, 
чтобы привлечь представителей академического сообщества, реальных ру-
ководителей с производств, представителей Российской академии наук, На-
циональной академии наук Беларуси, Курчатовского института, экспертного 
сообщества для того, чтобы они пришли в аудитории. Чтобы поточные лекции 
читали академики, члены-корреспонденты.

Какие еще документы 
подписали:

 ✔ постановление «О ходе выполне-
ния Плана мероприятий по реализа-
ции в 2022 - 2026 годах Концепции 
миграционной политики Союзного 
государства»;

 ✔ резолюцию «Об организации и про-
ведении мероприятий по празднова-
нию восьмидесятилетия освобожде-
ния Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков»;

 ✔ резолюцию «О проведении в 2024 
году мероприятий, посвященных 
25-летию подписания Договора о соз-
дании Союзного государства»;

 ✔ постановление «О программе Со-
юзного государства «Модернизация 
объектов тылового обеспечения в 
интересах обеспечения региональ-
ной группировки войск Республики 
Беларусь и Российской Федерации 
на 2023 - 2027 годы»;

Бе
лТ
А

СКАЗАНО

- Правда ли, что за 
неправильную езду 
на электросамока-
те будут серьезные 
штрафы в РФ и РБ? И за что 
в принципе могут оштрафо-
вать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В России с марта ездить они 
должны по велодорожкам. Ес-
ли их нет - по тротуарам. Если 
нет ничего - можно выезжать 

на дорогу, двигаясь по правому 
краю. Дети до семи лет могут 
ездить по пешеходным или ве-
лодорожкам в сопровождении 
взрослых. Дети от семи до че-
тырнадцати - по тротуарам или 
велодорожкам. Если масса вы-
ше 35 килограммов, владелец 
может ездить только по доро-
гам. Управлять таким ТС раз-
решается с четырнадцати лет.

Максимальная скорость 
в РФ - 25 километров в час, 
но в парках - до пятнадцати. 
Штраф за превышение - во-
семьсот руб лей. Ответствен-
ность наступает также, если 

самокатчик не спешился на 
переходе или если на нем боль-
ше одного человека.

За причинение легкого или 
среднего вреда здоровью пе-
шехода, при создании помехи 
транспорту, а также за выезд 
на дорогу с разрешенной ско-
ростью свыше шестидесяти ки-
лометров в час или со знаком 
«Движение СИМ запрещено» - 
штраф от одной до полутора 
 тысяч российских рублей. За 
езду в нетрезвом виде - столь-
ко же.

При пользовании самокатом 
действует базовое страхова-

ние, но можно оформить рас-
ширенное. Оно распространя-
ется на все случаи повреждения 
имущества.

В Беларуси ПДД предусма-
тривают:

 ✔ движение только по вело-
сипедной дорожке, при ее от-
сутствии - по тротуару, пеше-
ходной дорожке или обочине, 
не создавая препятствий

 ✔ скорость не больше 25 кило-
метров в час (штраф - от 37 до 
111 белорусских рублей)

 ✔ нельзя их использовать 
людям младше четырнад-
цати лет (за исключением 

пешеходных и  жилых зон)
 ✔ запрещено ездить в состоя-

нии опьянения (штраф - от 111 
до 185 рублей)

 ✔ нельзя перевозить кого-либо 
на необорудованных для сиде-
ния местах, не держаться за 
руль

 ✔ рекомендуется надевать 
шлем

 ✔ при недостаточной видимо-
сти дороги обязательно иметь 
фликеры, включать фару.

В республике тот, кто пере-
двигается на средствах персо-
нальной мобильности, считает-
ся пешеходом.

?

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Роман Головченко и Михаил Мишустин 
предлагают убрать нестыковки 
в промышленной политике.

СОЮЗ - ТОЛЬКО В ПЛЮС
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Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Президент США гордит-
ся возможностью «взорвать 
весь мир». А еще хоронит 
живых, путает родственни-
ков и оскорбляет инвали-
дов.

СКВЕРНАЯ ШУТКА
Президент США Джо Бай-

ден прилетел в Колорадо, 
где ему провели экскурсию 
по предприятию CS Wind. Эта 
рутинная поездка не привлек-
ла бы внимания всего мира, 
если бы лидер нации помал-
кивал. Но ему приспичило 
поострить. Общаясь с тремя 
рабочими, он ткнул пальцем 
в  прибор, который держал 
один из них, и заявил:

- Мой морской пехотинец 
носит что-то похожее - у него 
там код, чтобы взорвать мир.

«Если президент Байден 
пытался пошутить, то у не-
го ничего не вышло», - пишет 
The New York Post. Между тем 
«Сонный Джо» подтвердил, 
что имел в виду именно ядер-
ное оружие. Его совершенно 
не смутила реакция СМИ.

Нечто похожее уже проис-
ходило с другим президентом. 
11 августа 1984 года Рональд 
Рейган готовился к традици-

онному субботнему радио-
обращению к американцам. 
Во время проверки микро-
фона перед выступлением он 
неожиданно выдал:

- Мои соотечественники, 
я  рад сообщить вам сегодня, 
что подписал указ об объявле-
нии России вне закона на веч-
ные времена. Бомбардировка 
начнется через пять минут.

Надо сказать, юмор не оце-
нили. В Америке поднялась 
волна возмущения  - ведь 
многие сначала приняли за-
явление за чистую монету. 
А в СССР и вовсе обрушились 
на главу Белого дома как на 
ярого поджигателя войны. 
Только между этими инци-
дентами есть существенная 
разница.

УНЕСЕННЫЙ 
ПРИЗРАКАМИ
Рейган, при всех своих 

спе цифических особенно-
стях, маразматиком вовсе не 
был. Он ненавидел СССР, но 
нажимать на красную кноп-
ку, конечно, не планировал. 
И это все прекрасно понима-
ли. А вот о Байдене такого 
наверняка не скажешь. Про-
сто потому, что у него оче-
видные проблемы с менталь-
ным здоровьем. Президент 

публично протягивает руку 
невидимкам, теряет ориен-
тацию в пространстве, у него 
сбоит память и самое глав-
ное - восприятие реальности. 
Кто  знает, что ему нашепчет 
в старческое ухо очередной 
«призрак».

Разумеется, одной воли Бай-
дена запустить ядерные за-
ряды в сторону России мало. 
Вокруг него помощники, кон-
тролирующие неадекватного 
босса, а также военачальни-
ки, без которых роковой пуск 
невозможен. Сенат и Палата 
представителей, конечно, то-
же встанут стеной.

Но если в ближайшем 
окружении президента-
маразматика есть радикалы? 
Если среди высокопоставлен-
ных военных затесались ре-
ваншисты? Если количество 
ярых русофобов в Конгрессе 
превысило критическую мас-
су?

Во время Карибского кри-
зиса именно главы двух вели-
ких держав - Никита Хрущев 
и Джон Кеннеди - сумели от-
вести мир от ядерной ката-
строфы, приструнив воин-
ственных генералов с обеих 
сторон. Сможет ли Байден 
стать мудрым арбитром среди 
безумцев? Достаточно вспом-

нить другие шутки и оговорки 
главы государства, чтобы от-
ветить на этот вопрос одно-
значно отрицательно.

ЧТО СЕСТРА, 
ЧТО ЖЕНА
Впервые Джо Байден лихо 

отжег в 2007 году, выдав «ком-
плимент» Бараку Обаме:

- Первый внятный кандидат-
афроамериканец, блестящий, 
чистый!

Словесный ляп чуть не сто-
ил ему карьеры.

В 2008 году, во время пред-
выборной встречи, Джо Бай-
ден попросил собравшихся 
поприветствовать сенатора 
Миссури Чака Грэма.

- Встань, Чак, дай им уви-
деть себя!  - обратился Джо 
к коллеге.

Но Чак почему-то не встал. 
Может, потому, что 27 лет на-
зад попал в аварию и был при-
кован к инвалидному креслу.

Тема еще не исчерпана. Во 
время последней Паралимпи-
ады Джо фотографировался 
с атлетами, сидящими в ко-
лясках.

- Прыгать не надо! - с сияю-
щей улыбкой предупредил их 
Байден. Когда же он попросил 
других спортсменов - незря-
чих - смотреть прямо в объ-
ектив, трансляцию прерва-
ли, а комментарии к видео 
отключили.

Во время приема в  честь 
премьер-министра Ирландии 
Брайана Коуэна глава Бело-
го дома выразил ему соболез-
нования в связи с кончиной 
матери.

- Она жила на Лонг-Айленде 
десять лет или около того, 
упокой Господь ее душу, - пе-
чально сказал он. Надо было 
видеть лицо Коуэна - его мама 
и не думала помирать! 

В Лос-Анджелесе Джо на пу-
блике перепутал свою сестру 
и жену Джилл.

- Кстати, это моя младшая 
сестра,  - представил он су-
пругу.

Когда рассказывал про их 
знакомство, то заявил:

- Мы с ней очень давно вме-
сте. Ей было двенадцать, мне 
тридцать.

Интересная арифметика, 
если учесть, что жена моло-
же его на девять лет, а не на 
восемнадцать.

В Филадельфии политик по-
казал на девочку, стоящую ря-
дом, и заявил:

- Это мой сын Бо!

На самом деле это была его 
внучка, а сын… давно скон-
чался.

И подобных примеров мно-
жество. Что придет в голову 
такому лидеру завтра? Будет 
ли он понимать, кто он и что 
вокруг происходит? Дедушка, 
пора на пенсию! Сделай одол-
жение всему миру.

 ■ Снова невпопад рот открыл 
и боксер-«златоуст» Кличко.

ЭЙФОРИЧЕСКАЯ ЛОЖЬ
Мэр Киева Кличко встал на сторону 

Залужного в их конфликте с Зеленским.
- Он сказал правду, - заявил бывший 

спортсмен. - Иногда люди не желают 
знать правду. Он объяснил и обосно-
вал, каково положение сегодня. Разу-
меется, мы можем эйфорически лгать 
своему народу и нашим партнерам. Но 
вечно это делать не получится. Неко-
торые наши политики раскритиковали 

Залужного за эти четкие слова - не-
справедливо. Я на его стороне.

Напомним, командующий заявил 
о том, что «эффектного прорыва» для 
ВСУ уже не будет из-за «стратегиче-
ского тупика». То, что его поддержал 
Кличко, показывает: ему на это дали 
санкцию спецслужбы Германии, кото-
рые его курируют. За самим Залуж-
ным, как считается, стоят британские 
спецслужбы. Выходит, Европа активно 
«сливает» горе-президента.

ПОТОК СОЗНАНИЯ
А тот продолжает нести шизофрени-

ческую околесицу. С одной стороны, 
он заявил, что Донбасс вернуть будет 
сложно.

- Если мы берем Донбасс, то люди 
уже десять лет живут там и не там, - 
плетет околесицу Зеленский. - В сво-
бодном пространстве. Все территории 
должны вернуться с людьми, но если 
они не хотят, будет очень сложно. Дон-
басс вернуть ментально сложно. До 

оккупации там были боевики, сепара-
тисты, они воевали. Это значит, что 
не все семьи в Донбассе вернулись. 
И когда Россия против нас воюет, се-
паратисты с ними.

Вот такой поток сознания. При этом 
Крым, как он уверен, спит и видит, что-
бы воссоединиться с Киевом. 

- Боевых действий в Крыму не было, 
поэтому я считаю, что Крым ждет очень 
возвращения, а Донбасс также ждет, 
но будет очень сложно.

Как пел Высоцкий, «Ну сумасшед-
ший, что возьмешь!»

 ■ Канцлеру в бундестаге 
хохотали прямо в лицо.

Олаф Шольц выступил по 
поводу бюджетного кризиса 
в стране. Его транслировали 
на сайте немецкого парла-
мента. Хотя канцлер вроде 
бы ничего забавного не го-
ворил, присутствующие депу-
таты покатывались со смеху. 
Шольц лепетал что-то невра-
зумительное про «осмотри-
тельность, которая важнее 
спешки».

- Граждане могут быть уве-
рены, что государство данные 
им обещания выполнит. Мы 
никого не бросим в свете тех 
вызовов, с которыми имеем 
дело,  - с серьезным видом 
вещал глава правительства. 
А  смех в зале только раз-
растался. Все прекрасно по-
нимали, каково истинное по-
ложение немецкой экономики.

- Это просто позор, что 
мы сегодня от вас услыша-
ли и увидели, - резюмировал 
глава ХДС Фридрих Мерц, вы-
ступавший после канцлера.

Он сказал очевидную 
вещь - профильные министры 
вообще не разбираются в том, 
что им поручили. Многие об-
суждали заявление депута-
та Европарламента от партии 
«Альтернатива для Германии» 
Маркуса Бакхейта.

- Видим, что российская 
экономика растет, а немец-
кая - сокращается. Важную 
роль в этой ситуации играет 
решение Германии отказать-
ся от российского газа, - ска-
зал он.

Интересно, что принципи-
альность ЕС в этом вопросе 
оказалась сильно преувели-
ченной. Европа в 2023 году 
закупила сжиженного природ-
ного газа на 6,1 миллиарда 
евро. И смех и грех.

ПОЗЕЛЕНЕЛ ОТ СТРАХА ИНТРИГИ

ОБСТРУКЦИЯ

БЮРГЕРАМ 
НА СМЕХ

AP
/T
AS
S

ЭТОТ БЕЗУМНЫЙ, 
БЕЗУМНЫЙ, 

БЕЗУМНЫЙ ДЖО

Сознание американского лидера 
все глубже погружается во мрак.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Москва и Минск подготовили 
план интеграции до 2026 года.

ПОБЬЕМ РЕКОРД
Второе за этот год заседание Сов-

мина Союзного государства не толь-
ко подводило черту под 2023-м, но 
и подытоживало работу над 28 союз-
ными программами. А это уже двух-
летний цикл.

Полностью завершены 22 програм-
мы из 28. Министерства экономики 
двух стран обещают, что и остальные 
хвосты закроют в ближайшее время. 
Как сообщил российский премьер 
и Председатель Совета министров 
Союзного государства Михаил Ми-
шустин, в рамках программ выпол-
нили большинство - около девяноста 
процентов - из больше чем 990 со-
гласованных мероприятий. Подгото-
вили двести нормативных актов, без 
которых механизм интеграции не за-
работает на полную катушку. Из них 
приняли уже около 140.

Функционирует Межгосударствен-
ный таможенный центр, который 
обеспечивает взаимодействие про-
фильных служб России и Беларуси. 
Запустили общие системы просле-
живаемости товаров, транспортно-
го, ветеринарного и фитосанитарно-
го контроля. Уже действуют единые 
ставки НДС и акцизов для бизнеса для 
двух стран и унифицировали подход 
к бухучету.

Единые правила игры облегчают 
и контакты. За первые три квартала 
текущего года товарооборот наших 
стран прибавил еще восемь процен-
тов и составил около 3,25 триллиона 
российских рублей.

- Есть все основания полагать, что 

мы превысим рекордные прошлогод-
ние показатели в нашей взаимной 
торговле, - заявил российский пре-
мьер.

1 ноября подписали акт приемки 
второго блока БелАЭС.

- Это наш самый крупный общий 
проект, который рассчитан на стра-
тегическую перспективу.

ПОВЫСИМ УРОВЕНЬ 
КУЛЬТУРЫ
Премьер-министр Беларуси Ро-

ман Головченко, говоря о совместных 
программах, отметил новые произ-
водства сельхозтехники, созданные 
в Краснодарском крае, Новосибир-
ской области, в Татарстане. В Баш-
кортостане при помощи белорусского 
«Амкодора» открыли завод по выпуску 
зерносушилок.

Не менее активными темпами, по 
его словам, растет и российский биз-
нес в Беларуси. Для общения помимо 
традиционных выставок используют 
все больше новых площадок. Напри-
мер, в октябре в Могилеве прошел 
международный инвестиционный фо-
рум по импортозамещению «Сделано 
в России», а в Уфе недавно заверши-
лась Международная неделя бизнеса.

Всего за год Беларусь посетило 87 
делегаций разного уровня из России. 
В регионы РФ приехали 96 белорус-
ских официальных делегаций.

Все это подталкивает стороны к про-
должению интеграции: на Совмине 
приняли новый проект реализации 
положений Договора о создании Со-
юзного государства, рассчитанный 
еще на три года. Теперь его должны 
утвердить главы двух государств. 
В нем обозначили одиннадцать но-
вых направлений.

- Очень содержательно прописа-

ны не только экономика, не только 
упрочение союзного потенциала, 
а формирование единого потенциа-
ла транспортной системы, энергоси-
стемы, новые подходы к работе нало-
говых органов. И, пожалуй, впервые 
культурно-гуманитарное сотрудниче-
ство идет равноправной компонен-
той к экономическому и финансовому 
взаимодействию. Такого раньше не 
было, - заявил Госсекретарь Союзно-
го государства Дмитрий Мезенцев.

Готовят запуск наднационального 
налогового комитета.

- Он будет контролировать, как пе-
редают сведения о налогоплательщи-
ках в платформу администрирования 
косвенных налогов, - пояснил Михаил 
Мишустин.

ДОРОГУ ЗАКУПКАМ
Больше всего Москву и Минск бес-

покоят, конечно, нестыковки в про-
мышленной политике, что мешает 
импортозамещению. Россия пред-
лагает ввести единые требования к 
локализации продукции, Беларусь - 
сделать полностью безбарьерным 
взаимный доступ к закупкам и суб-
сидиям.

Для этого требуется взаимное 
признание электронной цифровой 
 подписи.

- Уверен, что мы способны уже до 
конца текущего года выйти на подпи-
сание соответствующего международ-
ного договора, - заявил белорусский 
премьер.

Дальше, на его взгляд, нужно при-
нимать меры по повышению техноло-
гической независимости - создавать 
собственные разработки, которые бы 
превосходили иностранные.

В планах правительств двух стран - 
связать все города-миллионники 
в  России прямыми авиарейсами 
с Минском.

- В конечном счете такая работа 
должна способствовать повышению 
качества жизни граждан, открыть 
дополнительные возможности для 
предпринимателей, - считает Миха-
ил Мишустин.

 ✔ постановление «О мероприятии 
Союзного государства по оказанию 
гуманитарной помощи учащимся и об-
разовательным организациям ДНР 
и ЛНР».

Дмитрий МЕЗЕНЦЕВ, Госсекретарь Союзного 
государства:

- Важнейшим моментом заседания стало обсуждение плана 
реализации Стратегии научно-технологического развития 
Союзного государства до 2025 года. Подписали и документ, 
посвященный подготовке специалистов для реальных сек-
торов экономики. В наш адрес есть поручение в ближай-
шие полгода представить концепцию, которая будет реа-
листичной.

Хотим, чтобы сегодня и молодые ребята из Беларуси при-
езжали к нам, и россияне все больше ездили в Беларусь 
получать знания. И разговор будет во многом идти о том, 
чтобы привлечь представителей академического сообщества, реальных ру-
ководителей с производств, представителей Российской академии наук, На-
циональной академии наук Беларуси, Курчатовского института, экспертного 
сообщества для того, чтобы они пришли в аудитории. Чтобы поточные лекции 
читали академики, члены-корреспонденты.

Какие еще документы 
подписали:

 ✔ постановление «О ходе выполне-
ния Плана мероприятий по реализа-
ции в 2022 - 2026 годах Концепции 
миграционной политики Союзного 
государства»;

 ✔ резолюцию «Об организации и про-
ведении мероприятий по празднова-
нию восьмидесятилетия освобожде-
ния Беларуси от немецко-фашистских 
захватчиков»;

 ✔ резолюцию «О проведении в 2024 
году мероприятий, посвященных 
25-летию подписания Договора о соз-
дании Союзного государства»;

 ✔ постановление «О программе Со-
юзного государства «Модернизация 
объектов тылового обеспечения в 
интересах обеспечения региональ-
ной группировки войск Республики 
Беларусь и Российской Федерации 
на 2023 - 2027 годы»;

Бе
лТ
А

СКАЗАНО

- Правда ли, что за 
неправильную езду 
на электросамока-
те будут серьезные 
штрафы в РФ и РБ? И за что 
в принципе могут оштрафо-
вать?

Николай САМОСЕЙКО, 
юрист:

- В России с марта ездить они 
должны по велодорожкам. Ес-
ли их нет - по тротуарам. Если 
нет ничего - можно выезжать 

на дорогу, двигаясь по правому 
краю. Дети до семи лет могут 
ездить по пешеходным или ве-
лодорожкам в сопровождении 
взрослых. Дети от семи до че-
тырнадцати - по тротуарам или 
велодорожкам. Если масса вы-
ше 35 килограммов, владелец 
может ездить только по доро-
гам. Управлять таким ТС раз-
решается с четырнадцати лет.

Максимальная скорость 
в РФ - 25 километров в час, 
но в парках - до пятнадцати. 
Штраф за превышение - во-
семьсот руб лей. Ответствен-
ность наступает также, если 

самокатчик не спешился на 
переходе или если на нем боль-
ше одного человека.

За причинение легкого или 
среднего вреда здоровью пе-
шехода, при создании помехи 
транспорту, а также за выезд 
на дорогу с разрешенной ско-
ростью свыше шестидесяти ки-
лометров в час или со знаком 
«Движение СИМ запрещено» - 
штраф от одной до полутора 
 тысяч российских рублей. За 
езду в нетрезвом виде - столь-
ко же.

При пользовании самокатом 
действует базовое страхова-

ние, но можно оформить рас-
ширенное. Оно распространя-
ется на все случаи повреждения 
имущества.

В Беларуси ПДД предусма-
тривают:

 ✔ движение только по вело-
сипедной дорожке, при ее от-
сутствии - по тротуару, пеше-
ходной дорожке или обочине, 
не создавая препятствий

 ✔ скорость не больше 25 кило-
метров в час (штраф - от 37 до 
111 белорусских рублей)

 ✔ нельзя их использовать 
людям младше четырнад-
цати лет (за исключением 

пешеходных и  жилых зон)
 ✔ запрещено ездить в состоя-

нии опьянения (штраф - от 111 
до 185 рублей)

 ✔ нельзя перевозить кого-либо 
на необорудованных для сиде-
ния местах, не держаться за 
руль

 ✔ рекомендуется надевать 
шлем

 ✔ при недостаточной видимо-
сти дороги обязательно иметь 
фликеры, включать фару.

В республике тот, кто пере-
двигается на средствах персо-
нальной мобильности, считает-
ся пешеходом.

?

ОТВЕЧАЕТ
НА ВОПРОСЫ

Роман Головченко и Михаил Мишустин 
предлагают убрать нестыковки 
в промышленной политике.

СОЮЗ - ТОЛЬКО В ПЛЮС
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 ■ Только одними деньгами пробле-
му не решить.

СТАТИСТИКА ПАДЕНИЯ
- Ситуация в России в сфере рождаемо-

сти продолжает оставаться сложной, - го-
ворил в августе Владимир Путин. - Наша 
страна в полной мере столкнулась с по-
следствиями демографических провалов 
прошлых десятилетий.

Действительно, в лихие девяностые 
рождаемость падала вплоть до нулевых, 
что через двадцать лет привело к сокра-
щению потенциальных мамочек.

Данные по демографии за первое по-
лугодие 2023-го, увы, не порадовали. 
А именно - появились на свет 726 тысяч 
малышей, что на три процента ниже ана-
логичного прошлогоднего периода. 2023-й 
еще не закончился, но, по предваритель-
ным прикидкам, новорожденных появится 
не больше 1,245 миллиона. Это минимум 
с 1999 года (1,215 миллиона).

ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ
К сожалению, и дальнейший прогноз 

пока неутешительный. Социальный фонд 
(организация, отвечающая за предостав-
ление материнского капитала, выплат 
на ребенка) на основе данных Росстата 
спрогнозировал, что до 2030 года рож-
даемость будет снижаться. В 2024 году 
новых россиян должно появиться лишь 
1,172 миллиона человек. Это минимум 
уже с начала девяностых. А к 2030-му 
количество новорожденных сократится 
до 1,37 миллиона.

Но, во-первых, это все-таки не точно. 
Прогноз для того и прогноз, чтобы его 
стараться откорректировать. А во-вторых, 
тридцатый год правительство поставило 

для себя как последний рубеж - даль-
ше падать нельзя. В Едином плане по 
 достижению национальных целей раз-
вития прямо говорится, что к этому сроку 
нужно обеспечить «стабилизацию рож-
даемости». На форуме, состоявшемся 
в  этом году, под названием «Демогра-
фия и семейная политика - 2030: опо-
ра на  традиционные ценности» Минтруд 
 анонсировал свои шаги для изменения 
ситуации.

ЗРЯ ЗЛОРАДСТВУЕТЕ
Что предлагают? Повысить уровень 

жизни семей и их доходов в первую 
очередь за счет федерального бюдже-
та. Улучшить  жилищные условия семей 
с детьми. Причем не только за счет ипо-
теки, которая часто ложится непосиль-
ным бременем на молодых, но и за счет 
развития доступного арендного жилья. 
Стимулировать рождение третьих и по-
следующих детей. Для этого необходимо 
закрепить единый статус многодетной 
семьи и базовый перечень гарантий.

Но, как правильно сказала Маргарита 
Павлова, одними деньгами проблему не 
решить. И в этом вопросе правительство 
с ней согласно. В Министерстве труда 
считают, что нужно сделать более зна-
чимым для общества институт семьи 
и брака, укреплять традиционные семей-
ные ценности. Причем в стиле XXI века - 
с помощью современных социаль-
ных технологий, социальной рекламы, 
онлайн-проектов, культурно-просве-
тительских мероприятий. Так что, дорогие 
фантазеры - могильщики России, зря зло-
радствуете. Говоря словами  президента 
Путина, мы еще простудимся на ваших 
похоронах.

 ■ Активно идут дебаты по поводу 
абортов. 

Появились слухи, что прерывание бе-
ременности могут вообще запретить, 
как это было в СССР с 1936 по 1955 год. 

На самом деле так категорично вопрос 
не ставит даже РПЦ. Патриарх Кирилл 
призвал ввести наказание за склонение 
к абортам. С ним солидарны и депута-
ты, которые хотят запретить делать их 
в частных клиниках. Ведь там думают 
лишь о выгоде, а не о морали.

Такой запрет уже ввели власти в Та-

тарстане, Крыму, Курской, Челябинской 
и Липецкой областях. Однако о полном 
запрете речь не идет.

- Абсолютно уверена, что никакие запре-
ты, компанейщина, давление, криминали-
зация законодательства не смогут решить 
проблему, - заявила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. - Это может 
обернуться ростом женской смертности 
и созданием нелегального вида услуг.

Есть еще идея - стимулировать отказ 
от аборта финансовыми выплатами. Вос-
питанием нежеланного малыша в таком 
случае займется государство. 

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Нас не обошли стороной 
мировые тенденции - сниже-
ние рождаемости, старение 
населения. Как ускорить беби-
бум?

Демография волнует многие 
страны. Беларусь не исключение. 
По  статистике Белстата, в 2018 
году в  стране проживало около 
9 миллионов 450 тысяч человек, 
а в 2023-м - на 250 тысяч меньше. 
Молодежь не торопится заводить 
детей,  придерживаясь формулы 
«пожить для себя, крепко стать на 
ноги». Отсюда проблема - рожают 
поздно. Такое «планирование» за-
ставляет медицину, по сути, бороть-
ся с законами природы. Выручает 
бесплатная попытка ЭКО, предо-
ставляемая государством. Что еще 
поможет «зачехлить» демографиче-
ские ножницы?

Пока в европейских государствах 
появляются бесполые родители под 
номерами один и два, в Беларуси 
укрепляют поддержку молодых ма-
терей и отцов. Бесплодным супру-
жеским парам дарят одну бесплат-
ную попытку ЭКО. Счастливчиков 
отбирают региональные комиссии, 
потом они получают направление. 
Со старта программы, 2021 года, 

на свет появилось больше тысячи 
детей.

Эффективность доказало и пред-
абортное консультирование для 
женщин, решившихся на прерыва-
ние беременности, главная задача 
которого - отговорить от рокового 
шага.

- За 2021 - 2022 годы удалось со-
хранить сто тысяч беременностей, 
а за последние десять лет абортов 
стало меньше в два раза, - расска-
зала Венера Семенчук, замести-
тель директора по медицинской 
экспертизе и реабилитации цен-
тра «Мать и дитя».

В Беларуси медики выхаживают 
дюймовочек с экстремально низкой 
массой тела - чуть больше пятисот 
граммов.

Решиться на большую семью 
теперь гораздо проще. За каждо-
го третьего и следующего ребен-
ка государство дает 29 950 бело-
русских рублей. Семейный капитал 
стал свое образной подуш кой безо-
пасности для родителей. За пять лет 
около пятидесяти тысяч многодетных 
семей переехали в новые квартиры.

Да и мамам не нужно ломать голо-
ву, как все успеть. Декретный отпуск 
до трех лет - один из самых долгих 
в мире. И все это время выплачи-
вают пособие по уходу за детьми. 
Рабочее место сохраняют.

НЕ ЭКОНОМИМ НА БУДУЩЕМ

ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД? ПРОБЛЕМА

ИНИЦИАТИВАТЕРПЕНИЕ И МИНТРУД ВСЕ ПЕРЕТРУТ
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Каждый младенец для России 
сейчас на вес золота.

8 - 14 декабря / 2023 / № 5510 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АКТУАЛЬНАЯ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Повышение рож-
даемости - вопрос 
выживания наших 
народов.

С е н а т о р 
Маргарита 
Павлова 
ж е с т к о 
высказа-
лась о демографической проблеме, 
и это послужило поводом для ярост-
ной дискуссии в информационной сре-
де. Резвые журналисты-хайполовы 
передернули честные, вызванные 
искренним переживанием за буду-
щее родины слова и нацарапали на 
интернет-заборе: «Сенатор призвала 
девушек рожать, а не учиться».

И уже никому нет дела до истинно-
го смысла сказанного, а повод себя 
показать, поумничать и попиариться 
выдался подходящий. И вот образова-
лась свора из незамужних, бездетных 
и нетрадиционно вывернутых - и давай 
кидать камни в многодетную маму, ко-
торая всего лишь посчитала нужным 
сказать, что надо бы пересмотреть 
систему ценностей молодежи. Помочь 
определиться с приоритетами девуш-
кам, которые, в ущерб замужеству, 
стремятся получить высшее образо-
вание, а потом работают не по специ-
альности или вообще не работают, 
а долгие годы ищут себя, и в резуль-
тате утрачивают детородную функцию.

Все сказано по делу и по времени. 
Нам извне навязали систему ценно-
стей, где духовное задыхается под 
гнетом материального, а карьера 
и деньги важнее совести и чести. Где 
эгоизм и самовлюбленность важнее 
любви и семьи. И в такой системе 
ребенок - помеха развлечениям, лиш-
няя трата денег и времени. Это надо 
срочно менять.

Что касается конфликта между 
получением высшего образования 
и рождением ребенка, наипервейшая 
задача государства - всеми способами 
поддержать молодую семью. Это и жи-
лье для молодоженов, и повышенная 
стипендия.

Надо сделать так, чтоб молодые ма-
мы были героями нового времени. 
Мужчины-воины и женщины-мамы - 
истинные патриоты. И к ним - повы-
шенное уважение.

Можно защищать страну от врага, 
делать ее богатой и процветающей, 
увеличивать продолжительность 
жизни населения, создавать усло-
вия для мигрантов, бороться с ЛГБТ-
пропагандой (организация признана 
экстремистской и запрещена), из ко-
жи лезть... Но если в стране на свет 
не будет появляться хотя бы по три 
ребенка в семье, через каких-нибудь 
двести лет нас не станет. Населять ее 
будут не наши правнуки.

Трезво оценивая положение дел 
и учитывая внешние и внутренние 
условия, можно предположить, что 
восточноевропейская цивилизация 
погибнет не из-за войн, а из-за де-
мографии.

Наши народы обречены, если не 
примем беспрецедентные меры.

ДЛЯ КОГО МЫ  
СТРОИМ ДОМ?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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РОДИЛСЯ - СТРАНЕ ПРИГОДИЛСЯ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Демографический провал смо-
жем преодолеть не раньше 2030 
года. 

«НЕ ДАЙ БОГ  
ПРИНЕСЕШЬ В ПОДОЛЕ!»
Рождаемость, демография - это не 

темы, которые обсуждают за обеден-
ным столом. Но для государства они 
первостепенные. Ведь его главный 
капитал - это люди. Если их останет-
ся мало, кто же будет обустраивать 
территорию, тем более такую огром-
ную, как у России? А свято место, как 
говорится, пусто не бывает, охотники 
до нее найдутся.

О падении рождаемости и пробле-
мах, с ней связанных, высказалась 
недавно член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи, 
российский сенатор Маргарита 
Павлова. Это вызвало огромный ре-
зонанс - сенатора обвинили в том, 
что она «хочет вернуться в Средневе-
ковье» и «против высшего образова-
ния для женщин». Цитировали слова, 
вырванные из контекста: «Женщин 
нужно перестать ориентировать на 
высшее образование». Но если по-
слушать все интервью, становится по-
нятно, что речь шла совсем о другом.

- Эксперты ООН дают прогноз, что 
к 2070 году, а это не так уж и далеко, 
население России должно сократиться 
до ста миллионов человек, - рассказа-
ла Маргарита Павлова. 

И дальше рассуждает о сдвиге при-
оритетов:

- Когда девушка вырастает, ее на что 
ориентируют родители? «Родишь - 
убью!», «Не дай бог принесешь в по-
доле! Надо поступить в вуз». И прямо 
страшилки рассказывают про детей. 
И у женщины формируется отноше-
ние к ребенку, которое очень тесно 
связано со страхом смерти. Девуш-
ке говорят: надо сначала выучиться, 
сделать карьеру, приобрести кварти-
ру - а уж потом замуж выйдешь, детей 
нарожаешь. В результате мы имеем 
поколения несчастных сорокалетних 
женщин, которые не реализовались 
ни как мать, ни как женщина.

В таком контексте цитата сенатора 
про ориентацию звучит совсем по-
другому, не так ли? Высшее образо-
вание не должно быть самоцелью, 
не стоит жертвовать ради этого соб-
ственной женской судьбой. Кстати, 
согласно официальным данным, при-
мерно шестьдесят процентов выпуск-
ников не работают по специальности. 
Депутат ПС об этом тоже упоминает.

ЖЕНЩИНЫ  
«ВТОРОГО СОРТА»
- Огорчает, как легко некоторые 

коллеги дают непродуманные ком-
ментарии, грубо переходя на лично-
сти, - сокрушается Маргарита Пав-
лова. - Грустно было прочесть в этом 
плане комментарий Нины Останиной 
(председатель Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей. - 
Ред.) по поводу моего интервью, в ко-
тором я говорила о том, что гнаться 
любой ценой за карьерой и образова-
нием, если расплачиваться за это при-
ходится семейным и человеческим 
счастьем, - плохая идея. Исходя из ее 

логики, если женщина не строит карь-
еру, а посвятила себя мужу, семье, 
детям и домашнему уюту, - это уже 
не женщина? Или женщина «второго 
сорта»? А ведь такие в нашей стране 
тоже есть! И немало.

Маргарита Павлова делает вывод: 
порочна система, где ставится жест-
кий выбор - семья или образование, 
дети или карьера:

- Это ненормально.  Совместить 
обучение и жизнь молодой матери 
или молодого отца удается немногим.  
Я уж не говорю о том, чтобы совме-
стить материнскую заботу о детях 
дома, в семье, без необходимости от-
давать их в учреждение под присмотр 
чужих людей, с работой, позволяю-
щей женщине обеспечить их и себя.

- Где же шаги в сторону подлинной 
защиты семьи - неприкосновенно-
сти семейной жизни, прав родителей 
с детьми, детской жизни на прена-
тальном этапе развития? - задается 
вопросом депутат ПС. - И самого се-
мейного образа жизни, когда мамы 
спокойно могли бы учиться, профес-
сионально расти, зарабатывать на 
жизнь - и все это без отрыва от семьи, 
дома и воспитания детей.

Много комментариев и в защиту 
нетривиальной позиции. Которая, 
к слову, успешна не только в карьере, 
но и в семье - она мама троих детей.

МАЛЫШАМ - ОТДЕЛЬНУЮ 
АУДИТОРИЮ
Эксперты обращают внимание на 

статистику: в группе от восемнадцати 
до 25 лет аборт чаще делает девушка, 
обучающаяся в институте или коллед-
же. А ведь это золотой возраст, чтобы 

без осложнений родить здорового ма-
лыша. Поэтому сам по себе выбор - 
карьера или семья - просто порочен. 

Что сделать в защиту, как говорили 
в СССР, здоровой ячейки общества? 
Можно иронизировать над термино-
логией, но в послевоенный период, 
при социализме, рождаемость непре-
рывно росла. За 45 лет численность 
населения увеличилась со 170 мил-
лионов до 290!

Мы собрали несколько предложе-
ний, которые показались интерес-
ными.

Например, гарантировать семье 
студентов переход с коммерческого 
обучения на бюджетное, если брак 
официально зарегистрирован. На этот 
случай должны быть предусмотрены 
дополнительные места в вузах. Кста-
ти, такой законопроект уже существу-
ет, нужна лишь политическая воля.

Комнату в семейном общежитии 
должна получить не только молодая 
семейная пара, но и молодая мама, ес-
ли она осталась одна. Это сразу сильно 
снизит количество абортов.

Должна измениться сама психоло-
гия отношений к студентам, у которых 
есть дети. Тогда покажется логичным 
выделить комнату в учебном корпусе 
для кормления малышей и досуга для 
тех, кто постарше, под присмотром 
няни.

И конечно - дополнительные посо-
бия для учащихся женщин с детьми 
не меньше двух МРОТ. Мамы долж-
ны чувствовать, что они не инород-
ное тело в вузе, которое вынуждены 
терпеть, а желанный, даже привиле-
гированный член студенческого со-
общества.
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- Лет до ста расти 
вам без старости.
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 ■ Только одними деньгами пробле-
му не решить.

СТАТИСТИКА ПАДЕНИЯ
- Ситуация в России в сфере рождаемо-

сти продолжает оставаться сложной, - го-
ворил в августе Владимир Путин. - Наша 
страна в полной мере столкнулась с по-
следствиями демографических провалов 
прошлых десятилетий.

Действительно, в лихие девяностые 
рождаемость падала вплоть до нулевых, 
что через двадцать лет привело к сокра-
щению потенциальных мамочек.

Данные по демографии за первое по-
лугодие 2023-го, увы, не порадовали. 
А именно - появились на свет 726 тысяч 
малышей, что на три процента ниже ана-
логичного прошлогоднего периода. 2023-й 
еще не закончился, но, по предваритель-
ным прикидкам, новорожденных появится 
не больше 1,245 миллиона. Это минимум 
с 1999 года (1,215 миллиона).

ПОСЛЕДНИЙ РУБЕЖ
К сожалению, и дальнейший прогноз 

пока неутешительный. Социальный фонд 
(организация, отвечающая за предостав-
ление материнского капитала, выплат 
на ребенка) на основе данных Росстата 
спрогнозировал, что до 2030 года рож-
даемость будет снижаться. В 2024 году 
новых россиян должно появиться лишь 
1,172 миллиона человек. Это минимум 
уже с начала девяностых. А к 2030-му 
количество новорожденных сократится 
до 1,37 миллиона.

Но, во-первых, это все-таки не точно. 
Прогноз для того и прогноз, чтобы его 
стараться откорректировать. А во-вторых, 
тридцатый год правительство поставило 

для себя как последний рубеж - даль-
ше падать нельзя. В Едином плане по 
 достижению национальных целей раз-
вития прямо говорится, что к этому сроку 
нужно обеспечить «стабилизацию рож-
даемости». На форуме, состоявшемся 
в  этом году, под названием «Демогра-
фия и семейная политика - 2030: опо-
ра на  традиционные ценности» Минтруд 
 анонсировал свои шаги для изменения 
ситуации.

ЗРЯ ЗЛОРАДСТВУЕТЕ
Что предлагают? Повысить уровень 

жизни семей и их доходов в первую 
очередь за счет федерального бюдже-
та. Улучшить  жилищные условия семей 
с детьми. Причем не только за счет ипо-
теки, которая часто ложится непосиль-
ным бременем на молодых, но и за счет 
развития доступного арендного жилья. 
Стимулировать рождение третьих и по-
следующих детей. Для этого необходимо 
закрепить единый статус многодетной 
семьи и базовый перечень гарантий.

Но, как правильно сказала Маргарита 
Павлова, одними деньгами проблему не 
решить. И в этом вопросе правительство 
с ней согласно. В Министерстве труда 
считают, что нужно сделать более зна-
чимым для общества институт семьи 
и брака, укреплять традиционные семей-
ные ценности. Причем в стиле XXI века - 
с помощью современных социаль-
ных технологий, социальной рекламы, 
онлайн-проектов, культурно-просве-
тительских мероприятий. Так что, дорогие 
фантазеры - могильщики России, зря зло-
радствуете. Говоря словами  президента 
Путина, мы еще простудимся на ваших 
похоронах.

 ■ Активно идут дебаты по поводу 
абортов. 

Появились слухи, что прерывание бе-
ременности могут вообще запретить, 
как это было в СССР с 1936 по 1955 год. 

На самом деле так категорично вопрос 
не ставит даже РПЦ. Патриарх Кирилл 
призвал ввести наказание за склонение 
к абортам. С ним солидарны и депута-
ты, которые хотят запретить делать их 
в частных клиниках. Ведь там думают 
лишь о выгоде, а не о морали.

Такой запрет уже ввели власти в Та-

тарстане, Крыму, Курской, Челябинской 
и Липецкой областях. Однако о полном 
запрете речь не идет.

- Абсолютно уверена, что никакие запре-
ты, компанейщина, давление, криминали-
зация законодательства не смогут решить 
проблему, - заявила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко. - Это может 
обернуться ростом женской смертности 
и созданием нелегального вида услуг.

Есть еще идея - стимулировать отказ 
от аборта финансовыми выплатами. Вос-
питанием нежеланного малыша в таком 
случае займется государство. 

Андрей ЮРЬЕВ

 ■ Нас не обошли стороной 
мировые тенденции - сниже-
ние рождаемости, старение 
населения. Как ускорить беби-
бум?

Демография волнует многие 
страны. Беларусь не исключение. 
По  статистике Белстата, в 2018 
году в  стране проживало около 
9 миллионов 450 тысяч человек, 
а в 2023-м - на 250 тысяч меньше. 
Молодежь не торопится заводить 
детей,  придерживаясь формулы 
«пожить для себя, крепко стать на 
ноги». Отсюда проблема - рожают 
поздно. Такое «планирование» за-
ставляет медицину, по сути, бороть-
ся с законами природы. Выручает 
бесплатная попытка ЭКО, предо-
ставляемая государством. Что еще 
поможет «зачехлить» демографиче-
ские ножницы?

Пока в европейских государствах 
появляются бесполые родители под 
номерами один и два, в Беларуси 
укрепляют поддержку молодых ма-
терей и отцов. Бесплодным супру-
жеским парам дарят одну бесплат-
ную попытку ЭКО. Счастливчиков 
отбирают региональные комиссии, 
потом они получают направление. 
Со старта программы, 2021 года, 

на свет появилось больше тысячи 
детей.

Эффективность доказало и пред-
абортное консультирование для 
женщин, решившихся на прерыва-
ние беременности, главная задача 
которого - отговорить от рокового 
шага.

- За 2021 - 2022 годы удалось со-
хранить сто тысяч беременностей, 
а за последние десять лет абортов 
стало меньше в два раза, - расска-
зала Венера Семенчук, замести-
тель директора по медицинской 
экспертизе и реабилитации цен-
тра «Мать и дитя».

В Беларуси медики выхаживают 
дюймовочек с экстремально низкой 
массой тела - чуть больше пятисот 
граммов.

Решиться на большую семью 
теперь гораздо проще. За каждо-
го третьего и следующего ребен-
ка государство дает 29 950 бело-
русских рублей. Семейный капитал 
стал свое образной подуш кой безо-
пасности для родителей. За пять лет 
около пятидесяти тысяч многодетных 
семей переехали в новые квартиры.

Да и мамам не нужно ломать голо-
ву, как все успеть. Декретный отпуск 
до трех лет - один из самых долгих 
в мире. И все это время выплачи-
вают пособие по уходу за детьми. 
Рабочее место сохраняют.

НЕ ЭКОНОМИМ НА БУДУЩЕМ

ЗАПРЕТНЫЙ ПЛОД? ПРОБЛЕМА

ИНИЦИАТИВАТЕРПЕНИЕ И МИНТРУД ВСЕ ПЕРЕТРУТ
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Каждый младенец для России 
сейчас на вес золота.
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Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Повышение рож-
даемости - вопрос 
выживания наших 
народов.

С е н а т о р 
Маргарита 
Павлова 
ж е с т к о 
высказа-
лась о демографической проблеме, 
и это послужило поводом для ярост-
ной дискуссии в информационной сре-
де. Резвые журналисты-хайполовы 
передернули честные, вызванные 
искренним переживанием за буду-
щее родины слова и нацарапали на 
интернет-заборе: «Сенатор призвала 
девушек рожать, а не учиться».

И уже никому нет дела до истинно-
го смысла сказанного, а повод себя 
показать, поумничать и попиариться 
выдался подходящий. И вот образова-
лась свора из незамужних, бездетных 
и нетрадиционно вывернутых - и давай 
кидать камни в многодетную маму, ко-
торая всего лишь посчитала нужным 
сказать, что надо бы пересмотреть 
систему ценностей молодежи. Помочь 
определиться с приоритетами девуш-
кам, которые, в ущерб замужеству, 
стремятся получить высшее образо-
вание, а потом работают не по специ-
альности или вообще не работают, 
а долгие годы ищут себя, и в резуль-
тате утрачивают детородную функцию.

Все сказано по делу и по времени. 
Нам извне навязали систему ценно-
стей, где духовное задыхается под 
гнетом материального, а карьера 
и деньги важнее совести и чести. Где 
эгоизм и самовлюбленность важнее 
любви и семьи. И в такой системе 
ребенок - помеха развлечениям, лиш-
няя трата денег и времени. Это надо 
срочно менять.

Что касается конфликта между 
получением высшего образования 
и рождением ребенка, наипервейшая 
задача государства - всеми способами 
поддержать молодую семью. Это и жи-
лье для молодоженов, и повышенная 
стипендия.

Надо сделать так, чтоб молодые ма-
мы были героями нового времени. 
Мужчины-воины и женщины-мамы - 
истинные патриоты. И к ним - повы-
шенное уважение.

Можно защищать страну от врага, 
делать ее богатой и процветающей, 
увеличивать продолжительность 
жизни населения, создавать усло-
вия для мигрантов, бороться с ЛГБТ-
пропагандой (организация признана 
экстремистской и запрещена), из ко-
жи лезть... Но если в стране на свет 
не будет появляться хотя бы по три 
ребенка в семье, через каких-нибудь 
двести лет нас не станет. Населять ее 
будут не наши правнуки.

Трезво оценивая положение дел 
и учитывая внешние и внутренние 
условия, можно предположить, что 
восточноевропейская цивилизация 
погибнет не из-за войн, а из-за де-
мографии.

Наши народы обречены, если не 
примем беспрецедентные меры.

ДЛЯ КОГО МЫ  
СТРОИМ ДОМ?

ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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РОДИЛСЯ - СТРАНЕ ПРИГОДИЛСЯ
Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Демографический провал смо-
жем преодолеть не раньше 2030 
года. 

«НЕ ДАЙ БОГ  
ПРИНЕСЕШЬ В ПОДОЛЕ!»
Рождаемость, демография - это не 

темы, которые обсуждают за обеден-
ным столом. Но для государства они 
первостепенные. Ведь его главный 
капитал - это люди. Если их останет-
ся мало, кто же будет обустраивать 
территорию, тем более такую огром-
ную, как у России? А свято место, как 
говорится, пусто не бывает, охотники 
до нее найдутся.

О падении рождаемости и пробле-
мах, с ней связанных, высказалась 
недавно член Комиссии ПС по ин-
формационной политике, инфор-
мационным технологиям и связи, 
российский сенатор Маргарита 
Павлова. Это вызвало огромный ре-
зонанс - сенатора обвинили в том, 
что она «хочет вернуться в Средневе-
ковье» и «против высшего образова-
ния для женщин». Цитировали слова, 
вырванные из контекста: «Женщин 
нужно перестать ориентировать на 
высшее образование». Но если по-
слушать все интервью, становится по-
нятно, что речь шла совсем о другом.

- Эксперты ООН дают прогноз, что 
к 2070 году, а это не так уж и далеко, 
население России должно сократиться 
до ста миллионов человек, - рассказа-
ла Маргарита Павлова. 

И дальше рассуждает о сдвиге при-
оритетов:

- Когда девушка вырастает, ее на что 
ориентируют родители? «Родишь - 
убью!», «Не дай бог принесешь в по-
доле! Надо поступить в вуз». И прямо 
страшилки рассказывают про детей. 
И у женщины формируется отноше-
ние к ребенку, которое очень тесно 
связано со страхом смерти. Девуш-
ке говорят: надо сначала выучиться, 
сделать карьеру, приобрести кварти-
ру - а уж потом замуж выйдешь, детей 
нарожаешь. В результате мы имеем 
поколения несчастных сорокалетних 
женщин, которые не реализовались 
ни как мать, ни как женщина.

В таком контексте цитата сенатора 
про ориентацию звучит совсем по-
другому, не так ли? Высшее образо-
вание не должно быть самоцелью, 
не стоит жертвовать ради этого соб-
ственной женской судьбой. Кстати, 
согласно официальным данным, при-
мерно шестьдесят процентов выпуск-
ников не работают по специальности. 
Депутат ПС об этом тоже упоминает.

ЖЕНЩИНЫ  
«ВТОРОГО СОРТА»
- Огорчает, как легко некоторые 

коллеги дают непродуманные ком-
ментарии, грубо переходя на лично-
сти, - сокрушается Маргарита Пав-
лова. - Грустно было прочесть в этом 
плане комментарий Нины Останиной 
(председатель Комитета Госдумы по 
вопросам семьи, женщин и детей. - 
Ред.) по поводу моего интервью, в ко-
тором я говорила о том, что гнаться 
любой ценой за карьерой и образова-
нием, если расплачиваться за это при-
ходится семейным и человеческим 
счастьем, - плохая идея. Исходя из ее 

логики, если женщина не строит карь-
еру, а посвятила себя мужу, семье, 
детям и домашнему уюту, - это уже 
не женщина? Или женщина «второго 
сорта»? А ведь такие в нашей стране 
тоже есть! И немало.

Маргарита Павлова делает вывод: 
порочна система, где ставится жест-
кий выбор - семья или образование, 
дети или карьера:

- Это ненормально.  Совместить 
обучение и жизнь молодой матери 
или молодого отца удается немногим.  
Я уж не говорю о том, чтобы совме-
стить материнскую заботу о детях 
дома, в семье, без необходимости от-
давать их в учреждение под присмотр 
чужих людей, с работой, позволяю-
щей женщине обеспечить их и себя.

- Где же шаги в сторону подлинной 
защиты семьи - неприкосновенно-
сти семейной жизни, прав родителей 
с детьми, детской жизни на прена-
тальном этапе развития? - задается 
вопросом депутат ПС. - И самого се-
мейного образа жизни, когда мамы 
спокойно могли бы учиться, профес-
сионально расти, зарабатывать на 
жизнь - и все это без отрыва от семьи, 
дома и воспитания детей.

Много комментариев и в защиту 
нетривиальной позиции. Которая, 
к слову, успешна не только в карьере, 
но и в семье - она мама троих детей.

МАЛЫШАМ - ОТДЕЛЬНУЮ 
АУДИТОРИЮ
Эксперты обращают внимание на 

статистику: в группе от восемнадцати 
до 25 лет аборт чаще делает девушка, 
обучающаяся в институте или коллед-
же. А ведь это золотой возраст, чтобы 

без осложнений родить здорового ма-
лыша. Поэтому сам по себе выбор - 
карьера или семья - просто порочен. 

Что сделать в защиту, как говорили 
в СССР, здоровой ячейки общества? 
Можно иронизировать над термино-
логией, но в послевоенный период, 
при социализме, рождаемость непре-
рывно росла. За 45 лет численность 
населения увеличилась со 170 мил-
лионов до 290!

Мы собрали несколько предложе-
ний, которые показались интерес-
ными.

Например, гарантировать семье 
студентов переход с коммерческого 
обучения на бюджетное, если брак 
официально зарегистрирован. На этот 
случай должны быть предусмотрены 
дополнительные места в вузах. Кста-
ти, такой законопроект уже существу-
ет, нужна лишь политическая воля.

Комнату в семейном общежитии 
должна получить не только молодая 
семейная пара, но и молодая мама, ес-
ли она осталась одна. Это сразу сильно 
снизит количество абортов.

Должна измениться сама психоло-
гия отношений к студентам, у которых 
есть дети. Тогда покажется логичным 
выделить комнату в учебном корпусе 
для кормления малышей и досуга для 
тех, кто постарше, под присмотром 
няни.

И конечно - дополнительные посо-
бия для учащихся женщин с детьми 
не меньше двух МРОТ. Мамы долж-
ны чувствовать, что они не инород-
ное тело в вузе, которое вынуждены 
терпеть, а желанный, даже привиле-
гированный член студенческого со-
общества.
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- Лет до ста расти 
вам без старости.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Традиции, инклюзия, любовь 
и дружба волнуют юных писателей.

- Самолет так штормило! Еле при-
землились, - не скрывает эмоций Иван 
Грищенко, студент третьего курса 
журфака РУДН. - Такая вьюга разыгра-
лась! Но я все равно с удовольствием 
погулял по Минску. Красивый, душев-
ный город.

От снегопада финалисты литературно-
го конкурса прятались в уютном музее 
древне белорусской культуры НАН.

Рассмотрев музейные богатства, Иван 
Грищенко рассказал «СВ», что дебюти-
ровал в союзном конкурсе «Мост друж-
бы» с рассказом «Дом»:

- Главный герой - старик, который воз-
вращается на родину. Повествование 
выстроено на альтернативной реально-
сти. Беженец из-за конфликта вынужден 
покинуть общину и вернуться в южный 
регион, в дороге он сталкивается с труд-
ностями. Сегодня мы видим волны ми-
грации на европейском направлении, 
например, мусульмане со своим куль-
турным кодом, попадая в чужую страну, 
становятся чужими. В рассказе пытаюсь 
раскрыть тему родины, поразмышлять 
о самоидентификации.

Белоруска Каролина Величко при-
открыла тайну самой магической ночи 
в году - написала о празднике Ивана 
Купалы, или, по-белорусски, Купалье, 

когда девушки пускают на воду венки 
и гадают на суженых.

Всего на конкурс представили больше 
77 произведений из разных регионов: 
от Бреста до Дальнего Востока. Работы 
прошли три этапа. Жюри выбрало де-
сять победителей.

- Важно помогать и поддерживать ода-
ренных, творческих и желающих себя 
реализовать ребят. Специально не раз-
деляли победителей по местам, потому 

что творчество - не эстафета. Сколько бы 
ни было изданий в электронном вариан-
те, когда берешь в руки книгу - испыты-
ваешь особые чувства. Поэтому издание 
альманаха с произведениями на русском 
и белорусском языках молодых авторов, 
их биографией и фотографиями стало 
доброй традицией, - сказал Марианна 
Щеткина, руководитель представи-
тельства Постоянного Комитета Со-
юзного государства в Минске.

Творческий конкурс «Мост 
дружбы» проходит каждые два 
года, начиная с 2012-го. При-
нимают рассказы, очерки, эссе, 
которые прежде не публикова-
лись и не участвовали в других 
конкурсах. Авторы - молодые 
литераторы от восемнадцати до 
тридцати лет из России и Бе-
ларуси.

ДОСКА ПОЧЕТА
Победители от Беларуси:
 ✿ Александра Даниленко, 

«Гриша из Воронежа»
 ✿ Татьяна Куприянец, «Бой 

продолжается»
 ✿  Анастасия Верина, «Гаран-

тия на отношения»
 ✿ Каролина Величко, 

«Купальскі вянок»
 ✿  Максим Тютеньков, «Адін 

з лепшых сыноў Беларусі 
вярнуўся на Радзіму»

От России:
 ✿ Екатерина Харитонова, «Ан-

глийский газон»
 ✿ Иван Кузнецов, «Политика 

компании»
 ✿ Ирина Назарова, «Рояль»
 ✿ Иван Грищенко, «Дом»
 ✿ Та т ь я н а  Ш л ы к о в а , 

«Шляпка»

В ТЕМУ

Анатолий 
МАКСИМОВ

 ■ С помощью СБП 
теперь можно пере-
вести деньги в Сине-
окую.

Система быстрых пла-
тежей внутри России уже 
давно снискала популяр-
ность: раз - и  перевел 
деньги кому надо или 
оплатил покупку. Теперь 
благодаря этому серви-
су россияне могут от-
править средства в пять 
стран. Среди них Узбе-
кистан, Таджикистан, 

Киргизия и  Беларусь.
Отправить деньги мож-

но, например, из Альфа-
банка и ВТБ. Другие 
кредитные организации 
планируют запустить ана-
логичную функцию в бли-
жайшее время. Средства 
дойдут мгновенно, прав-
да, комиссия  - 0,5 про-
цента от суммы перево-
да. Лимит - до миллиона 
руб лей в сутки.

Так потихоньку проби-
ваем финансовую блока-
ду вокруг нашей страны. 
В августе к СБП подклю-
чились четырнадцать 
иностранных банков, а 

уже в сентябре их число 
выросло почти втрое - до 
37. Во-вторых, этот вари-
ант удобен для наших ту-
ристов, выезжающих за 
рубеж, можно оплачивать 
покупки по СБП в этих 
странах. Такие перево-
ды также важны гражда-
нам этих государств, ко-
торые работают в РФ, и 
тем, кто получил россий-
ское гражданство, но на 
родине остались семьи.  
Еще этот способ подходит 
для оплаты услуг людей, 
которые работают дис-
танционно из той же Бе-
ларуси.

СПАСИБО. БЫСТРО. ПОЛУЧИЛ ФИНАНСЫ

Анатолий ФЕДОРОВ

 ■ Половая вакнаханалия - вне за-
кона.

Шествий полуголых мужиков, развратных 
плясок бородатых баб а-ля Кончита Вурст 
и школьных уроков, где детям промывали 
бы мозги на тему псевдотолерантности, 
у нас точно никогда не будет. Верховный 
суд РФ признал «Международное движение  
ЛГБТ» экстремистским и запретил его.

С иском в суд обратилось Министер-
ство юстиции РФ. Заседание прошло  
в закрытом режиме, а решение вступило 
в силу немедленно.

Это логичное звено в цепочке борьбы 
 государства с «нетрадиционными сексуаль-
ными отношениями», которое началось не 
вчера. Еще в 2013 году в России приняли 
закон о запрете их пропаганды среди несо-

вершеннолетних. В декабре 2022 года его 
расширили. Президент России Владимир 
Путин подписал закон,  который запретил 
распространение любой информации, по-
пуляризирующей «нетрадиционные сексу-
альные отношения, педофилию или смену 
пола» среди людей всех возрастов. По нему 
за пропаганду ЛГБТ наказывают штрафом 
до четырехсот тысяч рублей, юридические 
 лица - до миллиона. Так что вердикт Вер-
ховного суда лишь дополнил этот список.

Эксперты поясняют: решения не затраги-
вают личную жизнь человека. Но сегодня 
так  называемое ЛГБТ - это агрессивно 
продвигаемая идеология. И экстремист-
ским признали именно движение: сеть ор-
ганизаций, скованных общей «радугой». 
Теперь сотрудничество с ним, в том числе 
распространение его символики и литера-
туры, может грозить и уголовным делом - 
за экстремизм.

НЕРАДУЖНАЯ СИТУАЦИЯ РЕШЕНИЕ
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СМЫСЛОВОЙ ПРИЕМ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Товаров из Бела-
руси в России станет 
больше.

Синеокая снова нарас-
тит экспорт в РФ. Обо-
значая предварительные 
итоги 2023 года, вице-
премьер РБ Петр Пар-
хомчик сказал:

- За девять месяцев 
экспорт товаров в Рос-
сию вырос на 19,7 про-
цента. Практически пре-
взошли 2020 и 2021 годы.

Показатели - повод для 
ликования. Но есть уже 
и новые цели: 

- На 2024 год преду-
смотрено дальнейшее 
наращивание экспорта 
в РФ на семь процентов 
к уровню 2023 года и со-
хранение доли в россий-
ском импорте не ниже 
девяти процентов.

Вряд ли мы можем 
представить отсутствие 
на прилавках товаров от 
сябров. Они и раньше 
были, но сейчас их раз-
нообразие удивляет. Во-

семьдесят процентов от 
экспорта их продоволь-
ствия идет к нам. 

А вот что касается 
стран, которые культи-
вируют ненависть к рус-
ским и белорусам, то тут 
ситуация такова: 

- Торговые потоки из 
недружественных стран 
полностью переориенти-
рованы. Экспорт на рын-
ки дружественных госу-
дарств вырос,  - сказал 
Петр Пархомчик.

И озвучил цифру: доля 
последних увеличилась 
на четырнадцать про-
центов.

КАРАВАНЫ ИДУТ  

Финалистам рассказали, что важным атрибутом 
для колядующих была восьмиконечная 
звезда - символ возрождающегося солнца.

НА ВОСТОК
ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ
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Даже  
в «толерантных» 
западных 
странах люди 
протестуют против 
засилья ЛГБТ.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Ульяновской области спасают 
жизни россиян и белорусов с помо-
щью радиации.

РАЗНИЦА В СТО РАЗ
Федеральному научно-клиничес-

кому центру медицинской радиоло-
гии и онкологии недавно исполнилось 
пять лет. Это один из самых крупных 
комплексов замкнутого цикла в Евро-
пе, где представлены все существую-
щие методы диагностики и лечения 
в ядерной медицине.

Расположен он в девяноста киломе-
трах от Ульяновска, в Димитровграде. 
В тринадцати медицинских корпусах 
общей площадью около 110 тысяч ква-
дратных метров находятся Протон-
ный центр, Центр ядерной медицины, 
радиологический корпус, реабили-
тационный корпус, консультативная 
поликлиника, стационар на 312 коек 
и специализированная аптека.

Сердце учреждения  - протон-
ный центр. О его работе рассказал 
руководитель подразделения, 
врач-радиотерапевт Сергей Гри-
ценко:

- В медицине всего три метода ле-
чения онкологии. Хирургия, химио-
терапия и лучевая терапия. Тради-
ционный - метод лучевой фотонной 
терапии, в котором используют элек-
тромагнитные кванты. Они вызыва-
ют повреждения опухолевых клеток. 
Серьезный минус в том, что они очень 
легкие и невозможно избежать облу-
чения окружающих опухоль здоровых 
тканей. Протонная терапия использу-
ет энергию тяжелых частиц - протонов 
с энергией порядка 100 - 250 МэВ. 
Разница в сто раз. Это дает преимуще-
ства. Четко знаем, где протонный пу-
чок остановится. В этой зоне он отдает 
максимальную энергию. И затем - рез-
кий спад дозы. То есть понимаем, что 
не будет облучения биологических 
структур. Это очень важно, особенно 
в случаях, когда мишень - в основании 
черепа, где рядом много критических 
структур: продолговатый мозг, опти-
ческие нервы. В этом случае метод 
протонной терапии вообще альтер-
нативы не имеет.

В России им лечат только в трех 

цент рах  - еще в Санкт-Петербурге 
и в Обнинске. В Беларуси ничего по-
добного нет. Для того чтобы достиже-
ниями высокой ядерной медицины 
могли пользоваться и сябры, два года 
назад приняли программу «Лечение 
граждан Беларуси и России с исполь-
зованием протонной терапии».

СЕЛЯТ ВМЕСТЕ 
С РОДИТЕЛЯМИ
Лечение для участников бесплатное, 

финансируют его тоже из бюджетов 
наших стран.

- Начинали с 52 пациентов, по 26 
из РФ и РБ, - рассказал генеральный 
директор Федерального научно-
клинического центра медицинской 
радиологии и онкологии Юрий Уда-
лов. - Есть болезни, которые в России 
не подпадают под квоты. И теперь, 
в рамках программы, пациенты, на-
пример, с доброкачественными обра-
зованиями головного мозга, которые 
развиваются по сценарию злокаче-
ственных, могут получить лечение 
методом протонной терапии.

А для белорусов главный плюс - воз-
можность лечения маленьких детей. 
Сорок ребятишек в программе - почти 
все из Синеокой. Их отбирают и об-
следуют в республике, в центр при-
сылают документы. Представители 
Минздрава РБ сопровождают детей 
практически на всем пути, вплоть до 
аэропорта. В Ульяновске их встречают 
уже специалисты центра.

- Осуществляем трансфер. Поме-
щаем в палаты, причем вместе с ро-
дителями, которые живут с детьми 
также бесплатно. У них есть игровые 
комнаты, все возможности для полно-
ценного досуга.

Как рассказали нам врачи, лечение 
детей методом ПТ представляет осо-
бую сложность. Ведь для того, чтобы 
сеанс прошел успешно, пациент дол-
жен около десяти минут пролежать 
в аппарате неподвижно. Но малышу 
выполнить это условие практиче-
ски невозможно. И тут  появляется 
реальная опасность  - протонный 
 пучок вместо назначенной цели мо-
жет  ударить совсем по другому ме-
сту, если  ребенок, скажем, повернул 
голову. Поэтому самым маленьким 
процедуру проводят под наркозом.

ЛУЧИ ЖИЗНИ

 ■ В Синеокой хотят открыть 
собственный центр, чтобы побе-
речь пациентов от дальних пере-
возок.

Ядерная медицина - одно из самых 
перспективных направлений развития 
системы здравоохранения. Росатом 
уже сотрудничает с Минздравом Бе-
ларуси. Пилотный проект по развитию 
инфраструктуры запустят на базе ожо-
гового центра при Минской больнице 
скорой помощи.

А в Могилевский онкодиспансер уже 
в 2024-м планируют завезти россий-
ский гамма-терапевтический комплекс 
«Брахиум» для контактно-лучевой те-
рапии в «естественной среде обита-
ния».

В ближайшие годы в Синеокой, по 
словам заместителя председателя 

Государственного комитета по на-
уке и технологиям РБ Татьяны Сто-
ляровой, планируют переоснастить 
онкоцентры оборудованием «тяжело-
го» класса, а также построить центр 
позитронно-эмиссионной томографии 
с циклотроном с привлечением рос-
сийских разработок. Осуществить эти 
планы пообещало помочь руководство 
Росатома. А белорусы могут заняться 
разработкой методик лечения для каж-
дого вида оборудования.

Не так давно, комментируя разме-
щение в РБ ядерного оружия, прези-
дент страны Александр Лукашенко 
сказал, что Беларусь теперь «дважды 
ядерная держава» (имея в виду запу-
щенную на полную мощность БелАЭС). 
Но раз так, после запуска полноцен-
ного центра республику можно будет 
называть уже «трижды ядерной».

 ■ Наука - тоже в фо-
кусе внимания.

Центр радиологии 
и  онкологии  - одна из 
крупнейших организаций 
в структуре ФМБА. Как 
и во всех других учреж-
дениях агентства, он  - 
результат синтеза трех 
составляющих: клиниче-
ской, образовательной 
и научной.

Уже два года рабо-
тает образовательный 
центр, в котором учатся 
и повышают квалифи-
кацию кадры в области 
ядерной медицины. 

Здесь же открыли экс-
клюзивные курсы, на 
которых рассказывают 
об особенностях протон-
ной, фотонной, радио-
нуклеотидной терапии, о 
возможности сочетания 
этих методов и о многом 
другом.

Не менее важны и на-
учные исследования, 
которые проходят в ла-
бораториях центра по 
госзаказу.

- За последние два 
года импортозаместили 
два важных препарата. 
Уже больше сотни паци-
ентов получили лечение 

отечественным радио-
хлоридом. Причем сы-
рье для него получаем из 
НИИ атомных реакторов 
Росатома, который нахо-
дится от нас в двух кило-
метрах, - сказал Удалов.

Второй препарат соз-
дали на основе люте-
ция-177 (177Lu), это 
«177Lu-оксодотреотид». 
Он предназначен для ле-
чения неоперабельных 
нейроэндокринных опу-
холей у больных, кото-
рые исчерпали методы 
классического лечения. 
Уже дюжина пациен-
тов завершили лечение 
с хорошим результатом. 
Потом оба препарата 
внедрят в общую прак-
тику.

 ■ Протонная терапия - лишь часть проекта.

Кроме непосредственно лечения, специалисты центра в рамках программы 
дистанционно консультируют пациентов и взаимодействуют с Министерством 
здравоохранения РБ.

- Определяемся с методами диагностики, лечения, использования новых 
подходов, - пояснил гендиректор центра. - Кроме того, результаты союзного 
проекта входят в проторегистр. Это программа электронного учета лечения 
пациентов методом протонной терапии. На основании этого мы по 25 параме-
трам выбираем оптимальную тактику - как хотели бы лечить в будущем. Чтобы 
было меньше побочных эффектов, с возможностью хорошего динамического 
наблюдения. Отслеживаем пациентов через три, шесть месяцев после выписки. 
И есть уже готовые инструменты для центров, которые появятся в будущем 
в Союзном государстве. В том числе и в Беларуси.
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ВЫБИРАЮТ ЛУЧШУЮ ТАКТИКУ
МОЗГОВОЙ ШТУРМ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

СОЗДАЛИ СВОИ ПРЕПАРАТЫ
ЛЕЧЕБНО-ЯДЕРНАЯ ДЕРЖАВА СОТРУДНИЧЕСТВО

Участники программы (включая детей)

2022
2023
2024

52 пациента (26 россиян и 26 белорусов)

64 пациента (32 россиянина и 32 белоруса)

76 пациентов (38 россиян и 38 белорусов)
запланировано

Стоимость курса лечения Продолжительность

2 814 535 рублей 32 дня

Эффективность (в процентах)

67,1 13,4 11,0 8,5
стабилизация ремиссия положительная 

динамика
прогрессирование 

болезни

Фиксирующая маска нужна, 
чтобы попасть строго 

в намеченную точку. Для каждого 
пациента ее делают индивидуально.
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Кристина ХИЛЬКО

 ■ Традиции, инклюзия, любовь 
и дружба волнуют юных писателей.

- Самолет так штормило! Еле при-
землились, - не скрывает эмоций Иван 
Грищенко, студент третьего курса 
журфака РУДН. - Такая вьюга разыгра-
лась! Но я все равно с удовольствием 
погулял по Минску. Красивый, душев-
ный город.

От снегопада финалисты литературно-
го конкурса прятались в уютном музее 
древне белорусской культуры НАН.

Рассмотрев музейные богатства, Иван 
Грищенко рассказал «СВ», что дебюти-
ровал в союзном конкурсе «Мост друж-
бы» с рассказом «Дом»:

- Главный герой - старик, который воз-
вращается на родину. Повествование 
выстроено на альтернативной реально-
сти. Беженец из-за конфликта вынужден 
покинуть общину и вернуться в южный 
регион, в дороге он сталкивается с труд-
ностями. Сегодня мы видим волны ми-
грации на европейском направлении, 
например, мусульмане со своим куль-
турным кодом, попадая в чужую страну, 
становятся чужими. В рассказе пытаюсь 
раскрыть тему родины, поразмышлять 
о самоидентификации.

Белоруска Каролина Величко при-
открыла тайну самой магической ночи 
в году - написала о празднике Ивана 
Купалы, или, по-белорусски, Купалье, 

когда девушки пускают на воду венки 
и гадают на суженых.

Всего на конкурс представили больше 
77 произведений из разных регионов: 
от Бреста до Дальнего Востока. Работы 
прошли три этапа. Жюри выбрало де-
сять победителей.

- Важно помогать и поддерживать ода-
ренных, творческих и желающих себя 
реализовать ребят. Специально не раз-
деляли победителей по местам, потому 

что творчество - не эстафета. Сколько бы 
ни было изданий в электронном вариан-
те, когда берешь в руки книгу - испыты-
ваешь особые чувства. Поэтому издание 
альманаха с произведениями на русском 
и белорусском языках молодых авторов, 
их биографией и фотографиями стало 
доброй традицией, - сказал Марианна 
Щеткина, руководитель представи-
тельства Постоянного Комитета Со-
юзного государства в Минске.

Творческий конкурс «Мост 
дружбы» проходит каждые два 
года, начиная с 2012-го. При-
нимают рассказы, очерки, эссе, 
которые прежде не публикова-
лись и не участвовали в других 
конкурсах. Авторы - молодые 
литераторы от восемнадцати до 
тридцати лет из России и Бе-
ларуси.

ДОСКА ПОЧЕТА
Победители от Беларуси:
 ✿ Александра Даниленко, 

«Гриша из Воронежа»
 ✿ Татьяна Куприянец, «Бой 

продолжается»
 ✿  Анастасия Верина, «Гаран-

тия на отношения»
 ✿ Каролина Величко, 

«Купальскі вянок»
 ✿  Максим Тютеньков, «Адін 

з лепшых сыноў Беларусі 
вярнуўся на Радзіму»

От России:
 ✿ Екатерина Харитонова, «Ан-

глийский газон»
 ✿ Иван Кузнецов, «Политика 

компании»
 ✿ Ирина Назарова, «Рояль»
 ✿ Иван Грищенко, «Дом»
 ✿ Та т ь я н а  Ш л ы к о в а , 

«Шляпка»

В ТЕМУ

Анатолий 
МАКСИМОВ

 ■ С помощью СБП 
теперь можно пере-
вести деньги в Сине-
окую.

Система быстрых пла-
тежей внутри России уже 
давно снискала популяр-
ность: раз - и  перевел 
деньги кому надо или 
оплатил покупку. Теперь 
благодаря этому серви-
су россияне могут от-
править средства в пять 
стран. Среди них Узбе-
кистан, Таджикистан, 

Киргизия и  Беларусь.
Отправить деньги мож-

но, например, из Альфа-
банка и ВТБ. Другие 
кредитные организации 
планируют запустить ана-
логичную функцию в бли-
жайшее время. Средства 
дойдут мгновенно, прав-
да, комиссия  - 0,5 про-
цента от суммы перево-
да. Лимит - до миллиона 
руб лей в сутки.

Так потихоньку проби-
ваем финансовую блока-
ду вокруг нашей страны. 
В августе к СБП подклю-
чились четырнадцать 
иностранных банков, а 

уже в сентябре их число 
выросло почти втрое - до 
37. Во-вторых, этот вари-
ант удобен для наших ту-
ристов, выезжающих за 
рубеж, можно оплачивать 
покупки по СБП в этих 
странах. Такие перево-
ды также важны гражда-
нам этих государств, ко-
торые работают в РФ, и 
тем, кто получил россий-
ское гражданство, но на 
родине остались семьи.  
Еще этот способ подходит 
для оплаты услуг людей, 
которые работают дис-
танционно из той же Бе-
ларуси.

СПАСИБО. БЫСТРО. ПОЛУЧИЛ ФИНАНСЫ

Анатолий ФЕДОРОВ

 ■ Половая вакнаханалия - вне за-
кона.

Шествий полуголых мужиков, развратных 
плясок бородатых баб а-ля Кончита Вурст 
и школьных уроков, где детям промывали 
бы мозги на тему псевдотолерантности, 
у нас точно никогда не будет. Верховный 
суд РФ признал «Международное движение  
ЛГБТ» экстремистским и запретил его.

С иском в суд обратилось Министер-
ство юстиции РФ. Заседание прошло  
в закрытом режиме, а решение вступило 
в силу немедленно.

Это логичное звено в цепочке борьбы 
 государства с «нетрадиционными сексуаль-
ными отношениями», которое началось не 
вчера. Еще в 2013 году в России приняли 
закон о запрете их пропаганды среди несо-

вершеннолетних. В декабре 2022 года его 
расширили. Президент России Владимир 
Путин подписал закон,  который запретил 
распространение любой информации, по-
пуляризирующей «нетрадиционные сексу-
альные отношения, педофилию или смену 
пола» среди людей всех возрастов. По нему 
за пропаганду ЛГБТ наказывают штрафом 
до четырехсот тысяч рублей, юридические 
 лица - до миллиона. Так что вердикт Вер-
ховного суда лишь дополнил этот список.

Эксперты поясняют: решения не затраги-
вают личную жизнь человека. Но сегодня 
так  называемое ЛГБТ - это агрессивно 
продвигаемая идеология. И экстремист-
ским признали именно движение: сеть ор-
ганизаций, скованных общей «радугой». 
Теперь сотрудничество с ним, в том числе 
распространение его символики и литера-
туры, может грозить и уголовным делом - 
за экстремизм.

НЕРАДУЖНАЯ СИТУАЦИЯ РЕШЕНИЕ
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СМЫСЛОВОЙ ПРИЕМ

Олег ЗИНЧЕНКО

 ■ Товаров из Бела-
руси в России станет 
больше.

Синеокая снова нарас-
тит экспорт в РФ. Обо-
значая предварительные 
итоги 2023 года, вице-
премьер РБ Петр Пар-
хомчик сказал:

- За девять месяцев 
экспорт товаров в Рос-
сию вырос на 19,7 про-
цента. Практически пре-
взошли 2020 и 2021 годы.

Показатели - повод для 
ликования. Но есть уже 
и новые цели: 

- На 2024 год преду-
смотрено дальнейшее 
наращивание экспорта 
в РФ на семь процентов 
к уровню 2023 года и со-
хранение доли в россий-
ском импорте не ниже 
девяти процентов.

Вряд ли мы можем 
представить отсутствие 
на прилавках товаров от 
сябров. Они и раньше 
были, но сейчас их раз-
нообразие удивляет. Во-

семьдесят процентов от 
экспорта их продоволь-
ствия идет к нам. 

А вот что касается 
стран, которые культи-
вируют ненависть к рус-
ским и белорусам, то тут 
ситуация такова: 

- Торговые потоки из 
недружественных стран 
полностью переориенти-
рованы. Экспорт на рын-
ки дружественных госу-
дарств вырос,  - сказал 
Петр Пархомчик.

И озвучил цифру: доля 
последних увеличилась 
на четырнадцать про-
центов.

КАРАВАНЫ ИДУТ  

Финалистам рассказали, что важным атрибутом 
для колядующих была восьмиконечная 
звезда - символ возрождающегося солнца.

НА ВОСТОК
ТОРГОВЫЕ СВЯЗИ
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Даже  
в «толерантных» 
западных 
странах люди 
протестуют против 
засилья ЛГБТ.
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Валерий ЧУМАКОВ

 ■ В Ульяновской области спасают 
жизни россиян и белорусов с помо-
щью радиации.

РАЗНИЦА В СТО РАЗ
Федеральному научно-клиничес-

кому центру медицинской радиоло-
гии и онкологии недавно исполнилось 
пять лет. Это один из самых крупных 
комплексов замкнутого цикла в Евро-
пе, где представлены все существую-
щие методы диагностики и лечения 
в ядерной медицине.

Расположен он в девяноста киломе-
трах от Ульяновска, в Димитровграде. 
В тринадцати медицинских корпусах 
общей площадью около 110 тысяч ква-
дратных метров находятся Протон-
ный центр, Центр ядерной медицины, 
радиологический корпус, реабили-
тационный корпус, консультативная 
поликлиника, стационар на 312 коек 
и специализированная аптека.

Сердце учреждения  - протон-
ный центр. О его работе рассказал 
руководитель подразделения, 
врач-радиотерапевт Сергей Гри-
ценко:

- В медицине всего три метода ле-
чения онкологии. Хирургия, химио-
терапия и лучевая терапия. Тради-
ционный - метод лучевой фотонной 
терапии, в котором используют элек-
тромагнитные кванты. Они вызыва-
ют повреждения опухолевых клеток. 
Серьезный минус в том, что они очень 
легкие и невозможно избежать облу-
чения окружающих опухоль здоровых 
тканей. Протонная терапия использу-
ет энергию тяжелых частиц - протонов 
с энергией порядка 100 - 250 МэВ. 
Разница в сто раз. Это дает преимуще-
ства. Четко знаем, где протонный пу-
чок остановится. В этой зоне он отдает 
максимальную энергию. И затем - рез-
кий спад дозы. То есть понимаем, что 
не будет облучения биологических 
структур. Это очень важно, особенно 
в случаях, когда мишень - в основании 
черепа, где рядом много критических 
структур: продолговатый мозг, опти-
ческие нервы. В этом случае метод 
протонной терапии вообще альтер-
нативы не имеет.

В России им лечат только в трех 

цент рах  - еще в Санкт-Петербурге 
и в Обнинске. В Беларуси ничего по-
добного нет. Для того чтобы достиже-
ниями высокой ядерной медицины 
могли пользоваться и сябры, два года 
назад приняли программу «Лечение 
граждан Беларуси и России с исполь-
зованием протонной терапии».

СЕЛЯТ ВМЕСТЕ 
С РОДИТЕЛЯМИ
Лечение для участников бесплатное, 

финансируют его тоже из бюджетов 
наших стран.

- Начинали с 52 пациентов, по 26 
из РФ и РБ, - рассказал генеральный 
директор Федерального научно-
клинического центра медицинской 
радиологии и онкологии Юрий Уда-
лов. - Есть болезни, которые в России 
не подпадают под квоты. И теперь, 
в рамках программы, пациенты, на-
пример, с доброкачественными обра-
зованиями головного мозга, которые 
развиваются по сценарию злокаче-
ственных, могут получить лечение 
методом протонной терапии.

А для белорусов главный плюс - воз-
можность лечения маленьких детей. 
Сорок ребятишек в программе - почти 
все из Синеокой. Их отбирают и об-
следуют в республике, в центр при-
сылают документы. Представители 
Минздрава РБ сопровождают детей 
практически на всем пути, вплоть до 
аэропорта. В Ульяновске их встречают 
уже специалисты центра.

- Осуществляем трансфер. Поме-
щаем в палаты, причем вместе с ро-
дителями, которые живут с детьми 
также бесплатно. У них есть игровые 
комнаты, все возможности для полно-
ценного досуга.

Как рассказали нам врачи, лечение 
детей методом ПТ представляет осо-
бую сложность. Ведь для того, чтобы 
сеанс прошел успешно, пациент дол-
жен около десяти минут пролежать 
в аппарате неподвижно. Но малышу 
выполнить это условие практиче-
ски невозможно. И тут  появляется 
реальная опасность  - протонный 
 пучок вместо назначенной цели мо-
жет  ударить совсем по другому ме-
сту, если  ребенок, скажем, повернул 
голову. Поэтому самым маленьким 
процедуру проводят под наркозом.

ЛУЧИ ЖИЗНИ

 ■ В Синеокой хотят открыть 
собственный центр, чтобы побе-
речь пациентов от дальних пере-
возок.

Ядерная медицина - одно из самых 
перспективных направлений развития 
системы здравоохранения. Росатом 
уже сотрудничает с Минздравом Бе-
ларуси. Пилотный проект по развитию 
инфраструктуры запустят на базе ожо-
гового центра при Минской больнице 
скорой помощи.

А в Могилевский онкодиспансер уже 
в 2024-м планируют завезти россий-
ский гамма-терапевтический комплекс 
«Брахиум» для контактно-лучевой те-
рапии в «естественной среде обита-
ния».

В ближайшие годы в Синеокой, по 
словам заместителя председателя 

Государственного комитета по на-
уке и технологиям РБ Татьяны Сто-
ляровой, планируют переоснастить 
онкоцентры оборудованием «тяжело-
го» класса, а также построить центр 
позитронно-эмиссионной томографии 
с циклотроном с привлечением рос-
сийских разработок. Осуществить эти 
планы пообещало помочь руководство 
Росатома. А белорусы могут заняться 
разработкой методик лечения для каж-
дого вида оборудования.

Не так давно, комментируя разме-
щение в РБ ядерного оружия, прези-
дент страны Александр Лукашенко 
сказал, что Беларусь теперь «дважды 
ядерная держава» (имея в виду запу-
щенную на полную мощность БелАЭС). 
Но раз так, после запуска полноцен-
ного центра республику можно будет 
называть уже «трижды ядерной».

 ■ Наука - тоже в фо-
кусе внимания.

Центр радиологии 
и  онкологии  - одна из 
крупнейших организаций 
в структуре ФМБА. Как 
и во всех других учреж-
дениях агентства, он  - 
результат синтеза трех 
составляющих: клиниче-
ской, образовательной 
и научной.

Уже два года рабо-
тает образовательный 
центр, в котором учатся 
и повышают квалифи-
кацию кадры в области 
ядерной медицины. 

Здесь же открыли экс-
клюзивные курсы, на 
которых рассказывают 
об особенностях протон-
ной, фотонной, радио-
нуклеотидной терапии, о 
возможности сочетания 
этих методов и о многом 
другом.

Не менее важны и на-
учные исследования, 
которые проходят в ла-
бораториях центра по 
госзаказу.

- За последние два 
года импортозаместили 
два важных препарата. 
Уже больше сотни паци-
ентов получили лечение 

отечественным радио-
хлоридом. Причем сы-
рье для него получаем из 
НИИ атомных реакторов 
Росатома, который нахо-
дится от нас в двух кило-
метрах, - сказал Удалов.

Второй препарат соз-
дали на основе люте-
ция-177 (177Lu), это 
«177Lu-оксодотреотид». 
Он предназначен для ле-
чения неоперабельных 
нейроэндокринных опу-
холей у больных, кото-
рые исчерпали методы 
классического лечения. 
Уже дюжина пациен-
тов завершили лечение 
с хорошим результатом. 
Потом оба препарата 
внедрят в общую прак-
тику.

 ■ Протонная терапия - лишь часть проекта.

Кроме непосредственно лечения, специалисты центра в рамках программы 
дистанционно консультируют пациентов и взаимодействуют с Министерством 
здравоохранения РБ.

- Определяемся с методами диагностики, лечения, использования новых 
подходов, - пояснил гендиректор центра. - Кроме того, результаты союзного 
проекта входят в проторегистр. Это программа электронного учета лечения 
пациентов методом протонной терапии. На основании этого мы по 25 параме-
трам выбираем оптимальную тактику - как хотели бы лечить в будущем. Чтобы 
было меньше побочных эффектов, с возможностью хорошего динамического 
наблюдения. Отслеживаем пациентов через три, шесть месяцев после выписки. 
И есть уже готовые инструменты для центров, которые появятся в будущем 
в Союзном государстве. В том числе и в Беларуси.

Пр
ес
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ВЫБИРАЮТ ЛУЧШУЮ ТАКТИКУ
МОЗГОВОЙ ШТУРМ

ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

СОЗДАЛИ СВОИ ПРЕПАРАТЫ
ЛЕЧЕБНО-ЯДЕРНАЯ ДЕРЖАВА СОТРУДНИЧЕСТВО

Участники программы (включая детей)

2022
2023
2024

52 пациента (26 россиян и 26 белорусов)

64 пациента (32 россиянина и 32 белоруса)

76 пациентов (38 россиян и 38 белорусов)
запланировано

Стоимость курса лечения Продолжительность

2 814 535 рублей 32 дня

Эффективность (в процентах)

67,1 13,4 11,0 8,5
стабилизация ремиссия положительная 

динамика
прогрессирование 

болезни

Фиксирующая маска нужна, 
чтобы попасть строго 

в намеченную точку. Для каждого 
пациента ее делают индивидуально.
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
12.55 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «ЯРОСЛАВ» (16+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЯРОСЛАВ» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «ЕРМАК» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.20 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Якобсон» (12+)
12.55 «ЯРОСЛАВ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
12.55 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 

шумите, бярозы» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
12.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.00 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
00.55, 03.10 «Горячая точка» (16+)
03.15 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
09.55 «Бесконечные миры» (12+)
10.50 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.20 «Родион Щедрин» (16+)
16.35 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ВЫПУСКНОЙ» (18+). 
Ученики 11-го «А» готовятся к выпускному 

по-разному: кто-то снимает клип, 
кто-то тайком закупает алкоголь, 
а влюбленный собирается сделать 
предложение. Они мечтают 
о будущем и строят планы 
на жизнь без опеки родителей. 
«Эту ночь ты не забудешь 
никогда!» - однозначный настрой 
одноклассников. 
Но у родителей выпускников свои 
взгляды на праздник, и вечеринка, 
которую школьники ждали столько 
лет, становится настоящей войной 
поколений. В ролях: Виктор 
Грудев, Кристина Исайкина, 
Сергей Походаев и другие.

22.50 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
00.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.40 «ВЫПУСКНОЙ» (18+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 
(12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Список Киселева. Никогда 

больше» (12+)
11.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.20 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+). Картина 
рассказывает о судьбе и 
творчестве противоречивого 
Гения, счастливого неудачника, 
незадачливого баловня судьбы… 
Наверное, нет на свете человека, 
который бы не знал, кто такой 
Ханс Кристиан Андерсен, кто 
не читал бы его дивные, добрые 
сказки. В основе сюжета - 
взаимоотношения Андерсена 
с двумя главными женщинами его 
жизни. Его безответная страстная 
любовь к знаменитой шведской 
певице Йенни Линд и нежная 
привязанность к дочери адмирала 
Вульфа Генриетте, влюбленной 
в него долгие годы…

23.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
04.30 «Родион Щедрин» (16+)

15 декабря 16 декабря 17 декабря

11 декабря 12 декабря 13 декабря 14 декабря

14 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ»
Кэрол едет со своей матерью в Испанию 

весной 1938 года. Вдали от любимого отца 
Кэрол, на фоне ожесточенного конфликта 
франкистов и республиканцев, пытается 
освоиться в новом для себя мире. Ее бун-
тарская природа поначалу воспринимает 
окружающий мир в штыки, но со временем 
у нее появляются верные друзья...

С 12 ДЕКАБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«СЛЕД ОБОРОТНЯ»
В городе происходит несколько загадоч-

ных и жестоких убийств. Местные власти 
поручают вести дело одному из лучших 
сотрудников - старшему следователю Алек-
сандру Акинфиеву. На первый взгляд все 
эти преступления никак не связаны между 
собой, но Акинфиеву удается найти общие 
черты...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каюта у космонавтов не-
большая (даже маленькая по 
земным меркам). Частенько 
можно услышать, как ее срав-
нивают по размерам с вер-
тикальным солярием или 
шкафом. Но она довольно 
удобная.

Ребята на своих страничках 
в соцсетях частенько устраи-
вают экскурсии по станции. 
В российском сегменте сейчас 
три каюты. Две с иллюминато-
рами и одна, расположенная 
в модуле «Наука», - без.

К стене прикреплен спаль-
ный мешок. Напротив двери - 
иллюминатор, через который 
перед сном можно любовать-
ся неземной красотой Зем-
ли. Я бы, наверное, смотре-
ла в него в любую свободную 
минуту.

Спальный мешок застеги-
вается на большую молнию. 
Внутри него ремни, которы-
ми при желании можно за-
фиксироваться. А снаружи 
небольшие петли, с их помо-
щью спальный мешок крепят, 
чтобы ночью не улететь. Кос-
монавты рассказывали, что 
спится в невесомости ком-
фортно, организм отдыхает 
быстрее, чем на Земле. Толь-
ко им не хватает ощущения 
опоры. Спать не обязательно 
вверх головой относительно 
пола, можно и вверх ногами. 
Выспитесь одинаково!

На стене, противоположной 
от спального места, разме-
щают личные вещи и то, что 
может потребоваться: наруч-
ные часы, карандаш, блокнот, 
диски, плеер и наушники, се-
мейные фото, иконки, инди-
катор невесомости, список 
телефонов, по которым кос-
монавт звонит на Землю. Все 
это закрепляют на липучках 
или под резинками, которые 
там повсюду. Есть розетка 
и выключатель.

Вот так и живут обитатели 
МКС. Условия, конечно, не со-
всем спартанские, но и цар-
скими не назовешь. И оказы-
вается, что не так уж и много 
человеку нужно…

КАЮТА РАЗМЕРОМ 
СО ШКАФ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Русский грек - так он сам 
себя называет. В его копил-
ке больше восьмидесяти ро-
лей. А на театральных под-
мостках он больше сорока 
лет.

О маге-экстрасенсе, которо-
го играет в новом «Шифре», 
о том, как ютился в подвале 
с крысами и носил усы, и по-
чему не уедет в Грецию на-
всегда, заслуженный артист 
России рассказал «СВ».

СПАСЛА 
ПРИДУМАННАЯ 
ФАМИЛИЯ
В Петербурге завершились 

съемки четвертого сезона те-
лесериала «Шифр». Премьера 
не за горами. Эвклид снялся 
в телеэпопее впервые.

- Кого играете?
- Мага-экстрасенса по име-

ни Шефнер. Идет 1958 год, 
и мой герой косит под Мес-
синга. Вера Сторожева (ре-
жиссер.  - Ред.) запретила 
стричься, и я вынужден был 
носить длинные волосы. Рад, 
что она наконец-то меня за-
метила. Мечтал сняться у нее 
многие годы. Проходил кино-
пробы, но она меня не видела.

- Дебютировали в фильме 
Владимира Мотыля «Несут 
меня кони…» и сыграли гре-
ка Гермеса. И там в титрах 
вы не Кюрдзидис, а Гюрджи-
ев. Почему?

- Фамилия спасла мою се-
мью от репрессий. Во второй 
половине тридцатых годов 
Сталин невзлюбил малые 
народы. Греки тоже попали 
в список. Большую их часть 
депортировали в Казахстан. 
И в степях выросли города. 
Кентау под Алма-Атой - грече-
ский город. До сих пор там жи-
вут репрессированные греки. 
У тех, кто успел поменять фа-
милию, в ней русские оконча-
ния. Помните «Свадьбу в Ма-
линовке»? Там был смешной 
Попандопуло. Переодевался 
в женское платье и пытался 

сбежать. Во время репрессий 
он стал бы Поповым. Или моя 
мама. Девичью фамилию Спи-
риадис поменяла на Спирову. 
И не тронули.

- У вас двойное граждан-
ство?

- В российском паспорте 
я Гюрджиев, а в греческом - 
Кюрдзидис.

УСЫ СЛОВНО 
ПРОВОЛОКА
Попасть на съемки к извест-

ному режиссеру Владимиру 
Мотылю было непросто.

- Чем его зацепили?
- Нужен был в кадре грек. 

Мотыль снимал картину по 
мотивам повести «Дуэль» 
и других произведений Че-
хова. Ему подсказали, что во 
ВГИКе студент второго кур-
са, как и надо, настоящий 
грек. И меня взяли без проб. 
Предстояло научиться во-
дить машину, отпустить усы 
и коротко подстричься. Во-

лосы у меня были длиннее, 
чем сейчас. И когда я сделал 
все так, как надо, не понял, 
кого Мотыль звал на роль, по-
тому что получился молодой 
Сталин. Один в один. Кстати, 
я почти уверен, что мужики 
носят усы из-за комплексов. 
Это непрактично. А у меня 
еще и очень жесткие воло-
сы. Как проволока. Ложишь-
ся лицом в подуш ку, и они 
больно впиваются в кожу. 
Невозможно уснуть. Утром 
просыпаешься - торчат в раз-
ные стороны, не можешь их 
расчесать.

- Выдержали испытание 
до конца?

- Съемки закончили в Ял-
те. Остальное снимали в па-
вильонах в Москве. Я упал 
в колени художнику-гримеру 
и  сказал: «Умоляю, сшей-
те мне усы!» Она ответила: 
«С ума сошли?! Нас обоих по-
весят». «Вы - из старой совет-
ской школы гримеров. Умо-

ляю!» - настаивал я. «Ну, на 
мой страх и риск», - ответила 
она. Я приезжал на съемки 
на час раньше всей группы, 
и гример клеила мне усы. 
Мотыль ничего не замечал. 
Но в последний съемочный 
день в кадре я играл крупный 
план, и он вдруг закричал: 
«Стоп, стоп, стоп!» И пошел 
ко мне. Смотрю: гример - бе-
лая.  Прощается с жизнью. Он 
подошел близко, наклонился, 
приблизил свое лицо к моему 
и сказал: «Какие-то уставшие 
глаза, Эвклид. Взбодрись». 
Я понял, что спасен. А вооб-
ще он - мой крестный папа 
в кинематографе. Относился 
как к сыну.

- Переживал?
- Был строгим, даже автори-

тарным. Старался, чтобы все 
двенадцать часов я находил-
ся на съемочной площадке. 
 Говорил: «Научишься всему». 
И я помогал в любых ситуа-
циях. Подкидывал тексты 

главному герою, если у него 
не было партнеров. Неверо-
ятный опыт. И огромные на 
тот момент деньги за съем-
ки. Оплатил год обучения во 
ВГИКе.

МОТЫЛЬ 
ОПЛАТИЛ ВГИК
Считалось, что у Кюрдзиди-

са роль третьего плана.
- Сумма гонорара - не се-

крет?
- По договору должен был 

получить, если не ошибаюсь, 
шестьсот тысяч рублей. В де-
вяностые сумма была  - как 
сегодня, может быть, шесть 
тысяч. То есть вообще ничто. Я 
побледнел, а директор сказал: 
«Что вам не нравится?» - «Я 
думал, что смогу оплатить уче-
бу во ВГИКе», - ответил я. «Ра-
дуйтесь, что будете у великого 
Мотыля сниматься», - бросил 
директор. И  подписали до-
говор. Жил тогда в подвале с 
крысами, но на Старом Арба-
те. В мастерской художника-
монументалиста, архитектора 
Веры Троицкой в Спасопесков-
ском переулке, напротив хра-
ма. Это место запечатлел на 
картине «Мос ковский дворик» 
Поленов. Я прожил там семь 
лет. Конечно, потом сделал ре-
монт. Избавился от крыс.

- Но тогда вы, скорее всего, 
грустили.

- Пришел в подвал. И стал 
думать, где взять средства на 
следующий год учебы. Сти-
пендию не платили. Денег на 
еду не было. Три дня голодал, 
еще три - выходил из голодов-
ки. Пил воду. Думал, оздорав-
ливаю организм. И при этом 
был счастлив, потому что 
учился во ВГИКе, снимался 
у  такого режиссера. И вот 
прихожу, поникший, в под-
вал, и вдруг звонок. Снимаю 
трубку и не могу поверить. 
Мотыль! «Эвклид, слышал, 
ты должен оплатить учебу во 
ВГИКе. Сколько она стоит?» - 
«Дорого. 1,7 тысячи долларов 
в год». «Ты получишь за роль 
две тысячи долларов», - отве-
тил он.

НЕ МОГУ БЕЗ СЛАВЯНСКОЙ ДУШИ
Эвклид КЮРДЗИДИС:

 ■ Родители артиста вернулись на Северный Кавказ - 
местный климат им подходит больше.

- Ваши мама с папой на время уезжали в Грецию?
- Они жили в Советском Союзе. Потом, когда открылись границы, 

конечно, как и все, рванули туда. И жили между Салониками и Ес-
сентуками. В Минеральные Воды летал прямой самолет. В  2009 
году я баллотировался в мэры Салоников. Прилетал раз в неде-
лю. А после пандемии, когда все закрылось, родители остались 
здесь. Там очень жарко. Да уже и почтенный возраст. В Греции 
дяди, тети. Бабушка похоронена.

- Чувствуете тоску по исторической родине?
- Конечно. Это связь с предками. Меня зовут Эвклид, как и древ-

негреческого математика-геометра, философа, поэта. Но там, 
когда приезжал, говорили: «Какой ты грек? Живешь в России». 
Я отвечал: «Я - счастливый и богатый грек, потому что во мне 
живут две культуры, русская и греческая». Везде так и говорю: 
«Я - русский грек». Гордо. Я объездил полмира. Многое нравится. 
Япония перевернула сознание. Но ни на что не променяю Россию. 
Не могу без русской, славянской души. Широкой, необъяснимой, 
парадоксальной, щедрой, все отдающей.

 ■ Актеру довелось послужить в ракет-
ных войсках.

- Как занесло в ракетные войска?
- Я окончил Днепропетровское театральное 

училище, и нас в Советском Союзе распре-
деляли в театры. Молодому специалисту, 
если он пять лет отработал, давали квартиру. 
Выделяли и подъемные деньги, чтобы купить 
мебель, подушку, ложки, вилки. И я по рас-
пределению попал в Луцк. Мне было восем-
надцать, и меня должны были забрать в во-
енные театры. Но мой брат, младше на год, 
попал во внутренние войска. И я подумал: 
«Он будет там, а я - на сцене?» И написал 
заявление о том, что тоже хочу в армию. 
А у каждого человека призывного возраста 
в школе уже была профессия. Ее приобре-
тали в последние два года. Водитель, сле-
сарь, учитель. И все брали того, кто нужен. 
А что с артистом делать? И тут я услышал, 
что в ракетные войска требуется двенадцать 
водителей. Их туда дали, но при условии, что 

возьмут еще и одного актера. С тех пор моя 
любимая цифра - тринадцать.

- Наверное, артисту тяжело в армии?
- Я попал туда художником в розовых оч-

ках. Выдали обувь и одежду. У меня размер 
сапог - 42-й. Получил 44-й. Голенища - по 
причинное место. Майка висела ниже колен. 
Она была на 56-й размер, а у меня - 44 - 46. 
Парню рядом со мной, высокому и плотному, 
дали одежду и обувь, наоборот, меньше-
го размера. И мы мучились. С нас сбивали 
спесь, гражданскую, творческую. Каждое 
утро бегали кроссы. Раз в полгода стреляли 
из автомата. И без дедовщины не обошлось. 
В первые полгода было ощущение, что я не 
в армии, а где-то на Марсе. Но сегодня, когда 
родители спрашивают, стоит ли их сыновьям 
идти служить, я отвечаю, что да. Настоящим 
мужчиной меня сделала служба. Родители 
с опаской спрашивают: «А вдруг искалечат?» 
И я говорю, что хуже, если парень искалечит 
душу здесь, не побывав в армии. Станет сла-
бым, беспозвоночным слюнтяем.

РЕТРОАЛЬБОМ

ЕССЕНТУКИ ЛУЧШЕ САЛОНИКОВ
АРМИЯ СДЕЛАЛА МУЖЧИНОЙ ЗАКАЛКА
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Нонна Гришаева 
составила пару артисту 
в спектакле Александра 
Нестерова «На высоких 

каблуках» на фестивале 
«Хрустальный 

ИсточникЪ».
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Пятница Суббота Воскресенье

Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.15, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.10, 12.20, 
15.10, 16.10, 18.10, 19.10, 
21.20, 00.35, 03.10, 05.20 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10, 00.25, 

05.10 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Сахновская» (12+)
12.55 «МАМА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Алтайский край 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Березовый сок» (12+)
16.15, 00.45 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Государственный интерес» 

(12+)
22.22 «ЯРОСЛАВ» (16+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ЯРОСЛАВ» (16+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.20 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «ЕРМАК» (12+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Дельтаплан» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.10, 00.25, 05.20 «Наши» (12+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЕНТЕНЦИЯ» (12+)
05.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 
05.25 «Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Якобсон» (12+)
12.55 «ЯРОСЛАВ» (16+)
15.15 «Карта Родины. Костромская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Минск - Москва» (12+)
21.55 «Новое PROчтение» (12+)
22.22 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.20, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10 «Горячая 
точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 21.10, 

00.25 «Наши» (12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.25 «Факты на стол» (16+)
09.25 «Новое PROчтение» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Дудинская» (12+)
12.55 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вы 

шумите, бярозы» (12+)
16.15, 00.45 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.10, 19.10, 21.20, 00.35, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Есть вопрос!» (12+)
22.22 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
02.30 «Факты на стол» (16+)
03.15 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.45, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.20, 08.20, 09.25, 10.10, 
12.20, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.20 «Горячая точка» 
(16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.10, 08.10, 12.10, 21.10 «Наши» 

(12+)
07.25 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос!» (12+)
09.30 «Минск - Москва» (12+)
10.15, 19.15 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» 

(16+)
12.25 «Легенды русского балета. 

Соловьев» (12+)
12.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Тверская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 

(12+)
16.15, 01.00 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» 

(12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.25 «Факты на стол» (16+)
21.55 «Минск - Москва» (12+)
22.22 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
00.55, 03.10 «Горячая точка» (16+)
03.15 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ОСЕННИЙ ПОДАРОК ФЕЙ» 
(12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
09.55 «Бесконечные миры» (12+)
10.50 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
15.20 «Родион Щедрин» (16+)
16.35 «НЕВЫПОЛНИМОЕ ЗАДАНИЕ» 

(16+)
19.00 «Наши люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Новое PROчтение» (12+)
21.00 «ВЫПУСКНОЙ» (18+). 
Ученики 11-го «А» готовятся к выпускному 

по-разному: кто-то снимает клип, 
кто-то тайком закупает алкоголь, 
а влюбленный собирается сделать 
предложение. Они мечтают 
о будущем и строят планы 
на жизнь без опеки родителей. 
«Эту ночь ты не забудешь 
никогда!» - однозначный настрой 
одноклассников. 
Но у родителей выпускников свои 
взгляды на праздник, и вечеринка, 
которую школьники ждали столько 
лет, становится настоящей войной 
поколений. В ролях: Виктор 
Грудев, Кристина Исайкина, 
Сергей Походаев и другие.

22.50 «ПЕТЛЯ НЕСТЕРОВА» (12+)
00.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
03.40 «ВЫПУСКНОЙ» (18+)
05.30 «Пофестивалим» (12+)

06.00 «Синий трактор». Мультфильмы 
(0+)

08.00 «ПОЛЕТ В СТРАНУ ЧУДОВИЩ» 
(12+)

09.25 «Пофестивалим» (12+)
10.00 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
10.45 «Список Киселева. Никогда 

больше» (12+)
11.45 «АННА-ДЕТЕКТИВЪ» (16+)
16.20 «Карта Родины. Тульская 

область (с субтитрами)» (12+)
17.00 «Тотем. Страна медведей» (12+)
17.55 «ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «АНДЕРСЕН. ЖИЗНЬ БЕЗ 

ЛЮБВИ» (16+). Картина 
рассказывает о судьбе и 
творчестве противоречивого 
Гения, счастливого неудачника, 
незадачливого баловня судьбы… 
Наверное, нет на свете человека, 
который бы не знал, кто такой 
Ханс Кристиан Андерсен, кто 
не читал бы его дивные, добрые 
сказки. В основе сюжета - 
взаимоотношения Андерсена 
с двумя главными женщинами его 
жизни. Его безответная страстная 
любовь к знаменитой шведской 
певице Йенни Линд и нежная 
привязанность к дочери адмирала 
Вульфа Генриетте, влюбленной 
в него долгие годы…

23.40 «СЛЕД ОБОРОТНЯ» (12+)
04.30 «Родион Щедрин» (16+)

15 декабря 16 декабря 17 декабря

11 декабря 12 декабря 13 декабря 14 декабря

14 ДЕКАБРЯ В 22.22

«ПУТЕШЕСТВИЕ КЭРОЛ»
Кэрол едет со своей матерью в Испанию 

весной 1938 года. Вдали от любимого отца 
Кэрол, на фоне ожесточенного конфликта 
франкистов и республиканцев, пытается 
освоиться в новом для себя мире. Ее бун-
тарская природа поначалу воспринимает 
окружающий мир в штыки, но со временем 
у нее появляются верные друзья...

С 12 ДЕКАБРЯ ПО БУДНЯМ В 16.15

«СЛЕД ОБОРОТНЯ»
В городе происходит несколько загадоч-

ных и жестоких убийств. Местные власти 
поручают вести дело одному из лучших 
сотрудников - старшему следователю Алек-
сандру Акинфиеву. На первый взгляд все 
эти преступления никак не связаны между 
собой, но Акинфиеву удается найти общие 
черты...

Юлия НОВИЦКАЯ

Каюта у космонавтов не-
большая (даже маленькая по 
земным меркам). Частенько 
можно услышать, как ее срав-
нивают по размерам с вер-
тикальным солярием или 
шкафом. Но она довольно 
удобная.

Ребята на своих страничках 
в соцсетях частенько устраи-
вают экскурсии по станции. 
В российском сегменте сейчас 
три каюты. Две с иллюминато-
рами и одна, расположенная 
в модуле «Наука», - без.

К стене прикреплен спаль-
ный мешок. Напротив двери - 
иллюминатор, через который 
перед сном можно любовать-
ся неземной красотой Зем-
ли. Я бы, наверное, смотре-
ла в него в любую свободную 
минуту.

Спальный мешок застеги-
вается на большую молнию. 
Внутри него ремни, которы-
ми при желании можно за-
фиксироваться. А снаружи 
небольшие петли, с их помо-
щью спальный мешок крепят, 
чтобы ночью не улететь. Кос-
монавты рассказывали, что 
спится в невесомости ком-
фортно, организм отдыхает 
быстрее, чем на Земле. Толь-
ко им не хватает ощущения 
опоры. Спать не обязательно 
вверх головой относительно 
пола, можно и вверх ногами. 
Выспитесь одинаково!

На стене, противоположной 
от спального места, разме-
щают личные вещи и то, что 
может потребоваться: наруч-
ные часы, карандаш, блокнот, 
диски, плеер и наушники, се-
мейные фото, иконки, инди-
катор невесомости, список 
телефонов, по которым кос-
монавт звонит на Землю. Все 
это закрепляют на липучках 
или под резинками, которые 
там повсюду. Есть розетка 
и выключатель.

Вот так и живут обитатели 
МКС. Условия, конечно, не со-
всем спартанские, но и цар-
скими не назовешь. И оказы-
вается, что не так уж и много 
человеку нужно…

КАЮТА РАЗМЕРОМ 
СО ШКАФ
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Евгения ЗАБОЛОТСКИХ 

 ■ Русский грек - так он сам 
себя называет. В его копил-
ке больше восьмидесяти ро-
лей. А на театральных под-
мостках он больше сорока 
лет.

О маге-экстрасенсе, которо-
го играет в новом «Шифре», 
о том, как ютился в подвале 
с крысами и носил усы, и по-
чему не уедет в Грецию на-
всегда, заслуженный артист 
России рассказал «СВ».

СПАСЛА 
ПРИДУМАННАЯ 
ФАМИЛИЯ
В Петербурге завершились 

съемки четвертого сезона те-
лесериала «Шифр». Премьера 
не за горами. Эвклид снялся 
в телеэпопее впервые.

- Кого играете?
- Мага-экстрасенса по име-

ни Шефнер. Идет 1958 год, 
и мой герой косит под Мес-
синга. Вера Сторожева (ре-
жиссер.  - Ред.) запретила 
стричься, и я вынужден был 
носить длинные волосы. Рад, 
что она наконец-то меня за-
метила. Мечтал сняться у нее 
многие годы. Проходил кино-
пробы, но она меня не видела.

- Дебютировали в фильме 
Владимира Мотыля «Несут 
меня кони…» и сыграли гре-
ка Гермеса. И там в титрах 
вы не Кюрдзидис, а Гюрджи-
ев. Почему?

- Фамилия спасла мою се-
мью от репрессий. Во второй 
половине тридцатых годов 
Сталин невзлюбил малые 
народы. Греки тоже попали 
в список. Большую их часть 
депортировали в Казахстан. 
И в степях выросли города. 
Кентау под Алма-Атой - грече-
ский город. До сих пор там жи-
вут репрессированные греки. 
У тех, кто успел поменять фа-
милию, в ней русские оконча-
ния. Помните «Свадьбу в Ма-
линовке»? Там был смешной 
Попандопуло. Переодевался 
в женское платье и пытался 

сбежать. Во время репрессий 
он стал бы Поповым. Или моя 
мама. Девичью фамилию Спи-
риадис поменяла на Спирову. 
И не тронули.

- У вас двойное граждан-
ство?

- В российском паспорте 
я Гюрджиев, а в греческом - 
Кюрдзидис.

УСЫ СЛОВНО 
ПРОВОЛОКА
Попасть на съемки к извест-

ному режиссеру Владимиру 
Мотылю было непросто.

- Чем его зацепили?
- Нужен был в кадре грек. 

Мотыль снимал картину по 
мотивам повести «Дуэль» 
и других произведений Че-
хова. Ему подсказали, что во 
ВГИКе студент второго кур-
са, как и надо, настоящий 
грек. И меня взяли без проб. 
Предстояло научиться во-
дить машину, отпустить усы 
и коротко подстричься. Во-

лосы у меня были длиннее, 
чем сейчас. И когда я сделал 
все так, как надо, не понял, 
кого Мотыль звал на роль, по-
тому что получился молодой 
Сталин. Один в один. Кстати, 
я почти уверен, что мужики 
носят усы из-за комплексов. 
Это непрактично. А у меня 
еще и очень жесткие воло-
сы. Как проволока. Ложишь-
ся лицом в подуш ку, и они 
больно впиваются в кожу. 
Невозможно уснуть. Утром 
просыпаешься - торчат в раз-
ные стороны, не можешь их 
расчесать.

- Выдержали испытание 
до конца?

- Съемки закончили в Ял-
те. Остальное снимали в па-
вильонах в Москве. Я упал 
в колени художнику-гримеру 
и  сказал: «Умоляю, сшей-
те мне усы!» Она ответила: 
«С ума сошли?! Нас обоих по-
весят». «Вы - из старой совет-
ской школы гримеров. Умо-

ляю!» - настаивал я. «Ну, на 
мой страх и риск», - ответила 
она. Я приезжал на съемки 
на час раньше всей группы, 
и гример клеила мне усы. 
Мотыль ничего не замечал. 
Но в последний съемочный 
день в кадре я играл крупный 
план, и он вдруг закричал: 
«Стоп, стоп, стоп!» И пошел 
ко мне. Смотрю: гример - бе-
лая.  Прощается с жизнью. Он 
подошел близко, наклонился, 
приблизил свое лицо к моему 
и сказал: «Какие-то уставшие 
глаза, Эвклид. Взбодрись». 
Я понял, что спасен. А вооб-
ще он - мой крестный папа 
в кинематографе. Относился 
как к сыну.

- Переживал?
- Был строгим, даже автори-

тарным. Старался, чтобы все 
двенадцать часов я находил-
ся на съемочной площадке. 
 Говорил: «Научишься всему». 
И я помогал в любых ситуа-
циях. Подкидывал тексты 

главному герою, если у него 
не было партнеров. Неверо-
ятный опыт. И огромные на 
тот момент деньги за съем-
ки. Оплатил год обучения во 
ВГИКе.

МОТЫЛЬ 
ОПЛАТИЛ ВГИК
Считалось, что у Кюрдзиди-

са роль третьего плана.
- Сумма гонорара - не се-

крет?
- По договору должен был 

получить, если не ошибаюсь, 
шестьсот тысяч рублей. В де-
вяностые сумма была  - как 
сегодня, может быть, шесть 
тысяч. То есть вообще ничто. Я 
побледнел, а директор сказал: 
«Что вам не нравится?» - «Я 
думал, что смогу оплатить уче-
бу во ВГИКе», - ответил я. «Ра-
дуйтесь, что будете у великого 
Мотыля сниматься», - бросил 
директор. И  подписали до-
говор. Жил тогда в подвале с 
крысами, но на Старом Арба-
те. В мастерской художника-
монументалиста, архитектора 
Веры Троицкой в Спасопесков-
ском переулке, напротив хра-
ма. Это место запечатлел на 
картине «Мос ковский дворик» 
Поленов. Я прожил там семь 
лет. Конечно, потом сделал ре-
монт. Избавился от крыс.

- Но тогда вы, скорее всего, 
грустили.

- Пришел в подвал. И стал 
думать, где взять средства на 
следующий год учебы. Сти-
пендию не платили. Денег на 
еду не было. Три дня голодал, 
еще три - выходил из голодов-
ки. Пил воду. Думал, оздорав-
ливаю организм. И при этом 
был счастлив, потому что 
учился во ВГИКе, снимался 
у  такого режиссера. И вот 
прихожу, поникший, в под-
вал, и вдруг звонок. Снимаю 
трубку и не могу поверить. 
Мотыль! «Эвклид, слышал, 
ты должен оплатить учебу во 
ВГИКе. Сколько она стоит?» - 
«Дорого. 1,7 тысячи долларов 
в год». «Ты получишь за роль 
две тысячи долларов», - отве-
тил он.

НЕ МОГУ БЕЗ СЛАВЯНСКОЙ ДУШИ
Эвклид КЮРДЗИДИС:

 ■ Родители артиста вернулись на Северный Кавказ - 
местный климат им подходит больше.

- Ваши мама с папой на время уезжали в Грецию?
- Они жили в Советском Союзе. Потом, когда открылись границы, 

конечно, как и все, рванули туда. И жили между Салониками и Ес-
сентуками. В Минеральные Воды летал прямой самолет. В  2009 
году я баллотировался в мэры Салоников. Прилетал раз в неде-
лю. А после пандемии, когда все закрылось, родители остались 
здесь. Там очень жарко. Да уже и почтенный возраст. В Греции 
дяди, тети. Бабушка похоронена.

- Чувствуете тоску по исторической родине?
- Конечно. Это связь с предками. Меня зовут Эвклид, как и древ-

негреческого математика-геометра, философа, поэта. Но там, 
когда приезжал, говорили: «Какой ты грек? Живешь в России». 
Я отвечал: «Я - счастливый и богатый грек, потому что во мне 
живут две культуры, русская и греческая». Везде так и говорю: 
«Я - русский грек». Гордо. Я объездил полмира. Многое нравится. 
Япония перевернула сознание. Но ни на что не променяю Россию. 
Не могу без русской, славянской души. Широкой, необъяснимой, 
парадоксальной, щедрой, все отдающей.

 ■ Актеру довелось послужить в ракет-
ных войсках.

- Как занесло в ракетные войска?
- Я окончил Днепропетровское театральное 

училище, и нас в Советском Союзе распре-
деляли в театры. Молодому специалисту, 
если он пять лет отработал, давали квартиру. 
Выделяли и подъемные деньги, чтобы купить 
мебель, подушку, ложки, вилки. И я по рас-
пределению попал в Луцк. Мне было восем-
надцать, и меня должны были забрать в во-
енные театры. Но мой брат, младше на год, 
попал во внутренние войска. И я подумал: 
«Он будет там, а я - на сцене?» И написал 
заявление о том, что тоже хочу в армию. 
А у каждого человека призывного возраста 
в школе уже была профессия. Ее приобре-
тали в последние два года. Водитель, сле-
сарь, учитель. И все брали того, кто нужен. 
А что с артистом делать? И тут я услышал, 
что в ракетные войска требуется двенадцать 
водителей. Их туда дали, но при условии, что 

возьмут еще и одного актера. С тех пор моя 
любимая цифра - тринадцать.

- Наверное, артисту тяжело в армии?
- Я попал туда художником в розовых оч-

ках. Выдали обувь и одежду. У меня размер 
сапог - 42-й. Получил 44-й. Голенища - по 
причинное место. Майка висела ниже колен. 
Она была на 56-й размер, а у меня - 44 - 46. 
Парню рядом со мной, высокому и плотному, 
дали одежду и обувь, наоборот, меньше-
го размера. И мы мучились. С нас сбивали 
спесь, гражданскую, творческую. Каждое 
утро бегали кроссы. Раз в полгода стреляли 
из автомата. И без дедовщины не обошлось. 
В первые полгода было ощущение, что я не 
в армии, а где-то на Марсе. Но сегодня, когда 
родители спрашивают, стоит ли их сыновьям 
идти служить, я отвечаю, что да. Настоящим 
мужчиной меня сделала служба. Родители 
с опаской спрашивают: «А вдруг искалечат?» 
И я говорю, что хуже, если парень искалечит 
душу здесь, не побывав в армии. Станет сла-
бым, беспозвоночным слюнтяем.

РЕТРОАЛЬБОМ

ЕССЕНТУКИ ЛУЧШЕ САЛОНИКОВ
АРМИЯ СДЕЛАЛА МУЖЧИНОЙ ЗАКАЛКА

Ек
ат

ер
ин

а 
ЧЕ

СН
О

К

Нонна Гришаева 
составила пару артисту 
в спектакле Александра 
Нестерова «На высоких 

каблуках» на фестивале 
«Хрустальный 

ИсточникЪ».
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В «МАНЖЕРОК»

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● Расстояние от Москвы до курорта «Манжерок» - 3840 

километров. Добираться удобнее всего самолетом до 
Горно-Алтайска. В пути  - около семи часов, а цена билета 
стартует от одиннадцати тысяч рублей. Есть и поезд до 
Бердска - ехать придется больше двух суток, а заплатить 
от 5,5 тысячи. Оттуда - на такси или автобусе.

 ● От Минска - 4,6 тысячи километров. Добираться при-
дется с пересадкой в Москве.

 ● Цены на отели - от 4,5 тысячи рублей за двухместный 
номер.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ В Алтае официально откры-
ли новый суперсовременный ку-
рорт. Рассказываем, чем он удив-
ляет гостей.

1. ПРОВЕТРИТЬ 
ГОЛОВУ

Он расположился у подножия го-
ры Малая Синюха, на берегу Ман-
жерокского озера. От аэропорта 
Горно-Алтайска - всего пятнадцать 
километров. Красоту местных гор 
можно оценить, поднявшись на вер-
шину, куда ведет гондольная канат-
ная дорога протяженностью 2516 
метров. К тому же горнолыжный 
сезон там уже стартовал. К нему 
построили семь километров новых 
трасс, и в итоге их около тридцати 
километров. Катись себе с ветер-

ком, любуйся пейзажами и при-
ходи в форму.

Для новичков откры-
ли горно-

лыжную 

ш к о л у , 
если нужно  - 
можно взять 
инструктора. Для 
экстремалов в нали-
чии сноу-парк. А те, кто 
не очень в теме, могут 
покататься на тюбинго-
вой трассе. В пунктах 
проката подготовили 
1,5 тысячи комплектов 
горнолыжного снаря-
жения, есть и сервисы 
для подготовки обо-
рудования.

2. РАЗГАДАТЬ 
ПЕТРОГЛИФЫ

На церемонии открытия показали шоу дро-
нов по мотивам легенды об Алтае и празд-

ничный салют. А глава Сбербанка Гер-
ман Греф (компания инвестировала 
в «Манжерок». - Ред.) попросил тури-

стов не забывать о ценностях и традициях 
алтайского народа.
И вправду, приехать сюда и не познако-

миться с культурой - большое упущение. 
Осмотрите окрестности и полюбуйтесь див-
ной природой. А заодно и проникнитесь ду-
хом этих мест. Один из вариантов - поездка 
в Лазурную Катунь. Это сокровищница 
Алтая и его особо почитаемый символ. Вам 
предложат посетить некрополь и городи-
ще, где трудятся археологи со всего света. 
В священном гроте увидите петроглифы 

времен неолита. Познакомитесь с легендами 
и бытом коренных жителей. А в конце - пикник 
с душистым медом и чаем.

4. ПОПРОБОВАТЬ КАН
Сказать, что курорт очень комфортный, - 

почти ничего не сказать. Здесь открыли пятизвез-
дочный отель, который может принять до тысячи 
гостей. Номера прокачали по последнему слову тех-
ники - в них даже есть «умные дома». В отеле девять 
гастрономических точек, где можно попробовать 
кухню разных стран. В том числе и местную, алтай-
скую. Советуем кровяную колбаску с 
причудливым названием «кан». 
Также здесь  один из самых 
больших спа-комплексов 
в стране, двухуровне-
вый детский развле-
кательный центр, 
конгресс-холл.

Есть и варианты 
размещения попро-
ще - трехзвездочный 
 отель и небольшие 
гостевые дома. Везде 
очень атмосферно!

3. УДАРИТЬ 
В БУБЕН

На открытии было очень 
 познавательно  - выступали 
артисты и танцевальные кол-
лективы. Работала зимняя яр-
марка. Вообще, отсюда можно 
привезти много чего интерес-
ного. В  изобилии изделия 
из натуральных материалов: 
дерева, водяного ореха и кожи.

Мастера делают сувени-
ры, обереги и  талисманы 

из щепки кедра, украшая их 
самобытными узорами. В каж-
дом - энергия Горного Алтая. 
А если повезет - найдете на-
стоящий шаманский бубен. 
Его изготавливают из кедра 
и кожи марала. Сверху нано-
сят этнические рисунки. Зву-
чит потрясно - трудно передать 
словами, как. Звук глубокий 
и пронзительный, переливает-
ся вибрациями и полутонами. 
Мурашки по телу.

5. НАКОРМИТЬ 
ВЕЛИКАНА

Чегринский зубрятник находится все-
го в тридцати километрах от комплекса 
«Манжерок». Это единственное место 
обитания гигантов на Алтае, в Сибири 
и на Дальнем Востоке. Огромные бы-
ки уже давно в международной Красной 
книге. Здесь, на 470 гектарах поросшей 
лесом равнины, у подножия гор оби-

тают чистокровные беловежские 
зубры.

Небольшое стадо (одиннад-
цать особей) завезли в питом-
ник из подмосковного При-
окского заповедника в 1982 
году. Животные прекрасно 
адаптировались и вольготно 
себя чувствуют. Летом их мож-

но рассмотреть, когда звери 
приходят на водопой. А зимой - 

у кормушек. Они с удовольствием 
позируют посетителям.
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Кирилл КУХМАРЬ/ТАСС

Как пела Эдита Пьеха: и ведут 
сюда сто дорог и сто путей.

Бросай курить, 
вставай на лыжи!

Это место нашей 
встречи!

Кровяная колбаска - 
м-м-м... просто сказка.
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